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Вводные замечания 
 

      Многие из тех, кто держит в руках эту книгу, являются учениками Христа уже многие годы. 

Другие читатели – молодые ученики из церквей, в которых ученичество – образ жизни, а не 

теория. Однако, кто-то из вас, вероятно, является духовно ищущим человеком, для которого 

концепция ученичества будет откровением. Именно к таким людям я и хочу обратиться в этом 

введении. 

      Я бы хотел, чтобы вы поняли, что описанное ниже не является теорией. В течение последних 15 

лет моей жизни я видел, как все это действует на практике. У меня есть достоверная информация 

о 250 церквях в более чем 120 странах мира, где люди вкладывают все свое сердце в то, о чем 

пойдет речь в этой книге. Люди от Москвы до Манилы и от Парижа до Перта радикально меняют 

свои жизни, обращаясь к этому библейскому принципу. Церкви, которые ставят принципы 

ученичества во главу угла, удивительно быстро растут и в настоящее время являются самыми 

большими по численности церквями во многих странах мира. Самая быстрорастущая церковь в 

США за последние два года – это церковь, полностью преданная этим принципам. 

       Скорее всего, вы находитесь в том же состоянии, в котором я был несколько лет назад. Я 

молюсь о том, чтобы вы сделали шаг в вере и получили благословения, которыми Бог заполнил 

мою жизнь. Если я смогу быть чем-либо полезен для вас, свяжитесь со мной через издателя этой 

книги. 

Гордон Фергюсон, Бостон 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Предисловие 
 

     Вряд ли найдется много тем в христианстве, которые вызывают такую бурю эмоций, как 

проблема ученичества. Сторонники «комфортного христианства», отгородившись от мира стеной 

собственных предубеждений, уверенны в том, что сам дьявол пытается развалить церковь, 

используя религиозный «фанатизм». Однако, те ученики, которые стремятся к ежедневной 

поддержке и не оставляют ежедневных духовных упражнений, помогающих становиться все 

более похожими на Иисуса Христа, во весь голос прославляют Бога за концепцию ученичества. 

       Книга, написанная Гордоном Фергюсоном, будет полезна для каждого, кто называет себя 

христианином. Скептикам, считающим, что ученичество – это всего лишь средство для 

манипуляции людьми и покушения на права личности, она докажет, что Иисус был великим 

учителем и наставником и Он ожидает от нас подражания Его примеру. Новообращенным 

христианам, желающим расти в своих отношениях с Богом, и помогать другим, эта книга даст как 

хорошую теоретическую базу, так и множество практических советов. Зрелые ученики также не 

потратят времени даром, поскольку в этой книге содержится много материалов, которые помогут 

им продолжать расти. Гордон Фергюсон рассматривает все основные виды ученических 

взаимоотношений: индивидуальное учение, групповое учение и учение для семьи. Он не обходит 

своим вниманием и такие насущные вопросы, как власть и конфиденциальность.  

      Сила этой книги заключается в ее большой жизненности и наглядности. В течение последних 

10 лет меня с Гордоном связывают очень близкие дружеские отношения. Я могу сказать, что он 

прекрасный христианин, муж, отец, лидер церкви и учитель. Я не устаю поражаться его 

открытости и доступности. Он прошел через многие разочарования, пытаясь следовать воле Бога, 

будучи зажатым в тиски деноминационного христианства, отошедшего от настоящего 

ученичества. Он на себе испытал свободу и силу, которые обретает человек, впустивший в свою 

жизнь преданных учеников Христа, которые помогли ему стать угодным Богу. 

      Я всем сердцем советую прочитать эту книгу. Принципы, описанные в ней, изменят вас, ваших 

друзей и весь мир. Ученичество действенно! 

Эл Берд, Лос-Анджелес 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Слово благодарности 
 

      Написать эту часть книги было для меня довольно непростой задачей, поскольку есть великое 

множество людей, которые помогли мне стать учеником, наставником и лидером в Царстве Бога. 

В своем введении я упоминаю о давнем друге, которого зовут Ричард Хостетлер. Одним из первых 

моих наставников был также Б.Т. Бристол, который воспитал во мне проповедника и привил мне 

ревностное стремление обращать людей к Богу. 

      Мои отношения с движением, основанном на принципах ученичества, напрямую связаны с 

очень дорогим для меня человеком по имени Том Брайн. В самом начале именно он подошел ко 

мне и пригласил выступить на христианском семинаре, все участники которого были преданы 

принципам ученичества. К счастью, та первая доза ученичества до сих пор не выветрилась из 

меня! Попробовав однажды, я больше не представляю себе жизни без этого. 

      Джо Вудж был моим товарищем по учебе. Он столкнулся с движением учеников раньше меня, 

а затем любил меня, служил мне и терпеливо отвечал на огромное количество вопросов. 

Мой первый визит в церковь учеников Христа произошел после звонка от Джорджа Хеллента, 

который в то время был старейшиной в церкви Сан-Диего. Нашими наставниками стали Джордж и 

его жена Клео, а также другой старейшина из той же церкви — Рон Брамли и его жена Линда. Их 

любовь к нам не шла ни в какое сравнение с тем отношением, которое я встречал в своей 

деноминации. 

      Кип Маккин назначил меня евангелистом и старейшиной и оказал мне уважение и заботу, в 

которых я сильно нуждался, но которых совершенно не заслуживал. Это изменило мое сердце и 

направление всей моей остальной жизни. Эл Берд и Боб Гемпел, которые были в то время 

старейшинами в Церкви Христа в Бостоне, а также их жены, Глория и Пэт, внесли большой вклад в 

мое становление как лидера и старейшины в Царстве Бога. 

      Уиндам Шоу — мой первый наставник в Бостоне, теперь старейшина, мой соратник и 

настоящий друг. Он вытерпел все самое худшее, что было во мне, и помог проявить самое 

лучшее. Рэнди Маккин больше всех помог мне возрасти в качестве учителя и писателя. Он 

назначил меня учителем и помог сформироваться в этом качестве. В настоящее время он зовет к 

еще большим высотам, являя собой пример духовного роста. 

      Том Джонс был моим учеником и редактором, а, следовательно, и одним из моих лучших 

наставников в жизненных ситуациях и в писательском деле. Из всех учеников в Бостоне мы с ним 

наиболее близки по своему прошлому и по интересам, что делает нас по-настоящему близкими 

друзьями. 

      И, наконец, самый влиятельный после Бога наставник для меня — это моя жена Тереза. Без 

нее я никогда не стал бы тем, кем являюсь. Только на Небесах в полном объеме откроется то, 

насколько сильно она повлияла на мою жизнь. 

      Есть еще много людей, которые остались за пределами этого списка, но не за пределами моего 

сердца. И я хочу им сказать: вы знаете, что вы сделали для меня. Как и люди, названные по имени, 

вы стали инструментами, которые Бог использовал для того, чтобы помочь мне жить для Него и 

писать о Нем. Пусть Бог благословит каждого из нас за проявленную ко мне милость! 

 

 

 
 



Введение 

 Недостающий Элемент 

      Был яркий солнечный день февраля 1967 года. Я отталкивал свою лодку от берега моего 

любимого озера, направляясь на рыбалку, которая по плану должна была продлиться всю ночь и 

большую часть следующего дня. Обычно в таких случаях мое сердце наполняла радость, однако в 

этот день оно было полно мрачного предчувствия. Дело в том, что человек, пригласивший меня на 

рыбалку, был служителем церкви, и мысль о том, что я буду его единственной аудиторией в 

течение этих полутора дней, заставляла меня дрожать от страха! 

       В то время я только начинал сознательно регулярно посещать церковь (ребенком я тоже 

регулярно ходил в церковь, но тогда решение целиком принимала моя мама). И хотя теперь я 

ходил в церковь практически каждое воскресенье, это больше было для успокоения моей жены, 

чем для угождения Богу. Мое сердце и жизнь во многом оставались мирскими. Без всяких 

сомнений, оказаться «запертым» в одной лодке с этим проповедником было для меня пугающей 

перспективой. 

      Однако дискомфорт начал улетучиваться довольно быстро. Во-первых, как только мы 

забросили удочки, рыба тут же начала клевать и садки стали стремительно наполняться ужином. 

Борьба с ускользающей рыбой имеет свойство рассеивать любое беспокойство, и в результате 

мое жуткое состояние, происходящее от попыток выглядеть более духовным, чем на самом деле, 

постепенно улетучилось. 

        Во-вторых, проповедник начал проявлять некоторые очень необычные и весьма 

привлекательные качества. Он любил рыбалку, а потому кричал и смеялся от души каждый раз, 

когда кто-нибудь из нас вытаскивал рыбу (а наловили мы в тот раз много). Кроме того, он не 

пытался проповедовать мне, хотя, как я думаю, догадывался о моем стиле жизни, частью которого 

являлись выпивка, курение, сквернословие и т.д. — стандартное языческое ассорти. Однако он 

говорил о самых разных вопросах с поразительной легкостью и естественностью. Он явно был 

соткан из другой ткани, чем все остальные мои знакомые проповедники. 

      В то время я думал, что люди, именуемые проповедниками, были засланы на нашу планету из 

другой галактики. Их стальной взгляд, праведный тон и, по всей вероятности, безгрешная жизнь 

не представлялись мне очень уж реальными. Однако мой приятель (а сблизились мы с ним очень 

быстро) на другом конце лодки совершенно не был похож на них. Он открыто рассказывал о 

своей жизни со всеми ее трудностями, грехами и победами. Он говорил о Боге и о Библии так, как 

будто они были для него самыми близкими и дорогими друзьями. К тому времени, как мы 

нажарили рыбы старым походным способом и уселись на раскладных стульях с дымящимися 

чашками кофе, в моем сердце поселилось какое-то новое чувство, которое одновременно 

доставляло мне и беспокойство, и радостный трепет. 

      Однако это было всего лишь начало моего духовного пробуждения. Окончательно я проснулся, 

когда он неожиданно посмотрел вверх на звездное небо и сказал: «Как прекрасно было бы, если 

бы Небеса сейчас разверзлись, и перед нами появился возвращающийся Иисус!» Мой шок внешне 

выразился в абсолютном молчании, в то время как сердце буквально кричало: «Нет, Бог! Только 

не это! Не слушай его! Я еще не готов встретиться с Тобой!» Однако, несмотря на этот маленький 

инцидент, вся эта поездка осталась в моей памяти как один из самых светлых эпизодов моей 

жизни. Сейчас, когда я пишу эти строки, я неожиданно обнаружил слезы у себя на глазах, и в 

сердце хлынули потоки живых воспоминаний и огромной благодарности. 



      В чем же был смысл той поездки? А также огромного количества других ситуаций, в которых я 

оказывался вместе с тем человеком (рыбалки, еда, молитва, изучение Библии вдвоем и вместе с 

другими людьми, смех, а самое главное — искренние разговоры обо всем, что было в наших 

сердцах и в нашей жизни)? Все эти замечательные события вместе и составляют то, что мы в этой 

книге называем «получать учение»: два человека настолько честно делятся всем, что происходит 

в их жизни, что стираются всякие границы между «священными» и «обычными» сторонами их 

жизни и из обеих этих сторон можно извлечь духовные уроки. Это изменило меня навсегда. 

      Тот необычный человек стал моим наставником, другом, советчиком, учителем и примером 

для подражания. Несмотря на все свои человеческие несовершенства, он стал для меня живым 

(из плоти и крови) подобием Христа. Он стал орудием в руках Бога, с помощью которого Он 

вытащил меня из духовно бесцельной жизни. Он помог мне подняться на высоту, с которой я, 

наконец, ясно разглядел Бога и захотел быть вместе с Ним — и захотел изо всех сил. Именно 

таким способом Сам Господь учил Своих последователей. Именно таким способом Бог 

переплавляет людей и готовит их для миссии изменения всего мира. Это и был тот компонент, 

которого мне недоставало всю мою предыдущую жизнь, его же недоставало всем тем религиям, с 

которыми я когда-либо встречался и которые использовал на практике. Когда я думаю о причинах, 

по которым я остаюсь учеником Иисуса сегодня, я мысленно возвращаюсь к тем первым встречам 

с моим другом. Он посеял во мне семена, которые не умерли с течением многих лет. Эти семена 

заставляли меня искать церковь, основанную на принципах ученичества, описанных в Библии. 

Благодаря ему я познакомился с этими принципами. 

      Слово «ученик» имеет очень большое значение с точки зрения Библии. Хотя в наше время, 

говоря о людях, так или иначе связанных с Христом, мы чаще употребляем слово «христианин», 

оно встречается в Библии всего лишь три раза и нигде не получает достаточно четкого 

определения. Фактически, всякий раз, когда мы встречаем слово «христианин», речь идет о 

наименовании, которое люди за пределами церкви давали последователям Иисуса. С другой 

стороны, слово «ученик» используется в Библии около 300 раз. И поскольку именно этот термин 

был выбран Иисусом и Его первыми избранниками, слово «ученик» имеет очень четкое 

определение, в чем вы вскоре сами убедитесь. 

      Иисус заповедал своим ученикам идти и научить все народы (от Матфея 28:19-20). «Учить» — 

значит помогать людям становиться учениками Христа и возрастать в подражании Ему. Слова 

«идите и научите все народы» — это буквальный перевод с греческого. 20-й стих ясно показывает, 

что мы должны учить людей соблюдать все, что заповедал нам Иисус. Другими словами, 

ученичество означает, что ученик помогает другому человеку стать более покорным Иисусу в 

своей жизни и миссии. Красной нитью через всю эту книгу проходит мысль, что ученичество — это 

то забытое искусство, тот недостающий компонент, отсутствие которого сводит на нет все усилия 

по строительству церквей и применению на практике учения под названием «христианство». 

       Возможно, сейчас, когда вы читаете эти строки, в вашем мозгу мигает красная лампочка: 

«Осторожно!». Возможно, вы слышали отрицательные суждения, высказываемые как 

религиозными, так и нерелигиозными людьми о движениях подобного рода. Я понимаю, что 

некоторые читатели могут оказаться неподготовленными к принятию концепции радикальных 

взаимоотношений между учениками. На этот случай у меня есть два замечания, которые, я 

надеюсь, будут полезны. 

      1. Мы начинаем эту книгу с изучения Библии о предмете нашего разговора. Из этого следует, 

что, если то, что я собираюсь сказать о принципе ученичества в целом или о специфике 

отношений между учениками, противоречит Библии, вы вправе не согласиться с моей точкой 

зрения. С другой стороны, если Библия учит именно этим принципам, то вы не можете 

пренебречь ими и при этом надеяться угодить Богу, чьим Духом они вдохновлены. В конце 



концов, главной заботой должно быть не то, что говорят люди (пусть даже религиозные), а то, что 

Бог сказал об этом в Писаниях. 

      2. Применение на практике принципов ученичества приносит с собой весьма ощутимые 

сложности, а отношения между учениками всегда содержат в себе потенциальный вызов. Но что 

же из того? Разве не то же самое происходит в любых взаимоотношениях? Особенно это 

чувствуется во взаимоотношениях близких людей, а отношения в Царстве Бога должны быть 

именно такими. После 32 лет совместной супружеской жизни мы с женой по-прежнему 

периодически сталкиваемся с некоторыми сложностями в наших отношениях. Мы можем не 

понимать друг друга и даже причинять боль, но мы очень ценим наши отношения и готовы скорее 

умереть, чем отказаться от них. Вопрос ученичества не в том, будет нам больно или нет. 

Изменение характера никогда не происходит безболезненно. Но разве не сказано в Притчах: 

«Лучше открытое обличение, нежели скрытая любовь. Искренни укоризны от любящего, и лживы 

поцелуи ненавидящего» (Притчи 27:5-6)? Вспоминая своих школьных учителей, я с большей 

благодарностью думаю именно о тех, кто многого требовал от меня, кто бросал мне вызов и 

ожидал самого лучшего результата, Взаимоотношения, которые не помогают нам расти, теряют 

для нас всякую ценность (по крайней мере, если у нас есть цель и амбиции стать лучше). 

      Вопрос также не в том, может ли кто-нибудь совершить ошибку. Конечно, может! Разве вы 

никогда не совершали ошибки по отношению к другим людям? Разве вы никогда не давали 

плохого совета и не причиняли боль кому-то, быть может, даже из лучших побуждений? Конечно, 

все это было у вас, если ваши отношения были настоящими.  

      Взаимоотношения всегда связаны с вызовами и проблемами, поскольку в них участвуют люди. 

Однако жизнь без глубоких отношений пуста, а жизнь без глубоких духовных отношений в лучшем 

случае похожа на стоячее болото. Если же у нас есть отношения, о которых говорит Библия, то 

наша жизнь будет гораздо счастливее, чем мы можем себе представить, и мы всегда будем 

находиться на острие жизни, как ученики, преданность и рвение которых не меркнут с годами. И 

вы не можете не признать, что этот феномен — весьма большая редкость для религиозного мира, 

который в большинстве своем характеризуется духовным равнодушием и пассивностью. 

      Отношения, о которых пойдет речь в этой книге, — радикальные, вызывающие и рискованные. 

Однако, если именно в этом был план Иисуса, когда Он посылал Своих учеников с миссией, то мы 

будем благословлены, подражая им в своей жизни. А если мы упустим эти отношения, то весь 

смысл Божьего плана для нас утратится. 

      Я всегда с благодарностью вспоминаю приключения и дни, полные радостного задора, когда я 

шел по жизни вместе с другим человеком, который учил меня и показывал направление, в 

котором нужно двигаться. Я благодарен за то, что он вложил в меня дух учения, заставлявший 

меня искать единственный путь, которым шел Господь, и стараться следовать за Ним и 

становиться как можно ближе к Нему. Сегодня, в 54 года, я пришел к пониманию некоторых 

ключевых принципов ученичества, которыми и горю желанием поделиться с вами, дорогие 

читатели. Однако кроме этого я понимаю, как много мне еще нужно расти и учиться. Этот принцип 

помогает мне видеть, насколько отчаянно нам нужно стремиться подражать сердцу и миссии 

Основателя этого принципа. Со скромным отношением учащегося, чья жизнь может быть в 

лучшем случае названа неоконченной работой, я присоединяюсь к словам, сказанным Павлом, 

одним из самых ревностных учеников: 

 

˥͍ͦͦͪΌ ͭ͊͟ ͔ͤ ͨͦͭͦͣͯΣ ;ͭͦ͋· Ύ ͔ͯ͗ ͙͎͒ͦͫͭ ͙͙͡ ͍͔ͯͫͦͪ΄͙ͫ͡ΎΤ ͤͦ ͔ͫͭͪͣ͡ΌͫΈΣ ͔ͤ ͙͎͒ͦͫͭͤͯ ͡ ͙ ͙ 

ΎΣ ͊͟͟ ͙͎͒ͦͫͭ ͔ͣͤΎ ͙̆ͪͫͭͦͫ  ˮ ͙ͫͯͫΦ ˣ͙ͪ͊ͭΎΣ Ύ ͔ͤ ͨͦ;͙ͭ͊Ό ͔ͫ͋Ύ ͙͎͒ͦͫͭ΄͙ͣΤ ͊ ͭͦ͡Έͦ͟ ͊͋͘·͍͊Ύ 

͔͔͊͒ͤ͘ ͙ ͙ͨͪͦͫͭͪ͊ΎͫΈ ͍͔͔ͨͪ͒Σ ͔ͫͭͪͣ͡ΌͫΈ ͟ ͼ͔͙͡Σ ͟ ͨͦ;͔͙ͫͭ ͍·΄͔͎ͤͦ ͍͙͊ͤ͘Ύ ˣ͙ͦ͗Ύ ͍ͦ ͙͔̆ͪͫͭ 

ˮ͙͔ͫͯͫ ό͙͙͙̅ͨͨͤ͡ͼ͊ͣ оΥмн-14). 



 

̉͊ͫͭΈ I 

ˣ͙͔͚͙͔͋ͫ͟͡ ͍ͦͫͤͦ· 
 

      Ученические отношения действуют, 

поскольку они имеют глубокие корни в 

библейских принципах. Они не являются  

продуктом  человеческой мудрости и созданы 

не для удовлетворения  психологических нужд; 

эти отношения — часть замысла Бога, и цель их 

— удовлетворение наших духовных нужд. Эта 

часть книги призвана показать библейское и 

богословское основание для этих отношений и 

убедить нас, что они абсолютно необходимы 

для каждого, кто собирается следовать учению 

Христа и Его примеру. 

 

1 

Иисус – наш главный учитель 
 

      Если бы у вас было самое важное в мире послание, и вы бы хотели, чтобы о нем услышало как 

можно больше людей, что бы вы предприняли? У Иисуса было и важнейшее послание, и желание 

донести его до каждого сердца. Однако многие читатели Библии имеют весьма ошибочное 

представление о методе, который Иисус избрал для своего служения. В течение многих лет я сам 

был одним из таких людей. Я был очень впечатлен ситуациями, когда Учитель обращался к 

большим группам людей. Я думал о магнетизме, который исходил от Него и давал Ему 

возможность привлекать к Себе тысячи людей одновременно. 

      Как проповедник, я мечтал о подобном влиянии на большие массы людей. Я знал, что большие 

кампании, проводимые известными ораторами, не имели продолжительных результатов, однако 

я думал, что причина поражения — в содержании их послания, а не в методе. Я заметил за собой, 

что мне доставляет гораздо большую радость выступать перед сотнями, чем перед десятками 

людей, и перспектива выступления перед маленькой группой оставляет во мне осадок 

неудовлетворенности. Уровень моего энтузиазма находился в прямой зависимости от размера 

группы, к которой я должен был обращаться. Как же далек я был от Иисуса! 

      Читая Евангелия внимательнее, мы заметим, что Иисус обращался к толпам людей скорее с 

целью обучения своих апостолов и других будущих евангелистов (например, 72 учеников), чем с 

целью обратить эти толпы. Конечно, Его сердце было исполнено желания поведать о Боге как 

можно большему числу людей, но Он был не так наивен, чтобы предположить, что учение в 

составе таких больших групп может действительно изменить жизни всех этих людей. Он понимал, 

что для этого нужно индивидуальное общение, и для выполнения этой задачи Он готовил только 

несколько очень близких Ему людей. 

      Вас шокирует подобное высказывание? Подумайте, насколько малоэффективным было 

обращение к большим группам людей, если посмотреть на это с высоты истории. Во время 

триумфального въезда в город людские толпы приветствовали Его радостными восклицаниями, 



но лишь несколько дней спустя те же толпы кричали: «Распни Его!» Их истинное понимание Его 

значения и Его миссии практически равнялось нулю. Для того чтобы понять, кто такой Иисус на 

самом деле, нужно было лично пообщаться с Ним. После вознесения на Небеса Иисус оставил 120 

человек в Иерусалиме и около 500 в Галилее — это были все Его верные последователи. Не 

кажется ли вам это удивительным? Массы не обратились к Богу, услышав самого великого 

Проповедника в мире, по крайней мере, не обратились после Его многотысячных проповедей! Но 

Иисус знал лучший путь, который фактически был единственным. 

 

˴͊͟ ͣ· ͔ͨͦͤ͊ͣ͘ ͒ͯͻ͍ͦͤ·͔ ͙͙ͫͭͤ· 
 

      Давайте на минутку остановимся и выясним, каким образом люди понимают духовные 

принципы, которые кардинально изменяют их жизни. Этот вопрос чрезвычайно важен, и мы 

должны хорошо разобраться в нем. Как человеку научиться познавать Бога, и познавать Его 

глубоко? Также можно задать вопрос: насколько хорошо понимали Бога люди, жившие во 

времена Ветхого Завета? За некоторым достойным особого внимания исключением, большинство 

людей почти не знали Бога. Весь вопрос в том, как мы, люди, постигаем что-либо. Нам трудно 

понять абстрактные истины, которые не сопровождаются наглядной демонстрацией. 

      Большую часть того, чему мы учимся в течение своей жизни, познается нами «без отрыва от 

производства». Мы видим, как старший брат зашнуровывает ботинки, и начинаем подражать ему. 

Мы видим, как отец меняет колесо у машины, и начинаем понимать этот процесс значительно 

лучше, чем после многочасовой лекции на эту тему. Обучение плотника — это серьезный процесс: 

опытный ремесленник постоянно показывает своему ученику все секреты и хитрости своего дела. 

Практически все, чему мы учимся в детстве, открывается нам с помощью наглядного примера, да 

и в последующие годы принцип обучения не претерпевает значительных изменений. Этот способ 

самый быстрый и самый простой, а во многих случаях и единственный. 

      Я вспоминаю историю о том, как профессор Гарвардского университета, 

специализировавшийся в экономике домашнего хозяйства, пытался научить некоторым 

кулинарным тонкостям женщин, живущих в горах Арканзаса. Практически все эти женщины вели 

домашнее хозяйство и готовили уже в течение многих лет. Однако профессор захотел научить их 

отделять желток от белка, не разбивая при этом скорлупы. Его пояснения выглядели примерно 

следующим образом: «Сначала вы перфорируете яйцо с тупого конца, а затем повторяете ту же 

процедуру с противоположного. Поместите свой рот напротив одного из отверстий, наберите 

достаточное количество воздуха и вытолкните кристаллическую жидкость наружу». Одна из 

женщин посмотрела на свою подругу и воскликнула: «Ты представляешь! А ведь я всегда просто 

пробивала дырки с обоих концов и дула!» Как эти арканзасские женщины могли научиться таким 

хитростям? Конечно, наблюдая за своими мамами! Пример — это тот способ, с помощью которого 

мы учимся практически всему в нашей жизни. Но нигде этот принцип не имеет столь большого 

значения, как при обучении духовным истинам. 

      Основной темой, которую очень последовательно развивает Иоанн в своем Евангелии, 

является идея того, что Бог с нами. В Евангелии от Иоанна 1:18 мы читаем: «Бога не видел никто 

никогда; единородный сын в недре Отчем, Он явил». Один из переводов Библии на английский 

язык («The New American Standard Version») переводит последнюю часть этого стиха, как 

«объяснил нам Его». Как сказано в Евангелии от Иоанна 1:1-3, Иисус есть предвечное Слово (греч.- 

Логос). Он был с Отцом и Сам обладает божественной сущностью. Он стал плотью и жил среди 

людей для того, чтобы явить нам Бога (от Иоанна 1:14). Он ясно сказал Филиппу: «Каждый, кто 

видел Меня, видел и Отца» (от Иоанна 14:9). До тех пор пока человек не увидит Бога в плоти и 

крови, он, скорее всего, никогда по-настоящему не поймет Его. В Послании к Колоссянам 2:9 



сказано, что в Иисусе заключена вся полнота Бога, и это означает, что в Нем мы можем разглядеть 

всего Бога. 

      Важно понимать, что церковь по Библии заключает в себе полноту Христа (Ефесянам 1: 22-23). 

Это, в свою очередь, означает, что человек не может до конца понять Христа, если он не увидит 

Его живущим в плоти и крови в каждом поколении. Вот в чем настоящая роль Церкви! Для того 

чтобы выразить свою мысль максимально ясно, я скажу так: израильтяне, живущие во времена 

Ветхого Завета, не могли получить полного представления о Боге из простого чтения Закона — им 

необходимо было увидеть материальное воплощение того, о чем они читали (и это воплощение 

пришло в образе Иисуса). Люди, живущие сегодня, также не могут получить полного 

представления о Христе, просто читая Новый Завет; нам нужно увидеть Иисуса Христа в плоти и 

крови через Его Тело, т.е. Церковь Его учеников. Вспомните слова Павла: «Дети мои, для которых 

я снова в муках рождения, доколе не изобразится в вас Христос!» (Галатам 4:19). До тех пор пока 

мы не покажем людям Иисуса, мир никогда не сможет по-настоящему узнать Его. Поразительно! 

      Из всех этих библейских отрывков очень ясно видно, что не может быть «одиноких» христиан. 

Мы играем очень важную роль в жизни друг друга. Невозможно эффективно распространять 

Благовестие, не являя собой примера. Также нельзя помочь достичь духовной зрелости людям, 

принявшим это Благовестие без подобных взаимоотношений (от Матфея 28:19-20). Давайте 

задумаемся, какой способ избрал Бог, чтобы обратить к Себе Своих детей. Он не собирался 

бросить нам с Небес Библии в кожаном переплете и с золотыми страницами. Он знал, что 

Благовестие должно прийти к нам через людей, поскольку мы должны увидеть его не только со 

страниц книги, но и в реальной жизни людей. Для этого есть Господь Иисус. Для этого же 

существуют настоящие ученики Иисуса. 

      Книги достаточно для того, чтобы раскрыть перед нами содержание истины, но для того, чтобы 

ощутить ее силу, мы должны увидеть ее не только в черно-белом изображении (текст), но и в 

черном, белом, красном, коричневом и желтом цветах (люди). В течение многих десятилетий 

Библия является самой продаваемой книгой в Америке однако, кто станет утверждать, что 

каждый человек, имеющий экземпляр Библии, обязательно читает ее, не говоря уже о том, чтобы 

применять ее на практике? Большинство грешников никогда не откроет ее до тех пор, пока не 

увидит ее в жизни другого человека. И они никогда не увидят адекватного примера, если этот 

человек не получает наставлений в соответствии с теми указаниями, которые есть в Книге книг. 

Понимаете, к чему я веду? Дело не в том, что люди попробовали жить по принципам ученичества 

и обнаружили, что они не действуют, а в том, что они сочли их трудными и поэтому даже не 

попытались применить их на практике. Однако в тех случаях, когда люди начинали применять их, 

они видели радикальные изменения в своей жизни и их реальные изменения становились тем 

магнитом, который привлекал других людей к Богу. Ученичество действует! И это единственное, 

что действует! Нет никаких сомнений, что именно в этом и заключался план Иисуса Христа для 

спасения этого мира. 

 

˿͔͎͙ͭͪ͊ͭΎ ˮ͙ͫͯͫ͊ 
 

      Много лет назад, когда я только начинал постигать принципы ученичества, я прочитал одну 

небольшую, но очень полезную книгу, которая называлась «Евангелизационная стратегия 

Иисуса». Когда я вспоминаю о ней сейчас, ее положения кажутся мне вполне естественными, 

однако, читая ее в первый раз, я был просто потрясен. (Если вы ее еще не читали, я очень вам 

рекомендую.) В своей книге Коулман очень убедительно показывает, что суть метода Иисуса 

заключалась в людях и еще раз в людях. Он отдал всего Себя, особенно двенадцати, и, 

возвратившись на Небеса, оставил их с миссией обращения всего мира. Секрет их успеха 



заключался именно в том, что они следовали тому же самому плану: они вкладывали свои жизни 

в жизни других людей, которые в свою очередь повторяли их путь. И так из поколения в 

поколение. 

      Цель Иисуса никогда не была в том, чтобы лично обратить большие массы людей, поскольку, 

будучи в Своем физическом теле, Он не мог находиться в разных местах одновременно. Однако 

через Свое духовное Тело, Церковь, Он мог быть сразу везде. Массы могут быть обращены только 

по одному. Вчера, когда я проповедовал одной молодой паре в ресторане, ученики по всему миру 

делали то же самое. И даже когда я вечером отправился спать, члены Тела Христа продолжали 

исполнять Его миссию в разных уголках планеты. Воистину, план Иисуса был всеобъемлющим! 

      Суть Его плана заключалась в следующем. Во-первых, Он призывал людей следовать за Собой 

(от Марка 1:14-18). Они достаточно хорошо понимали, что значит настоящая преданность, 

поэтому отказывались от своих личных приоритетов и принимали приоритеты Иисуса. Следовать 

за Ним было и остается решением на всю жизнь, которое не может быть ограничено никакими 

человеческими отношениями; ведь быть Его последователем — значит быть Его рабом. Человек, 

склонный искать окольные пути и не способный к полной преданности, не может ответить на Его 

призыв. Следовать за Иисусом всегда означало, и будет означать полное подчинение своей жизни 

Ему. 

       Второй элемент Его плана заключался в том, что люди были вместе с Ним, и Он учил их, а 

затем посылал нести Его Послание (от Марка 3:14). Он демонстрировал им все аспекты духовной 

жизни, начиная от молитвы и заканчивая благовестием. Его программа обучения не была похожа 

на семинарию или академическую тренировку ума; она заключалась в следовании по Его стопам, 

в подражании тому, как Он любил, служил и учил. Он знал, что люди не нуждаются в абстрактных 

принципах, о которых иудеи и так знали достаточно. 

      Его ученикам нужно было видеть любовь в ее материальном проявлении, в сострадании, 

которое способно пробить стену эгоистических интересов, личных проблем, человеческих 

предубеждений и других сфокусированных на себе устремлений. Самоотречение — это 

основополагающая предпосылка следования за Иисусом. Но это радикальное качество так сильно 

противоречит желаниям нашей плоти, что научиться ему можно только на личном примере 

другого человека. Иисус проводил огромное количество времени со Своими учениками, чтобы 

они видели Его постоянное самоотречение. Тогда и только тогда у них появилась возможность 

подражать Ему и передать все это другим людям. Целью Иисуса было передать им не знания, а 

Свое сердце. 

      В-третьих, процесс обучения включал в себя множество практических рекомендаций, 

поскольку мы по-настоящему можем научиться только тому, что делаем на практике. Сначала мы 

читаем, как Иисус посылает двенадцать учеников проповедовать и изгонять бесов (от Луки 9:1-6), 

позже уже 72 человека отправляются с той же самой миссией (от Луки 10:1-16). Сначала Иисус 

показал им, как это делается, а затем дал им возможность последовать Его примеру. Он тща-

тельно разъяснял им все, что и как они должны были сделать. Исполнив порученное, они 

рассказывали обо всем Иисусу, и Он помогал им увидеть свои достижения с духовной точки 

зрения (от Луки 9:10; 10:18-24). 

      Школьным помещением для Иисуса была сама жизнь, а уроки в этой школе не прекращались 

ни на минуту. Когда Его ученики вернулись после успешного выполнения своей задачи, Иисус так 

сильно радовался за них, что эта радость буквально изливается на нас со страниц Библии. Когда 

ты делаешь что-то великолепное для Бога, это приносит большое удовлетворение, но когда ты 

учишь этому других, то получаешь самую величайшую из всех возможных наград. Иисус 

постоянно учил своих учеников на Своем примере, давал им задания и подробные инструкции, а 

затем спрашивал, как они справились. Он учил их, показывал пример, наблюдал за тем, как они 



следуют Его примеру, и давал оценку тому, как они это делают, — и весь этот процесс повторялся 

снова и снова. 

      И последнее. Иисус отдал Свою жизнь за то, чему Он учил. Если у нас нет того, за что стоит 

умереть, то у нас нет ничего, ради чего стоило бы жить. До тех пор пока люди не увидят, как мы 

отдаем свои жизни без остатка, они не смогут отдать свои жизни Богу. Подобно тому, как Иисус 

привлек всех людей к Себе Своим крестом (от Иоанна 12:32), мы можем привлечь к Нему людей, 

живущих в наше время, неся свой крест. Павел очень ясно понимал великую притягательную силу 

страданий, что можно видеть в его посланиях: «Всегда носим в теле мертвость Господа Иисуса, 

чтобы и жизнь Иисусова открылась в теле нашем» (2-е Коринфянам 4:10). «Ныне радуюсь в 

страданиях моих за вас и восполняю недостаток в плоти моей скорбей Христовых за тело Его, 

которое есть Церковь» (Колоссянам 1:24). В страданиях Иисуса, как плате за наши грехи, не было 

никакого недостатка, однако, не боясь повториться, скажу, что до тех пор, пока люди не увидят 

жизни Христа в Его Церкви, Его духовном Теле, они не смогут до конца понять Христа. А понять им 

нужно вот что: следуя за Иисусом, мы добровольно принимаем на себя Его крест. Только такая 

преданность и решительность даст нам притягательную силу. Именно люди должны привлекать 

других людей к Христу. 

      После того как Иисус воскрес из мертвых, Он провел 40 дней со своими уже обученными 

учениками, подготавливая их к приходу Царства Божьего и выполнению миссии благовестил по 

всему миру. А затем Он вознесся на Небеса, оставив этих самых обыкновенных людей с самой 

необыкновенной задачей — быть (а не просто проповедовать) Христом для мира. Как сказал об 

этом Павел во 2-м Коринфянам 5:20: «Итак мы — посланники от имени Христова, и как бы Сам Бог 

увещевает чрез нас, от имени Христова просим: примиритесь С Богом». Метод Иисуса заключался 

в том, чтобы отдать всего Себя людям, которые, научившись, будут похожи на Него (от Луки 6:40). 

Они смогли научить все народы, уча их соблюдать все, что заповедовал Иисус (от Матфея 28:19-

20), благодаря действующему в них учению Иисуса. Это был простой план с очень большой ценой 

— вложение всей своей жизни в обучение людей, — и этот план действовал. Простота плана и его 

цена не изменились и по сей день. Никакой другой план не приводил, не приведет и не может 

привести к успеху. Либо мы следуем путем Иисуса, либо мы потерпим сокрушительное 

поражение. 

 

͍͙̂ͪͦͤ ͍͙͊ͣͦͦͭͤͦ͘΄͔͙͚ͤ 
 

      Иисус умел строить отношения лучше, чем кто бы то ни было, и эти отношения были на самых 

разных уровнях. Самым верхним уровнем были Его встречи с большими группами людей. Кроме 

того, Он учил группы различных размеров: в самой большой упоминаемой в Библии группе было 

более чем пятьсот человек (1-е Коринфянам 15:6). Следующая по размерам группа состояла из 72 

человек, которых Он послал для выполнения конкретной миссии (от Луки 10:1), затем 12 

апостолов и, наконец, три человека из их среды (Петр, Иаков и Иоанн). (Возможно, самыми 

доверительными были Его отношения с Иоанном.) Что касается последних двух уровней, то Петр, 

Иаков и Иоанн были с Иисусом в некоторых ситуациях, когда с ними не было других апостолов, а 

Иоанн говорит о себе несколько раз как об ученике, которого Иисус особенно любил. Я уверен, 

что Иисус любил каждого из апостолов больше, чем они даже могли себе представить, однако, 

видимо, именно Иоанн смог воспринять от Него больше любви, чем другие. Он чувствовал себя 

настолько близко к Спасителю, что положил голову Ему на грудь во время последней вечери (от 

Иоанна 13:23). 

      Эти различные уровни взаимоотношений имели свой определенный план. Иисус ничего не 

делал случайно. У Него было только три года для того, чтобы подготовить своих последователей к 



смерти, воскресению и возвращению на Небеса их Наставника и Учителя. Они же остались для 

того, чтобы выполнить миссию обращения всего мира — чтобы проповедовать Евангелие всем 

людям на земле и учить их быть Его учениками. Излишне говорить, что Он не мог полагаться на 

волю случая, особенно в том, что касается подготовки учеников для столь глобальной задачи. 

Говоря простым языком, если мы подражаем Иисусу, то у нас должны быть те же самые уровни 

взаимоотношений. И у каждого уровня будет своя особенная цель. Какие же уровни должны быть 

у нас? Мы ежедневно сталкиваемся с огромным количеством людей, и нужно понять, как нам 

влиять на них максимально эффективно, чтобы помочь им обрести отношения с Богом. Мы 

посещаем церковь, которая во времена Иисуса составляла примерно 500 человек. Внутри церкви 

у нас есть группы меньшего размера, которые сформированы либо по географическому признаку, 

либо основаны на общности интересов, возраста и т.д. Эти группы соответствуют группе в 72 

человека у Иисуса. Затем есть уровень 12 человек: группы изучения Библии или группы учения. 

Тройка (или что-то близкое к этому) — это часть группы изучения Библии, которая проводит 

большую часть времени вместе. И, наконец, наиболее личностный уровень, который мы 

называем парой «наставник — ученик». Наставник — это человек одного с вами пола, с которым 

вас связывают отношения, цель которых — ваш рост и возмужание во Христе. Они должны быть 

самыми близкими из всех наших духовных отношений. 

 

˽͙͔ͦ͒ͪ͊͗͊ͤ ͔ͣͭͦ͒ͯ ˮ͙ͫͯͫ͊ 
 

      Иисус призвал к Себе учеников, чтобы они были вместе с Ним, а затем Он посылал их 

проповедовать (от Марка 3:14). Апостолы следовали точно такому же плану. После того как 

Филипп какое-то время был с ними, они отправили его проповедовать в Самарии, и результат был 

поразительный (Деяния 8). Затем они послали в Антиохию Варнаву, который тоже какое-то время 

был с апостолами (Деяния 11:22). Он, в свою очередь, отправился в Тарс, чтобы найти Савла 

(позже известного под именем Павел), ученика с большим потенциалом, и на практике учил его 

обращать людей. Вдвоем они подготовили много других лидеров в Антиохии, а отправляясь в 

миссионерские путешествия, учили и взращивали лидеров по всему миру. 

      Одним из самых эффективных учеников Павла был Тимофей. Их отношения, построенные на 

принципах ученичества, начались еще в то время, когда Тимофей был молодым учеником и жил в 

Листре (Деяния 16:1). Павел взял его и Силу, отправляясь в свое второе миссионерское 

путешествие, учил его, а затем отправил вести Ефесскую церковь, имеющую большое значение. 

Находясь там, Тимофей получил от Павла очень важные наставления, касающиеся принципов 

учения: «И что слышал от меня при многих свидетелях, то передай верным людям, которые были 

бы способны и других научить» (2-е Тимофею 2:2). В третьей главе нашей книги мы разберем этот 

отрывок подробнее. Сейчас же скажу лишь, что образование цепочки учения — это Божий 

замысел, помогающий выполнить Его миссию на земле. 

      Павел учил Тимофея, Тимофей был призван наставлять других людей, достойных доверия, 

которые в свою очередь могли бы учить других. Просто обратить человека никогда не было 

конечной целью ученика. Цель в том, чтобы обращать людей и учить их, чтобы они могли научить 

других, и чтобы эта цепочка никогда не прекращалась. В случае с Тимофеем мы видим в одном 

отрывке четыре духовных поколения: Павел, Тимофей, верные люди и другие. Если учение 

передается через несколько поколений, то мы можем быть уверены, что концепция ученичества 

понята правильно и будет продолжать действовать именно так, как ее задумал Иисус. 

      Обратите внимание на тот же самый принцип умножения, который действовал в церкви в 

Фессалонике. Эта церковь была начата Павлом, Силой и Тимофеем (Деяния 17:1-4). Позже Павел 

написал два послания для наставления молодой церкви. В 1-м послании Фессалоникийцам 1:6-8 



Павел упоминает о том, как их ученичество быстро распространилось в других местах. Этот 

процесс начался с их подражания своим первым наставникам. Затем они донесли это до людей, 

живущих в Македонии и Ахайе, и, в конце концов, Слово Божье было услышано «во всяком 

месте». Мы видим здесь, как ученичество, следуя задуманному Иисусом плану, прошло через 

несколько духовных поколений. Похожую ситуацию мы наблюдаем в Деяниях 19:9-10, где Павел 

«ежедневно проповедовал в училище некоего Тиранна» и в результате за 2 года «все жители Асии 

слышали проповедь о Господе Иисусе, как Иудеи, так и Еллины». (Хотя поведение Павла здесь 

может напоминать более формальный способ массовых проповедей, можно сказать, что его 

программа обучения включала в себя все аспекты деятельности, которые были у Иисуса. Читайте 

мои комментарии к Деяниям 20:17-38 в третьей главе.) 

      В ободряющем письме молодому евангелисту Тимофею Павел показывает, что способ учения 

должен быть не чисто академическим, а практическим. 

 

ˢ ͭ· ͔͍ͨͦͫ͒ͦ͊͡͡ ͔ͣͤ ͍ ͯ;͔͙͙ͤΣ ͙͙͙͗ͭΣ ͔͙͙ͪ͊ͫͨͦͦ͗ͤ͡Σ ͍͔͔ͪΣ ͍͔͙ͦ͒ͯ͟͡΄͙͙Σ ͡Ό͍͙͋Σ ͔͔͙͙ͭͪͨͤΣ ͍ 

͎͔͙ͦͤͤΎͻΣ ͙ͫͭͪ͊͒͊ͤΎͻΣ ͙͎ͨͦͫͭ΄͙ͻ ͔ͣͤΎ ͍ ˢ͙ͤͭͦͻ͙͙Σ ˮ͙͙ͦͤ͟Σ ˶͙ͫͭͪ͊ͻΦΦΦ (2-͔ ͙́ͣͦͺ͔Ό оΥмл-11). 

 

      Благодаря его усилиям в Ефесе многие ученики прошли подготовку и были направлены вести 

церкви по всей Малой Азии. Количество учеников росло не только в Азии — весь мир услышал 

Послание о Христе (Колоссянам 1:6). 

 

̂;͔͙͔ͤ ͔ͨͦͪͦ͗͒͊ͭ ͔͙͍͒ͤͫͭͦ 
 

      Способ обучения лидеров, который использовал Иисус, не только способствовал умножению 

учеников, но и создавал потрясающий дух братского единства. Непременной составляющей 

успеха Его миссии было полное единство среди Его последователей (от Иоанна 13:34-35; 17:20-

23). Получая учение, помогающее людям все больше и больше походить на Иисуса (в Его стиле 

жизни и миссии), ученики начали решительно бороться с гордостью, которая обычно разделяет 

людей. Важность этого способа учения огромна! Следствием этого стало единство, основанное на 

братской любви, которое в свою очередь привело к тому, что весь мир услышал о Благой вести. 

Каждый член церкви ощущал себя частью единого Тела, скрепленного братскими отношениями. 

Они трудились вместе, отбросив всякое мирское соперничество. Они были соратниками в 

достижении главной цели, которую Бог поставил перед Церковью, и в результате весь мир 

услышал Послание о Христе за короткие тридцать лет. 

      Церковь первого столетия считала своих лидеров лидерами братства, а не просто лидерами 

общины. Внимательное изучение книги Деяний показывает, что лидеры, занимающие ведущие 

положения, явно не были закреплены за какой-то конкретной общиной. Они отправлялись туда, 

где в них была большая нужда. Их посылали в те места, где они могли сослужить наилучшую 

службу. Они были мировыми христианами, а не только филиппийскими или ефесскими! Такое же 

понимание они вкладывали в сердца всех учеников, независимо от того, были они «штатными» 

церковными служителями или нет. Прекрасный пример мирового христианства мы видим в лице 

Акилы и Прискиллы, с которыми мы впервые встречаемся в Коринфе. Затем их посылают в Ефес, 

после этого в Рим, и, наконец, они опять возвращаются в Ефес (Деяния 18:2,18-19; Римлянам 16:3; 

2-е Тимофею 4:19). Ученик Иисуса — это тот, кто в любом возрасте готов отправиться куда угодно 

(Богу), сделать что угодно и отказаться от чего угодно ради единственного Дела, которое по-

настоящему имеет значение! 

 



˸͙ͦ ͦ;͙ ͔͋͊͗ͤͤ͡· 
 

      Бог дал мне возможность увидеть, как эти принципы превосходно действуют в реальной 

жизни. Я часто вспоминаю слова, сказанные Иисусом: 

 

ˤ͊΄͙ ͔͗ ͔͋͊͗ͤͤ͡· ͦ;͙Σ ;ͭͦ ͍͙͒ΎͭΣ ͙ ͯ΄͙ ͍͊΄͙Σ ;ͭͦ ͫ͡·΄͊ͭΤ ͙͋ͦ ͙͙ͫͭͤͤͦ ͎͍ͦͦͪΌ 

͍͊ͣΣ ;ͭͦ ͎͙͔ͣͤͦ ͨ ͙ͪͦͪͦ͟ ͙ ͍͔͙͙ͨͪ͊͒ͤ͟ ͔͙͗͊͡͡ ͍͙͔͒ͭΈΣ ;ͭͦ ͍· ͍͙͙͔͒ͭΣ ͙ ͔ͤ ͍͙͔͙͒͡Σ 

͙ ͫ͡·΄͊ͭΈΣ ;ͭͦ ͍· ͫ͡·΄͙͔ͭΣ ͙ ͔ͤ ͫ͡·΄͙͊͡ όͦͭ ˸͊ͭͺ͔Ύ моΥмс-17). 

 

      После многих лет работы в качестве профессионального проповедника я совершенно потерял 

мечту об обращении всего мира. Я почти уже отчаялся найти церковь, в которой полная 

преданность выла бы стандартом, а не идеалом. К сожалению, разочарование, которое я 

испытывал в течение долгих лет своей проповеднической деятельности, сильно отразилось на 

моем духовном состоянии и мои глаза не увидели благословения так быстро, как могли бы. 

      Мне нужно было осознать разницу, которая существует между концепцией обращения мира, 

основанной на ученичестве, и такой же концепцией, но основанной на усилиях проповедника-

одиночки. Для наглядности представьте себе очень эффективного проповедника, который 

обращает каждый день по одному человеку. К концу года у него будет церковь, состоящая из 365 

членов. (И его скорее всего провозгласят одним из самых успешных проповедников!) К концу 

второго года его церковь вырастет до 730 членов и так далее. Впечатляющий рост, не так ли? 

Теперь возьмем модель, основанную на принципах ученичества. Поначалу она будет выглядеть 

не столь эффектно. Предположим, что наставник обратит и научит всего лишь одного ученика за 

год. За второй год он и новообращенный ученик научат еще по одному человеку. В конце первого 

года их церковь будет состоять всего из двух человек, к концу второго года — из четырех, а в 

конце третьего — из восьми. Однако геометрическая прогрессия вскоре начнет оказывать свое 

действие, и к исходу 13-го года ученичество принесет почти в 2 раза больше плодов, чем 

«проповедничество» (8191 против 4745). За 32 года проповедник соберет 11680 человек, а 

ученики — более 5 миллиардов! Конечно, эта иллюстрация не идеальна. В реальной жизни будет 

не только прибавление, но и убыль, и не каждый ученик сможет так много обратить. Однако не 

оставляет никаких сомнений, что ученическая модель может дать удивительный рост, который не 

под силу никакому другому методу. Именно в этом состоит Божий замысел по спасению всего 

мира. 

      Сейчас благодаря удивительной милости Бога я практически ежедневно слышу истории о 

чудесах нашего времени. По всему миру изменяются жизни людей благодаря ученическим 

взаимоотношениям, которые принес Иисус, и которые приняли на вооружение первые христиане. 

Примеры умножения количества учеников-наставников в Библии оставляют прекрасное 

впечатление, когда ты читаешь о них и делаешь выводы, но когда ты видишь их воплощение в 

практике сегодняшнего дня, это поражает еще больше. Иисус снова живет в тех учениках, которые 

учат других людей быть учениками, которые в свою очередь учат следующих и т.д.  

      В результате церкви растут и дают побеги, т.е. новые церкви, которые тоже растут и дают свои 

ростки, чтобы весь мир услышал о нашем Господе Иисусе Христе! Его простой и вместе с тем 

очень эффективный план духовного завоевания всего мира не может быть улучшен или дополнен, 

и каждому, кто желает следовать за Иисусом, пора принять Его подход к ученичеству!  

     Теперь мы, наконец, выходим из теории и вступаем в область конкретных примеров из жизни 

людей. 

 



2 

Учение и отношение друг с другом 
 

      ˭ ͍͔͊ͨͦ͒Έ ͍ͤͦͯΌ ͒͊Ό ͍͊ͣΣ ͒͊ ͡Ό͙͔͋ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊Τ ͊͟͟ ̒ ͍ͦ͘͡Ό͙͋͡ ͍͊ͫΣ ͭ͊͟ ͙ ͍· ͒͊ 

͡Ό͙͔͋ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊Τ ͨͦ ͭͦͣͯ ͯͤ͊͘Όͭ ͍͔ͫΣ ;ͭͦ ͍· ˸͙ͦ ͯ;͔͙͙ͤ͟Σ ͔͙ͫ͡ ͔͔͋ͯ͒ͭ ͙͔ͣͭΈ 

͡Ό͍͋ͦΈ ͔ͣ͗͒ͯ ͫͦ͋ͦΌ όͦͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ моΥоп-35). 

 

      Вы уже успели заметить, что Иисус собирался обратить мир, действуя через взаимоотношения. 

Этот отрывок показывает нам, что через уникальность взаимоотношений друг с другом ученики 

Иисуса показывают миру уникальность дела Самого Иисуса. Когда пророк Исайя за шесть сотен 

лет до прихода Иисуса обращал свой мысленный взор в то время, когда придет Царство Мессии, 

он уже тогда предвидел необычность взаимоотношений, которые Он принесет с Собой: 

 

ˤͦͭΣ ̇͊ͪΈ ͔͋ͯ͒ͭ ͼ͍͍͊ͪͫͭͦ͊ͭΈ ͨͦ ͍͔ͨͪ͊͒Σ ͙ ͤ͟Ύ͘ΈΎ ͋ͯ͒ͯͭ ͍͙ͨͪ͊ͭΈ ͨͦ ͊ͦͤͯ͘͟Τ ͙ 

͊͗͒͟·͚ ͙͘ ͙ͤͻ ͔͋ͯ͒ͭ ͊͟͟ ͊͘΅͙ͭ͊ ͦͭ ͍͔ͭͪ͊ ͙ ͍ͨͦͪͦ͟ ͦͭ ͔͎ͤͨͦͦ͒·Σ ͊͟͟ ͙ͫͭͦ;͙͙ͤ͟ ͍ͦ͒ 

͍ ͔͙ͫͭͨΣ ͊͟͟ ͔ͭͤΈ ͦͭ ͍·͚ͫͦͦ͟ ͫ͊͟͡· ͍ ͔͔ͣ͘͡ ͗͊͗͒ͯ΅͔͚ όˮ͚ͫ͊Ύ онΥм-2). 

 

      Все учение Иисуса было направлено на то, чтобы создать Церковь, в которой люди были бы так 

же верны друг другу и так же сильно помогали друг другу, как Исайя говорит об этом в 

поэтической форме. Вся остальная часть Нового Завета показывает, что апостолы и пророки, чьей 

рукой были написаны боговдохновенные страницы Библии, ничего не упустили из Послания 

Иисуса. 

      Как вы сами заметите из списка отрывков, приведенного в конце этой главы, Новый Завет 

содержит много конкретных инструкций о том, как члены Церкви должны относиться друг к другу. 

Общее количество отрывков, в которых есть выражение «друг друга», составляет 56 стихов. 

Учитывая, что в пяти из этих отрывков это выражение употребляется дважды, общее количество 

упоминаний возрастает до 61. Число само по себе довольно внушительное, и оно убедительно 

показывает, что жизнь в семье Бога — это, прежде всего взаимоотношения, близкие, заботливые 

и ответственные. В некоторых отрывках из нашего списка говорится о том, что мы должны делать, 

другие же предостерегают нас от того, чего нужно избегать. Следует отметить, что в Библии есть 

еще много мест, говорящих о взаимоотношениях, но не содержащих в себе этого словосочетания. 

Однако даже приведенных в этой главе отрывков достаточно для всестороннего описания 

ученических отношений, угодных Богу. 

      Главная тема данной книги — ученические взаимоотношения. В каком-то смысле все 

отношения в Теле Христа должны быть ученическими. Это значит, что в любых отношениях мы 

должны стремиться помочь нашим братьям и сестрам быть верными учениками Иисуса. Однако в 

данном случае мы конкретно говорим о тех отношениях, в которых на какой-то период времени 

один ученик берет на себя ответственность за рост и духовное самочувствие другого ученика. 

Глядя на эти отрывки, мы не сможем оспорить тот факт, что ученические отношения на уровне 

личного контакта — это единственный путь к соблюдению заповедей Христа. Ясно, что жизнь 

всего Тела Христа должна быть основана на них. Когда речь идет о духовных отношениях, ни одна 

из этих заповедей не может быть проигнорирована. В наше время принципы ученичества были 

заново открыты и утверждены именно теми людьми, которые со всей страстью принялись за 

восстановление библейского христианства, сердцевиной которого являются взаимоотношения. 

Они понимали всю важность того, чтобы каждая церковь была живой иллюстрацией этих 



отрывков. И нам с вами также необходимо осознавать, что некоторые заповеди об отношениях 

между учениками очень легко уходят из нашей жизни, мы не стремимся быть лучшими друзьями 

друг для друга. 

      Для примера подумайте о том, как обычно прихожане исповедуют свои грехи друг перед 

другом (Иакова 5:16). Подумайте о тех, кто не следует заповеди духовного наставления других 

людей (Римлянам 15:14) и их вразумления (Колоссянам 3:16). Библия учит, что нам нужно 

ежедневно наставлять друг друга для того, чтобы наши сердца не ожесточились и не были 

обмануты грехом (Евреям 3:13). Как это ни странно, многие религиозные люди отнюдь не желают, 

чтобы у них был наставник, и при этом они часто далеки от соблюдения многих заповедей. И в 

каких бы религиозных мероприятиях они ни участвовали, они не исполняют заповедей из Библии, 

о которых мы говорили выше. Такое скрытое пренебрежение и отсутствие убеждений является в 

глазах Бога сознательным неподчинением. Стоит ли нам искать недостатки в том, что помогает 

нам больше любить, заботиться, поддерживать и наставлять друг друга? 

 

̂;͔͙͔ͤ ͙ ͦͭͪ·͍͙͟ ͦ ͍͙͊ͣͦͦͭͤͦ͘΄͔͙ͤΎͻ 
 

      В конце этой главы мы изучим несколько важных отрывков о взаимоотношениях и увидим, что 

эти ученические отношения дают нам уникальную и необходимую возможность применять 

библейские заповеди на практике и таким образом менять жизни людей вокруг. 

 

От Иоанна 13-34-35 — ͡Ό͙͔͋ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ 

 

˭͍͔͊ͨͦ͒Έ ͍ͤͦͯΌ ͒͊Ό ͍ ͊ͣΣ ͒͊ ͡Ό͙͔͋ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊Τ ͊͟͟ ̒ ͍ͦ͘͡Ό͙͋͡ ͍͊ͫΣ ͭ͊͟ ͙ ͍· ͒͊ 

͡Ό͙͔͋ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊Τ ͨͦ ͭͦͣͯ ͯͤ͊͘Όͭ ͍͔ͫΣ ;ͭͦ ͍· ˸͙ͦ ͯ;͔͙͙ͤ͟Σ ͔͙ͫ͡ ͔͔͋ͯ͒ͭ ͙͔ͣͭΈ 

͡Ό͍͋ͦΈ ͔ͣ͗͒ͯ ͫͦ͋ͦΌ όͦͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ моΥоп-35). 

 

      Как уже было сказано раньше, любовь, царящая между учениками, имеет огромную силу 

воздействия на мир, который видит наше общение. Чаще всего мы думаем, что самым лучшим 

способом показать эту любовь является собрание Церкви, Тела Христа. Например, собрание 

Бостонской церкви Христа, частью которой я являюсь, свидетельствует о наших отношениях с 

людьми разных национальностей и рас. Среди членов церкви есть представители самых разных 

рас. Когда посторонние видят, как люди разных рас тепло обнимают друг друга и приветствуют 

своих братьев и сестер, это производит на них огромное впечатление. Бостон известен большой 

напряженностью межрасовых отношений, особенно между черными и белыми, однако церковь 

всеми силами старается не замечать различий в цвете кожи. Таким образом, присутствие на 

собраниях дает гостям возможность на практике ощутить эффект, о котором Иисус говорил в 

Евангелии от Иоанна 13:34-35. 

      Однако еще большего эффекта можно достигнуть в группах, меньших по размеру. В течение 

многих лет я являюсь наставником Харли Тилмана, квалифицированного психолога негритянского 

происхождения (сам я белый). Мы очень дружны с ним, наши семьи тоже очень дружны, и эта 

дружба продолжается уже много лет. Семья Тилман — это часть нашей семьи, мы часто проводим 

вместе праздники и выходные. Внешне мы не выглядим как родственники, однако мы являемся 

семьей и относимся друг к другу как семья! Мы не скрываем своей взаимной любви и с 

удовольствием выражаем ее друг другу. Естественно, наши взаимоотношения производят на 

людей значительно более сильное впечатление, чем совместное посещение церкви. Некоторые 

из моих лучших друзей — также представители других рас, что дает много поводов для 

обсуждения среди моих и их соседей, и всех, кто видит нас вместе. И хотя заповедь, данная 



Иисусом в Евангелии от Иоанна 13:34-35, может быть выполнена разными путями, однако 

впечатление от учеников, которые наставляют и любят друг друга подобно Иисусу, — глубокое и 

неизгладимое. 

 

Евреям 3-13 — ͍ͤ͊ͫͭ͊͡Ύ͚͔ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ ͊͗͒͟·͚ ͔͒ͤΈ 

 

˹ͦ ͍ͤ͊ͫͭ͊͡Ύ͚͔ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ ͊͗͒͟·͚ ͔͒ͤΈΣ ͔͒ͦͦ͟͡ ͣͦ͗ͤͦ ͎͍͙ͦͦͪͭΈ ζͤ·͔ͤηΣ 

;ͭͦ͋· ͟ ͭͦ ͙͘ ͍͊ͫ ͔ͤ ͔ͦ͗ͫͭͦ;͙ͫ͡ΎΣ ͦ͋ͦ͡Έ͙͍ͫͭ΄͙ͫΈ ͎͔ͪͻͦͣ ό˩͍͔ͪΎͣ оΥмоύΦ 

 

      Грех обманчив. Наш собственный грех заставляет нас думать, что мы лучше, чем мы есть на 

самом деле, а затем мы начинаем обманывать окружающих, пытаясь уверить их в том же самом. 

Мы не много знаем о жизни людей, которых видим только на больших собраниях в церкви. Нам 

нужно знать людей настолько хорошо, чтобы иметь возможность оценить их духовное состояние 

и сказать им правду, если они становятся слепы и не видят своего реального положения. 

      Есть люди, которых очень трудно обмануть. Например, дети очень точно понимают состояние 

своих родителей. Они читают их, как книгу. Духовный уровень мужа не может скрыться от глаз его 

жены. После 32 лет совместной жизни я иногда думаю, что моя жена Тереза знает меня лучше, 

чем я сам, и зачастую это действительно так. Я очень нуждаюсь в ней, поскольку она любит меня 

больше всех и знает меня лучше всех. Мой грех редко вводит ее в заблуждение. И случаи, когда 

она молчит о том, что видит во мне, тоже очень редки (слава Богу!). 

      Наши наставники обладают таким же глубоким проникновением в нашу духовную жизнь 

благодаря тому, что они находятся рядом с нами и хорошо знают нас. Наши отношения должны 

строиться на честности и открытости. Каждый из нас нуждается в людях, которые знают нас, любят 

и поэтому помогают нам не сходить с узкого пути Иисуса. Даже в те моменты, когда мы 

заблуждаемся из-за наших грехов и в отношении к ним, мы чувствуем какое-то беспокойство 

внутри. Затем, когда наш наставник спросит нас: «Как у тебя дела?», — мы можем ответить ему 

быстрым «нормально», но если он (или она) знает нас хорошо, он не удовлетворится таким 

ответом. Обычно дальше следует вопрос: «Как у тебя дела на самом деле?», в этот момент до нас 

доходит реальное положение вещей, и мы становимся честнее. Если я действительно не знаю, что 

со мной происходит, этот разговор выводит все на чистую воду и помогает мне войти в нужное 

русло. 

      Читая Послание к Евреям 3:13, мы не можем не заметить выражения «каждый день». Кто из 

христиан наставляет вас каждый день? Если вы не можете ответить на этот вопрос то, скорее всего 

сейчас вы занимаетесь поиском оправданий и сложных объяснений того, о чем этот стих говорит 

очень ясно. Возможно, вы думаете о странах, в которых нет телефонов и слабая транспортная 

система. И теперь вы себя чувствуете лучше, потому что вы нашли оправдание! 

      Я вовсе не хочу быть законником, но и не хочу игнорировать Библию. Я каждый день общаюсь 

со своим наставником и/или учениками практически круглый год и стараюсь рассказывать обо 

всем, что происходит в моей жизни (насколько я сам понимаю это). Я много раз видел, как 

христиане теряют свою первую любовь, перестают быть горячими и, в конце концов, уходят от 

Бога. Я видел многих лидеров, которые последовали тем же самым путем. Дьявол лучше вас 

знает, в каком духовном состоянии вы находитесь и с помощью какого искушения вас легче ввести 

в грех. Я не собираюсь пополнять число тех, кто обольщается грехом и теряет свою веру. Мне 

нужны близкие отношения с людьми, я хочу этих близких отношений. Мне необходима духовная 

помощь, и притом ежедневно! То же самое касается и вас. 

 

Евреям 10:24 τ ͨ ͦͦ΅ͪΎ͚͔ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ 



 

ˣ͔ͯ͒ͣ ͍͙͔ͤͣ͊ͭ͡Έͤ· ͎͒ͪͯ ͦ͟ ͎͒ͪͯͯΣ ͨͦͦ΅ͪΎΎ ͟ ͡Ό͍͙͋ ͙ ͒ͦ͋ͪ·ͣ ͔͒͊ͣ͡ ό˩͍͔ͪΎͣ млΥнпύΦ 

 

     Перед нами очень интересный отрывок. Греческое слово, переведенное как «поощряйте» 

(paroxysmos), имеет интересную историю. Оно имеет прямое отношение к гневу. В 

положительном смысле это слово означает, что человек настолько ревностно относится к чему-то, 

что его естественное поведение — это буря эмоций. Это слово не подходит для людей, которые 

избегают конфликтов и подстраиваются под чужое мнение. Это слово встречается в Новом Завете 

2 раза: один раз — в отрывке, приведенном выше, и второй раз — в Деяниях 15:39. Во втором 

случае это слово переводится как «огорчение» и описывает разногласия, случившиеся между 

Павлом и Варнавой, Когда они обсуждали участие Иоанна Марка в их миссионерском 

путешествии. Их огорчение было так велико, что два великих миссионера разошлись в разные 

стороны. Послание к Евреям 10:24 уверяет нас, что духовность другого человека стоит того, чтобы 

за нее бороться. Конечно же, это возможно только в случае близких взаимоотношений. В начале 

их дружбы Варнава был наставником Павла, и Павел очень сильно любил и уважал Варнаву. Они 

были настолько уверены в любви друг друга, что были полностью открыты друг для друга. У нас 

есть все основания полагать, что их взаимное уважение друг к другу не ослабело и после этого 

разногласия. Интересно, что незадолго до окончания своего жизненного пути Павел просит Марка 

помочь ему в служении (2-е Тимофею 4:11). С кем из людей у вас есть такие взаимоотношения? 

Вы просто приветствуете кого-то в фойе до начала или после окончания службы? Нет, этого мало. 

Для таких горячих разговоров нам нужны очень близкие отношения, и именно отношения между 

наставником и учеником как нельзя лучше подходят для этой цели. 

 

Иакова 5:16 — ͙͍͔͚͔ͫͨͦ͒ͯͭͫΈ ͎͒ͪͯ ͔͔ͨͪ͒ ͎͒ͪͯͦͣ 

 

˽͙͍͚͔ͪͤ͊͊ͭͫ͘Έ ͎͒ͪͯ ͔͔ͨͪ͒ ͎͒ͪͯͦͣ ͍ ͨͪͦͫͭͯͨ͊͟ͻ ͙ ͙͔ͣͦͭͫ͡Έ ͒ ͎ͪͯ ͊͘ ͎͒ͪͯ͊Σ 

;ͭͦ͋ ͙ͫͼ͔͙ͭ͡ΈͫΎΥ ͎ͣͤͦͦ ͔ͣͦ͗ͭ ͙͔ͯͫͤͤ͊͡Ύ ͙͍ͣͦͭ͊͡ ͍͔͎ͨͪ͊͒ͤͦͦ όˮ͍͊ͦ͊͟ рΥмсύΦ 

 

      Если мы не хотим, чтобы дьявол управлял нашей жизнью, мы не можем не исповедоваться в 

наших грехах. Дьявол — сын тьмы, и он хорошо чувствует себя только в своей любимой среде. 

Если мы выходим на свет, то он убегает. В Послании Иакова 4:7 Бог обещает нам, что если мы 

противимся дьяволу, то он убежит от нас. Но как нам противостоять ему? При помощи света. Чем 

больше света, тем слабее становится дьявол. Библия есть свет, и изучение Библии несомненно 

ограничивает возможности дьявола. Духовная деятельность и духовные взаимоотношения также 

мешают его силе. Чем ближе мы к Богу, тем меньше возможности у сатаны причинить нам боль. 

Чем больше мы посвящаем себя духовной деятельности, тем меньше почвы в наших сердцах он 

найдет. 

      То, что сокрыто внутри нас, остается во тьме. И только вытаскивая все это на свет и открываясь 

перед другими людьми, мы становимся яснее для самих себя. Когда мы исповедуемся, свет 

разрушает железную хватку греха. Мир пропагандирует прямо противоположный принцип, и это 

неудивительно. Большинство людей скажут вам, что исповедовать свои грехи — это странная 

причуда. Они прячут свои грехи во тьме, и поэтому последствия греха возрастают с невероятной 

быстротой. Прочитайте в связи с этим Евангелие от Иоанна 3:19-21 и спросите себя, что вы любите 

больше: выходить на свет или оставаться во тьме? 

      Итак, вернемся к исповеди в Послании Иакова 5.16. Контекст этого отрывка говорит о том, что 

больной человек должен послать за старейшинами церкви, которые, придя, помажут его елеем и 

помолятся над ним. И если он согрешил, то, как говорит Библия, ему будет дано прощение. Когда 



мы серьезно заболеваем, то начинаем внимательно следить за своим духовным состоянием. 

Вполне естественно, что, молясь о нашем физическом состоянии, старейшины будут молиться и за 

наше духовное состояние. Однако в стихе 16 содержится еще несколько очень важных мыслей. 

1. Исповедь и молитва приносят исцеление. Они могут существенно улучшить даже 

физическое здоровье, поскольку духовное состояние определенным образом влияет на 

состояние нашего тела. Несколько положений в Псалмах, такие, как 32:3-4, очень хорошо 

подтверждают эту мысль. Что же касается исцеления наших душ, то исповедь и молитва 

имеют здесь ни с чем несравнимое воздействие. Мы исповедуемся другому человеку не 

для того, чтобы получить прощение (если мы, конечно, не согрешили против него), за 

прощением мы обращаемся к Богу. Но весь процесс исповеди и совместной молитвы 

выливается в исцеление наших душ. 

2. Греческая грамматическая конструкция данного стиха указывает на необходимость 

постоянства в исповеди своих грехов. Смысл в том, что нам надо ежедневно 

исповедоваться в своих грехах — не ждать, чтобы болезнь или приход лидеров церкви 

подтолкнули нас к этому. Возьмите это в привычку, ибо исповедь явно целительна для 

наших душ. Как часто вы исповедуетесь в своих грехах? 

3. Нужно исповедоваться в конкретных грехах, а не просто признавать, что мы грешим. Чем 

больше конкретности, тем больше света, а значит, и победа над грехом полнее. Несколько 

лет назад, когда я осознал всю значимость этих принципов, я составил план победы над 

грехом в моей жизни. Во-первых, я решил, что буду исповедовать перед Богом свои грехи 

настолько конкретно и выразительно, чтобы мне самому было стыдно. Само по себе уже 

это проливает большое количество света на ситуацию. Затем я решил, что буду 

исповедоваться перед братьями. Если к этому моменту победа над грехом не будет 

достигнута, я принял решение исповедоваться перед группой людей. Я твердо решил, что 

буду наращивать группу своих слушателей до тех пор, пока свет не ослепит сатану и не 

прогонит его прочь (по крайней мере, в данном случае). Впервые я испробовал этот 

способ, когда еще не нашел Церковь учеников. В тот раз я прошел весь путь вплоть до 

исповеди перед собранием всей общины. В тот момент, когда мое лицо уже пылало от 

стыда, дьявол, испугавшись столь мощной дозы светового излучения, оставил меня в 

покое! Этот способ очень эффективен, если вы решительно стремитесь добиться эффекта. 

 

      Еще одно замечание относительно исповеди. Во время проповеди я часто использую истории 

из своей собственной жизни, как вы, наверное, уже успели заметить, читая эту книгу. Я хочу быть 

примером открытости для других людей и сам хочу извлекать выгоду из возможности направить 

прожектор в лицо сатаны. Для того чтобы на собрании церкви упомянуть о том, что у тебя бывают 

вожделения, вряд ли потребуется много решительности. Однако рассказ о конкретных деталях 

потребует настоящей смелости. И все-таки если я хочу одержать победу, то должен 

исповедоваться конкретно. Перед кем я должен исповедоваться? Перед женой? Скорее всего, 

нет.  

       Мое личное мнение об этом деликатном вопросе состоит в том, что жены не могут до конца 

понять мужские трудности в этом вопросе, поскольку для женщин вожделения обычно связаны с 

эмоциональной привлекательностью. Поэтому они могут предположить, что мы испытываем 

эмоциональное влечение к кому-то еще, в то время как этого не было и в помине. И это 

предположение может причинить им значительную боль. 

      Человек, с которым, скорее всего, стоит делиться такого рода проблемами, — это наставник. 

Если вы мужчина, то и он мужчина и понимает, что с вами происходит, а значит, и может вам 

помочь. Таким образом, вы предохраните свою жену от ненужных волнений и получите 



необходимую помощь через конкретную исповедь. Единственное исключение, которое я советую 

делать братьям в этой ситуации, — это исповедь перед женой, если все другие меры оказались 

неэффективными и не привели к покаянию. Например, я знал мужчин, которым нужно было 

исповедоваться перед женами в неоднократном просмотре ночных телеканалов и в поиске 

порнографии по интернету. Конечно, исповедь перед женой резко увеличит мощность на-

пряжения светового потока! (И именно это часто приводит к чудесам покаяния!) Нам нужно иметь 

постоянного адресата исповеди для всех наших искушений и грехов. Деликатность вопроса, о 

котором только что шла речь, показывает, насколько сильно мы нуждаемся в близких 

взаимоотношениях с наставником. 

 

Ефесянам 5:21 — ͍͙͚͔ͨͦͤͯͭͫΈ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯͯ 

 

˽͍͙ͦͤͯΎͫΈ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯͯ ͍ ͫͭͪ͊ͻ͔ ˣ͙͔ͦ͗ͣ ό˩ͺ͔ͫΎͤ͊ͣ рΥнмύΦ 

 

      Подчинение друг другу — это один из основополагающих элементов духовных 

взаимоотношений между братьями и сестрами во Христе. Павел еще раз возвращается к этой 

заповеди перед тем, как перейти к взаимоотношениям между мужем и женой. Возможно, он 

сделал это для того, чтобы связать последующие наставления с предыдущим содержанием 5-й 

главы, однако данная заповедь в каком-то смысле относится к любому типу взаимоотношений. В 

супружеских взаимоотношениях жены должны подчиняться главенству своих мужей, а мужья 

должны подчиняться нуждам своих жен, любя их, как Христос возлюбил Церковь. (Современное 

общество может не соглашаться с учением Бога, однако Бог явно не согласен с учением мира и с 

тем количеством разводов, которое этот мир порождает!) 

      Подчинение имеет много граней, и в жизни каждого из нас бывают моменты, когда мы ведем, 

и моменты, когда следуем. Есть отношения, в которых я глава и ожидаю, что другие люди будут 

подчиняться моему главенству. В других отношениях я являюсь ведомым и добровольно 

подчиняю себя лидерству тех людей, которые ведут меня. Например, Рэнди Маккин — мой 

ведущий евангелист, и я подчиняюсь ему как евангелисту. Я его учитель, и он подчиняется мне как 

своему учителю (и должен вам сказать, что он прекрасно с этой ролью справляется!). Подчинение 

— это часть любой упорядоченной жизни, и чем ниже его уровень в каком-либо обществе, группе 

или семье, тем больше там беспорядка и хаоса. 

      Какое же отношение имеет все это к принципам ученичества? Давайте обратимся к той же 

самой логике, которую мы использовали при рассмотрении предыдущих заповедей. Подчинение 

друг другу с трудом реализуется в собрании больших групп людей. Однако когда речь заходит о 

меньших по размеру группах, подчинение друг другу становится очень актуальным. Отношения ͫ 

наставником, безусловно, требуют от наших сердец покорности. Невозможно учить человека, 

если он не хочет быть учимым, то есть непокорен. (Некоторые связанные с этим вопросы будут 

рассмотрены ниже, когда речь пойдет о различиях между наставником и его учеником в духовной 

зрелости, возрасте или жизненном опыте. До этого не торопитесь с  выводами!) 

      В течение нескольких лет моим наставником был Джимми Роджерс, который моложе меня 

почти на 15 лет. Однажды в своей проповеди он сравнил наши времена учения с улицей с 

двухсторонним движением. Иначе говоря, учение шло в обоих направлениях. Фактически, в 

каком-то смысле так должно быть всегда (если, конечно, один из вас не Иисус Христос!). Мы с 

Джимми оба входим в группу лидеров Бостонской церкви, и каждый из нас имеет много 

лидерских «титулов». Однако, как тогда, так и сейчас я стремлюсь иметь дух покорности и 

скромности по отношению к Джимми и отношусь к нему как к инструменту в руках Бога, который 

призван помочь мне вырасти духовно. 



      Такие понятия, как «власть» и «подчинение», для многих людей имеют отрицательную 

окраску. Однако, приняв библейскую точку зрения, мы должны признать, что эти понятия очень 

полезны. Я с глубокой благодарностью отношусь к тем людям в Царстве Бога, которые принимают 

на себя ответственность лидеров, поскольку знаю, что Иисус ожидает от лидеров служения, 

покорности нуждам людей, которых они ведут. Я благодарен за возможность подчиняться 

лидерам, приносящим славу Богу. Я благодарен за «ревнителей» (Судей 5:9), которые покоряются 

моему лидерству. На самом деле наше подчинение в ученических отношениях — это подчинение 

не авторитету наставника, а авторитету Бога, который действует в нашей жизни с помощью других 

людей. (В церкви есть различные уровни власти и лидерства, и мы отдельно рассмотрим их в 4-й 

части этой книги. Когда речь идет об ученических отношениях, обращайте больше внимания на 

понятие дружбы, а не власти, однако не упускайте также из виду подчинение и скромность — это 

принесет вам большие благословения!) 

 

Римлянам 15:14 — ͍ͤ͊ͫͭ͊͡Ύ͚͔ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ 

 

ˮ ͫ͊ͣ Ύ ͍͔͔ͯͪͤ ͦ ͍͊ͫΣ ͙͋ͪ͊ͭΎ ͙ͣͦΣ ;ͭͦ ͙ ͍· ͨͦͤ͡· ͎͙͋͊ͦͫͭ͡Σ ͙͔ͫͨͦͤͤ͡· ͍ͫΎ͎ͦͦ͟ 

͙ͨͦͤ͊ͤ͘Ύ ͙ ͔͔ͣͦ͗ͭ ͍ͤ͊ͫͭ͊͡ΎͭΈ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ ό˾͙ͣ͡Ύͤ͊ͣ 15:14) 

 

      Данный отрывок говорит нам, что наша компетентность в вопросах наставления друг друга 

основана на двух положениях: во-первых, мы исполнены добра, а во-вторых, у нас есть нужные 

знания. Что значит выражение «исполнены всякого познания»? Конечно же, это включает в себя 

знание Библии, Слова Бога. Мы не можем учить, наставлять чему-то или советовать что-то, не 

зная, что Библия говорит по этому поводу. Однако сюда также относятся наши познания о том 

человеке, которому мы пытаемся помочь. Чем лучше человек меня знает, тем больше он мне 

поможет. 

      Недавно мы собрались нашей группой учения, состоящей из восьми лидеров, и решили 

поговорить о нашей личной духовной жизни. В частности, каждый участник получал краткую 

характеристику от своих собеседников, включающую в себя одну сильную сторону и одну слабую, 

которая больше всего нуждается в изменении (подробнее учение в группах мы рассмотрим в 

главе 15). Рэнди Маккин, который возглавлял эту группу, попросил каждого говорить о человеке, 

сидящем справа от него. Я очень обрадовался, что мне выпало сесть по правую руку от Рэнди, 

поскольку он является моим наставником и знает меня лучше, чем кто-либо из людей в этой 

группе. Он выбрал именно ту слабую часть моей жизни, о которой мне важнее всего было 

слышать в тот момент (хотя он мог бы коснуться и других моих слабостей). 

      Этим же вечером, когда мы с Терезой ехали домой после времени учения, я поделился с ней 

тем, что сказал мне Рэнди. Она замолчала, и когда я посмотрел на нее через минуту, то увидел, 

что она плачет. Моей первой мыслью (конечно же, недуховной!) было то, что она обиделась за 

меня! Дело было совсем не в этом. Критическое замечание, высказанное Рэнди, и правота его 

слов вызвали в ней эмоциональные переживания. Иными словами, именно те грехи, о которых 

шла речь (а именно нетерпение и раздражительность), больше всего причиняли боль ей. Из-за 

напряженного расписания, в котором я жил последние несколько месяцев, она подавляла свои 

чувства, не желая добавлять давления на меня, однако теперь она начала осознавать  всю свою 

боль. Мы проговорили весь этот вечер и часть следующего дня. Она ощутила огромное 

облегчение, а ее муж покаялся. Мои убеждения позволили мне добиться больших изменений 

(спасибо Богу!), но начало было положено именно на том групповом обсуждении. И этот 

поворотный момент произошел благодаря дружеской критике, высказанной братом, 

«исполненным всякого познания» о человеке, которого он наставлял. 



 

Ефесянам 4-32 — ͨͪͦ΅͚͔͊ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ 

 

˹ͦ ͋ͯ͒Έ͔ͭ ͎͒ͪͯ ͦ͟ ͎͒ͪͯͯ ͒ͦ͋ͪ·Σ ͔ͫͦͫͭͪ͊͒͊ͭ͡Έͤ·Σ ͨͪͦ΅͚͔͊ͭ ͒ ͎ͪͯ ͒ ͎ͪͯ͊Σ ͊͟͟ ͙ ˣ͎ͦ 

͍ͦ ͙͔̆ͪͫͭ ͙ͨͪͦͫͭ͡ ͍͊ͫ ό˩ͺ͔ͫΎͤ͊ͣ пΥонύΦ 

 

      Прощение — это прекрасное и богоугодное качество, однако необходимость в нем появляется 

только тогда, когда на сцену выходят качества, совершенно не угодные Богу! Чтобы понадобилось 

прощение, должен совершиться грех. Против кого же мы грешим больше всего? Против тех, кто 

больше с нами общается, или меньше? Люди, встречающиеся со мной только на общих собраниях 

церкви, часто видят во мне «само великолепие» и «само совершенство». Почему так происходит? 

Обычно во время проповедей я говорю о том, что я несовершенен, и делюсь конкретными 

примерами из жизни, чтобы подтвердить свои слова. Однако большинство моих слушателей не 

видели мою жизнь вблизи, и у нас не так уж много возможностей грешить друг против друга. Те 

же, кто соприкасается со мной ближе, видят мои грехи и чувствуют боль от них, а поскольку у них 

есть более высокие ожидания от наших отношений, то у них больше поводов расстраиваться из-за 

меня. 

      Хотя грех может случиться в любых отношениях, а, следовательно, должно быть и прощение, 

но в близких отношениях грех случается значительно чаще. Я вспоминаю слова одной старой 

песни: «Ты всегда причиняешь боль тем, кого ты любишь». В этом нет ничего удивительного, ведь 

эти люди находятся с тобой рядом, и ты можешь сделать им больно! И чем больше любви между 

вами, тем сильнее будет боль. Вы никогда не сможете поранить случайного знакомого так же 

сильно, как пораните ближайшего друга. Я убежден, что этот отрывок (Ефесянам 4:32) нужнее и 

полезнее всего именно в тех случаях, когда речь идет о близких взаимоотношениях. А наши 

отношения с наставником должны быть одними из самых близких духовных отношений в церкви. 

Повторяю, что я вовсе не имею в виду, что эти отрывки о взаимоотношениях применимы только к 

отношениям между наставником и его учеником. Я лишь пытаюсь сказать, что некоторые отрывки 

применимы скорее к близким отношениям. 

 

Филиппийцам 4:2 τ ͋ ͯ͒Έ͔ͭ ͔͙͒ͤ· ͍  ͣ·ͫ͡Ύͻ 

 

̂ͣͦ͡ΎΌ ˩͍͙ͦ͒ΌΣ ͯͣͦ͡ΎΌ ˿͙͙ͤͭͻ͙Ό ͣ·͙ͫͭ͡Έ ͭͦ ͔͗ ͦ ˥͔ͦͫͨͦ͒ ό͙͙͙͚̅ͨͨ͡ͼ͊ͣ 4:2). 

 

      Скорее всего Еводиии и Синтихии нужно было прийти к единомыслию, поскольку их 

разногласия причиняли боль всей церкви. Можно предположить, что эти две женщины имели 

большую ответственность в церкви, в противном случае Павлу незачем было упоминать их имена 

публично. Из Послания к Филиппийцам 4:3 следует, что во время пребывания Павла в Филиппах 

эти женщины были его соратниками по трудам. Такие разногласия могли случиться только между 

близкими людьми. Мы не знаем, была ли одна из них наставником для другой, однако их 

отношения были явно основаны на принципах ученичества. Обычно мы не доходим до подобных 

разногласий, если у нас нет тесного сотрудничества. 

      Вчера вечером я разговаривал с одним братом о разногласии, случившемся в прошлом. Это 

разногласие оставило на сердце у брата нехороший осадок (причиной были ошибочные 

предположения), однако конфликт несильно встревожил меня, тем более что в конце концов 

взаимопонимание было достигнуто. Я сказал этому брату, что подобная разница во мнениях, если 

подойти к ней правильно, сближает. Мои самые близкие друзья — это люди, с которыми мы 

прошли через самые жаркие споры и разногласия. 



      Когда мы только переехали в Бостон и моим наставником стал Уиндам Шоу, наши отношения с 

ним были в целом хорошими, но было кое-что, что мне в них не нравилось. Я был вполне открыт с 

ним о своей жизни (включая грехи), однако он не отвечал мне тем же. Как-то раз я попросил его 

прогуляться со мной вокруг озера и во время этой прогулки высказал ему свое несогласие с его 

поведением в наших отношениях. Моя главная мысль заключалась в том, что никакие отношения 

не могут быть по-настоящему близкими, если в них нет обоюдной открытости. Вначале он не 

соглашался со мной, говоря, что он открыт своему наставнику так же, как я открыт ему, и что этого 

достаточно. Чего, по его мнению, нам действительно не хватало для сближения — это вместе 

заниматься спортом! Почти всю прогулку мы не могли прийти к согласию. Но в конце нашего 

довольно напряженного разговора он изменил свое мнение. Это немедленно привело к тому, что 

он изменился и на делах и стал для меня настоящим примером открытости. Через тот спор и его 

разрешение мы привязались друг к другу намного сильнее, чем после недели совместных занятий 

баскетболом! 

 

 

      Хотя отношения ученика и наставника — не единственные отношения, к которым применимы 

библейские принципы об отношениях друг с другом, часто они являются наилучшими для этого. И 

как свидетельствует мой опыт, без таких отношений данные принципы редко находят 

практическое применение, если находят вообще. Будучи в церкви, мы все нуждаемся друг в 

друге, в каждом, потому что мы — семья. Но так же, как и в физической семье, нам нужен 

человек, которому мы могли бы свободно и без стеснения изливать свое сердце и который мог бы 

понять нас вместе со всеми нашими проблемами, благодаря близости, которая есть между нами. 

Я благодарен Богу за ученические взаимоотношения! 

 

˻ͭͪ·͍͙͟ ͦ͋ ͦͭͤͦ΄͔͙ͤΎͻ ͔ͣ͗͒ͯ ͯ;͔͙͙ͤ͊ͣ͟  

͍ ˹͍ͦͦͣ ˭͍͔͔͊ͭ 
 

1. От Марка 9.50: «Соль - добрая вещь; но, ежели соль не солона будет, чем вы ее 

поправите? Имейте в себе соль, и мир имейте между собою». 

2. От Иоанна 13:34: «Заповедь новую даю вам, да любите друг друга; как Я возлюбил 

вас, так и вы да любите друг друга». 

3. От Иоанна 13:35: «По тому узнают все, что вы Мои ученики, если будете иметь любовь 

между собою». 

4. От Иоанна 15:12: «Сия есть заповедь Моя, да любите друг друга, как Я возлюбил вас». 

5. От Иоанна 15:17: «Сие заповедую вам, да любите друг друга». 

6. Иакова 4:11: «Не злословьте друг друга, братия: кто злословит брата или судит брата 

своего, тот злословит закон и судит закон; а если ты судишь закон, то ты не 

исполнитель закона, но судья». 

7. Иакова 5:9: «Не сетуйте, братия, друг на друга, чтобы не быть осужденными: вот, 

Судия стоит у дверей». 

8. Иакова 5:16: «Признавайтесь друг пред другом в проступках и молитесь друг за друга, 

чтоб исцелиться: много может усиленная молитва праведного». 

9. 1-е Петра 1:22: «Послушанием истине чрез  Духа очистивши души ваши к 

нелицемерному братолюбию, постоянно любите друг друга от чистого сердца». 

10. 1-е Петра 3:8: «Наконец (будьте) все единомысленны, сострадательны, братолюбивы, 

милосерды, дружелюбны, смиренномудры». 



11. 1-е Петра 4:8: «Более же всего имейте усердную любовь друг ко другу, потому что 

любовь покрывает множество грехов». 

12. 1-е Петра 4:9: «Будьте страннолюбивы друг ко другу без ропота». 

13. 1-е Петра 5:5: «Также и младшие, повинуйтесь пастырям; все же, подчиняясь друг 

другу, облекитесь смиренномудрием, потому что Бог гордым противится, а 

смиренным дает благодать». 

14. 1-е Петра 5:14: «Приветствуйте друг друга лобзанием любви. Мир вам всем во Христе 

Иисусе. Аминь». 

15. 1-е Иоанна 1:7: «Если же ходим во свете, подобно как Он во свете, то имеем общение 

друг с другом, и Кровь Иисуса Христа, Сына Его, очищает нас от всякого греха». 

16. 1-е Иоанна 3:11: «Ибо таково благовествование, которое вы слышали от начала, чтобы 

мы любили друг друга». 

17. 1-е Иоанна 3:23: «А заповедь Его та, чтобы мы веровали во имя Сына Его Иисуса 

Христа и любили друг друга, как Он заповедал нам». 

18. 1-е Иоанна 4:7: «Возлюбленные! будем любить друг друга, потому что любовь от Бога, 

и всякий любящий рожден от Бога и знает Бога». 

19. 1-е Иоанна 4:11: «Возлюбленные! если так возлюбил нас Бог, то и мы должны любить 

друг друга». 

20. 1-е Иоанна 4:12: «Бога никто никогда не видел: если мы любим друг друга, то Бог в 

нас пребывает, и любовь Его совершенна есть в нас». 

21. 2-е Иоанна 2:5: «И ныне прошу тебя, госпожа, не как новую заповедь предписывая 

тебе, но ту, которую имеем от начала, чтобы мы любили друг друга». 

22. Римлянам 12:10: «Будьте братолюбивы друг ко другу с нежностью; в почтительности 

друг друга предупреждайте». 

23. Римлянам 12:16: «Будьте единомысленны между собою; не высокомудрствуйте, но 

последуйте смиренным; не мечтайте о себе». 

24. Римлянам 13:8: «Не оставайтесь должными никому ничем, кроме взаимной любви; 

ибо любящий другого исполнил закон». 

25. Римлянам 14:13: «Не станем же более судить друг друга, а лучше судите о том, как бы 

не подавать брату случая к преткновению или соблазну». 

26. Римлянам 15:7: «Посему принимайте друг друга, как и Христос принял вас в славу 

Божию». 

27. Римлянам 15:14: «И сам я уверен о вас, братия мои, что и вы полны благости, 

исполнены всякого познания и можете наставлять друг друга». 

28. Римлянам 16:16: «Приветствуйте друг друга с целованием святым. Приветствуют вас 

все церкви Христовы». 

29. 1-е Коринфянам 1:10: «Умоляю вас, братия, именем Господа нашего Иисуса Христа, 

чтобы все вы говорили одно, и не было между вами разделений, но чтобы вы 

соединены были в одном духе и в одних мыслях». 

30. 1-е Коринфянам 7:5 (об отношениях мужа и жены): «Не уклоняйтесь друг от друга, 

разве по согласию, на время, для упражнения в посте и молитве, а потом опять будьте 

вместе, чтобы не искушал вас сатана невоздержанием вашим». 

31. 1-е Коринфянам 11:33: «Посему, братия мои, собираясь на вечерю, друг друга ждите». 

32. 1-е Коринфянам 12:25: «Дабы не было разделения в теле, а все члены одинаково 

заботились друг о друге». 

33. 1-е Коринфянам 16:20: «Приветствуют вас все братия. Приветствуйте друг друга 

святым целованием». 



34. 2-е Коринфянам 13:12: «Приветствуйте друг друга лобзанием святым. Приветствуют 

вас все святые». 

35. Галатам 5:13: «К свободе призваны вы, братия, только бы свобода (ваша) не была 

поводом к угождению плоти; но любовью служите друг другу». 

36. Галатам 5:15: «Если же друг друга угрызаете и съедаете, берегитесь, чтобы вы не были 

истреблены друг другом». 

37. Галатам 5:26: «Не будем тщеславиться, друг друга раздражать, друг другу 

завидовать». 

38. Ефесянам 4:2: «Со всяким смиренномудрием и кротостью и долготерпением, 

снисходя друг ко другу любовью». 

39. Ефесянам 4:32: «Но будьте друг ко другу добры, сострадательны, прощайте друг 

друга, как и Бог во Христе простил вас». 

40. Ефесянам 5:19: «Продолжайте общаться друг с другом в псалмах, гимнах и духовных 

песнопениях, посылаемых Духом. Пойте и воспевайте Господа в сердцах ваших» 

(Современный перевод с греческого). 

41. Ефесянам 5:21: «Повинуясь друг другу в страхе Божием». 

42. Филиппийцам 4:2: «Умоляю Еводию, умоляю Синтихию мыслить то же о Господе». 

43. Колоссянам 3:9: «Не говорите лжи друг другу, совлекшись ветхого человека с делами 

его». 

44. Колоссянам 3:13: «Снисходя друг другу и прощая взаимно, если кто на кого имеет 

жалобу: как Христос простил вас, так и вы». 

45. Колоссянам 3:16: «Слово Христово да вселяется в вас обильно, со всякою 

премудростью; научайте и вразумляйте друг друга псалмами, славословием и 

духовными песнями, во благодати воспевая в сердцах ваших Господу». 

46. 1-е Фессалоникийцам 3:12: «А вас Господь да исполнит и преисполнит любовью друг 

ко другу и ко всем, какою мы исполнены к вам». 

47. 1-е Фессалоникийцам 4:9: «О братолюбии же нет нужды писать к вам, ибо вы сами 

научены Богом любить друг друга». 

48. 1-е Фессалоникийцам 4:18: «Итак, утешайте друг друга сими словами». 

49. 1-е Фессалоникийцам 5:11: «Посему увещевайте друг друга и назидайте один другого, 

как вы и делаете». 

50. 1-е Фессалоникийцам 5:13: «И почитать их преимущественно с любовью за дело их; 

будьте в мире между собою». 

51. 1-е Фессалоникийцам 5:15: «Смотрите, чтобы кто кому не воздавал злом за зло; но 

всегда ищите добра и друг другу и всем». 

52. 2-е Фессалоникийцам 1:3: «Всегда по справедливости мы должны благодарить Бога за 

вас, братия, потому что возрастает вера ваша, и умножается любовь каждого друг ко 

другу между всеми вами». 

53. Евреям 3:13: «Но наставляйте друг друга каждый день, доколе можно говорить 

«ныне», чтобы кто из вас не ожесточился, обольстившись грехом». 

54. Евреям 10:24: «Будем внимательны друг ко другу, поощряя к любви и добрым 

делам». 

55. Евреям 10:25: «Не будем оставлять собрания своего, как есть у некоторых обычай; но 

будем увещевать друг друга, и тем более, чем более усматриваете приближение дня 

оного». 

56. Евреям 13:1: «Братолюбие между вами да пребывает». 

 



3  

Библейские принципы учения 
 

      Учение по Библии — это хорошая идея, однако это больше, чем просто идея. Я верю, что эта 

глава убедит вас в том, что ученичество абсолютно необходимо каждому, кто серьезно относится 

к учению Нового Завета. Мы рассмотрим отрывки из Библии, закладывающие основу таких 

взаимоотношений и помогающие понять, как извлечь из них наибольшую пользу. 

      Первое в мире убийство было совершено из-за того, что разрушились братские отношения. 

Когда Бог спросил Каина о судьбе его брата Авеля, Каин ответил: «Разве я сторож брату моему?» 

(Бытие 4:9). Вся остальная часть Библии буквально кричит нам: «Да!» Из тысяч различных истин, о 

которых говорит Библия, нет более ясной и определенной, чем заповедь быть сторожем и 

телохранителем для наших братьев. Самая великая заповедь в Библии — это любить Бога всем 

своим существом и любить ближнего, как самого себя (Матфея 22:36-40). Должны ли мы любить 

своих духовных братьев? Конечно! Но в чем должна проявляться эта любовь? Есть миллионы 

различных способов, однако одним из самых важных является помощь в духовном росте и 

изменении наших братьев, чтобы они становились все больше похожими на Христа. Иисус сказал: 

«Кого я люблю, тех обличаю и наказываю...» (Откровение 3:19). Как сильно вы любите? 

Достаточно ли вашей любви для того, чтобы противостоять греху в жизни вашего брата? 

Достаточно ли ее для того, чтобы поощрять «друг друга к любви и добрым делам»? (Евреям 

10:24). Быть учеником — значит отложить свою лень и служить другому человеку для его блага. 

Быть учеником — значит отбросить свою гордость и со скромностью подчиниться лидерству одних 

и нуждам других. Быть учеником — значит не идти на поводу у своей натуры, стремящейся 

угодить людям и избежать конфликтов, а направлять и исправлять тех, кто в этом нуждается. Быть 

учеником — значит следовать за Христом, который установил правило ученичества, умер за него и 

объяснил, что оно значит, в Своем Слове. Хотим ли мы быть учениками? Поскольку «вера от 

слышания, а слышание от слова Божия» (Римлянам 10:17), давайте посмотрим в Библию и 

углубим свои убеждения о том, что такое ученические взаимоотношения. 

 

˽͙ͪͤͼ͙ͨ· ˤ͔ͭͻ͎ͦͦ ˭͍͔͊ͭ͊ 
 

      Есть много отрывков, которые показывают важность близких взаимоотношений, призывающих 

нас к максимальному служению Богу. Чуть позже мы обратимся к нескольким отрывкам, 

особенно из книги Притч, которые говорят о необходимости поиска совета и о правильной 

реакции на обличение. Смысл этих стихов в следующем: çКто любит наставление, тот любит 

знание; а кто ненавидит обличение, тот невежда» (Притчи 12:1). И еще: «Слушайся совета и 

принимай обличение, чтобы сделаться тебе впоследствии мудрым» (Притчи 19:20). Это общие 

положения ученичества; они показывают нам важность присутствия в нашей жизни человека, 

который советует, поучает и поправляет нас. 

      Классические отрывки на эту тему мы находим в 27-й главе Притч: 

 

˶ͯ;΄͔ ͦͭͪ͟·͔ͭͦ ͙ͦ͋͡;͔͙͔ͤΣ ͔͔͙ͤ͗͡ ͫͪ͟·ͭ͊Ύ ͡Ό͍͋ͦΈΦ ˮ͔͙ͫͪͤͤ͟ ͙ͯͦͪͤ͘͟· ͦͭ 

͡Ό͋Ύ΅͔͎ͦΣ ͙ ͙͍͗͡· ͨͦͼ͔͙ͯ͡ ͔͍͙ͤͤ͊͒Ύ΅͔͎ͦ ό˽͙ͪͭ;͙ 27:5-6). 

ˬ͔͔ͦ͘͡ ͔͔͗ͦ͘͡ ͙ͦͫͭͪͭΣ ͙ ;͔͍͔ͦ͟͡ ͙ͦ͘΅ͪΎ͔ͭ ͍͎͘͡Ύ͒ ͎͒ͪͯ͊ ͍͔͎ͫͦͦ ό˽͙ͪͭ;͙ 27:17). 

 



      Эти отрывки явно предполагают наличие близких отношений, которые стимулируют в людях 

самое лучшее. Я не могу сказать, что испытываю наслаждение, когда меня открыто обличают, 

однако я научился ценить это. Одни из самых ценных уроков, которые я получал в своей жизни, 

исходили из уст именно тех людей, которые были готовы сказать мне правду в лицо. Я также не 

люблю скрытой любви, или скрытого недовольства, или любых других скрытых отношений. 

Короче говоря, я ценю в людях честность. Что бы вы ни думали обо мне на самом деле — просто 

подойдите и скажите об этом прямо! Настоящие отношения должны быть открытыми и честными. 

      Я помню то время, когда моя дочь Рени была еще подростком и у нас были трудности в 

отношениях с ней. Я нуждался в помощи, и Рэнди Маккин пригласил нас прийти к нему вдвоем, 

чтобы он учил нас. Я спросил Рени, как она себя чувствует о предстоящем визите, и она сказала: 

«Прекрасно, потому что я знаю, что тебе тоже достанется!» Рэнди был с нами откровенен, и, 

конечно же, каждый получил свою порцию. После разговора Рэнди спросил меня, не был ли он 

слишком жесток со мной (он не хотел проявить неуважение к человеку, старшему по возрасту). Я 

сказал ему, что он был честен и открыт и в его словах не было лицеприятия. Я и не ожидал ничего 

другого и не был бы удовлетворен иным поворотом разговора. 

      И мой сын Брайан, и дочь Рени образовали счастливые семейные союзы с учениками и 

чувствуют себя великолепно. Благодаря многим друзьям, которые были готовы «резать правду», 

мои отношения с детьми и их супругами доставляют мне истинное наслаждение. Пожалуй, 

наиболее полезным аспектом разговоров с учениками, которых я просил наставлять нас вместе, 

было то, что мои дети видели мое сердце и понимали, что для меня желание быть праведным 

перед Богом гораздо сильнее желания оказаться правым в каком-то вопросе. Ни один человек не 

может полюбить обличение, если у него нет огромного желания угодить Богу и сделать для Него 

все, что в его силах. Если наша главная цель в жизни — это стать ближе к Христу, то даже 

наставления и исправления будут для нас радостью. 

      Однако будьте готовы: когда железо острит железо, может быть много искр. За долгие годы я 

позабыл тысячи приятных разговоров, однако некоторые горячие выяснения отношений твердо 

засели в моей памяти. Эти разговоры могли казаться неприятными в начале, однако именно в 

горниле конфликтов и их разрешений выковываются по-настоящему близкие отношения. Может 

быть, эти слова отталкивают вас? А что бы вы делали на месте Петра, если бы Сам Бог во плоти 

назвал вас сатаной? Некоторые из нас испытали боль, причиняемую мирскими обличениями, 

целью которых было лишь поранить и раздавить нас. Однако если сейчас мы в Царстве Бога, то 

нам нужно по-новому взглянуть на отношения и на разногласия, которые время от времени 

появляются в любых духовных отношениях. Пусть наше сердце станет похожим на сердце, 

которому принадлежат следующие слова: 

 

ζ˽ͯͫͭΈ ͤ͊͊͘͟·͍͔͊ͭ ͔ͣͤΎ ͍͔͙ͨͪ͊͒ͤ͟Υ Ήͭͦ ͙ͣͦͫͭ͡ΈΤ ͨͯͫͭΈ ͙ͦ͋͡;͔͊ͭ ͔ͣͤΎΥ 

Ήͭͦ ͯ͡;΄͙͚ ͔͔͚͡Σ ͦͭͦͪ͟·͚ ͔ͤ ͍͔͙ͨͦͪ͒ͭ ͎͍͔ͦͦ͡ ͔͚ͣͦΦΦΦη ό˽ͫ͊ͦͣ͡ 140:5). 

 

      В Книге Екклесиаста есть отрывок, который редко интерпретируется в нашем контексте, однако 

он содержит много важных истин об ученических взаимоотношениях: 

 

͔͍͔̉ͦ͟͡ ͙͙͚ͦ͒ͤͦ͟Σ ͙ ͎͎͒ͪͯͦͦ ͔ͤͭΤ ͙ͤ ͫ·ͤ͊Σ ͙ͤ ͋ͪ͊ͭ͊ ͔ͤ ͭͯ  ͔͎ͤͦΤ ͊ ͍͔ͫͣ ͭͪͯ͒͊ͣ ͔͎ͦ ͔ͤͭ 

ͦͤ͟ͼ͊Σ ͙ ͎͊͘͡ ͔͎ͦ ͔ͤ ͤ͊ͫ·΅͔͊ͭͫΎ ͎͍͋ͦ͊ͭͫͭͦͣΦ ζ˨͡Ύ ͎ͦͦ͟ ͔͗ Ύ ͭͪͯ͗ͯͫΈΣ ͙ ͙͡΄͊Ό ͒ͯ΄ͯ 

ͣͦΌ ͎͋͊͊͡Κη ˮ Ήͭͦ - ͫ ͔ͯͭ͊ ͙ ͔͔ͤ͒ͦ͋ͪͦ ͔͒ͦ͡Η ˨͍͙ͦͣ ͯ͡;΄͔Σ ͔͔͙ͤ͗͡ ͦ͒ͤͦͣͯΤ ͨͦͭͦͣͯ ;ͭͦ 

ͯ ͙ͤͻ ͔ͫͭΈ ͔͒ͦ͋ͪͦ ͍͎͔͙͔ͦͤ͊ͪ͊͗͒ͤ͘ ͍ ͔ͭͪͯ͒ ͙ͻΦ ˮ͋ͦΣ ͔͙ͫ͡ ͔ͯͨ͊͒ͭ ͙ͦ͒ͤΣ ͭͦ ͎͚͒ͪͯͦ 

͙͔ͨͦ͒ͤͣͭ ͍͙ͭͦ͊ͪ΅͊ ͍͔͎ͫͦͦΦ ˹ͦ ͎͔ͦͪ ͦ͒ͤͦͣͯΣ ͎ͦ͒͊͟ ͔ͯͨ͊͒ͭΣ ͊ ͎͎͒ͪͯͦͦ ͔ͤͭΣ ͦͭͦͪ͟·͚ 

ͨͦ͒ͤΎ͡ ͋· ͔͎ͦΦ ͔́͊͗͟Σ ͔͙ͫ͡ ͔͗͊ͭ͡ ͍͔͒ͦΣ ͭͦ ͔ͭͨͦ͡ ͙ͣΤ ͊ ͦ͒ͤͦͣͯ ͊͟͟ ͎͔ͫͦͪͭΈͫΎΚ ˮ ͔͙ͫ͡ 



͔ͫͭ͊ͤͭ ͔͔͍ͨͪͦ͒ͦ͊ͭ͡Έ ͭͦ͟-͙͋ͦ͡ ͎ͦ͒ͤͦͦΣ ͭͦ ͍͔͒ͦ ͯͫͭͦΎͭ ͙͍ͨͪͦͭ ͔͎ͤͦΦ ˮ ͙ͤͭ͊͟Σ ͍͔ͭͪͦ 

ͫͪͯ͟;͔ͤͤ͊ΎΣ ͔ͤ ͫͦͪͦ͟ ͍͔ͨͦͪͭͫΎ ό˩͔͙ͫ͊ͫͭ͟͟͡ 4:8-12). 

 

      Этот отрывок часто применяется к браку и поэтому используется на церемониях 

бракосочетаний. Конечно, такое применение вполне оправдано, однако если посмотреть в более 

широком контексте, то этот отрывок описывает нужду в близких взаимоотношениях, которые есть 

у каждого. Прочтите его повнимательнее. Человек, лишенный семьи и близких друзей, никогда не 

будет удовлетворен своей жизнью, даже имея карьеру и богатство (стих 8). Жизнь — это прежде 

всего взаимоотношения, а не собственность или достижение успеха. Нам нужен товарищ, который 

поможет нам в работе и поднимет нас, когда мы упадем. Коллективный труд не только 

эффективнее, но и радостнее. Кто поможет одинокому человеку подняться, если он упал? 

       Я помню, как много лет назад мне пришлось столкнуться с трудностями личного характера. 

Мне некому было рассказать, и тогда я решил открыть свое сердце человеку, с которым мы 

вместе пошли на  рыбалку. После того как я излил перед ним всю боль своей души, он посмотрел 

на меня и сказал: «А-а...». Не больше и не меньше — просто «а-а...». Как вы уже догадались, после 

этого случая я надолго потерял желание быть открытым! Это продолжалось до тех пор, пока  я не 

нашел друзей, о которых говорит приведенный выше отрывок, а именно - духовных друзей. 

«Веревка, скрученная втрое», о которой говорится в стихе 12, может означать просто союз трех 

друзей, говоря тем самым, что два друга хорошо, а три лучше. Петр, Иаков и Иоанн вполне 

разделили бы эту мысль! Однако более глубокое понимание отрывка может заключаться в том, 

что два духовных друга, скрепленных Богом, воистину непобедимы. Эта идея мне нравится 

больше, хотя я не уверен, что автор этого стиха имел в виду именно это. Хотя Ветхий Завет и 

говорит о необходимости близких взаимоотношений, помогающих нам становиться все лучше и 

лучше, учение Нового Завета в этом вопросе значительно более определенно. Давайте посмотрим 

на некоторые ключевые моменты. 

 

˴Ό͡;͔͍·͔ ͦͭͪ·͍͙͟ ˹͍͎ͦͦͦ ˭͍͔͊ͭ͊ 
 

˭͍͔͊ͨͦ͒Έ 

       Из множества отрывков, говорящих о необходимости ученических взаимоотношений, именно 

Евангелие от Матфея 28:19-20, на мой взгляд, наиболее ясный. 

 

      ˮ ͭ͊͟ ͙ ͙͔͒ͭΣ ͤ͊ͯ;͙͔ͭ ͍͔ͫ ͤ͊ͪͦ͒·Σ ͔ͪͫͭ͟Ύ ͙ͻ ͍ͦ ͙ͣΎ ˻ͭͼ͊ ͙ ˿·ͤ͊ ͙ ˿͍Ύ͎ͭͦͦ ˨ͯͻ͊Σ 

ͯ;͊ ͙ͻ ͫͦ͋͡Ό͒͊ͭΈ ͍͔ͫΣ ;ͭͦ ̒ ͍͔͔ͨͦ͡͡ ͍͊ͣΤ ͙ ͔ͫΣ ̒ ͫ ͍͙͊ͣ ͍ͦ ͍͔ͫ ͙͒ͤ ͒ͦ ͫͦͤ͟;͙͊ͤΎ ͍͔͊͟Φ 

ˢ͙ͣͤΈΦ 

 

      В этом отрывке содержится несколько фундаментальных уроков. Во-первых, мы призваны 

делать людей учениками (в английском переводе буквально: «итак идите и делайте учеников». — 

Примеч. пер.), а не просто членами церкви, религиозными людьми или добропорядочными 

гражданами. Это значит, что перед тем, как стать кандидатом на крещение, человек должен 

принять решение быть учеником, а значит, разобраться, что это такое, чтобы его решение было 

продуманным. В Деяниях 2:38 это решение называется покаянием. Что же такое покаяние? 

Для того чтобы понять, что такое покаяние, нам нужно выяснить, что такое грех. Грех (от греч. 

слова homartija) восходит своими корнями к термину из области стрельбы из лука и означает 

«промах мимо цели». Поскольку наша цель — стать похожими на Иисуса (1-е Иоанна 2:6), то, 

очевидно, мы можем промахнуться мимо этой цели, либо делая то, чего Он бы не сделал, или не 

делая того, что Он бы обязательно сделал. В обоих случаях промах нам обеспечен! Таким 



образом, покаяние — это твердое решение перестать делать то, что неправильно, и начать делать 

то, что правильно. Большинство религиозных людей фокусируются только на первой части 

покаяния и забывают о второй. Они называют грехом только действия, но забывают о грехе 

бездействия. Поэтому их покаяние, будучи лишь половинчатым, не является истинным 

библейским покаянием. 

      В какой-то момент моей жизни, поняв кое-что об ученичестве, я начал проповедовать и учить 

этому в своей традиционной церкви, разъясняя нашу ответственность как учеников. В течение 

долгого времени для меня оставалось загадкой явное отсутствие у людей желания применять все 

это на практике. Наконец до меня дошло, что они крестились не для того, чтобы быть учениками, 

а по каким-то другим причинам! Они упустили суть того, что говорится в Евангелии от Матфея 28, 

и не приняли эту серьезную заповедь на свой счет! Единственным заключением, к которому я 

пришел в отношении этих людей, было то, что они не покаялись так, как об этом говорит Библия, а 

следовательно, не были настоящими учениками. Вам трудно принять это учение? Скорее всего, 

да, однако, Библия учит именно этому. Ни один человек, ограничивающий свою преданность и 

говорящий «до сих пор и не больше», не может быть учеником Иисуса Христа. Он может быть 

членом церкви, религиозным человеком или просто прекрасным парнем — но никоим образом  

не христианином! 

      Во-вторых, в Евангелии от Матфея 28 ясно говорится о том, что нам нужно крестить. Речь идет 

об одном-единственном крещении (Ефесянам 4:5). По форме крещение — это полное погружение 

в воду (Деяния 8:34-39; Римлянам 6:3-4). По содержанию это решение быть учеником во всем, о 

чем говорится в Новом Завете. Должно быть понятно, что никто не может креститься согласно 

учению Библии, если он недостаточно взрослый для принятия такого решения и следования ему в 

своей дальнейшей жизни. Решение быть учеником —это всегда сознательный выбор. 

      В-третьих, данный отрывок показывает, что мы должны учить тех, кого крестим, соблюдать все, 

что Иисус заповедовал апостолам. Подобно тому как каждый ребенок, рождающийся в семье, 

нуждается в воспитании, каждый ребенок в семье Бога также должен быть научен. Наша задача не 

просто учить, тому, что заповедовал Иисус, а учить соблюдать Его заповеди. Эту разницу легко 

понять на примере воспитания детей. Разница поистине огромна! Например, Илий, священник из 

Ветхого Завета, учил своих сыновей и даже ругал их, однако он не наставлял их как должно (не 

обуздывал их) (1-я Царств 2:25; 3:13). Я вспоминаю, как я составлял план изучения Библии для 

своей традиционной церкви. Согласно этому плану мы должны были изучить всю Библию за пять 

лет, однако я могу заверить вас, что в этом плане не было даже малейшего намека на то, чтобы 

учить членов церкви соблюдать Библию! Они не приняли решения быть учениками и не хотели, 

чтобы кто-либо нарушал их самодовольное спокойствие. Если бы кто-то хотя бы заикнулся об 

обязательном соблюдении всего, о чем учил Христос, мы быстро потеряли бы большую часть 

членов церкви! 

      Однако нам нужно посмотреть на этот отрывок более внимательно, особенно на требование 

учить учеников соблюдать все, что заповедовал Иисус (стих 20). Какой способ наиболее 

эффективен для того, чтобы привести человека к Христу — групповой или индивидуальный? Явно 

чем меньше группа, тем нагляднее учение. Согласны? А после крещения, какой способ наиболее 

эффективен для того, чтобы учить людей соблюдать, — собрание сотен людей или 

индивидуальный подход? Разве ответ не очевиден? Нужно ли думать, что первичное обращение к 

Христу и дальнейшая тренировка, о которых говорится в Евангелии от Матфея 28, могут проходить 

двумя разными путями? Это всего лишь две стороны одной медали. И в том и в другом случае 

цель одна — сформировать в людях Христа. Возможно, я слишком задержался на этом пункте, 

однако все дело в том, что многие религиозные люди не соглашаются с тем, что ученические 

взаимоотношения соответствуют Библии. Их утверждение выглядит абсурдным в свете примера 



Самого Иисуса и Его заповедей. Разве ученики, слышавшие от Иисуса эти слова, могли забыть о 

том, как действовал Сам Иисус? Разве они могли не перенять Его методы работы? 

      Один человек, услышав об ученических взаимоотношениях, сказал следующее: «Ну, может 

быть, для кого-то это и хорошо, однако как вы увяжете это с библейским учением о 

конфиденциальности?» Когда мои дети были еще малы и не хотели получать наставления от нас, 

доктрина о конфиденциальности наверняка пришлась бы им очень по душе! Однако я не 

пользовался ею в своем воспитании, потому что считал своим долгом воспитать своих детей 

ответственными и праведными людьми. Это также не является доктриной Бога, поскольку Он 

намерен наставлять всех учеников, а это значит, что каждый член Его семьи отвечает за духовное 

состояние и духовный рост друг друга. Независимость и отстраненность друг от друга, которые 

есть между членами традиционных церквей и религий, — это одно из самых явных противоречий 

с Библией. А отрывки о конфиденциальности обнаружить в Библии будет не так уж легко! 

Я не представляю себе, как можно выполнить рассматриваемую нами заповедь Иисуса, если кто-

то напрямую не будет отвечать за наставления каждого конкретного ученика. При помощи 

простого посещения церкви невозможно выполнить эту заповедь, потому что речь идет о том, что 

один конкретный человек учит другого конкретного человека исполнению конкретных заповедей 

Иисуса. 

Еще один жизненно важный пункт — это стандарт ученика. Наш стандарт - Сам Иисус (1-е Иоанна 

2:6), и этот стандарт применим к каждому ученику. Ни один человек в церкви не может иметь 

большую преданность Иисусу и Его делу, чем другой. Мы все должны соблюдать все! И 

отношения «наставник — ученик» являются наиболее эффективным способом достижения этой 

цели и естественным следствием в нашей проповеди Благовестия. Когда мы первоначально 

изучаем Библию с человеком, чтобы помочь ему дойти до крещения, то вполне естественно 

продолжить эти ученические отношения и дальше, помогая этому человеку взрослеть во Христе. В 

том случае, если молодой ученик должен быть передан другому наставнику из каких-то важных 

соображений (а такие соображения вполне возможны), лучше всего, чтобы новый наставник 

подключился к занятиям до момента крещения и успел построить с ним необходимые им обоим 

близкие взаимоотношения. 

 

˨͡Ύ ;͔͎ͦ ͤͯ͗ͤ· ͙͔͒ͪ͡· 

      Лидеры были задуманы и поставлены Богом для того, чтобы Церковь могла выполнить 

поставленную перед ней задачу. 

 

        ˮ  ˻ͤ ͍͙ͨͦͫͭ͊͡ ͙ͦ͒ͤͻ ˢ͙ͨͦͫͭͦ͊ͣ͡Σ ͎͙͒ͪͯͻ ͙ͨͪͦͪͦ͊ͣ͟Σ ͙ͤ·ͻ ˩͍͎͔͙͙͊ͤͫͭ͊ͣ͡Σ ͙ͤ·ͻ 

ͨ͊ͫͭ·ͪΎ͙ͣ ͙ ͯ;͙͔ͭ͡Ύ͙ͣΣ ͟ ͍͔ͫͦͪ΄͔͙ͤΌ ͍ͫΎͭ·ͻΣ ͤ͊ ͔͒ͦ͡ ͔͙ͫͯ͗ͤ͡ΎΣ ͒͡Ύ ͙͙ͫͦ͒͊ͤ͘Ύ 

͔ͭ͊͡ ͙͍̆ͪͫͭͦ͊Σ ͔͒ͦͦ͟͡ ͍͔ͫ ͙͔ͨͪ͒ͣ ͍ ͔͙͍͒ͤͫͭͦ ͍͔ͪ· ͙ ͙ͨͦͤ͊ͤ͘Ύ ˿·ͤ͊ ˣ͙ͦ͗ΎΣ ͍ ͣͯ͗͊ 

͍͔ͫͦͪ΄͔͎ͤͤͦͦΣ ͍ ͔ͣͪͯ ͎ͨͦͤͦͦ͡ ͍ͦͪ͊ͫͭ͊͘ ͙͍̆ͪͫͭͦ͊Τ ͒͊͋· ͣ· ͔ͤ ͋·͙͡ ͔͔͋ͦ͡ 

͔ͣ͊͒ͤ͡ͼ͙͊ͣΣ ͔ͦ͋͟͡͡Ό΅͙͙ͣͫΎ ͙ ͍͔ͯ͊͟͡Ό΅͙͙ͣͫΎ ͍ͫΎ͙ͣ͟ ͍͔ͭͪͦͣ ͯ;͔͙ͤΎΣ ͨͦ ͍͍ͯ͊ͫͭͯ͟͡ 

;͔͍͔͍ͦͦ͟͡Σ ͨͦ ͻ͙ͭͪͦͣͯ ͙͍ͫͯͫͫͭͯ͟ ͦ͋ͦ͡Έ΅͔͙ͤΎΣ ͤͦ ͙͙ͫͭͤͤͦΌ ͡Ό͍͋ͦΈΌ ͍͔ͫ ͍ͦͪ͊͘΅͙͊͡ ͍ 

͎́ͦͦΣ ˴ͦͭͦͪ·͚ ͔ͫͭΈ ͎͍͊͊͡ ͙̆ͪͫͭͦͫΣ ͙͘ ˴͎ͦͭͦͪͦͦ ͍͔ͫ ͔ͭͦ͡Σ ͍ͫͦͫͭ͊͡Ύ͔͔ͣͦ ͙ 

͍ͫͦͦͯͨ͟͡Ύ͔͔ͣͦ ͔͍ͨͦͫͪ͒ͫͭͦͣ ͍ͫΎ͙͟ͻ ͍͙͊ͣͤͦ͘ ͔ͫͪͨ͟͡ΎΌ΅͙ͻ ͍ͫΎ͔͚͘Σ ͙ͨͪ ͔͚͍͙͙͒ͫͭ ͍ 

͍ͫͦΌ ͔ͣͪͯ ͎͊͗͒ͦͦ͟ ;͔ͤ͊͡Σ ͨͦͯ͡;͔͊ͭ ͙ͨͪͪ͊΅͔͙͔ͤ ͒͡Ύ ͙͙ͫͦ͒͊ͤ͘Ύ ͎ͫ͊ͣͦͦ ͔ͫ͋Ύ ͍ ͡Ό͍͙͋ 

ό˩ͺ͔ͫΎͤ͊ͣ пΥмм-16). 

 

      Эти несколько стихов содержат в себе в сжатой форме все то, о чем было ранее сказано по 

поводу ученических взаимоотношений и их роли в Царстве Бога. Лидеры нужны для того, чтобы 

подготовить людей Бога для служения, а не для того, чтобы делать за них всю работу! Цель такой 



подготовки в том, чтобы Церковь, укрепляясь через единство и познание, становилась все более 

похожей на Христа. Когда Церковь духовно взрослеет и обретает полноту Христа, мир может быть 

привлечен к Христу через нас. Заметьте, что такая подготовка нужна каждому ученику. Духовная 

зрелость приходит тогда, когда все ученики научены соблюдать все, что заповедовал Иисус, как об 

этом говорится в Евангелии от Матфея 28. Единство, необходимое для эффективного благовестия 

(от Иоанна 13 и 17), может быть достигнуто только тогда, когда лидеры наставляют своих 

учеников так, как это делал Иисус. Тогда вся Церковь растет, потому что каждая часть делает свою 

работу и в жизни каждого ученика есть один стандарт — это Сам Иисус, не меньше. 

      Обратите внимание на контраст между этой заповедью Христа об ученических отношениях и 

атмосферой в большинстве религиозных групп современного христианского движения. Явное 

меньшинство членов церкви делает большую часть всей работы. Лидеров ставят для того, чтобы 

они исполняли Библию, а не для того, чтобы они учили других исполнять. Серьезное изучение 

Библии становится уделом штатных священнослужителей (если они вообще делают это), и они 

очень мало думают о том, как передать это отношение своей группе. Сама идея того, что лидеры 

могут взращивать единое Тело Церкви, помогать христианам расти в любви и познании, 

распространять Благовестие через свою жизнь и учение, кажется им просто невозможной. И это 

действительно невыполнимо, если игнорируется учение, которое Бог задумал как способ 

подготовки и взращивания учеников. Однако если лидеры лично учат людей, которые в свою 

очередь учат других людей, то происходят удивительные вещи. И сейчас мы увидим это учение в 

действии. 

 

͔̇ͨͦ;͊͟ ͯ;͔͙ͤΎ 

      Апостол Павел дает своему молодому ученику Тимофею очень конкретные и практические 

инструкции: 

 

      ˮ ͭ͊͟Σ ͯ ͔ͪͨ͟͡Ύ͚ͫΎΣ ͫ·ͤ ͚ͣͦΣ ͍ ͎͙͋͊ͦ͒͊ͭ͡ ͙̆ͪͫͭͦͣ ˮ͙ͫͯͫͦͣΦ ˮ ;ͭͦ ͫ͡·΄͊͡ ͦͭ ͔ͣͤΎ 

͙ͨͪ ͎͙ͣͤͦͻ ͍͙͔͔ͫ͒ͭ͡ΎͻΣ ͭͦ ͔͔͚ͨͪ͒͊ ͍͔ͪͤ·ͣ ͡Ό͒ΎͣΣ ͦͭͦͪ͟·͔ ͋·͙͡ ͋· ͫͨͦͫͦ͋ͤ· ͙ 

͎͙͒ͪͯͻ ͤ͊ͯ;͙ͭΈΦ ˮͭ͊͟Σ ͨ ͔͔͙ͪͤͦͫ ͙ͫͭͪ͊͒͊ͤΎΣ ͊͟͟ ͒ͦ͋ͪ·͚ ͍͙ͦͤ ˮ͙ͫͯͫ͊ ͙̆ͪͫͭ͊Φ ˹͙͚͊ͦ͟͟ 

͍͙ͦͤ ͔ͤ ͍ͫΎ͘·͍͔͊ͭ ͔ͫ͋Ύ ͔͙͒͊ͣ͡ ͙͔͚͙͙͗ͭͫͣ͟Σ ;ͭͦ͋ ͎͙ͯͦ͒ͭΈ ͍͔ͦͤ͊;͊͡Έ͙ͤͯ͟Φ ˩͙ͫ͡ ͔͗ 

ͭͦ͟ ͙ ͍͙͔ͨͦ͒͊ͭͫ͘ΎΣ ͔ͤ ͍͔ͯͤ;͍͔͊͊ͭͫΎΣ ͔͙ͫ͡ ͔ͤ͊ͦͤͤͦ͘͟ ͔͋ͯ͒ͭ ͍͙ͨͦ͒͊ͭ͘ΈͫΎΦ ́ͪͯ͒Ύ΅͔ͣͯͫΎ 

͔͔͔ͣ͒͘͡͡Έͼͯ ͔͍ͨͪͦͣͯ ͒ͦ͗ͤͦ͡ ͍͙ͯͫͭ͟Έ ͦͭ ͍ͨͦ͒ͦ͡Φ ˾͔͚͊ͯͣ͘Σ ;ͭͦ Ύ ͎͍ͦͦͪΌΦ ˨͊ ͒͊ͫͭ ͔͔ͭ͋ 

˥ͦͫͨͦ͒Έ ͔͙͔ͪ͊ͯͣͤ͘ ͍ͦ ͍͔ͫͣ όн-͔ ͙́ͣͦͺ͔Ό нΥм-7). 

 

      Этот отрывок не только описывает процесс установления цепочки ученических 

взаимоотношений, но также указывает на качества, необходимые и наставнику, и ученику для 

того, чтобы эта цепочка функционировала эффективно. (Большинство этих качеств будут более 

подробно разобраны нами в последующих главах.) Павел глубоко раскрывает суть процесса 

учения, хотя и предупреждает нас, что нам придется хорошенько напрячь свой разум (стих 7). 

      Павел передал Тимофею все, что он знал о служении, и теперь призывает его передать все это 

верным людям. Именно эти верные люди должны были стать центром внимания Тимофея. Павел 

и Тимофей подражали Христу, сосредоточивая свои усилия на тщательном обучении нескольких 

человек и таким образом не распыляя свои силы. Никто — даже Сам Иисус — не может 

обеспечить качественное учение для больших групп людей, поэтому приходится выбирать.   

      Лидер должен задать себе вопрос: «Кого я могу лучше всего научить для того, чтобы он мог 

привести к Христу наибольшее количество людей?» Несомненно, Тимофею нужно было 

определить для себя, скольких людей он мог эффективно наставлять и кто из них наиболее 

верный. 



 

       Из этой потребности в выборе вытекает несколько важных уроков: 

1. Хотя мы любим каждого человека в Церкви и были бы рады углублению 

отношений с каждым, мы, лидеры, не можем позволить Себе 

«распыляться» слишком сильно и не можем также перегружать отдельных 

учеников. Слова Иофора, обращенные к Моисею в Исходе 18, помогут нам 

лучше понять этот вопрос. Лидер должен быть мудрым, избирая учеников, 

через которых он окажет больше всего Ɏлияния. 

2. Каждому ученику нужен наставник, но не каждый должен быть наставляем 

лидером Церкви (особенно если он только что стал христианином). Павел 

выбрал Тимофея из-за его большого лидерского потенциала и затем 

заповедал ему делать выбор по такому же принципу. В свою очередь люди, 

избранные Тимофеем, должны были выбрать того, в кого они вложат все 

свое сердце. Это вопрос зрелости: в идеале каждого человека должен 

наставлять ученик, более зрелый духовно, чем он сам. После того как более 

зрелый ученик поможет нам встать на ноги, мы помогаем тому, кто еще не 

достиг нашей зрелости (подобно тому, как это происходит между родными 

братьями и сестрами). Возможно, идеал не всегда будет в точности 

достигнут во всех случаях, когда речь идет о составе наших групп, однако в 

большинстве случаев это возможно. (В последующих главах мы рассмотрим 

некоторые возможные исключения из этого правила.) 

3. В обеих фазах учения (в обращении человека к Христу и в наставлении его 

во Христе) каждый лидер должен искать людей с лидерским потенциалом. 

У каждого ученика есть свои «отдушины» в проповеди Благовестия, то есть 

с некоторыми людьми ему легче делиться верой, чем с другими. Но нам 

всем нужно воспроизвести себя, обращая людей, похожих на нас. 

Например, лидеры должны делать все возможное для того, чтобы изучать 

Библию и наставлять тех людей, которые обладают лидерским 

потенциалом. Если они не будут этого делать, то в конечном итоге 

пострадают все, поскольку будет мало лидеров, способных учить Церковь. 

4. Устанавливая подобную избирательность, мы вовсе не поощряем создания 

замкнутых групп в Церкви. Мы всего лишь стремимся достичь самую 

главную цель, которая стоит перед ней, — привести к Христу как можно 

больше людей (1-е Коринфянам 9:19). Речь идет не о лицеприятии, а о 

взращивании и укреплении Тела Христова наиболее быстрым и 

эффективным способом. Так, например, Тимофею нужно было передать 

ученикам все, чему он научился из личного общения с Павлом. Хороший 

комментарий к этому процессу можно найти в 1-м послании Коринфянам 

4:16-17, где Павел пишет: 

 

    ˽ ͔ͦͫͣͯ ͯͣͦ͡ΎΌ ͍͊ͫΥ ͚͔ͨͦ͒ͪ͊͗͊ͭ ͔ͣͤΣ ͊͟͟ Ύ ͙̆ͪͫͭͯΦ ˨͡Ύ ͔͎ͫͦ Ύ ͨͦͫ͊͡͡ ͟ ͍͊ͣ 

͙́ͣͦͺ͔ΎΣ ͔͎ͣͦͦ ͍ͦ͘͡Ό͔͎͋ͤͤͦͦ͡ ͙ ͍͔͎ͪͤͦͦ ͍ ˥͔ͦͫͨͦ͒ ͫ·ͤ͊Σ ͦͭͦͪ͟·͚ ͙ͤ͊ͨͦͣͤͭ ͍͊ͣ 

ͦ ͨͯͭΎͻ ͙ͣͦͻ ͍ͦ ͙͔̆ͪͫͭ ˮ͙͔ͫͯͫΣ ͊͟͟ Ύ ͯ;ͯ ͍͔͔͒͘ ͍ͦ ͍ͫΎ͚ͦ͟ ͼ͔͍͙ͪ͟Φ 

 

      То, что Тимофей услышал от Павла, не было абстрактными теологическими выкладками; речь 

шла о стиле жизни ученика, подражающего Самому Иисусу. 



      На момент получения письма от Павла Тимофей был лидером церкви в Ефесе. Поскольку эта 

церковь была начата Павлом, Тимофей имел очень хорошее представление о том, как Павел вел 

её, и изо всех сил старался подражать его лидерству. В Деяниях 20:17-38 Павел вспоминает время, 

проведенное им в Ефесе. Павел тогда учил как всенародно, так и переходя из дома в дом (малые 

и большие группы). Живя среди ефесян, он заповедовал им и умолял их быть достойными 

учениками. Он упорно трудился, отдавая свою жизнь им и за них. Он вкладывал в это все свое 

сердце, что можно видеть из того, что он дважды говорит, что служил «со слезами». Наставлять 

других людей — нелегкое занятие! Это невозможно сделать до тех пор, пока мы не решим во 

всем последовать Христу, поскольку жертва воистину велика. Но дело Иисуса — самое важное из 

всех дел на планете, и оно не будет иметь успех, если мы не отдадим сердца и жизни другим 

людям. 

 

˿͔͔͙͔ͭͪͣͤ͡ ͟ ͍͔ͫͦͪ΄͔͍ͤͫͭͯ 

      Последний отрывок, который мы разберем в этой главе — Колоссянам 1:27-29: 

 

     ˴ͦͭͦͪ·ͣ ͎͍͙͋͊ͦͦ͡͡͡ ˣ͎ͦ ͨͦ͊͊ͭ͘͟ΈΣ ͔͊ͦ͟͟ ͎͍͋ͦ͊ͭͫͭͦ ͍ͫ͊͡· ͍ ͚͔ͭ͊ͤ ͔͚ͫ ͒͡Ύ 

Ύ͘·;͙͍ͤͦ͟Σ ͦͭͦͪ͊͟Ύ ͔ͫͭΈ ͙̆ͪͫͭͦͫ ͍ ͍͊ͫΣ ͍͙͔ͯͨͦ͊ͤ ͍ͫ͊͡·Σ ˴͎ͦͭͦͪͦͦ ͣ· ͍͔͔ͨͪͦͨͦ͒ͯͣΣ 

͍ͪ͊ͯͣ͘͡ΎΎ ͍ͫΎ͎ͦͦ͟ ;͔͍͔ͦ͊͟͡ ͙ ͤ͊ͯ;͊Ύ ͍ͫΎ͚ͦ͟ ͔͙ͨͪͣͯ͒ͪͦͫͭΣ ;ͭͦ͋· ͔͍͙ͨͪ͒ͫͭ͊ͭΈ 

͍ͫΎ͎ͦͦ͟ ;͔͍͔ͦ͊͟͡ ͍͔ͫͦͪ΄͔ͤͤ·ͣ ͍ͦ ͙͔̆ͪͫͭ  ˮ ͙͔ͫͯͫΤ ͒͡Ύ ;͔͎ͦ Ύ ͙ ͭͪͯ͗ͯͫΈ ͙ 

͍͙ͨͦ͒͊͘ΌͫΈ ͙ͫͦ͡Ό ˩͎ͦΣ  ͒ ͔͚͍ͫͭͯΌ΅͔Ό ͍ͦ ͔ͣͤ ͎ͣͦͯ΅͔͍͔ͫͭͤͤͦΦ 

 

       В этих стихах говорится о том, какое огромное желание и рвение должно быть у людей, 

приводящих других к зрелости во Христе. Павел говорит, что он учит, провозглашает и наставляет, 

используя мудрость, данную ему Богом. Его цель — представить каждого ученика совершенным 

(в некоторых переводах — зрелым) во Христе. Вся полнота Христа может проявиться через нас 

(Колоссянам 1:27) только в том случае, если мы стремимся к такому совершенству. Не видя в нас 

всей полноты Христа, мир не потянется к Нему; а эта полнота придет к нам только в том случае, 

если мы сконцентрируем свои усилия на ученичестве, о котором говорит Павел в этом отрывке. 

Какой бы отрывок об ученичестве мы ни взяли, мы найдем те же самые мысли, акценты и 

практическое руководство. 

      О каком ученичестве говорит Павел? Во-первых, оно обладает целью: «для чего я и тружусь»; 

речь идет о зрелости во Христе, которую мы должны обрести и которая делает слова «Христос в 

нас» реальностью. Во-вторых, оно жертвенно. Павел говорит о «труде» (дословно — «работаю до 

изнеможения»), то есть это труд изо всех сил, а дать нам эти силы может только Бог. Далее Павел 

описывает свою деятельность следующими словами: 

 

      ˬ ͔͊͡ΌΣ ;ͭͦ͋· ͍· ͙ͤ͊͘͡Σ ͚͊ͦ͟͟ ͍͙͎ͨͦ͒ ͙͔ͣΌ Ύ ͙ͪ͊͒ ͍͊ͫ ͙ ͙ͪ͊͒ ͔ͭͻΣ ͦͭͦͪ͟·͔ ͍ 

˶͙͙͙͊ͦ͒͟ ό͙ ˮ͔͔ͪ͊ͨͦ͡ύΣ ͙ ͙ͪ͊͒ ͍͔ͫͻΣ ͭͦ͟ ͔ͤ ͍͙͔͒͡ ͙͡ͼ͊ ͔͎ͣͦͦ ͍ ͙ͨͦͭ͡Φ ˨͊͋· 

͔ͯͭ΄͙͙ͫ͡Έ ͔ͫͪ͒ͼ͊ ͙ͻΣ ͔͙͔ͫͦ͒ͤͤͤ·͔ ͍ ͡Ό͍͙͋ ͒͡Ύ ͍ͫΎ͎ͦͦ͟ ͎͍͋ͦ͊ͭͫͭ͊ ͍͔ͫͦͪ΄͔͎ͤͤͦͦ 

͔͙ͪ͊ͯͣͤ͘ΎΣ ͒͡Ύ ͙ͨͦͤ͊ͤ͘Ύ ͚ͭ͊ͤ· ˣ͎ͦ͊ ͙ ˻ͭͼ͊ ͙ ͙̆ͪͫͭ͊ ό˴ͦͦͫͫ͡Ύͤ͊ͣ нΥм-2). 

 

      Почему Павел хочет, чтобы ученики знали, как трудно приводить других людей к Христу? 

Потому что каждый из них был призван подражать ему (1-е Коринфянам 4:16 и 11:1). Павел не 

говорит в данном случае о цепочке учения, однако она явно подразумевается. Ни один человек, 

включая Самого Иисуса, не в состоянии в одиночку сделать огромные массы людей 

совершенными во Христе. Павел сосредоточивал свои усилия на Тимофее и Тите, лидерах Царства 

Бога, и вкладывал в них все свое сердце. Они в свою очередь вкладывали свои сердца в тех, кого 



вели, те делали то же самое и так далее, пока каждый не обретал зрелость во Христе. Если какой-

то отрывок об ученичестве не содержит конкретного упоминания о цепочке учения, нам следует 

заключить, что она все-таки подразумевается, поскольку этот метод, очевидно, прослеживается в 

жизни Иисуса и Его апостолов, и здравый смысл должен подсказать нам, что никакой другой 

метод не будет действовать. Мир не может быть обращен до тех пор, пока Церковь не станет 

достаточно зрелой, чтобы показать всю полноту Иисуса и тем самым привлечь людей к Нему. А 

Церковь не может обрести этой зрелости, если не будет следовать примеру Иисуса в наставлении 

учеников. 

      После того как мы рассмотрели библейские примеры ученических взаимоотношений, изучили 

конкретные отрывки об ученичестве и логически соединили все это в одно целое, остались ли у 

вас сомнения в том, что ученические взаимоотношения совершенно необходимы для того, чтобы 

исполнить Писание и обратить мир к Богу?  

      15 лет назад потребовалось не очень много времени, чтобы убедить меня в правильности этих 

принципов, хотя я прекрасно понимал, что повлечет за собой принятие мною настоящего 

ученичества. Писания и логика подвигли меня на путешествие, которое далеко увело меня от 

привычного окружения и жизненного комфорта. Цена, которую я заплатил, порою кажется 

довольно высокой, однако награда выходит за пределы описания и даже понимания. Библия 

вполне понятна для каждого, кто читает ее с желанием соблюдать. 

      В конечном итоге мы все учимы Богом. Такие отрывки, как Послание к Римлянам 8:28-29 и 

Послание к Евреям 12:5-11, показывают, что Бог действует через каждый аспект нашей жизни для 

того, чтобы помочь нам более походить на Его Сына. Однако учение одного  человека другим 

является неотъемлемой частью Божьего плана для нашей жизни и ключом к выполнению Божьей 

миссии на земле.  

      Я - «сторож» и хранитель своего брата, и я хочу, чтобы кто-нибудь  был моим хранителем. 

Такова была воля Бога с самого начала. Давайте отбросим в сторону все, что нам мешает, и 

отдадимся этому замыслу Бога полностью — так, как это сделали Иисус, Павел, Тимофей и все 

другие ученики, имевшие целью изменить мир. Потерянные души ждут, когда мы сделаем это. 
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Теологическая основа для ученических отношений 
 

      ˽ ͙͔ͪͣ;͙͔͊ͤΥ ͔͙ͣ͊ͭͪ͊͡Σ ͙͔ͦ͗ͤͤ͘͡·͚ ͍ Ή͚ͭͦ ͎͍͔͊͡Σ ͋ͯ͒ͯ;͙ ͔͎͙ͭͦͦ͡;͔͙ͫͣ͟ ͨͦ ͍͔ͫͦͣͯ 

ͻ͔͊ͪ͊ͭͪͯ͟Σ Ύ͍͡Ύ͔ͭͫΎ ͔͔͋ͦ͡ ζ͎͙ͯ͋ͦͣ͟͡ηΣ ;͔ͣ ͍ ͔ͨͪ͒·͒ͯ΅͙ͻ ͎͍͊͊͡ͻΦ ˩͙ͫ͡ ͒͡Ύ ͣͦͦ͒͡·ͻ ͯ;͔͙͍ͤͦ͟ ͦͤ 

͔ͨͦ͊͗ͭͫ͟Ύ ͭͪͯ͒ͤ·ͣΣ ͙ͦͤ ͎ͣͦͯͭ ͙ͨͪͦͨͯͫͭͭΈ ͔͎ͦ ͙ͨͪ ͔͍ͨͪͦͣ ;͔͙͙ͭͤ ͙ ͍͔ͪͤͯͭΈͫΎ ͟ ͔ͤͣͯ ͔ͨͦ͗͘Φ 

˨͡Ύ ͔͔͋ͦ͡ ͔ͪ͘͡·ͻ ͯ;͔͙͍ͤͦ͟ Ήͭ͊ ͎͍͊͊͡Σ Ύ ͔ͤ͊͒ΌͫΈΣ ͔͋ͯ͒ͭ ͦ;͔ͤΈ ͔͚ͨͦͤͦ͘͡ ͙ ͍·͘·͍͊Ό΅͔͚Φ 

 

      Наш Бог — источник порядка и гармонии. Различные аспекты Его откровения сливаются 

воедино, подобно кусочкам мозаики. Высокомерные заявления о пользе чего-либо для 

человечества или о воле Бога для того или иного поведения, не стоят выеденного яйца, если они 

не стыкуются с другими реальностями нашей жизни. Понимание того, что есть благо для нас, 

уходит корнями в сущность Бога, человека и его потребности в любви и гармонии. То же самое 

относится и к ученичеству. 

      Близкие отношения вообще и ученические отношения в частности прекрасно гармонируют с 

тем, что мы знаем о Боге и о человеке. Во-первых, эти отношения берут свое начало в самом 

характере Бога. Жизненно важная потребность в этих взаимоотношениях еще лучше видна, если 

посмотреть на человеческую натуру. И, в-третьих, мы посмотрим на характер Церкви, о которой 

мечтал Бог, и увидим, насколько для нее важны эти отношения. Если мы правильно поймем 

сущность Бога, человека и Церкви, то не будет ничего удивительного в том, что мы нуждаемся в 

отношениях, о которых идет речь в нашей книге. 

 

˿ͯ΅ͤͦͫͭΈ ˣ͎ͦ͊ 
 

      Какие наши знания о Боге, приводят нас к выводу, что ученические взаимоотношения являются 

частью Его плана для нас? Есть несколько таких «теологических» замечаний, которые приходят 

мне в голову. 

      1. Бог уже в Самом Себе содержит взаимоотношения. Несмотря на то, что мы, будучи 

интеллектуально ограниченными созданиями, не можем до конца понять Личность Бога, мы все 

же знаем, что Он явил нам Себя в качестве Отца, Сына и Святого Духа. Таким образом, уже по 

определению в Боге есть взаимоотношения. Конечно, концепция Троицы лежит за пределами 

нашего понимания, однако мысль, высказанная Лейниером, возможно, будет хорошим 

подспорьем в этом вопросе. 

 

      Мы не утверждаем, что один Бог на самом деле есть три Бога; мы утверждаем, что есть одна 

единая Духовная личность, но внутри этой единой духовной субстанции есть три различных 

персоналии, каждая из которых может быть названа и называется Богом, каждая способна любить  

и быть любимой другими, каждая имеет свою особую, но не отдельную от других роль в создании 

Вселенной, а также в создании и спасении человека.  

(Roy H. Lanier, Sr. The Timeless Trinity (Denver, Colorado: Roy H. Lanier, Sr. Publisher, 1974), 46. 

 

      Поскольку Бог — это «Три в Одном», наша способность к отношениям исходит из самых глубин 

Его сущности. Этот факт подводит фундаментальное теологическое основание под все духовные 

взаимоотношения. Библейское определение Бога является фундаментом, для этих отношений. И 

если наши отношения должны исходить из сущности Бога, то нужно ли говорить о том, насколько 



они должны быть близкими? Однако в какой религиозной группе вы найдете отношения, которые 

можно назвать глубокими и близкими — сформированными на основе сущности Самого Бога? 

Обнаружить подобные взаимоотношения в обычной американской церкви было бы очень 

нелегкой задачей! 

       Я не сомневаюсь, что могут быть исключения из этого грустного правила, однако они 

случаются независимо от характера той церкви, частью которой эти люди являются, а не 

благодаря ему (если мой опыт общения с различными церквями можно назвать показательным). 

Глубокие, близкие взаимоотношения невозможно построить на больших собраниях, 

составляющих основу жизни большинства церквей. Чем меньше группа, тем ближе могут быть 

отношения в ней, но только при условии, что люди, составляющие эту группу, нацелены на 

развитие этих отношений. В противном случае наши самые близкие дружеские привязанности 

будут не ближе чем отношения хороших партнеров по гольфу. 

      2. Бог в самой глубине Своей сущности стремится к взаимоотношениям. Иоанн описывает это 

кратко — «Бог есть любовь» (1-е Иоанна 4:8). Весь Ветхий Завет полон отрывками, говорящими о 

том, что сердце Бога исполнено любви. Например, Псалом 31:10: «Много скорбей нечестивому, а 

уповающего на Господа окружает милость». Любовь Бога имеет множество определений: верная, 

непоколебимая, неиссякаемая, постоянная. Сердце Бога переполняет божественная agape 

(безусловная любовь), а любовь всегда связана с взаимоотношениями. То, что мы видим в Боге, 

ясно свидетельствует о том, что должно быть, заметно и в нас. 

      Можно сказать, что я безумно влюбился в свою жену Терезу, однако смею вас заверить, что мы 

не строили отношений на эйфорическом чувстве, которое заставляет сердца то замирать, то 

учащенно биться при приближении друг к другу! Для того чтобы создать отношения, основанные 

на настоящей agape (любви), нам нужно было постоянно общаться, делиться тем, что есть на 

сердце, действовать как одна команда и выяснять особенности друг друга. «Agape» — это 

греческое слово, которое чаще других используется в Новом Завете для обозначения любви. 

Смысл его заключается в том, что «один человек всеми доступными средствами старается 

действовать во благо другого человека, а не ради собственной выгоды». Наши отношения с 

Терезой не строились на естественном ходе событий. Кто возьмется утверждать, что качества, 

описанные в 1 -м Послании к Коринфянам 13:4-8, являются естественными или случайными? 

Слово «влюбиться» больше подходит к виду любви, которое обозначается латинским словом 

«эрос» и описывает физическую привлекательность, или к другому виду, который описывается 

латинским словом «филио» (phileo) и обозначает дружескую привязанность. В браке же для 

развития отношений, основанных на любви agape, нужны целеустремленность, планирование, 

самоотречение, жертвенность, время и старый добрый упорный труд. 

      Разве все это не требовалось Богу для того, чтобы построить необходимые отношения с нами? 

Теперь Он хочет, чтобы такие же отношения были у нас друг с другом. В какой по размеру группе 

такие отношения рождаются наиболее естественным образом? Если вы попытаетесь добиться 

этого с несколькими сотнями людей одновременно, вы столкнетесь с большими трудностями, 

однако в малой группе это будет сделать значительно легче. Вы не сможете научиться любить 

всех, если сначала не научитесь любить хотя бы одного. Если получив необходимую помощь, мы 

научимся строить такие отношения с одним человеком, через какое-то время мы сможем 

воспроизвести то же самое и с другими (так же, как ребенок начинает с родителей и затем 

распространяет свои отношения на других членов семьи). С кем в Церкви у вас есть подобные 

отношения? Без настойчивости и плана они не случатся сами собой. Именно из этого логически 

вытекает жизненная важность ученических взаимоотношений. Чем больше мы учимся любить, 

тем больше мы становимся похожими на Бога, а чем больше мы становимся похожими на Него, 

тем больше людей и с большей силой мы сможем любить. 



      3. Благосклонное отношение Бога к определенным качествам естественным образом делает 

ученические взаимоотношения объектом Его благословений. Два качества, которые Бог 

благословляет больше всего, — это вера и скромность. Он более нетерпим к гордости и неверию, 

чем ко многим другим грехам, и, наоборот, Он очень рад, когда видит в своих созданиях 

скромность и веру. Как все это относится к ученическим взаимоотношениям? Самым прямым 

образом. 

      Для того чтобы позволить другому человеку учить тебя, нужна вера. Наша гордая и 

независимая натура кричит как трехлетний ребенок: «Я и сам справлюсь!» Мы уверены, что сами 

знаем, как лучше поступить, и не нуждаемся ни в чьей помощи или совете. Мы склонны 

одергивать тех, кто влезает в нашу жизнь слишком глубоко. Мы боимся, что если мы потеряем 

свою независимость и самозащиту, то наша жизнь окончится очень плачевно. Однако у Бога есть 

другое мнение. Он говорит, что рекомендации, советы, наставления и даже упреки других людей 

пойдут нам на пользу. Чтобы позволить этому случиться, вам нужно иметь больше веры в план 

Бога, чем в свои собственные знания и интуицию. 

       Помните слова, обращенные к христианским женам в 1-м послании Петра 3:1-6? Им нужно 

верить, что Бог будет действовать через главенствующее положение их неверующих мужей. А в 

качестве примера для такого подчинения мы читаем в предыдущей главе об Иисусе, который 

верил, что Бог действует даже через иродов и пилатов этого мира (1-е Петра 2:21-23). Насколько 

же маловерным должен выглядеть человек, который не верит, что Бог может действовать через 

наставника, имеющего самые благие намерения? А ведь без веры невозможно угодить Богу 

(Евреям 11:6) и получить Его благословение (Иакова 1:6-8). 

      А как насчет скромности в ученических отношениях? Для того чтобы отдать себя в руки 

старшего брата или сестры в нашей физической семье, потребуется много скромности. А чем 

меньше наша разница в возрасте и в уровне зрелости, тем сложнее это сделать. Подумайте о тех 

ситуациях, когда старшие дети остаются присматривать за младшими. Чем меньше разница в 

возрасте, тем труднее ситуация. Насколько вы скромны по отношению к другим членам семьи 

Бога? 

      Когда мы только переехали в Бостон в январе 1988 года, нас с Терезой попросили быть 

наставниками для Тома и Шейлы Джонс (в настоящее время они являются главными редакторами 

издательства Международных церквей Христа DPI). Через несколько месяцев Том выразил 

большую признательность за отношения со мной как с наставником и сказал много теплых слов о 

помощи, которую я ему оказал. Его скромность очень ускромнила меня, поскольку мы с ним почти 

ровесники. (Я знаю, Том, что я на несколько лет старше тебя, но разница ведь не такая уж 

большая!) И у нас практически одинаковый опыт в работе для Церкви. Можно даже сказать, что 

он больше меня соприкасался со многими принципами ученичества. Однако, будучи скромным 

человеком, он был очень рад, что я стал его наставником. Тогда я понял одну важную вещь. Я 

высказал ему это примерно в следующих словах: «Том, кажется, я понимаю, почему ученические 

отношения так хорошо работают. Причина не в том, что наши советы и наставления самые лучшие 

в мире; все дело в том, что роль наставляемого требует скромности, а Бог благословляет 

скромность. Это даже неважно, я наставляю тебя или ты наставляешь меня — именно уровень 

скромности определяет то, насколько сильно Бог может благословить нас». 

      В марте того года после многочисленных разговоров и молитв я посоветовал Тому прекратить 

работать для Церкви из-за физических и психологических последствий склеротической болезни. Я 

не знал точно, что он в состоянии делать, однако точно понимал, чего он сделать не в состоянии. 

Его первая реакция была исполнена скромности. Он начал работать в офисе Церкви, и спустя 

несколько лет Бог вырастил из него главного редактора быстрорастущей и достаточно 

влиятельной издательской компании. Его влияние сейчас значительно больше, чем несколькими 



годами раньше, и только на небесах откроется вся полнота его воздействия на людей. Как же все 

это случилось? Благодаря прекрасному наставнику? Мне хотелось бы сказать «да», поскольку я 

был его наставником и остаюсь им по сей день, но мы с вами знаем истинную причину, не так ли? 

Именно скромность Тома дала Богу возможность так сильно благословить его. 

       Как вы могли заметить, данная книга не представляет собой сухую безжизненную теорию, 

написанную клерикальным теологом. Она написана учеником, который учит других и сам учится у 

учеников и который понял, что библейские истины прекрасно работают в  лаборатории нашей 

жизни. Поскольку Бог есть Бог, ученичество приносит свои плоды, а поскольку Его Слово истинно 

и непогрешимо, мы не получим благословений, которыми Он жаждет нас одарить, если не будем 

жить так, как проповедуем! 

 

˿ͯ΅ͤͦͫͭΈ ;͔͍͔ͦ͊͟͡ 
 

      Что есть в человеческой натуре такого, что придает значимость ученическим 

взаимоотношениям? Конечно, уже тот факт, что Библия указывает нам на их необходимость, и 

доказывает важность этих отношений. Однако Бог, наш Создатель, записал в Своем Слове только 

то, что согласуется с нашей человеческой сущностью. Итак, почему Бог придумал ученичество? 

 

˨͍͊ ͨ ͔ͦͭͤͼ͙͊͊͡ ͍͙͙ͪ͊ͭ͘Ύ 

       Во-первых, будучи созданным по образу Бога, человек обладает огромным потенциалом для 

отношений. Так же, как Бог един в трех лицах (каким-то совершенно необъяснимым образом), 

человек созван, чтобы быть связанным с другими, ему подобными созданиями самыми тесными 

связями. Наша сущность всегда будет стремиться к глубочайшим отношениям с другими людьми 

независимо от того, осознаем мы это или нет. А не осознаем мы это довольно часто, не так ли? 

Уже в детстве жизнь постепенно заглушает в нас эти естественные устремления и 

переориентирует их; в результате большинство взрослых совершенно не осознают своих 

потребностей во взаимоотношениях и потенциальных способностей к ним.  

       Почему во время трагедий (например, после смерти любимого нами человека) мы чувствуем и 

говорим то, что обычно не осознаем и не выражаем? Неужели все эти глубокие чувства — просто 

чрезмерная сентиментальность? Конечно же, нет. Эмоции и бурные выражения чувств  вполне 

естественны, однако мы просто не позволяем  им выйти наружу до тех пор, пока что-то не пробьет 

дыру в нашей скорлупе. Фактически мы даже не знаем, какие эмоции есть у нас внутри. Особенно 

это относится к «нереальным» мужчинам («реальные» мужчины — эта небольшая часть мужского 

населения, которая ведет себя реально — открыто и честно говорит о себе и своих чувствах!). 

      В молодости я понимал, что мне нужна жена, однако я совершенно не осознавал, как сильно я 

нуждался в настоящих отношениях с людьми моего пола. Честно говоря, даже сейчас я иногда 

перестаю понимать эту потребность, за исключением тех случаев, когда что-то протыкает мою 

защитную броню (я думаю, эта броня сделана из страха и эгоизма) вокруг сердца. Однако на 

интеллектуальном уровне я прекрасно понимаю, что мне нужно, и стараюсь быть похожим на 

Бога в построении глубоких взаимоотношений. Вам, мужчины, нужно хорошенько обдумать то, 

что я сказал, чтобы обрести такие отношения. Однако будьте настойчивы. Ваша жена, или 

подруга, или сестра, с которой вы вместе ведете группу, будет вам очень за это благодарна, не 

говоря уже о том, как Бог будет радоваться, когда вы начнете вести себя так, как Он запланировал 

в самом начале! Могу сказать с полной уверенностью, что ученические отношения с другими 

братьями сильнее, чем любой другой тип отношений, помогли мне стать более глубоким и 

любящим человеком. 



      Во-вторых, поскольку мы созданы по образу и подобию Бога, у нас есть еще один потенциал — 

способность к творчеству. У нас есть возможность и потребность творить. Мы можем реализовать 

эту потребность в карьере, хобби или других занятиях, однако наше внутреннее стремление к 

творчеству имеет своей главной целью воспроизведение самих себя в жизни других людей. 

Почему даже в нашем насквозь эгоистическом обществе подавляющее большинство людей все-

таки хотят иметь детей? Только ли из-за того, что они так милы и потешны в раннем возрасте? 

Вряд ли. Даже самый наивный человек знает, что младенцы, в конце концов, становятся 

подростками. А мысль о том, чтобы воспитывать детей в нашем опасном мире не на шутку пугает 

родителей и тех, кто только собирается ими стать. Поэтому им приходится трезво подсчитывать 

стоимость своего решения перед тем, как вступить на путь количественного увеличения своей 

семьи. Почему же у нас все-таки остается глубоко укоренившееся желание к воспроизводству 

самих себя? Потому что в нас заложено стремление к созданию чего-то такого, что переживет нас! 

      За исключением отношений между родителями и детьми есть только один тип отношений, 

который сполна может удовлетворить эту потребность, — это ученичество. Разве Иисус не сказал, 

что нам сначала нужно помочь людям стать учениками, а затем учить их быть похожими на Него 

(от Матфея 28:19-20)? Когда мы вкладываем сердце в других людей, наша творческая энергия 

тратится наиболее эффективным способом и приносит нам самую большую награду: мы 

воспроизводим себя в жизнях людей, которые тоже повлияют как на эту жизнь, так и на будущую. 

Какое наследство вы оставите после себя, когда умрете? Большинство людей не смогут оставить 

почти ничего существенного, и даже те, кто добился наибольшего успеха в глазах этого мира, в 

лучшем случае оставят после себя фирму, носящую их имя! Какое расточительство творческих сил! 

Представьте, что скажут о вас через неделю после вашей смерти: «Да, он заработал много денег, 

он жил в шикарном доме, он ездил на дорогой машине, он основал фирму с миллиардным 

капиталом». НУ И ЧТО? КОМУ ВСЕ ЭТО НУЖНО? Какая жалкая причина для того, чтобы жить на 

этой планете! Никогда не тратьте свою жизнь на то, что может быть отняло смертью! 

       А что, если бы вы были учеником, который учит других людей выть учениками? Как бы тогда 

описали вашу жизнь? «Он любил Бога всем своим сердцем и учил тому же семью, друзей и 

множество других  людей. В Судный день Бог откроет, какое огромное влияние оказал этот 

дорогой брат на жизни десятков и сотен людей». Вы поймете не только основы духовной системы 

ценностей, но, в отличие от многих религиозных людей, вы поймете также истинную цель 

ученичества — воспроизвести в других те качества и ценности, которые были у Христа. 

      Что Библия говорит о желании творить? Павел пишет: «Дети мои, для которых я снова в муках 

рождения, доколе не изобразится в вас Христос!» (Галатам 4:19). «Ибо хотя у вас тысячи 

наставников во Христе, но не много отцов: я родил вас во Христе Иисусе благовествованием» (1-е 

Коринфянам 4:15). Можно найти много подобных отрывков, однако суть остается той же. 

Проповедуя Христа и вкладывая свою жизнь в новых учеников, Павел вынашивал духовных детей. 

Бог  поселил в наши сердца потребность к творчеству — потребность сделать  что-то существенное 

и оставить после себя наследство. Именно этой  цели и служит ученичество: оно позволяет нам 

прожить жизнь так, что наше влияние намного переживет нас самих. Без этого наш творческий 

потенциал обречен  быть потраченным на что-то мелкое и незначительное.  

 

˨͍͔ ͙ͫ͊͋ͦͫͭ͡Σ ͦͭͦͪ͟·ͻ ͣͦ͗ͤͦ ͙͔͋͗͊ͭ͘Έ 

      Важность ученичества вытекает не только из наших способностей, но и из человеческих 

слабостей. Мы склонны к слепоте по отношению к самим себе. Без помощи зеркала или другого 

человека мы даже не сможем узнать, есть ли у нас на лице прыщ. Это справедливо как в 

физическом, так и в духовном смысле. Одно такое зеркало — это Слово Бога (Иакова 1:22-25), 

второе - это крепкая духовная дружба; вместе они являются духовными «глазами», помогающими 



нам видеть себя в истинном свете. Рискуя показаться богохульником, я все же скажу, что одна 

лишь Библия не в состоянии дать полного представления о нас самих. И проблема здесь совсем 

не в Библии, все дело в том, что мы читаем ее через свои собственные испорченные очки. И, 

честно говоря, нам всем нужна помощь, чтобы увидеть самих себя. 

      Когда я переехал в Бостон 9 лет назад, мое представление о самом себе было сильно 

искажено. Но, к счастью, именно тогда впервые в жизни у меня появились наставники. Я никогда 

не забуду группу учения, которая собралась в доме у одного из моих наставников, Уиндома Шоу. 

(В то время у меня было целых два наставника!) Во время обсуждения мне было указано на мою 

критичность. Конечно, я считал себя человеком прямым и откровенным, однако я был уверен, что 

это лишь демонстрирует мою удивительную честность и способность видеть людей насквозь! 

Примерно так я и ответил им, однако они не поддались на это. Когда я спросил о доказательствах 

в пользу их оценки, они просто повторили некоторые выражения, которые были сказаны мной в 

тот вечер. Услышав свои выражения из их уст, я понял, насколько они остры, колки и 

высокомерны. Их дружеские комментарии доставали до самой глубины моего сердца и резали 

его на куски. Однако эта боль была похожа на ту, что причиняет хирург, который путем операции 

спасает жизнь пациента, а скальпелем был Святой Дух (Евреям 4:12). 

      Однако мое представление о самом себе еще не было достаточно ясным. Я прожил со своей 

греховной натурой долгое время, и поэтому мое представление о себе все еще было далеко от 

реальности. Вскоре после описанной выше встречи у меня было время учения с другим моим 

наставником, Кипом Маккином. Мы гуляли по окрестностям, разговаривая о моей группе 

обсуждая связанные с ней вопросы. По ходу разговора Кип сказал одну вещь, которая еще раз 

напомнила мне о моей критичности. Его высказывание не выходило за рамки мимолетного 

наблюдения, однако теперь мои антенны были начеку. Я все больше и больше понимал свою 

слабость, поэтому я спросил его, что он имел в виду. И он с готовностью разъяснил мне свою точку 

зрения! За несколько минут до этого Кип спросил, что я думаю об одном христианском семинаре, 

на котором я присутствовал, и я пытался представить ему полную картину этого мероприятия, не 

упуская ни сильных, ни слабых его сторон. Кип пояснил мне, что этот же семинар ему описывал 

еще один брат, который тоже там был, и хотя каждый из нас говорил как о положительных, так и 

отрицательных сторонах, общее впечатление от рассказа было совершенно противоположным. Из 

рассказа того брата Кип заключил, что семинар получился отличным, однако из моего рассказа 

вытекало, что он был довольно сереньким. 

      Ох! Скальпель хирурга снова резал мое сердце, и мое самомнение вновь истекало кровью. К 

вечеру я чувствовал, что у меня вот-вот будет сердечный приступ — слабость, головокружение, 

боль в груди. Это физическое недомогание вылилось в то, что я провел три дня в постели с 

гриппом. Был ли я действительно болен? Да, у меня был грипп, но, к счастью, не было проблемы с 

сердцем (в физическом Смысле). В чем же была причина психосоматической боли в сердце и 

фактической болезни — гриппа? Все дело было в большом эмоциональном шоке от того, что я 

увидел себя яснее, чем когда-либо раньше. Как я чувствовал себя тогда? Раздавленным. Как я 

чувствую себя сейчас? Я страшно благодарен за учеников, которые были честны со мной! 

      Большинство людей в мире никогда не испытывали на себе наставлений, и поэтому после того, 

как их характер сформировался, они ничего уже не могут изменить. Когда я встречаю своих старых 

друзей, у которых нет ученических отношений (хотя они могут быть достаточно религиозными 

людьми), я точно знаю, чего ожидать от них. Из года в год я вижу в них одни и те же слабости 

характера и грехи. С другой стороны, я вижу, как сильно изменился мой собственный характер 

благодаря ученичеству. Моя слепота уступила место прозрению, и с помощью других людей я все 

больше и больше становлюсь человеком, каким меня задумал Бог (и работа надо мной 

продолжается). 



      После учения, о котором я говорил выше, я пришел к очевидному выводу, что мой взгляд на 

самого себя не был адекватным, и я решил ступить на узкую и нелегкую дорогу скромности. Я 

обратился с просьбой к братьям, которые высказывали мне правильные критические замечания, 

чтобы они сразу же, как только увидят, что я критичен, говорили мне (и продолжали говорить) 

мягко и с любовью, в результате чего моя жизнь устремилась к небесам, как орлица. Нам нужны 

наставники — очень нужны. 

      Еще одной слабостью нашей натуры, в борьбе с которой нам нужна помощь, является сильная 

тенденция отворачиваться от духовного и поворачиваться к мирскому. Это как будто второй закон 

термодинамики, работающий на человеческом уровне: порядок уступает место беспорядку, 

духовная сила превращается в слабость, уверенность — в сомнение, убеждение — в 

сентиментальность, а праведность — в грех. Нам не нужно много доказательств этому, не так ли? 

Достаточно вспомнить Давида, Соломона, Моисея, Петра или просто взглянуть в зеркало. Автор 

Послания к Евреям цитирует слова из Псалма 94:10: «...непрестанно заблуждаются сердцем...» 

(Евреям 3:10). Эти слова описывают безверие израильтян, которые в течение сорока лет блуждали 

по пустыне, однако обратите внимание на то, что эти слова применяются и к христианам: 

 

      ˿ ͙͔ͣͦͭͪͭΣ ͙͋ͪ͊ͭΎΣ ;ͭͦ͋· ͔ͤ ͋·ͦ͡ ͍ ͦͣ͟ ͙͘ ͍͊ͫ ͔ͫͪ͒ͼ͊ ͍͎ͯ͊ͦͦ͟͡ ͙ ͔͍͔͎ͤͪͤͦͦΣ ͒͊͋· ͍͊ͣ ͔ͤ 

͙ͦͭͫͭͯͨͭΈ ͦͭ ˣ͎ͦ͊ ͙͍͎͗ͦͦΦ ˹ͦ ͍ͤ͊ͫͭ͊͡Ύ͚͔ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ ͟ ͊͗͒·͚ ͔͒ͤΈΣ ͔͒ͦͦ͟͡ ͣͦ͗ͤͦ ͎͍͙ͦͦͪͭΈ 

ζͤ·͔ͤηΣ ;ͭͦ͋· ͭͦ͟ ͙͘ ͍͊ͫ ͔ͤ ͔ͦ͗ͫͭͦ;͙ͫ͡ΎΣ ͦ͋ͦ͡Έ͙͍ͫͭ΄͙ͫΈ ͎ ͔ͪͻͦͣη ό˩͍͔ͪΎͣ оΥмн-13). 

 

      Какое же противоядие может быть против столь сильной тенденции к заблуждению? 

Ежедневное наставление. Подумайте, кто в Церкви будет поддерживать вас ежедневно, если не 

тот, кто непосредственно отвечает за вас? В дальнейшем мы глубже изучим сам процесс учения и 

ученических взаимоотношений, однако лично я не видел, чтобы данный отрывок соблюдался 

большинством членов церкви, за исключением Церкви учеников Иисуса Христа. 

      Библия часто сравнивает человека с овцой, и чаще всего с заблудшей. И у этого сравнения есть 

глубокие корни: овцы печально знамениты своей глупостью. Они разбредаются и совершают 

многие глупые поступки, ставя под угрозу собственную жизнь. То же самое происходит и с нами, 

поэтому мы нуждаемся в любой помощи, которую только можно получить! Мы не можем 

позволить себе считать такие заповеди, как Евреям 3:12-13, необязательными. Если мы хотим 

угодить Богу и сохранить свою духовную жизнь, мы не можем игнорировать ученические 

отношения, о которых ясно говорит этот отрывок! 

 

˿ͯ΅ͤͦͫͭΈ ͔͍͙̇ͪ͟ 
 

      Если бы вам нужно было описать сущность Церкви, что бы вы сказали? Как описали бы 

Церковь большинство религиозных людей? Представьте себе женщину, идущую в самую 

распространенную церковь, здание которой расположено недалеко от ее дома. (Я выбрал  

именно женщину по двум причинам:  1. Похоже, что женщины более естественным образом 

настраиваются на духовную волну; 2. Большинство церквей традиционного типа состоят в 

подавляющем своем  большинстве именно из женщин.) Наша средняя прихожанка приходит на 

службу всего лишь за несколько минут до ее начала. Зайдя в фойе своего «святилища», она может 

поприветствовать (а может и нет) других прихожан. Она считает, что быть приветливой — это 

хорошо, и если ей встретится кто-нибудь из знакомых, она обменяется с ней несколькими 

любезностями. 

      Но вот ей уже пора спешить внутрь «святилища», чтобы найти себе место. В ожидании выхода 

духовенства она занимается тихой и сосредоточенной медитацией. Если приглядеться, то можно 



заметить вертикальный столб света, соединяющий ее с небесами. После довольно 

непродолжительной службы она тихо покидает свое «святилище», садится в машину и едет 

домой. Возможно, на выходе она обменяется с кем-то еще парой фраз, но в целом дело уже 

сделано — посреди своей занятой жизни она выделила некоторое время и для Бога. Она уезжает, 

чувствуя себя очень хорошо. Она была воспитана видеть в посещении церкви духовную 

обязанность и моральную ответственность, и теперь с чувством выполненного долга она 

возвращается в свой преимущественно «светский» мир. Но она чувствует себя очищенной, потому 

что выполнила то, что, как она верит, делает ее праведной перед Богом.  

       Я пишу это не ради сарказма, я просто пытаюсь обрисовать ту религиозную среду, в которой 

живет большая часть нашего современного общества. Эта картина требует нескольких 

пояснительных замечаний: 

1. Религия представляется очень важной частью жизни, однако лишь 

небольшой ее частью. Судя по отведенному для этого времени, эта часть 

представляет собой тонкий кусочек пирога, в то время как другие «куски» 

(работа, семья, увлечения) могут быть значительно больше. Духовность — 

это один из жизненных сегментов, но изолированный от других. 

2. Религия в основном вертикальна по своему характеру; это общение с 

Божественным, и другие люди играют здесь лишь случайную роль. 

Многие прихожане не имеют почти никаких отношений с другими 

членами своей общины и уж, конечно, совсем лишены отношений, хоть 

отдаленно напоминающих ученические. 

3. Атмосфера самого религиозного собрания очень тиха и «трепетна». 

Несколько раз я был на похоронах в подобных церквях. Также я изредка 

приезжал, чтобы посмотреть последнюю часть их обычной службы. 

Честно говоря, разница между обычной службой и похоронами не такая 

уж и большая. 

      Разве Библия говорит что-то подобное о сущности Церкви? Да это просто небо и земля! 

Церковь, описанная в Новом Завете, резко отличается от того, что стало нормой для церквей 

наших дней. Давайте рассмотрим три вышеприведенных наблюдения в свете библейского 

описания Церкви. 

1. Религия — это не просто часть жизни, это сама жизнь. Это не просто кусочек 

еженедельного пирога — это весь пирог. Посмотрите всего лишь на один 

отрывок: 

 

      ˮͭ͊͟Σ ͯ ͣͦ͡ΎΌ ͍͊ͫΣ ͙͋ͪ͊ͭΎΣ ͙͔͙͔ͣͦͫͪ͒ͣ͡ ˣ͙͙ͦ͗ͣΣ ͔͍ͨͪ͒ͫͭ͊Έ͔ͭ ͔ͭ͊͡ 

͍͊΄͙ ͍ ͔͍͗ͪͭͯ ͙͍͗ͯΌΣ ͍ͫΎͭͯΌΣ ͎͎͋͊ͦͯͦ͒ͤͯ͡Ό ˣ͎ͦͯ ͒͡Ύ ͎ͪ͊ͯͣͤͦͦ͘ 

͔͙ͫͯ͗ͤ͡Ύ ͍͊΄͔͎ͦ ό˾͙ͣ͡Ύͤ͊ͣ 12:1). 

 

      Наша жизнь — это ежедневная жертва Богу, и именно эта жертвенность и 

есть наше духовное служение Ему. Цель посещения Церкви не в том, чтобы 

собраться вместе для «служения»: мы собираемся, чтобы служить Богу 

вместе. Другими словами, мы служим Богу, не только находясь в церкви на 

службе — мы служим Ему каждый день, поскольку вся наша жизнь — это 

служение, если понимать это библейски. И одним из главных способов 

поддержания в нас постоянного служения Богу являются духовные 

отношения, которые нам нужно каждый день развивать и поддерживать с 

людьми в Церкви и вне её. 



2. Религия изначально не должна быть только вертикальной или в большей 

части вертикальной (отношения человека и Бога). Религия имеет также 

горизонтальный разрез, соединяя нас с другими членами церкви. Даже 

беглое прочтение отрывка, в котором говорится об основании Церкви, даст 

нам явные доказательства того, что Церковь — это семья (Деяния 2:36-47). 

Если я — сын Бога, значит, другие Его сыновья и дочери по определению 

являются моими братьями 

и сестрами. Короткое приветствие перед собранием не вписывается в 

рамки семейных отношений. «Так мы многие составляем одно тело во 

Христе, а порознь один для другого члены» (Римлянам 12:5). Также Бог 

хочет, чтобы «все члены одинаково заботились друг о друге» (1-е 

Коринфянам 12:25). В Новом Завете очень много говорится о нашей 

ответственности по отношению друг к другу (подробнее об этом смотри 

главу 2). Если уж мы семья, то нам надо действовать как семья. В Церкви, 

где различные члены сильно удалены друг от друга географически, должен 

быть особый план и особая организационная структура; а благодаря тому, 

что центральное место в христианской группе принадлежит любви (от 

Иоанна 1364-35), главной целью этой организационной структуры является 

именно построение библейских отношений. Поскольку Церковь — это 

семья, она нуждается в ученичестве как неотъемлемой части своей жизни. 

3. Атмосфера в церкви должна быть семейной. Деяния 4:32 дают Нам 

возможность заглянуть в жизнь первой церкви: «У множества же 

уверовавших было одно сердце и одна душа; и никто ничего из имения 

своего не называл своим, но все у них было общее». Похоже на семью, не 

так ли? И такие метафоры применительно к Церкви встречаются в Новом 

Завете на каждом шагу. В пяти посланиях Нового Завета говорится о том, 

что ученики приветствуют друг друга святым поцелуем, или поцелуем 

любви. Собрания церкви должны больше напоминать семейные 

праздники, чем похоронные процессии.  

       Ученические взаимоотношения вписываются в библейскую доктрину 

Церкви так же, как рука входит в перчатку. Все, что касается этих 

отношений, обогащает Церковь и помогает ей быть угодной Богу. 

 

 

 

      Ученические взаимоотношения не являются человеческой выдумкой или пожеланием. Если 

моральные требования, изложенные в Библии, уходят своими корнями в сущность Бога и 

потребности людей, то близкие духовные отношения, называемые ученичеством, также 

произрастают из триединой природы Бога и глубинных нужд человека. Без ученичества члены 

церкви теряют основание, церковные общины чахнут и целые общества умирают. В Америке мы в 

этом отношении опускаемся все ниже и ниже, и скорость падения все нарастает. Остановить это 

падение может только возврат к библейскому ученичеству. Это единственный способ сделать 

учеников настолько радикальными, чтобы они были закваской, светом Бога и солью для этого 

мира и чтобы с их помощью мир был перевернут Богом вверх ногами (как об этом говорится в 

переводе Библии «Короля Иакова» — Деяния 17:6) — конечно, в положительном смысле! 

 



̉͊ͫͭΈ II 

ˣ·ͭΈ ͯ;͔͙ͤͦͣ͟ ˮ͙ͫͯͫ͊ 
 

     Суть христианства можно определить одним словом 

— «учеба». Никто не может стать учеником Иисуса, если 

его не научат. Никто не может расти в своем 

ученичестве, если не будет постоянно учиться. Однако 

очень важно понять, каким образом происходит эта 

учеба. Как мы можем становиться все более и более 

похожими на Иисуса на протяжении всей нашей жизни? 

Для этого нам нужны люди, готовые учить нас со-

блюдать все то, что Иисус повелел апостолам (от 

Матфея 28:19-20). Для этого также нужны ученические 

отношения, о которых говорит Библия. А они принесут 

пользу только в том случае, если мы со всем желанием 

и со всей решительностью используем преимущества, 

заключенные в этих отношениях. Если вы ищете 

возможности постоянно расти и становиться похожими 

на Иисуса, то эта часть книги покажет вам направление 

поиска и обеспечит его максимальную эффективность. 

 

5 

Учиться – значит не отводить своего взора от Иисуса 
 

      Понятие учения тесно связано с Самим Иисусом. Учиться у Иисуса — это значит делать то, что 

Он делал и заповедовал, и цель этого учения — больше походить на Него, а также помочь другим 

людям сделать то же самое. Он — наш постоянный пример для подражания и сердцевина самого 

ученичества. Без Него ученичество становится в лучшем случае традицией, а в худшем  - 

бременем. В этой главе мы сосредоточим свое внимание на Иисусе и зададимся вопросом: «Что 

значит, быть Его учеником?» Ответ Самого Иисуса таков: следовать за Ним, следовать на Его 

условиях, следовать для того, чтобы научиться. Голос с небес засвидетельствовал об этом 

будущим ученикам Иисуса следующими словами:« Сей есть Сын Мой Возлюбленный, в Котором 

Мое благоволение; Его слушайте» (от Матфея 17:5). 

 

˿͔͍͒ͦ͊ͭ͡Έ ͊͘ ̂;͙͔͔ͭͣ͡ 
 

      Еще за много столетий до Христа идея следования за учителем и стремления стать как он уже 

была очень популярна. У Аристотеля были свои ученики, у Платона тоже. Их ученики посвятили 

свои жизни тому, чтобы следовать за своими знаменитыми наставниками; они горели желанием 

узнать о них все, что только возможно, подражать их жизни и исповедовать их философию. Нам, 

жителям независимого Запада, трудно принять эту концепцию. Наша гордость нашептывает нам, 

что не стоит становиться уж слишком похожими на тех, у кого мы учимся. Мы хотим оставаться 

самими собой и оставить свой собственный уникальный след в этом мире. В результате наш 



подход к обучению становится избирательным: мы берём кое-что от одного учителя, кое-что от 

другого. Иудеи во времена Иисуса использовали практически тот же самый метод, который был у 

знаменитых философов. У каждого уважающего себя раввина была небольшая группа людей, 

которые ходили за ним, проходили через различные жизненные ситуации, ловили каждую кроху 

мудрости, слетающую с его губ. Павла, скорее всего, учили в такой же манере, причем его 

наставником был один из самых известных раввинов, которые жили в то время в Иерусалиме. Вот 

как говорит об этом сам апостол Павел в Деяниях 22:3: 

 

      ̒ ˮ͔ͯ͒Ύ͙ͤͤΣ ͙͍ͪͦ͒΄͙͚ͫΎ ͍͔́͊ͪͫ ˴͙͙͙͚ͫͦͣ͟͟͡Σ ͍͙ͦͫͨͭ͊ͤͤ·͚ ͍ ͔ͫͣ ͎͔ͦͪͦ͒ ͙ͨͪ 

͎ͤͦ͊ͻ ˥͙͙͊ͣ͊͊͡͡Σ ͭ΅͔͊ͭ͡Έͤͦ ͍͔ͤ͊ͫͭ͊ͤͤ͡·͚ ͍ ͔ͦͭ;͔ͫͦͣ͟ ͔͊ͦͤ͘͟Σ ͔͍͙͔ͪͤͭ͡Έ ͨͦ 

ˣͦ ͎͔Σ ͊͟͟ ͙ ͍͔ͫ ͍· ͤ·͔ͤ. 

 

      У Иоанна Крестителя тоже была определенная группа учеников, следовавших за ним и 

учившихся у него. В Евангелии от Марка 2:18 упоминается, что ученики Иоанна постились; в 

Евангелии от Луки 11:1 говорится, что Иоанн учил их молиться; в Евангелии от Иоанна 3:25 его 

ученики спорят с иудеями о вопросе церемониального омовения; в Евангелии от Матфея 11:2 

говорится, что, когда Иоанн был брошен в темницу, его ученики находились неподалеку; в 

Евангелии от Марка 6:29 сказано, что они похоронили Иоанна. Таким образом, когда Иисус начал 

Свое служение, не было ничего необычного в том, что и у Него была собственная группа учеников, 

которые следовали за Ним и учились у Него как у своего Господина. 

      Очевидно, что Иисус приобрел Свою известность именно как равви, учитель, призывавший 

людей следовать за Ним. Однако в отличие от иудейских раввинов Иисус набирал Своих 

последователей невзирая на расовые, этические и национальные барьеры. Следовать за Ним 

означало сталкиваться с теми же самыми угрозами, с которыми сталкивался и Он, так как каждый 

знал, что вы — Его ученик и относился к вам так же, как относился бы к Нему. Фома очень верно 

понял этот принцип, когда сказал, обращаясь к другим апостолам: «Пойдем и мы умрем с Ним» 

(от Иоанна 11:16). Петр и другие ученики также хорошо понимали, какие последствия для них 

может вызвать их причастность к Иисусу. В Евангелии от Матфея 26:35 сказано: «Говорит Ему 

Петр: хотя бы надлежало мне и умереть с Тобою, не отрекусь от Тебя. Подобное говорили и все 

ученики». 

      Суть концепции учения на чьем-либо примере состояла в том, что, следуя за своим учителем, 

ученик не просто знакомился с хорошей философией, но посвящал свою жизнь тому, чтобы быть 

как можно ближе к своему учителю, подражать ему во всем и делить с ним все его победы и 

поражения. Можно сказать, что он жертвовал своей индивидуальностью и становился как бы 

продолжением своего учителя. В иудейской системе ученичества по прошествии определенного 

времени и достигнув определенных высот ученик мог сам подняться до положения учителя, 

однако в случае с Христом мы всегда будем оставаться Его учениками. 

      Помня обо всем этом, мы с кристальной ясностью поймем следующие отрывки: 

 

 ̒ ͫͦͪ͊ͫͨΎͫ͡Ύ ͙̆ͪͫͭͯΣ ͙ ͔ͯ͗ ͔ͤ Ύ ͙͍͗ͯΣ ͤͦ ͙͍͔͗ͭ ͍ͦ ͔ͣͤ ͙̆ͪͫͭͦͫΦΦΦ ό˥͊͊ͭ͊ͣ͡ нΥмф-20). 

 

̂;͔͙ͤ͟ ͔ͤ ͋·͍͔͊ͭ ͍·΄͔ ͍͔͎ͫͦͦ ͯ;͙͔ͭ͡ΎΤ ͤͦΣ ͙ ͍͔ͯͫͦͪ΄͔͍͍͍ͤͫͭͦ͊΄͙ͫΈΣ ͔͋ͯ͒ͭ ͍ͫΎ͙͚͟Σ 

͊͟͟ ͯ;͙͔ͭ͡Έ ͔͎ͦ όͦͭ ˶͙ͯ͟ сΥплύΦ 

 

˽͙͔ͦͣͤͭ ͍ͫͦͦ͡Σ ͔ͦͭͦͪͦ͟ ̒ ͫ͊͊͘͟͡ ͍͊ͣΥ ͪ͊͋ ͔ͤ ͋ͦ͡Έ΄͔ ͎͙ͦͫͨͦ͒ͤ͊ ͍͔͎ͫͦͦΦ ˩͙ͫ͡ ˸͔ͤΎ 

͎͙ͤ͊͡Σ ͋ͯ͒ͯͭ ͎ͤ͊ͭΈ ͙ ͍͊ͫΦ ˩͙ͫ͡ ˸͔ͦ ͍ͫͦͦ͡ ͫͦ͋͡Ό͙͒͊͡Σ ͋ͯ͒ͯͭ ͫͦ͋͡Ό͒͊ͭΈ ͙ ͍͊΄͔ όͦͭ 

ˮͦ͊ͤͤ͊ мрΥнлύΦ 



 

      Благодать следования за этим Учителем заключается в том, что не только уподобимся Ему в 

этой жизни, но и будем вместе с Ним в будущей. 

 

˴ͭͦ ˸͔ͤ ͙ͫͯ͗ͭ͡Σ ˸͔ͤ ͒͊ ͔͔ͨͦͫ͒ͯͭ͡Σ ͙ ͎͔͒ ̒Σ ͭ͊ͣ ͙ ͎ͫͯ͊͡ ˸ ͚ͦ ͔͋ͯ͒ͭΤ ͙ ͭͦ͟ ͔ͣͤ 

͙ͫͯ͗ͭ͡Σ ͎ͭͦͦ ͨͦ;͙ͭͭ ˻͔ͭͼ ˸͚ͦ ό˻ͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ мнΥнсύ 

 

ˮ ͎ͦ͒͊͟ ͚ͨͦ͒ͯ ͙ ͙͎͍ͨͪͦͭͦ͡Ό ͍͊ͣ ͔ͣͫͭͦΣ ͙ͨͪ͒ͯ ͦͨΎͭΈ ͙ ͍ͦ͘Έͣͯ ͍͊ͫ ͟ ˿͔͔͋Σ ;ͭͦ͋ ͙ ͍· 

͋·͙͡Σ ͎͔͒ ̒ όͦͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ мпΥоύΦ 

 

      У человека, наставляющего другого, есть только одна цель — помочь ученикам Иисуса 

уподобиться Ему. Именно Он главный Наставник, Которого нам нужно слушаться и Которому 

нужно подражать. У нас в некотором смысле есть свои ученики, но мы их учим следовать не за 

нами, а за Христом. Павел был отцом (с маленькой буквы) для тех, кого обратил, и учителем (тоже 

с маленькой буквы) для язычников, но он понимал, что есть только один Отец и один Учитель От 

Матфея 23:9-10). Следует помнить, что есть множество наставников с маленькой буквы, но только 

один Наставник. Поэтому все наши усилия должны быть направлены на то, чтобы угодить 

Учителю, помогая нашим ученикам уподобиться Ему. 

 

˿͔͍͒ͦ͊ͭ͡Έ ͤ͊ ˩͎ͦ ͍͙ͯͫͦ͡Ύͻ 
 

˻͔͔͔͙͔ͨͪ͒ͤ͡ ͦͭͤͦ΄͔͙͚ͤ 

      Поскольку Иисус является единственным Раввином (в значении çгосподин»), согласно 

Евангелию от Матфея 23:8 нам нужно следовать за Ним на Его условиях, а не как нам 

заблагорассудится. Понять Его условия можно с помощью определений и обязательств. В 

Евангелии от Иоанна Иисус трижды определяет, что значит быть Его учеником. Каждое из этих 

трех определений связано с отношениями (неудивительно!). 

 

˻ͭͤͦ΄͔͙ͤΎ ͫ ͙̆ͪͫͭͦͣ 

      Первый отрывок описывает отношения с Христом: 

 

͎́ͦ͒͊ ͫ͊͊͘͟͡ ˮ͙ͫͯͫ ͟ ͍͔͍͍ͯͪͦ͊΄͙ͣ ͍ ˹͔͎ͦ ˮ͔ͯ͒ΎͣΥ ͔͙ͫ͡ ͔͔͔ͨͪ͋ͯ͒ͭ ͍ ͍͔ͫͦ͡ ˸͔ͦͣΣ 

ͭͦ ͍· ͙͙ͫͭͤͤͦ ˸͙ͦ ͯ;͔͙͙ͤ͟Σ ͙ ͔͔ͨͦͤ͊ͭ͘ ͙͙ͫͭͤͯΣ ͙ ͙͙ͫͭͤ͊ ͔͔ͫ͒͊ͭ͡ ͍͊ͫ 

͍ͫͦ͋ͦ͒ͤ·͙ͣ όͦͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ 8:31-32). 

 

      Иисус ясно показывает, что отношения с Ним напрямую зависят от исполнения Его учения. 

Никто не может называться Его учеником, если не изучает и не исполняет Его Слова. Евангелие от 

Луки 6:46 гласит: «Что вы зовете Меня: «Господи, Господи!» и не делаете того, что Я говорю?» 

Только когда мы станем исполнять Его Слово, мы сможем узнать истину. В противоположность 

учению иудейских раввинов подход Иисуса был не интеллектуальным, а только практическим. 

Истина Христа прагматична — она действует. Поскольку основное значение слова «ученик» — 

человек, следующий за кем-то с целью научиться, мы не сможем научиться глубинным духовным 

истинам, если не исполним предварительно условий научения. Не думайте, что учение Иисуса 

будет иметь смысл для вас, если вы не захотите его исполнять. Он организовал учение таким 

образом, что требуется выйти за пределы логики прежде, чем истина станет ясной. Лишь сделав 

необходимый «прыжок в вере», мы обретаем сразу два благословения: понимание и свободу. 



Итак, давайте убедимся в том, что мы правильно понимаем последовательность становления 

настоящего ученика Иисуса: 

1. сначала нужно уверовать в Него; 

2. затем пребывать в Его Слове; 

3. затем приходит осознание духовных глубин; 

4. и, наконец, мы обретаем свободу от рабства греха, который является следствием нашего 

неведения. 

 

˻ͭͤͦ΄͔͙ͤΎ ͫ ͎͙͙͒ͪͯͣ ͯ;͔͙͙ͤ͊ͣ͟ 

      Согласно учению Иисуса вторым аспектом ученичества являются наши отношения с братьями и 

сестрами в Церкви: 

˭͍͔͊ͨͦ͒Έ ͍ͤͦͯΌ ͒͊Ό ͍͊ͣΥ ͒͊ ͡Ό͙͔͋ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊Τ ͊͟͟ ̒ ͍ͦ͘͡Ό͙͋͡ ͍͊ͫΣ ͭ͊͟ ͙ ͍· ͒͊ 

͡Ό͙͔͋ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊Τ ͨͦ ͭͦͣͯ ͯͤ͊͘Όͭ ͍͔ͫΣ ;ͭͦ ͍· ˸͙ͦ ͯ;͔͙͙ͤ͟Σ ͔͙ͫ͡ ͔͔͋ͯ͒ͭ ͙͔ͣͭΈ 

͡Ό͍͋ͦΈ ͔ͣ͗͒ͯ ͫͦ͋ͦΌ όͦͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ 13:34-35). 

 

      Заповедь любви сама по себе была не нова, поскольку весь Ветхий завет зиждется на ней (от 

Матфея 22:36-40). Однако содержание любви, о которой говорил Иисус, было иным. Речь шла о 

такой любви между братьями во Христе, которая подражала бы любви Самого Исуса. Ее широта 

значительно превосходила все представления апостолов о любви. Однажды, когда Иисус показал 

им величину прощения, составной части любви, их ответом было: «умножь в нас веру»( От Луки 

17:1-5). 

       Кроме того, новизна этой любви заключалась в том, что должна была убедить других людей, 

что перед ними настоящие ученики Иисуса. Для достижения этой цели любовь учеников друг к 

другу должна радикально отличаться от той, которая есть в мире, даже если взять самые дружные 

семьи. Что значит радикально отличаться? В одном из отрывков, явно содержащих в себе 

пророчество о Христе, пророк Исайя говорит о таких взаимоотношениях: 

 

 ́ ͎ͦ͒͊ ͍ͦ͟͡ ͔͋ͯ͒ͭ ͙͗ͭΈ ͍͔͔ͣͫͭ ͫ Ύ͎͔ͤͤͦͣ͟Σ ͙ ͋͊ͪͫ ͔͋ͯ͒ͭ ͡ ͔͗͊ͭΈ ͍͔͔ͣͫͭ ͫ 

͔ͦͤͦͣ͘͟͟͡Τ ͙ ͔͔ͭͤͦ͟͡Σ ͙ ͚ͣͦͦ͒ͦ͡ ͔͍͡Σ ͙ ͍ͦ͡ ͋ͯ͒ͯͭ ͍͔͔ͣͫͭΣ ͙ ͔ͣ͊ͦ͡ ͙͒ͭΎ ͔͋ͯ͒ͭ 

͍͙ͦ͒ͭΈ ͙ͻΦ ˮ ͍ͦͪͦ͊͟ ͔͋ͯ͒ͭ ͙ͨ͊ͫͭͫΈ ͫ ͔͍͔͙ͣ͒͒ͼ͔ΌΣ ͙ ͔͔͒ͭͤ·΄͙ ͙ͻ ͋ͯ͒ͯͭ ͔͗͊ͭ͡Έ 

͍͔͔ͣͫͭΤ ͙ ͔͍͡Σ ͊͟͟ ͍ͦ͡Σ ͔͋ͯ͒ͭ ͔ͫͭΈ ͫͦͦͣͯ͡Φ ˮ ͔͔ͣ͊͒ͤ͡ͼ ͔͋ͯ͒ͭ ͙͎ͪ͊ͭΈ ͤ͊͒ ͤͦͪͦΌ 

͙͊ͫͨ͒͊Σ ͙ ͙͒ͭΎ ͨͪͦͭΎ͔ͤͭ ͪͯͯ͟ ͍ͫͦΌ ͤ͊ ͎͔ͤ͒ͦ͘ ͔͙ͣ͘Φ ˹͔ ͋ͯ͒ͯͭ ͔͒͊ͭ͡Έ ͊͘͡ ͙ ͍͔ͪ͒͊ ͤ͊ 

͍͔͚ͫ ͍ͫΎ͚ͭͦ ͎͔ͦͪ ˸͔͚ͦΥ ͙͋ͦ ͔ͣ͘͡Ύ ͔͋ͯ͒ͭ ͔ͤ͊ͨͦͤͤ͊͡ ͍͔͔͙͔͒ͤͣ ˥ͦͫͨͦ͒͊Σ ͊͟͟ ͍ͦ͒· 

ͤ͊ͨͦͤ͡ΎΌͭ ͔ͣͦͪ όˮ͚ͫ͊Ύ 11:6-9). 

 

      Исайя 2:1-4 (особенно если сравнить с Деяниями 1-2) помогает нам увидеть, что святая гора, 

которую Исайя увидел в видении, — это Царство Бога, основанное Иисусом. Как можно заметить в 

сильном метафорическом образе в Книге Исайи 11, отношения в этом Царстве должны быть 

совершенно уникальными. Там можно встретить самых разных людей, которые в мире никогда не 

смогли бы объединиться, а сейчас относятся друг к другу как братья и сестры. 

      Апостолы продемонстрировали этот принцип на своем примере. Среди них был Симон Зилот, 

который ненавидел все, что было связано с Римской империей, и Матфей, который занимался 

тем, что собирал налоги в пользу римлян. В мире эти двое были бы злейшими врагами, однако в 

Церкви они объединились для более великой цели. В группе Иисуса были две пары кровных 

братьев, которые в мире скорее всего были бы исполнены зависти и ревности друг к другу, но в 

Царстве Бога стали братьями вдвойне и работали рука об руку. 



      Около года назад я слышал, как один брат по имени Курт рассказывал на службе в церкви о 

своей жизни. Он рос на юге, в негритянской семье. Когда он приводил примеры из своего детства, 

рисующие картину серьезных расовых предрассудков, я был шокирован и расстроен. Он 

рассказывал о том, как учился ненавидеть белых, и эта ненависть была его постоянным спутником 

в течение долгих лет. В конце концов один из его друзей пригласил его на собрание Церкви 

Христа. Придя туда, он увидел людей всех рас, но это ему совсем не понравилось, он хотел 

поскорее уйти, чтобы никогда уже не вернуться. Однако спустя некоторое время после того 

посещения церкви у его жены Кэрол родился ребенок, и самые разные люди из церкви (как 

черные, так и белые) постоянно приносили им еду и служили самыми разными способами. 

Наконец, стена ненависти стала рушиться, и сердце Курта смягчилось. Он начал регулярно 

посещать церковь и изучать Библию. 

      Спустя короткое время и он, и Кэрол крестились во имя Иисуса Христа как ученики. Я не был 

хорошо знаком с Куртом, однако после того, что услышал, я почувствовал огромную потребность 

поговорить с ним. Я подошел к нему в фойе и попытался заговорить, однако эмоции настолько 

переполняли меня, что какое-то время я был способен только обнимать его и плакать. Эти чувства 

были смешанными, но очень сильными. Я чувствовал боль, которую он должен был чувствовать 

от того, что с ним обращались так несправедливо, и только по одной причине — из-за его цвета 

кожи. Я чувствовал огромную благодарность по отношению к своим родителям за то, что они не 

воспитали во мне склонность к предрассудкам, хотя мы были южанами. Но самое главное — я 

испытывал огромную благодарность за то, что в Царстве Бога я испытываю на себе любовь 

учеников, решительно отвергающих любые предрассудки этого мира и выполняющих заповедь 

любви, данную Иисусом. С тех пор мы с Куртом стали очень хорошими друзьями и провели много 

прекрасного и незабываемого времени вместе. 

      Думая о составе церкви, частью которой я являюсь, я не перестаю восхищаться той глубиной 

отношений, которые ломают любые расовые, возрастные, образовательные, национальные и 

экономические барьеры. Никогда раньше я не только не испытывал подобных отношений, но 

даже не видел их у других людей. Политика не в состоянии дать их, и образование, и спорт, и 

искусство бессильны в этом отношении. Разобщенность, царящая в нашем обществе, поистине 

драматична. Только Христос, живущий в сердцах учеников, излучающих свою любовь к Богу и к 

потерянным, может породить подобную любовь друг к другу. И такая любовь непременно должна 

быть. Религиозность и членство в церкви сами по себе не дадут таких плодов. Только решение 

ученика изо всех сил следовать за сердцем и миссией Иисуса в сочетании с практикой 

ученических взаимоотношений могут сделать пророчество Исайи реальностью. У тех же из нас, 

кто уже пришел к Учителю, чтобы следовать по Его стопам, есть возможность ежедневно 

наблюдать любовь между волками и овцами, барсом и козленком, львом и теленком, коровой и 

медведицей, детьми и змеями. Такая любовь, подаренная нам Иисусом, — это реальность, а не 

теория, и пусть Бог будет прославлен за это! 

 

ˤ͙͊ͣ͘ ͦͦͭͤͦ΄͔͙ͤΎ ͫ ͙ͣͪͦͣ 

      Третий аспект ученичества, который мы находим в Евангелии от Иоанна, касается наших 

отношений с миром, с теми людьми, которых мы стараемся привести к Христу. 

 

ζ͔́ͣ ͍͙ͨͪͦͫ͊ͭͫ͡Ύ ˻͔ͭͼ ˸ ͚ͦΣ ͔͙ͫ͡ ͍· ͙͔͔͔ͨͪͤͫͭ ͎ͣͤͦͦ ͨͦ͒͊͡Σ ͙ ͔͔͋ͯ͒ͭ ˸͙͙ͦͣ 

ͯ;͔͙͙ͤ͊ͣ͟η όͦͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ мрΥуύΦ 

 

      Если вы посмотрите на контекст данного отрывка, то вам станет ясно, что плодоносность — это 

результат пребывания человека во Христе. Пребывать во Христе — значит постоянно возрастать, 



становясь все более похожим на Него, а если мы становимся похожими 

Него, то у нас естественным образом появляется то же самое отношение — «взыскать и спасти 

погибшее» (от Луки 19:10). Совершенно ясно, что если мы пребываем во Христе, то будем 

плодоносить, а если  мы не плодоносим, то, следовательно, мы не пребываем в Нем. Однако что 

имеется в виду под словом «плод»?  

      В течение многих лет я слышал множество интересных дискуссий о том, идет ли речь в данном 

случае о «плодах Святого Духа», упоминаемых в Послании к Галатам 5:22-23, или о плодах 

благовестия. В каком-то смысле ответ будет простой — и о том, и о другом. Если мы пребываем во 

Христе, то у нас будут плоды обоих видов. Слушая подобные дискуссии о 15-й главе Евангелия от 

Иоанна, я пришел к выводу, что некоторые люди, понимающие под словом «плод» только «плоды 

Святого Духа» просто используют это как оправдание, чтобы не благовествовать! Читая от Иоанна 

15, я абсолютно убежден, что если человек не проповедует о Христе, то он грешит. Закон любви — 

это единственное, что нам нужно для того, чтобы прийти к следующему выводу: невозможно лю-

бить людей как Иисус и при этом не использовать все возможные средства для их спасения! Его 

любовь повела Его на смерть ради них: можем ли мы чувствовать себя спокойно, если у нас даже 

нет желания делиться своей верой с людьми? 

      В Евангелии от Иоанна слово carpos (в переводе с греческого — «плод») используется 

несколько раз. В Евангелии от Иоанна 4:36 под словом «плод» явно понимается плод благовестия: 

 

      ˬͤͯ΅͙͔ ͨͦͯ͡;͊Όͭ ͎ͤ͊ͪ͊͒ͯ ͙ ͙ͫͦ͋ͪ͊Όͭ ͨͦ͒͡ ͍ ͙͗ͤ͘Έ ͍͔;ͤͯΌΣ ͭ͊͟Σ ;ͭͦ ͙ ͔ͫΌ΅͙͚ ͙ 

͗ͤͯ΅͙͚ ͍͔͔ͣͫͭ ͍ͪ͊͒ͦ͊ͭΈͫΎ ͋ͯ͒ͯͭΦ 

 

      В Евангелии от Иоанна 12:24 слово «плод» может быть истолковано двояко, однако лично я 

склонен считать, что речь здесь также идет о плодах благовестия: 

 

      ˮ ͙ͫͭͤͤͦΣ ͙͙ͫͭͤͤͦ ͎͍ͦͦͪΌ ͍͊ͣΥ ͔͙ͫ͡ ͨ΄͔͙ͤ;͔ͤͦ ͔ͪͤͦ͘Σ ͨ͊͒΄͙ ͍ ͔ͣ͘͡ΌΣ ͔ͤ ͔ͯͣͪͭΣ 

ͭͦ ͔ͦͫͭ͊ͤͭͫΎ ͦ͒ͤͦΤ ͊ ͔͙ͫ͡ ͔ͯͣͪͭΣ ͭͦ ͙͔͔ͨͪͤͫͭ ͎ͣͤͦͦ ͨͦ͒͊͡Φ 

 

      Из контекста видно, что Иисус здесь говорит о плодах Своей смерти, которая должна принести 

спасение человеческим душам. 

      На протяжении восьми первых стихов 15-й главы Евангелия от Иоанна слово «плод» 

используется 6 раз, а в 16-м стихе оно используется дважды. Обратите внимание на этот стих: 

 

      ˹ ͔ ͍· ˸͔ͤΎ ͙͙͋ͪ͊͘͡Σ ͊ ̒ ͍͊ͫ ͙͋ͪ͊͘͡ ͙ ͍͙ͨͦͫͭ͊͡ ͍͊ͫΣ ;ͭͦ͋· ͍· ΄͙͡ ͙ ͙͙͙ͨͪͤͦͫ͡ 

ͨͦ͒͡Σ ͙ ;ͭͦ͋· ͨͦ͒͡ ͍͊΄ ͔ͨͪ͋·͍͊͡Σ ͒͊͋·Σ ;͔͎ͦ ͙ͤ ͙͔ͨͦͨͪͦͫͭ ͦͭ ˻ͭͼ͊ ͍ͦ ͙ͣΎ ˸͔ͦΣ 

˻ͤ ͒͊͡ ͍͊ͣΦ 

 

      Сходство этих слов Иисуса с Его Великим Наказом в Евангелии от Матфея 28:18-20 очевидно. 

Во-первых, апостолы были избраны Христом. Если мы посмотрим на это избрание (от Марка 1:14-

18), то увидим, что частью призыва Иисуса было обещание сделать их ловцами душ. Во-вторых, 

они были избраны с целью идти и приносить плод. На память приходит от Марка 3:14: 

 

      ˮ  ͍͙ͨͦͫͭ͊͡ ͙͘ ͙ͤͻ ͍͔͒ͤ͊͒ͼ͊ͭΈΣ ;ͭͦ͋· ͫ ˹͙ͣ ͋·͙͡ ͙ ;ͭͦ͋· ͨͦͫ·͊ͭ͡Έ ͙ͻ ͤ͊ ͍͔ͨͪͦͨͦ͒ΈΦ 

 

      В-третьих, плод  должен быть вечным, а это возможно только в том случае, если он достигает 

своей зрелости. Такая зрелость возможна только тогда, когда мы учим людей соблюдать все, что 



заповедовал Иисус (от Матфея 28:19-20). В-четвертых, последующий контекст отрывка говорит о 

преследованиях, которые могут быть следствием проповеди Слова Бога: 

 

      ˽ ͙͔ͦͣͤͭ ͍ͫͦͦ͡Σ ͔ͦͭͦͪͦ͟ ̒ ͫ͟ ͊͊͘͡ ͍͊ͣΥ ͪ͊͋ ͔ͤ ͋ͦ͡Έ΄͔ ͎͙ͦͫͨͦ͒ͤ͊ ͍͔͎ͫͦͦΦ ˩͙ͫ͡ 

˸͔ͤΎ ͎͙ͤ͊͡Σ ͋ͯ͒ͯͭ ͎ͤ͊ͭΈ ͙ ͍͊ͫΤ ͔͙ͫ͡ ˸͔ͦ ͍ͫͦͦ͡ ͫͦ͋͡Ό͙͒͊͡Σ ͋ͯ͒ͯͭ ͫͦ͋͡Ό͒͊ͭΈ ͙ 

͍͊΄͔ όͦͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ 15:20). 

 

      Мой вывод заключается в том, что «плод», о котором говорится в Евангелии от Иоанна 15, 

включает в себя и плоды благовестия, однако даже если это и не так, то это ни в коей мере не 

преуменьшает необходимости делиться нашей верой. 

      Таким образом, для того, чтобы быть учеником Иисуса согласно определению, данному в 

Евангелии от Иоанна, мы должны быть полностью преданы следующим отношениям: 

      1) с Иисусом, основанным на изучении и соблюдении Его Слова; 

      2) с другими людьми в Царстве Бога, что значит иметь любовь, превосходящую мирскую и 

разметающую на своем пути любые барьеры; 

      3) с людьми в мире, которых мы стараемся привести к Христу. 

      Быть учеником Иисуса — значит уподобиться Ему в этих основополагающих областях жизни. 

 

˽͙ͪͤͼ͙ͨ· ͔͙ͨͪ͒͊ͤͤͦͫͭ 

      Если в Евангелии от Иоанна уделяется много внимания определениям отношений в жизни 

ученика, то Евангелие от Луки помогает нам понять, что значит преданность. Эти акценты в 

Евангелиях  удивляют, если мы вспомним, кто были их авторы. Иоанн был известен как «апостол 

любви», поэтому для него было естественным сфокусироваться на взаимоотношениях. Лука был 

врачом языческого происхождения, и его аудиторией были язычники, для которых самой 

большой проблемой было покаяние. Поэтому совершенно естественно, что он говорит больше о 

преданности. Слова Великой Заповеди, которые мы находим в Евангелии от Луки, даже не 

упоминают о вере или крещении, однако в них говорится о покаянии и прощении. (Конечно, вера 

и крещение подразумеваются, Лука очень ясно говорит о каждом из этих понятий в книге 

Деяний.) В данном случае Лука делал акцент на том, в чем больше всего нуждалась его 

аудитория. 

      В Евангелии от Луки 9:22 Иисус предупреждал Своих апостолов, что Ему суждено быть убитым, 

а затем воскреснуть из мертвых. Из других отрывков мы знаем, что апостолам было трудно 

принять эту истину из уст Иисуса. Тогда Иисус пояснил, какая судьба ожидает их, если они будут 

продолжать следовать за Ним. Он с предельной ясностью дал им понять, что Его слова относятся 

не только к самим апостолам, но также и к любому человеку, живущему во всякое время, если он 

захочет быть Его учеником: 

 

      ˴ ͦ ͍͔ͫͣ ͔͗ ͫ͊͊͘͟͡Υ ͔͙ͫ͡ ͭͦ͟ ͻͦ;͔ͭ ͙͙͒ͭ ͊͘ ˸ͤͦΌΣ ͍͔͎͙ͦͭͪͤͫΈ ͫ ͔͋Ύ ͙ ͍ͦ͘Έ͙ͣ 

͔ͪͫͭ͟ ͍͚ͫͦ ͙ ͔͚ͫ͒ͯ͡ ͊͘ ˸ͤͦΌΤ ͙͋ͦΣ ͭͦ͟ ͻͦ;͔ͭ ͒ͯ΄ͯ ͍ͫͦΌ ͔͔ͫ͋ͪ;ΈΣ ͭͦͭ ͔ͨͦͭͪΎ͔ͭ 

͔͔Τ ͊ ͭͦ͟ ͔ͨͦͭͪΎ͔ͭ ͒ͯ΄ͯ ͍ͫͦΌ ͙ͪ͊͒ ˸͔ͤΎΣ ͭͦͭ ͔͔͔ͫ͋ͪ͗ͭ ͔͔ όͦͭ ˶͙ͯ͟ 9:23-24). 

 

      Что, по-вашему, означает «ежедневно нести свой крест»? Я думаю, что многие упускают суть 

этого отрывка. Речь, конечно же, не идет об испытаниях, которыми полна жизнь любого человека, 

будь то христианин или нехристианин. Я слышал, как люди говорят о своих неприятностях и 

переживаниях: «Таков уж мой крест». Вполне возможно, что их физические проблемы нелегки, 

однако Иисус подразумевал не их. С другой стороны, Иисус явно не имел в виду те духовные 

вызовы, которые связаны с трудностью жизни в Церкви. Некоторые члены Церкви, похоже, 



считают, что посещение собраний и других духовных мероприятий, сбор пожертвований и 

провозглашение Благой Вести — это и есть «несение креста». Но это неправильно. Все это — 

привилегия, если же это кажется вам бременем, то вы скользите по тонкому льду и вам нужно 

раскаяться в недостатке благодарности. 

      Для Иисуса несение креста означало встречу с самой большой духовной трудностью, которую 

только можно себе представить. Да, крест включал в себя преследования и даже смерть. Но Он не 

ограничился только этим, поскольку в это понятие входило также и то, что 

Он понес на Себе грехи всего мира. Это страдание было настолько громадным, что одно 

предчувствие его вызывало у Иисуса стресс вплоть до кровавого пота (от Луки 22:44). Поскольку 

мы понимаем, крест включает в себя «смерть для себя», то это ставит перед нами один из самых 

внушительных вызовов. И каким бы огромным  вызов ни казался нам, необходимо помнить, что 

крест — это не просто пожелание. Богатому юноше (от Луки 18:18-25) пришлось  взглянуть в глаза 

своей самой большой проблеме — любви к деньгам. Если кто-то из нас проводит границу и 

говорит Богу: «До сих пор и не дальше», — Бог ставит его перед крестом, на вершине которого 

помещает камень преткновения. 

      Проводите ли вы подобные границы служения Богу? Для многих самая большая проблема — 

это любовь к деньгам или материальным вещам. Когда мы слышим призыв жертвовать от всей 

души на еженедельных сборах пожертвований или на особенных сборах — это проверяет наши 

сердца, и многие из нас не проходят такую проверку. Такие люди, возможно, и остаются членами 

видимой церкви, однако они перестают быть частью невидимой (Церкви духовно спасенных 

людей). Для других таким камнем преткновения становится работа, семейные отношения, 

отношения с человеком противоположного пола, какое-то хобби, развлечение или другие 

соблазны эго мира. 

       Одной из самых серьезных трудностей в несении креста Иисуса является отказ от удобной 

жизни. Если вы говорите: «Этого я не могу сделать», или « Этого я не сделаю никогда», или «Я 

никогда не поеду туда» или «Я не буду жить там», — то будьте уверены, что Иисус устроит вам 

проверку именно в этом. Ежедневное несение креста означает, что мы не должны проводить 

никаких границ в жизни. Хотя угроза преследований может пугать нас — этот страх не должен 

определять уровень нашего ученичества. Либо у нас есть полная преданность, либо никакой (так 

смотрит на это Бог). Либо Он Господь над нашей жизнью, либо вовсе не Господь. Ученик не может 

быть преданным наполовину. 

      Хорошо известный отрывок от Луки 14:25-33, возможно, лучше других объясняет степень 

преданности ученика. В этом отрывке Иисус начинает с напоминания о необходимости несения 

креста, однако не останавливается на этом и добавляет, что мы должны «ненавидеть» свои семьи. 

Конечно, Иисус здесь не говорит о ненависти в буквальном смысле. Человек, призывающий нас 

любить даже своих врагов, не может требовать противоположного отношения к нашим семьям. 

Он использует прием гиперболы для того, чтобы привлечь наше внимание. Но какие бы 

комментарии к этому отрывку вы ни приводили, ясно одно: семья ученика не может диктовать, 

что ему делать как ученику. Если мы любим свои семьи, включая мать или отца, больше, чем мы 

любим Иисуса, то мы не достойны Его (от Матфея 10:37). 

      Недавно я получил письмо от женщины, муж которой не ученик. Он создавал большие 

препятствия для ее преданности и делал все возможное, чтобы склонить ее к компромиссу. Он 

хотел, чтобы она вместе с ним посещала традиционную церковь и порвала с Церковью учеников. 

Я постарался объяснить ей разницу между уступкой и компромиссом. Компромиссом можно 

назвать тот случай, когда человек поступает вопреки принципиальным убеждениям, касающимся 

важных сфер его жизни (как в случае с этой женщиной), в то время как уступка связана с менее 

важными вопросами, касающимися предпочтения того или другого человека. Компромиссы 



поощряют тех, под чьим давлением вы на них идете, склонять вас к еще большим компромиссам. 

Цель же уступки в том, чтобы построить атмосферу доверия и навести мосты для лучшего 

взаимопонимания. Я знаю много примеров того, как члены семьи не просто прекращали 

преследования в отношении учеников, но и сами становились учениками, однако я ни разу не 

видел, чтобы компромисс одного человека помог другому стать учеником — никогда в жизни! 

Конечно же, большинство из нас не желают причинять боль своим семьям, расстраивать их или 

поступать вопреки их желанию, но у нас не остается выбора, если они пытаются заставить нас 

пойти на компромисс в области убеждений. Слова Иисуса в этом и других похожих отрывках не 

допускают иной интерпретации. Кроме того, если мы идем на компромисс и проявляем 

сентиментальность в отношении наших семей, то тем самым мы служим им очень плохую службу. 

Только задумайтесь о том, как Иисус вел себя с членами Своей семьи до того, как они стали 

учениками. В Евангелии от Марка 3:20-21 мы читаем, что «ближние Его пошли взять Его, ибо 

говорили, что Он вышел из себя». Представьте себе эту ситуацию. Мария, мать Иисуса, и Его 

братья считали Его сумасшедшим! Я знаю, что Он любил их и хотел, чтобы они поняли истину Его 

проповеди. Каким же образом Он решил проявить Свою любовь к ним и желание их спасти? 

Несколькими стихами ниже мы читаем: 

 

       ˮ  ͙ͨͪ΄͙͡ ˸͔͊ͭͪΈ ͙ ͋ͪ͊ͭΈΎ ˩͎ͦ ͙Σ ͫͭͦΎ ͍͔ͤ ͒ͦͣ͊Σ ͙ͨͦͫ͊͡͡ ͟ ˹͔ͣͯ ͍͊ͭ͘Έ ˩͎ͦΦ 

˻ͦͦ͟͡ ˹͔͎ͦ ͙͔ͫ͒͡ ͤ͊ͪͦ͒Φ ˮ ͙ͫ͊͊͘͟͡ ˩ͣͯΥ ͍ͦͭΣ ˸͔͊ͭͪΈ ͍́ͦΎ ͙ ͋ͪ͊ͭΈΎ ͍͙́ͦ ͙ ͔ͫͫͭͪ· 

͍͙́ͦΣ ͍͔ͤ ͒ͦͣ͊Σ ͫͨͪ͊΄͙͍͊Όͭ ͔́͋ΎΦ ˮ ͍͔ͦͭ;͊͡ ͙ͣΥ ͭͦ͟ ͔ͣ͊ͭͪΈ ˸ͦΎ ͙ ͋ͪ͊ͭΈΎ ˸͙ͦΚ  

ˮ ͔͍ͦ͋ͦͪ͘ ͙ͫ͒Ύ΅͙ͻ ͍͎ͦͪͯ͟ ˿͔͋ΎΣ ͎͍͙ͦͦͪͭΥ ͍ͦͭ ͔ͣ͊ͭͪΈ ˸ͦΎ ͙ ͋ͪ͊ͭΈΎ ˸͙ͦΤ ͙͋ͦΣ ͭͦ͟ 

͔͋ͯ͒ͭ ͙ͫͨͦͤ͡ΎͭΈ ͍ͦ͡Ό ˣ͙ͦ͗ΌΣ ͭͦͭ ˸͔ͤ ͋ͪ͊ͭ ͙ ͔ͫͫͭͪ͊ ͙ ͔ͣ͊ͭͪΈ όͦͭ ˸͊ͪ͊͟ 3:31-

35). 

 

      Вот вам ситуация: родственники приходят, чтобы забрать Иисуса, однако они настолько 

стыдятся того состояния, в котором, по их мнению, Он находится, что даже не решаются войти 

внутрь помещения. Они считают, что Он сошел с ума и пичкает Своими странными доктринами 

небольшую группу фанатиков. Услышав, что Его семья ожидает снаружи, Иисус дает понять, кто 

Его истинная семья (и кто таковой не является!). Он даже не вышел, чтобы успокоить их. 

Насколько мы понимаем из библейского текста, Он продолжал учить тех, кто готов был учиться, и 

оставил своей семье выбор: либо уйти, либо ждать, пока Он закончит то, что делает. 

       Можете ли вы представить себе, какие мысли проносились в голове Марии, Иакова, Иосифа, 

Иуды и Симона? (Имена Его братьев вы можете найти в Евангелии от Марка 6:3.) Если уже до 

прихода к Иисусу они считали Его сумасшедшим, то, что же они должны были подумать после 

такого заявления? Суть отрывка абсолютно ясна: ученик — это человек, который признает Иисуса 

своим Господом и не идет на компромисс со своими убеждениями, кто бы его об этом ни просил, 

даже самые близкие люди. 

      В нашем отрывке из Евангелия от Луки 14 Иисус трижды говорит, что до тех пор, пока мы не 

выполним определенных условий, мы не можем быть Его учениками. Первые два условия — это 

несение креста (стих 26) и «ненависть» к своей семье (стих 27). Третье условие находим в стихе 33: 

«Так всякий из вас, кто не отрешится от всего, что имеет, не может быть Моим учеником». Все, что 

мы имеем, в конце концов, принадлежит Богу, даже деньги, которые Он предоставляет в наше 

распоряжение. Наш взгляд на деньги и материальные ценности — это один из лучших 

индикаторов нашего ученичества. 

      Я помню, как несколько лет назад я попросил одного брата в нашей церкви сдать в аренду 

дом, которым он владел, и переехать в другую часть города для того, чтобы вести там домашнюю 

церковь, состоящую примерно из сорока человек. Он не работал тогда на полную ставку для 



церкви, однако он был так называемым «внештатным лидером». Мой отец приехал к нам в город, 

чтобы навестить мою семью, и находился на собрании как раз в тот момент, когда я объявлял о 

решении Джима и его жены Лим переехать на новое место и возглавить новую группу. Мой отец 

был шокирован тем, что лидеры церкви попросили человека о такой жертве. Однако сами Джим и 

Лим не были шокированы нашей просьбой. Когда мы обратились к ним с этим предложением, их 

ответ был простым: «Мы готовы сделать все, чтобы служить как можно лучше». Что бы вы сказали 

об этой паре? Я бы сказал, что они ученики. Они поняли и приняли Евангелие от Луки 14:33. (Стоит 

добавить, что через некоторое время они начали работать для церкви на полную ставку и стали 

прекрасными лидерами в Царстве Бога.) 

      Когда я писал эти строки, я вспомнил еще об одной паре из Бостона. Они тоже тогда не 

работали для церкви (и по сей день), но для того чтобы восполнить нужду в лидерах, они дважды 

за короткий период времени получали просьбу о переезде на новое место, и каждый раз их ответ 

был положительным. Совет, который они получили в консультации по финансовым вопросам, был 

неудачным, и в результате переездов они потеряли около двух тысяч долларов. Однако, несмотря 

на то, что для выплаты долгов им потребовалось изрядное количество времени и работы, они 

сохранили духовный взгляд на ситуацию и верили, что Бог поможет им в их нуждах. Эта семья — 

одна из наиболее духовных из тех, что я знаю, и Иисус не допустит, чтобы их жертва осталась 

незамеченной. Как подобные истории отзываются в вашем сердце? Хочется ли вам воскликнуть: 

«Это нечестно!» или «Это неправильно!» Если да, то вы не понимаете слов Иисуса в Евангелии от 

Луки 14:33. 

      Однажды я получил совет, касающийся моей собственности, который стоил мне значительно 

большей суммы, чем упомянутая выше. Совет оказался нехорошим, и во всей ситуации было 

допущено много просчетов. Но я довольно быстро перестал расстраиваться, вспомнив о 1-м 

послании к Коринфянам 6:7: «...Для чего бы вам лучше не оставаться обиженными, для чего бы 

вам лучше не терпеть лишения?». Если быть честным, то ситуация на самом деле беспокоила мое 

сердце — в течение какого-то времени. Однако перед моими глазами стояли слова из Евангелия 

от Луки 14:33, и я не мог обойти их. Мне нужно было достигнуть того уровня, когда две основные 

истины раз и навсегда успокоили меня. Первая заключается в наличии жадности в моем сердце. 

Хотя я мог приводить различные аргументы в защиту своих действий, в глубине своего сердца я 

знал — там есть жадность. Вторая истина состояла в следующем: я знал, что Бог управляет любой 

ситуацией и, если мне действительно нужны деньги, Он может найти бесчисленное количество 

способов вернуть их мне. Вспоминая о том времени, я чувствую, что «обогатился» опытом. Я 

вырос в доверии Богу, в способности прощать людей, а также избавился от значительной доли 

своей жадности. 

      Факт, который пугает меня, заключается в том, что многие люди способны оставить Бога, если 

потеряют две тысячи долларов, не говоря уже о большей по размеру сумме, которую потерял я. 

Таким образом, они оценивают свою душу в сумму, немногим превышающую две тысячи 

долларов! Какая ужасная мысль — продать свою душу за деньги! Однако главное здесь не деньги, 

а ваши приоритеты и ваша любовь к Богу и Его Царству. 

      Когда я писал эту главу, я решил позвонить той паре, которая потеряла две тысячи долларов 

для того, чтобы выяснить некоторые детали. Брат поделился своими соображениями об 

ученичестве, которые показались мне откровением. Он сказал, что люди, получившие нехороший 

совет, зачастую теряют доверие к другим людям. Они же с женой не утратили доверия. Они до сих 

пор советуются с людьми следуют советам, и если вам посчастливится пообщаться с ними и их 

удивительными детьми, вы поймете, как сильно Бог благословил скромные сердца. 

      Точно так же и мы с женой не утратили доверия к советам. Бог постоянно дает нам людей, 

которые наставляют нас и советуют что-либо и благодаря которым мы получаем одно 



благословение за другим. Бог обещал делать все для нашего блага (Римлянам 8:28). Это «все» 

включает и ошибки, допускаемые нашими наставниками. Как у вас с доверием? Насколько вы 

скромны? Готовы ли вы к тому, что Бог проверит ваши сердца через других людей? Ученик вы или 

нет? Ответы на эти вопросы зависят от того, насколько прочно в вашу жизнь вошли определения 

из Евангелия от Иоанна и принципы преданности из Евангелия от Луки. 

 

˿͔͍͒ͦ͊ͭ͡ΈΣ ;ͭͦ͋· ͤ͊ͯ;͙ͭΈͫΎ 
 

      çВозьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем, и найдете 

покой душам вашим» (от Матфея 11:29).Весь смысл следования за Иисусом заключается в том, 

чтобы учиться быть похожим на Него. Апостолы поняли этот принцип, и это давало им жажду 

учения (по крайней мере, часто). Наблюдая, как Иисус открывает перед ними Свою жизнь день за 

днем, они с жадностью впитывали каждый урок, который Он им преподносил. Они видели Его 

удивительную молитвенную жизнь и поэтому просили Его: «Господи! научи нас молиться, как и 

Иоанн научил учеников своих» (от Луки 11:1). «Господи, научи нас!» — это вопль настоящего 

ученика. Мы следуем за Ним не только для того, чтобы, в конце концов, оказаться вместе с Ним на 

Небесах, но и для того, чтобы как можно полнее научиться исполнению Его миссии на земле. А 

для того чтобы исполнить Его миссию, нам нужно, чтобы нас учили, то есть нам нужен процесс 

ученичества. 

      Большая часть этой главы посвящена рассмотрению вертикального аспекта ученичества (наша 

преданность Христу). Это сделано по двум основным причинам: одна из них библейская, вторая — 

чисто практическая. Библейская причина заключается в том, что вся терминология, описывающая 

ученичество, связана, прежде всего, с этими вертикальными отношениями. Практическая причина 

вытекает из библейской: без прочных вертикальных отношений горизонтальные отношения, в 

которых проявляется ученичество, не могут функционировать эффективно. Другими словами, мы 

должны действительно хотеть, чтобы нас наставляли. Ребенок, которого заставили ходить в 

музыкальную школу, не станет хорошим музыкантом, несмотря на талант учителя. С другой 

стороны, ребенок, желающий учиться, овладеет игрой быстрее, даже если его учитель будет 

недостаточно опытным. Вопрос здесь, прежде всего в мотивации, не так ли? Точно так же, если 

человек хочет походить на Иисуса, то он примет наставления с большой радостью. 

      Процесс ученичества жизненно важен во всех областях нашей жизни: в молитве, в изучении 

Библии, в дисциплине, в библейском отношении к проблемам, конкретно в Библии не 

обозначенным (а таких ведь немало!). Однако мы никогда не научимся этому, если не захотим, 

чтобы нас учили. Около года назад я неожиданно получил урок игры в гольф: один христианин, 

профессионал игры в гольф, учил меня ее премудростям в одной из лучших школ гольфа в стране. 

Он указал мне на многие мои ошибки и в доказательство своих выводов даже 

продемонстрировал видеозапись моей игры. Я был очень вдохновлен этим уроком! Он учил меня 

гольфу в течение трех часов, и моей радости не было предела! Почему? Потому что я люблю 

гольф и готов почти на все для того, чтобы улучшить свою игру. Разве я возражал против критики? 

Нет, я приветствовал ее, поскольку хотел достигнуть прогресса. Только представьте себе, что бы 

произошло, если бы все ученики были так же рады возможности вырасти духовно, чтобы 

осуществить свою цель для Христа! Они бы радовались критике и всем сердцем любили учение — 

они жаждали бы, чтобы их научили быть самыми лучшими для Бога! Как вы чувствуете себя по 

поводу своего наставления? Чему вы радуетесь больше: возможности улучшить свои навыки игры 

в гольф или возможности стать лучшим представителем Иисуса Христа? 

      До тех пор пока мы, ученики Христа, не примем это решение перед Богом, мы будем 

воспринимать учение от людей, поставленных Богом, как бремя, а не как благословение. Если мы 



не преданы Христу полностью, мы не будем искать учения, мы не вырастем духовно  и мир не 

будет обращен. Здесь либо все, либо ничего. Поспешные методы и укороченные пути не помогут 

нам в том, что составляет саму суть нашей жизни. Мы должны действовать так, как действовал 

Христос. Мы должны стать преданными учениками еще до того, как нас будут учить соблюдать 

все, что заповедовал Иисус. Но затем нам нужно учиться исполнять все это на практике. 

      Большинство уроков, которые я выучил, давались мне нелегко. По мере того как я понимал 

кое-какие принципы ученичества, я изо всех сил старался воплотить их в жизнь, а также убедить 

других людей из традиционной церкви, в которой я проповедовал. Как я уже говорил ранее, я был 

удивлен — а лучше сказать шокирован — отсутствием понимания со стороны членов церкви. 

Тогда я отправился за пределы церкви, чтобы найти людей, всем сердцем желающих быть 

настоящими учениками. Я обратил и крестил несколько человек, которые были абсолютно 

преданы Христу, но меня ожидал еще один сюрприз — они начали становиться такими же, как их 

старшие братья. Я обнаружил, что все мои группы имели твердо устоявшиеся убеждения, и те, кто 

вновь добавлялся к ним, быстро ассимилировались с остальной частью группы. 

      Когда молодые члены церкви впервые приходили на службу, они задавали очень серьезные 

вопросы: «Почему большинство членов церкви не участвуют в благовестии?», «Почему в 

воскресное утро собирается много людей, в воскресенье вечером меньше, а на собрании среди 

недели еще меньше?» В ответ я говорил, что многие «старые христиане» ослабли и нуждаются в 

том, чтобы мы своим примером помогли им стать преданными и ревностными. Однако после того 

Как  молодые члены церкви начинали становиться похожими на старших, я изменил свои ответы. 

Я объяснял им, что некоторые стали, если использовать библейские термины, «не холодными и 

не горячими» и потеряли свою первую любовь (Откровение 2:4; 3:15-17). Я также добавлял, что 

если они не покаются, то потеряют свое спасение. Однако это мало что изменило, и 

новообращенные по-прежнему становились такими же, как и остальная часть группы. Члены 

церкви, в которой я проповедовал, не приняли решения быть учениками изначально, поэтому 

ничто не могло изменить их. От того, какими мы приходим в церковь, зависит очень многое. Если 

мы приходим не с покаянием и решением перестать грешить и посвятить всю свою жизнь Христу, 

то мы не сможем воспринять учение, адресованное ученикам! И даже те, кто лучше других 

понимает это, погрязнут в пучине общего настроения всей общины. 

      Бог учит нас, если мы позволяем Ему, через ситуации, Библию и людей, которых Он посылает 

нам. Однако мы должны хотеть этого, и хотеть очень сильно. 

      Так что же значит быть учеником? Это значит, что мы полны решимости следовать за лидером: 

Иисус — наш главный наставник. Это означает, что мы знаем Его условия и готовы следовать им в 

любых обстоятельствах. Мы будем подчиняться Ему и верить, что Он будет действовать в каждой 

части нашей жизни. Мы поставим свою подпись на пустой квитанции (в духовном смысле) и 

позволим Ему заполнить содержимое этой квитанции. И наконец, быть учеником — значит 

любить наставления. Если мы — ученики, то будем хотеть учиться. Мы будем искать учения, с 

радостью следовать ему и верить, что Бог очистит наши сердца и изменит характеры, и через 

других людей даст нам все необходимое для воплощения в жизнь принципов, которым Он учил в 

Своем Слове. Нет более полезного занятия, чем ученическая тренировка. Уровень нашей радости 

неразрывно связан с уровнем нашего духовного роста. Ученичество стимулирует рост, а значит, 

поддерживает нашу радость. Слава Богу, что нам не нужно всю свою жизнь влачить однообразное 

существование! Мы можем меняться, приобретая все больше и больше сходства с Отцом, 

создавшим нас по Своему образу, и по мере этого становиться все более счастливыми и 

продуктивными. Стоит ли вести скучную, неинтересную, посредственную и серую жизнь, если есть 

возможность быть учеником Иисуса и уподобиться Ему? 
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Получать наставления: почему это важно 
 

      Получать наставления важно по нескольким причинам, вытекающим из Библии и практики. 

Они хранят наш фокус на самой главной цели нашей жизни — цели Иисуса. Они охраняют нас от 

сатаны, поскольку через общение с другими мы лучше осознаем свои собственные греховные 

устремления. Они укрепляют наш характер. Наконец, они делают нас продуктивными, ведь если 

мы сфокусированы на Иисусе, защищены от козней сатаны, развиваем свой духовный характер, то 

результатом обязательно будет успех. Давайте рассмотрим каждый из этих важнейших 

элементов, касающихся получения наставления. 

 

̂;͔͙ͤ;͔͍ͫͭͦ ͫͦͻͪ͊ͤΎ͔ͭ ͤ͊΄ ͺͦͯͫ͟ 

 

      Задача сохранять фокус не является для ученика легкой. Читая притчу о сеятеле, мы понимаем, 

что если мы остаемся верными Богу во времена своей «христианской молодости», то нашей 

главной задачей становится не погрузиться в «заботы века сего» в дальнейшем. Эти вызовы будут 

сопровождать нас постоянно. Я ни разу в жизни не встречал ученика, который никогда не терял 

бы своего фокуса и не нуждался в том, чтобы кто-то снова призвал его к полной преданности. 

Ученичество не дает нам сильно уклониться от верного курса и не позволяет нам долго оставаться 

в стороне от главной дороги. Но поскольку есть очень много важных дел, стоит разобраться, как 

расставить приоритеты, в чем заключается основная цель ученика. Ответ для меня состоит из двух 

частей. Во-первых, наша цель — уподобляться Иисусу (1-е Петра 2:21; 1-е*Иоанна 2:6). Во-вторых, 

хранить верность миссии, которую Он оставил нам: искать и спасать погибающих (от Луки 19:10; 

Деяния 20:24). Можно сказать, что все остальное вытекает из этих целей. И если я 

сконцентрируюсь на них, то вся моя жизнь обретет цельность. Если же я буду преуменьшать хотя 

бы одну из них, то мое сердце ожесточится, а жизнь потеряет смысл. 

 

˽͙͔ͦ͒ͪ͊͗͊ͤ ˮ͙ͫͯͫͯ 

      «Кто говорит, что пребывает в Нем, тот должен поступать так, как Он поступал» (1-е Иоанна 

2:6). Если попытаться назвать самую слабую сторону в нашем ученичестве, то я без сомнения 

выбрал бы подражание Иисусу. Надеюсь, что из этого правила существуют и прекрасные 

исключения, но по своему опыту лидера Церкви (если он показателен) я могу сказать, что мы 

сильно недооцениваем важность подражания Христу. Мы можем использовать Его 

терминологию, но, если честно, учим ли мы постоянно своих учеников на конкретных примерах 

Иисуса? Намного легче найти отрывок, осуждающий мирское поведение и/или призывающий к 

поведению духовному. Фразы: «Ты должен сделать то-то» или «Ты не должен делать того-то» — 

хорошо подходят для американского мышления, жаждущего быстрых изменений. Значительно 

труднее выделить время для глубокого изучения причин поведения Иисуса и Его отношений с 

другими людьми — но именно это приводит к наибольшим изменениям. 

      Эл Бэрд как-то рассказывал историю о человеке, который изучал Библию, чтобы стать 

христианином, но никак не мог понять, почему ему нужно покончить с курением. Главный 

аргумент, который ему привели, заключался в том, что он не должен причинять вреда своему 

телу, поскольку оно является храмом Святого Духа (1-е Коринфянам 6:19-20). Однако он сократил 

свою норму до одной сигареты в день, и его лечащий врач заверил его, что такая доза 

совершенно безвредна. Занятие «застопорилось», пока в дело не вмешался Эл, который задал 



всего один вопрос: «А стал бы Иисус курить одну сигарету в день?» Человек задумался на 

несколько секунд и сказал: «Нет». На этом битва закончилась. Он поклялся, что бросит 

немедленно и крестился вскоре после этого. 

      Похожая ситуация случилась однажды и в моей собственной жизни. В течение нескольких 

месяцев я боролся со скрытой (и не очень скрытой) неприязнью к одному человеку, 

причинившему мне боль. Хотя этот человек не был учеником, я пытался как-то разрешить 

ситуацию, но он продолжал доставлять мне неприятности. Я заметил, что ношу в себе изрядную 

обиду вместо искреннего раскаяния и чистосердечной молитвы. Моя жена сказала, что, по ее 

мнению, меня отделяет от этого человека нежелание лишней боли. В глубине своего сердца я 

знал, что не прав, однако пытался оправдать себя и найти веские аргументы в защиту своего 

чувства. В результате ничего не менялось, хотя я чувствовал вину и молился об изменении. 

Однако вскоре произошло событие, полностью переменившее мое отношение к этой ситуации. Я 

прочитал один урок из книги «Встречи с Иисусом» («Jesus with the People*). Он был написан 

Тэмми Флеминг, И в нем говорилось об Иисусе и Иуде. Тэмми размышляла, как много Иисус, 

должно быть, боролся в молитве за то, чтобы отдавать все свое сердце Иуде, зная, что тот вскоре 

предаст Его в руки врагов. Читая, как Тэмми сама боролась за любовь в аналогичной ситуации, я 

почувствовал, что хорошо знакомый отрывок об Иисусе оживает для меня. Я ощутил в себе 

глубокие убеждения, за которыми не замедлило прийти покаяние. Я поделился своими 

убеждениями с другими людьми, и словно груз свалился с моего сердца. Мои чувства к обидчику 

резко изменились. Я благодарен Богу за то, что Он использовал Тэмми для того, чтобы повернуть 

меня лицом к примеру Иисуса. 

      Наличие в Библии целых четырех Евангелий совершенно не случайно: Бог хотел, чтобы мы 

видели, как в жизни Иисуса проявляются различные библейские принципы. Отмечу еще раз: видя 

учение, облеченное «плотью и кровью», мы учимся эффективнее. Мой опыт привел меня к очень 

сильным убеждениям, что каждому из нас нужно изучать жизнь Иисуса значительно больше, чем 

мы делаем это  сейчас. Меня также сильно беспокоит тот факт, что большая часть нашего 

изучения жизни Иисуса приходится на индивидуальное «тихое время» с Богом, тогда как нам 

обязательно нужно изучать это и во время встреч с наставниками. Мы должны серьезно 

задуматься над тем, как применить жизнь Иисуса к нашим жизненным ситуациям и тем самым 

сделать библейское учение живым. На времени учения мы чаще должны задавать такие вопросы: 

«Что Иисус сделал бы в этой ситуации?», «Почему ты так считаешь?», «Какой пример из жизни 

Иисуса лучше всего подходит к твоему положению?» Иногда может случиться так, что из-за 

нашего жестокосердия библейские заповеди не влияют на нас, но если в нашем сердце осталось 

хоть немного скромности, пример Иисуса нас изменит. 

      Апостол Иоанн, один из ближайших друзей Иисуса, написал такие слова: 

 

       s  ͭͦ͟ ͫͦ͋͡Ό͔͒͊ͭ ͍ͫͦͦ͡ ˩͎ͦΣ ͍ ͭͦͣ ͙͙ͫͭͤͤͦ ͡Ό͍͋ͦΈ ˣ͙ͦ͗Ύ ͍͔ͫͦͪ΄͙͊ͫ͡ΈΥ 

͙͘ ͔͎ͫͦ ͔ͯͤ͊ͣ͘Σ ;ͭͦ ͣ· ͍ ˹͔ͣΦ ˴ͭͦ ͎͍͙ͦͦͪͭΣ ;ͭͦ ͨ ͔ͪ͋·͍͔͊ͭ ͍ ˹͔ͣΣ ͭͦͭ 

͔͒ͦ͗ͤ͡ ͨͦͫͭͯͨ͊ͭΈ ͭ͊͟Σ ͊͟͟ ˻ͤ ͨͦͫͭͯͨ͊͡ όм-͔ ˮͦ͊ͤͤ͊ нΥр-6). 

 

      Без внимательного изучения мы не сможем понять, как поступал Иисус, и тем более не 

сможем подражать Ему. Я помню то время, когда я осознал потребность больше проповедовать о 

Христе. Тогда я записал для себя несколько вопросов, которые должны были стать пищей для 

размышления и темами для изучения. Этот список не выглядел утомительным, поскольку в Иисусе 

«сокрыты все сокровища премудрости и ведения» (Колоссянам 2:3). Вы увидите этот список ниже. 

Я привожу его здесь в надежде, что вы будете изучать эти (и другие, аналогичные) темы, а затем 

использовать этот материал для занятий с другими людьми. 



¶ Уверения Иисуса («Не бойтесь») 

¶ Скромность Иисуса 

¶ Молитвы Иисуса 

¶ Реакция Иисуса на то, что кто-то пытался изменить Его планы 

¶ Люди, до которых Иисус дотрагивался 

¶ Нетерпимость Иисуса к лицемерию 

¶ Что было бы, если бы Иисус не пришел? 

¶ Как Иисуса называют в Библии? 

¶ Что расстраивало Иисуса? 

¶ Борьба Иисуса с разочарованием 

¶ Иисус — Ворота, Лоза, Свет, Учитель, Агнец Божий (и т.п.) 

¶ Притягательность Иисуса 

¶ Неожиданные реакции Иисуса 

¶ Различные реакции Иисуса 

¶ Отношение Иисуса к детям, пожилым людям, женщинам, фарисеям, язычникам, бедным, больным и т.п. 

¶ Что удивляло Иисуса? 

¶ Иисус как Первосвященник 

¶ Что радовало Иисуса? 

¶ Что вызывало Его гнев? 

¶ Иисус — обладатель лучших мужских качеств 

¶ Иисус — обладатель лучших женских качеств 

¶ Иисус — ученик Своего Отца 

¶ Человечность Иисуса 

¶ Божественность Иисуса 

¶ Люди, которым Иисус служил 

      Самая веская причина для какого-либо поступка заключается в понимании, что так бы поступил 

Иисус. Его сердце с потрясающей силой открывается перед нами в Евангелиях, и оно может 

изменить наши жизни и направить их в нужное русло, однако всем нам нужно çкопать» 

значительно глубже, чем большинство из нас привыкли. Такое углубление должно происходить 

как во время нашего личного изучения, так и в то время, когда мы проповедуем, учим и 

наставляем других. Чем больше мы используем Библию, советуя что-нибудь другим людям, тем 

больший положительный эффект будет иметь наш совет, и чем больше мы будем подражать 

примеру Иисуса, тем больше изменится наше собственное сердце. 

 

̅ͦͯͫ͟ ͤ  ͊ͣ ͙͙͙ͫͫ ˮ ͙ͫͯͫ͊ 

      Иисус давал своим ученикам много различных повелений, но ни одно из них не сравнится по 

важности с заповедью идти и научить других людей, т. е. сделать их учениками и привести к Богу. 

Иисус пришел в этот мир, выполнил Свое служение и умер на кресте для того чтобы спасти 

потерянных. Он просыпался каждое утро с мыслью о Своей миссии и вечером закрывал глаза, 

молясь о том, чтобы Его сердце жило этой миссией. Великий Наказ стал последними словами, 

которые сошли с уст Иисуса перед Его вознесением на Небеса. Мы должны ежедневно подражать 

Его сердцу и жизни. Мы находимся в борьбе с сатанинскими силами за души людей, и от исхода 

этой битвы зависит вечная судьба многих миллионов людей. 

      Даже когда я был проповедником, еще до того, как нашел Церковь учеников, я высоко ценил 

значение Великого Наказа, понимая, что это одна из самых больших наших задач на земле. 

Однако у меня не было полного понимания до тех пор, пока я не увидел людей, которые 

применяли принципы ученичества на практике. До этого у меня не было недостатка в людях, с 

которыми можно изучать Библию, однако большинство из них были переданы мне другими 



людьми. В крайнем случае, я сам стучался в двери и приглашал людей, но когда я впервые 

услышал, что люди проповедуют в общественных местах незнакомым людям, их пример напугал 

меня. Также я не пытался строить отношения с самыми разными людьми с целью привести их к 

Иисусу. Однако я знал, что Библия говорит о благовестии, и не мог спорить с этим. Я понимал, что 

мне нужно принять радикальное решение перестать искать удобной жизни и начать активно 

обращать людей. 

      Когда же я стал членом Церкви учеников Христа, мне потребовалась помощь, чтобы научиться 

быть настоящим ловцом душ. Большая часть этой помощи пришла от людей, которые были 

моложе меня, но мне нравилось учиться у них. С течением времени я стал более эффективным и 

до сих пор стараюсь учиться всему, что только возможно, чтобы влиять на людей так же, как 

Иисус. Сейчас я больше всего нуждаюсь в отчетности, которая есть часть настоящего ученичества. 

Люди в большинстве религиозных групп не привыкли к отчетности и могут даже обидеться на 

само это слово. Однако если понять ее правильно, это библейская концепция, и ее практическое 

применение оказывается очень полезным. 

      Иисус послал с миссией двенадцать Своих учеников, затем семьдесят два, а когда они 

вернулись, попросил их рассказать, что с ними было. Он хотел быть уверенным, что они 

правильно все понимают и выучили уроки, которые Он приготовил для них. Отчетность была 

частью процесса их обучения. 

      В этом нет абсолютно ничего удивительного. Можно ли представить себе какое-нибудь дело 

на земле без всякой отчетности? Может ли существовать без нее какая-нибудь школа или семья? 

В любой сфере, кроме религии, отчетность считается совершенно уместной. Чем обусловлена 

необходимость отчетности в этих областях? Причина одна — важность поставленной задачи. Что 

же может сказать отсутствие отчетности в большинстве религиозных групп о самих этих группах? 

Они не считают очень уж важным то, что они делают. Однако ученики должны считать свою 

работу принципиально важным делом. Помните, что мы подражаем Иисусу. 

      Ученикам отчетность нужна для того, чтобы помочь им следовать решениям, которые они уже 

приняли. Это ни в коем случае не должно становиться средством принуждения к чему-либо или 

манипуляции. Если мы не хотим исполнять работу учеников, то проблема заключается в нашем 

сердце и отчетность не поможет, если оно не изменится. Но мне нужна отчетность в 

проповедовании. Мне бы очень хотелось, чтобы у меня всегда были Христовы порыв и ревность к 

миссии, но так бывает не всегда. Мне нужны братья, с которыми можно разговаривать и 

планировать, то есть «побуждать друг друга к любви и добрым деяниям». Осознание того, что 

меня обязательно спросят о миссии, помогает и побуждает меня к тому, чего хочет мой дух, даже 

если плоть слаба. 

      Во многих церквях лидеры говорят другим, что те должны делать, а сами не принимают 

личного участия в битве. Я очень благодарен, что нахожусь в Церкви, где лидеры задают тон, 

особенно в миссии. Я, как лидер, призван быть рядом с людьми, подобно Иисусу. В моей церкви 

мне помогают помнить, что я не исполню свою миссию только тем, что буду писать книги и читать 

проповеди. 

      Ученичество помогает нам не сбиваться с пути следования за Иисусом, поскольку мы его 

соратники в деле спасения потерянных. Важно ли ученичество? Несомненно, ведь без него нам 

легко потерять направление, и тогда основное поручение Иисуса станет для нас второстепенным. 

Будь учеником, принимай учение и не сворачивай с пути! 

 

̂;͔͙ͤ;͔͍ͫͭͦ ͊͘΅͙΅͔͊ͭ ͤ͊ͫ ͦͭ ͒ΈΎ͍ͦ͊͡ 
      ζ˹ͦ ͍ͤ͊ͫͭ͊͡Ύ͚͔ͭ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ ͊͗͒͟·͚ ͔͒ͤΈΣ ͔͒ͦͦ͟͡ ͣͦ͗ͤͦ ͎͍͙ͦͦͪͭΈ ͤ ·͔ͤ, 

;ͭͦ͋· ͭͦ͟ ͙͘ ͍͊ͫ ͔ͤ ͔ͦ͗ͫͭͦ;͙ͫ͡ΎΣ ͦ͋ͦ͡Έ͙͍ͫͭ΄͙ͫΈ ͎͔ͪͻͦͣη ό˩͍ͪ ͔Ύͣ оΥмоύΦ  



 

Одна из главных целей ученичества - помогать друг другу обороняться от дьявола. Когда я начал 

посещать Церковь учеников, я встретил человека, который писал книгу на эту тему. Он дал 

почитать рукопись, и я взял ее домой. Несколько дней спустя я начал читать ее, и был потрясен до 

глубины души. Я не очень хорошо помню все детали, но отчетливо помню, что там было сказано о 

способности ученичества остановить грех на стадии искушения. В течение трех дней, которые 

ушли на чтение рукописи, я буквально не мог спать ночами! Мой мозг бешено работал, а сердце 

стучало как барабан. 

      Я думал о своих друзьях и членах их семей, чьи жизни были разрушены грехом, и понимал, 

что, если бы в их жизни было ученичество, они смогли бы преодолеть грех. Один религиозный 

человек познакомился с прихожанкой одной церкви, дело дошло до половой распущенности. В 

результате оба развелись, оставили свои семьи, детей и создали новую семью. В итоге оба были 

обречены на боль и разочарование. Я непрерывно думал: ζ̉ͭͦ ͋·ͦ͡ ͋·Σ ͔͙ͫ͡ ͋· ͙ͦͤ ͋·͙͡ ͍ 

͎͔ͪͯͨͨ, ͫ ͔͒ͯ͡Ό΅͔͚ ͙͔͚͙͋͋ͫͣ͟͡ ͙ͨͪͤͼ͙ͨ͊ͣ ͯ;͔͙ͤ;͔͍ͫͭ͊Κ ̉ͭͦΣ ͔͙ͫ͡ ͋ · ͦ ͙ͤ ͋·͙͡ ͦͭͪ͟·ͭ· ͤ͊ 

͙͙ͫͭ͊͒ ͙ͫͯ͟΄͔͙ͤΎΚη В глубине своего сердца я знал, что ущерб мог бы быть сокращен, а жизни 

избавлены от  тяжкой боли. Я не мог избавиться от потрясения и продолжал думать о том, что 

могло бы быть, если бы их жизнь строилась на библейском ученичестве. 

      В те бессонные ночи я выплакал все свои слезы. И я поклялся Богу, что начну соблюдать Его 

заповедь об ученичестве и изо всех сил углублять свои познания о ней. Я понимал, что для 

выполнения этих задач мне необходимо принять ученичество всем сердцем и следовать за Богом, 

а не за людьми. Я принял решение следовать Библии и ее ясному учению, каких бы испытаний 

мне это ни стоило. И я благодарю Бога за то, как сильно изменилась с тех пор моя жизнь! Только 

Ему известно, как много греха и боли удалось избежать моей семье благодаря тому, что мы 

боролись с грехом уже на стадии искушения. 

      Те, кто не открыт о своих искушениях, играют с духовным динамитом. Каждый раз, когда я 

открыто, говорю с кем-то о своих грехах или искушениях, мое сердце «вздыхает с облегчением». Я 

снова свободен! Дьяволу приходится отступить в свою мерзкую тьму и искать других жертв для 

обольщения. Но он еще вернется, искушая меня скрывать весь мусор, который есть в моем 

сердце. Если я послушаюсь его, он запустит свою когтистую лапу в мою душу, а если я послушаюсь 

Бога и последую Его указаниям об ученичестве, то победа мне обеспечена. Вопрос на самом деле 

весьма прост, хотя не всегда легок. Но я ни на какие сокровища в мире не променял бы свет, 

заполнивший всю мою жизнь благодаря ученичеству. Будь открыт, получи помощь, исцелись и 

одержи победу! В этом воля Бога. 

 

̂;͔͙ͤ;͔͍ͫͭͦ ͍͙͍͔ͪ͊͊ͭ͘ ͤ͊΄ ͻ͔͊ͪ͊ͭͪ͟ 
 

      Люди, решившие следовать за Иисусом, должны многое изменить в своей жизни. В Послании к 

Ефесянам Павел говорит об этом так: 

 

      ˻ ͙ͭͦ͗ͭ͡Έ ͔͙͚ͨͪ͗ͤ ͦ͋ͪ͊͘ ͙͙͗ͤ͘ ͍͔ͭͻ͎ͦͦ ;͔͍͔ͦ͊͟͡Σ ͙͔͍ͫͭ͊͡Ό΅͔͎ͦ ͍ 

ͦ͋ͦ͡Έ͙͔ͫͭͭ͡Έͤ·ͻ ͨͦͻͦͭΎͻΣ ͊ ͍͙ͦ͋ͤͦͭΈͫΎ ͒ͯͻͦͣ ͯͣ͊ ͍͊΄͔͎ͦ ͙ ͔ͦ͋͡;ΈͫΎ ͍ ͍͎ͤͦͦͦ 

;͔͍͔ͦ͊͟͡Σ ͎ͫͦ͒͊ͤͤͦͦ͘ ͨͦ ˣ͎ͦͯΣ ͍ ͍͔͙ͨͪ͊͒ͤͦͫͭ ͙ ͍ͫΎ͙ͭͦͫͭ ͙͙ͫͭͤ· ό˩ͺ͔ͫΎͤ͊ͣ 4:22-24). 

 

Это требование звучит серьезно, и оно на самом деле серьезное, но всякий, кто когда-либо 

работал с людьми, знает, что такие изменения не даются легко. Павел говорит здесь не о простом 

украшении интерьера, а о глубоких изменениях в характере. Конечно, Библия учит, что Святой Дух 

помогает нам в осуществлении изменений (2-е Коринфянам 3:18), но из обильного количества 



отрывков о взаимоотношениях (см. главу 2) видно, что мы призваны играть важную роль в жизни 

друг друга. Более пристальный взгляд показывает, что Святой Дух действует через наши 

отношения, чтобы помочь нам изменить то, чего мы не можем изменить своими силами 

(например, см. 1-е Коринфянам 12). 

      Личность человека формируется двумя основными путями: во-первых, он рождается с 

определенными качествами и наклонностями как в смысле способностей, так и в смысле 

характера (и хотя  наследственность не является главным фактором становления личности, она 

несомненно играет роль). Во-вторых, в формировании личности принимает участие окружение, 

особенно семья. Самые различные комбинации наследственности и внешней среды сливаются 

воедино и определяют состояние, в котором человек находится в данный момент. 

      Врожденные наклонности могут быть как хорошими, так и плохими. Внешние влияния также 

могут быть и хорошими, и плохими. Между этими крайностями находятся нейтральные 

наклонности и влияния, но именно крайние ситуации особенно важны для понимания нашего 

характера. 

      Если я родился со склонностью к определенному качеству или способности, то получаемое в 

течение жизни учение (атмосфера, окружение) могут в значительной степени изменить это. 

Предположим, я склонен к математике. Если родители и учителя создадут атмосферу, 

способствующую развитию математических способностей, то из меня, скорее всего, выйдет 

хороший математик. С другой стороны, если атмосфера будет неблагоприятной к математике, то 

моя склонность будет сведена практически на нет. Если атмосфера нейтральна, результат будет 

менее предсказуемый. 

      Тот же самый принцип действует и в случае с положительными чертами характера. Если моим 

врожденным качеством является бескорыстное служение (а такие люди встречаются), то учение 

может сильно повлиять на развитие этой тенденции. Если мои родители сами проявляют 

бескорыстие и учат меня быть таким же, то, скорее всего я стану бескорыстным человеком. С 

другой стороны, если мои родители эгоистичны (сознательно или бессознательно), они могут 

заглушить тот положительный росток в моем характере. 

      Но что же делать, если у кого-то не хватает определенных способностей? Человек, у которого 

нет склонности к математике, если он  к тому же вырос в атмосфере неприятия этого предмета, 

никогда станет математиком. Однако если атмосфера располагает к математике, то это может 

существенно улучшить способности человека в этой области. 

      Возвращаясь к более важной теме развития характера, предположим, что я родился с очень 

маленькой тягой к бескорыстию. Эгоистическое окружение сделает меня еще более 

корыстолюбивым. Ясно, что эти два минуса никак не дадут плюса! Однако положительная 

атмосфера учения (пример родителей плюс их правильные наставления) может существенным 

образом повлиять на мой эгоизм. Даже врожденная склонность к эгоизму не помешает мне стать 

более отдающим и бескорыстным. 

      Каждый из нас родился с определенным набором сильных и слабых сторон, и у каждого из нас 

было окружение, которое тем или иным образом влияло на нас. Однако Библия часто обращает 

наше внимание на то, что «все согрешили и лишены славы Божией» (Римлянам 3:23). Становясь 

учениками, мы принимаем сознательное решение — находиться в том окружении, где наши 

греховные наклонности будут подавляться, а благочестивые наклонности получат поддержку, и 

мы должны приветствовать любые отношения, усиливающие подобное положительное влияние. 

Сатана силен, грех реален, и мы не можем развить праведность без настоящей преданности ей. 

Стабильный успех в изменении характера не приходит случайно: для этого необходимо 

планирование и терпение. 



      Мы можем измениться. Сам Бог трудится над нами. Изменения могут даться нам нелегко, но 

для Бога все возможно (от Марка 10:27). Ребенок с положительными наклонностями нуждается 

главным образом в том, чтобы ему помогали развивать эти наклонности и направляли их в 

нужное русло. Ребенку с отрицательными наклонностями необходим баланс между 

направлением и исправлением. Его природные наклонности нужно постоянно корректировать и 

переориентировать в нужную сторону. Если такой подход использовать последовательно и 

постоянно, то изменения обязательно произойдут. 

      Во многом мы подобны детям, которым постоянно нужно меняться. Иисус призвал нас 

уподобиться детям (от Матфея 18:1-4) и принять руководство от Бога, которое Он дает через Свое 

Слово и Своих людей (2-е Тимофею 3-16-4:2). Иногда мы нуждаемся в направлении, а иногда в 

поправлении. Но суть остается неизменной: мы нуждаемся друг в друге для того, чтобы наши 

изменения были стабильными. 

      В заключение хочу сказать, что каждый из нас нуждается в том, чтобы лучше видеть свои 

слабости — как для того, чтобы составить долгосрочный и краткосрочный план изменений, так и 

для того, чтобы каждый день претворять этот план в жизнь. Во всем этом помощь наставника 

просто необходима. Если у нас есть глубокие убеждения о наших слабостях, сильное желание 

меняться, план учения, помогающий нам добиться этих изменений, и сильная молитва, 

позволяющая Богу менять наши сердца, мы сможем изменить как характер, так и действия. Тогда 

мы станем больше похожими на Иисуса. 

      Одно из самых практических определений наставничества, которые я когда-либо слышал, дал 

мой друг Даглас Артур. Он сказал: «Наставничество — это мягкое давление, оказываемое 

непрестанно!» Наставничество подразумевает давление, но это давление, которое мы 

приветствуем, — это мягкое давление человека, который любит нас и всем сердцем желает, 

чтобы мы стали как можно лучше для Бога. Для достижения такой величественной цели это 

любящее давление должно быть постоянным и без всяких исключений. Подумайте о том, как 

такой подход относится к обучению детей. Если родители следуют ему, то их дети будут воистину 

благословлены. И если ученик и его наставник следуют ему в отношениях друг с другом, то 

каждый из них получит огромное благословение в своей жизни, становясь все более похожими на 

Иисуса. 

 

˹͍͙͊ͫͭ͊ͤ;͔͍ͫͭͦ ͙͙ͨͪͤͦͫͭ ͔ͯͫͨͻ 
 

Мы все хотим успеха. Никто из нас не любит неудач. Если мы делаем что-то в соответствии с волей 

Бога, то получаем обнадеживающие результаты, а исполнение Его воли заключается отчасти в 

том, чтобы принимать наставления, которые помогают нам расти и меняться. Именно наставления 

привносят в нашу жизнь положительные результаты, и те, кто относится к нему таким образом, 

поистине блаженны. Им не страшны поражения в духовной жизни. Человек, готовый принимать 

наставления, показывает свою скромность, а Бог всегда благословляет это качество. Те же, кто 

считает наставничество бременем, тяжкой обязанностью и вмешательством в свою личную жизнь, 

сами обрекают себя на страдания и боль. 

      Успех для Господа должен быть определяющей целью нашей жизни. Все, что может сделать 

нас более эффективными для Него, должно стать темой нашего времени учения, включая 

характер, способности, манеры разговора, надежность, одежду, привычки и т.д. Если наша цель — 

привести к Богу как можно больше людей, то нам нужно стать доступными для как можно 

большего числа людей. И, как следствие, нам нужно прикладывать все усилия для того, чтобы 

удалить из нашей жизни все, что делает нас «недоступными». Павел выразил стремление своей 



души в таких словах: «Для всех я сделался всем, чтобы спасти, по крайней мере, некоторых» (1-е 

Коринфянам 9:22). Можем ли мы стремиться к меньшему? 

      Одним из важнейших вопросов в нашей ученической жизни является использование времени 

и других ресурсов, полученных Нами от Бога. Мы постоянно должны проверять свои приоритеты и 

принимать решения, которые вытекают из наших убеждений. Мы знаем, что ничто из того, чем 

мы владеем, не принадлежит нам (от Луки 14:33). Это относится и ко времени. Вероятно, кто-то 

уже сейчас начинает чувствовать, как горечь сжимает его грудь. Нам нравится думать о «нашем» 

времени и «нашем» пространстве. Честно говоря, мы значительно более эгоистичны, чем сами 

предполагаем. Павел часто называет себя «рабом Христа» (по-гречески — doulos). Это слово 

означает, что он не помощник по хозяйству, а человек, являющийся собственностью хозяина. У 

рабов нет прав, у них могут быть только привилегии, полученные от хозяина. Слава Богу, что у нас 

есть самый лучший в мире Рабовладелец, который наделил нас потрясающими привилегиями! Но 

мы все же остались Его рабами, и наша обязанность — угождать Ему всем, чем только можем. 

Готовы ли мы заплатить такую цену? 

      Несколько лет назад Ник и Дебби Янг переехали в Бостон для обучения, поскольку они 

готовились начать церковь в Далласе. У нас с женой была привилегия учить их в течение 

нескольких месяцев, пока они были здесь. И хотя мы были знакомы и до этого, но знали друг 

друга не очень хорошо. Однако это изменилось очень быстро. В первый же раз, когда мы 

встретились для учения, Ник приступил прямо к делу и рассказал о семейном конфликте, который 

только что произошел у них с женой. Они с Дебби сразу выразили горячее желание помочь нам 

как можно лучше, глубже и быстрее узнать их, чтобы получить наибольшую пользу от нашего 

наставничества. Некоторое время спустя Ник осудил эффект «игры в морской бой», часто 

встречавшийся во время учения. Как вы помните, суть этой игры заключается в том, что один 

игрок старается угадать месторасположение кораблей соперника и потопить их. Применительно к 

учению это означает, что мы не исповедуемся в своих грехах до тех пор, пока наставник не 

«ткнет» в правильное место. Ник и Дебби никогда не играли с нами в подобную «игру», поскольку 

они действительно верили в наставничество. 

      Однажды они попросили нас прийти к ним домой на ужин и «семейную службу», которую они 

проводят вместе со своими двумя детьми. Цель этой просьбы состояла в том, чтобы мы увидели и 

оценили их воспитание детей. После этого посещения я выучил для себя несколько важных 

уроков. Во-первых, если, встречаясь с кем-то, мы ставим своей целью оценить нечто в их жизни, 

то в этом случае мы заметим намного больше, чем замечаем обычно. Ведь обычно мы замечаем 

только то, что сразу бросается в глаза, а если мы попытаемся увидеть все, что можно изменить к 

лучшему, наша картина будет значительно полнее. Во-вторых, ученики, которые серьезно 

относятся к своей жизни, не только примут наставление, но будут всем сердцем искать его. 

Давайте не будем играть в «морской бой»! 

      Будет ли для вас сюрпризом, если я скажу, что супруги Янг имели поразительные успехи как в 

своей работе в церкви, так и в семье? После того первого нашего времени учения я ничего другого 

и не ожидал. У них за плечами был такой же религиозный опыт, как и у нас с Терезой, и они 

прекрасно знали, что значит жить без наставлений. Они так же, как и мы, искали наставлений, 

учились на них и росли при помощи их, и именно это принесло грандиозный успех, о котором мы 

не смели даже просить или мечтать. Это путь Христа, и тут ничего нельзя улучшить. Позвольте 

своей гордости и независимости диктовать вам свои условия — и вы вместе с вашей семьей 

испытаете на себе горечь проклятия. Ускромните себя и возьмите себе за правило принимать 

любую помощь в подражании Иисусу во всех областях вашей жизни — и вам постоянно будет 

сопутствовать успех. Иначе и быть не может, ведь так записано в законе Вселенной ее 

Создателем! 



 

7 

Ключи к успеху 
 

      Ученичество подразумевает глубокое участие другого человека (одного со мной пола) в моей 

жизни с целью помочь мне уподобиться Христу. Духовная зрелость и взросление включают в себя 

каждый аспект нашей жизни. Чем более зрелыми мы становимся, тем сильнее мы повлияем на 

жизни наших братьев и сестер во Христе и на жизни тех, кто еще не является частью Царства Бога. 

Но в чем же здесь ключ к успеху? Какие качества нам особенно необходимы для того, чтобы 

извлечь максимум пользы из наставлений и возмужать духовно? Давайте посмотрим на основные 

качества, которые необходимы для того, чтобы постоянный рост стал реальностью нашей жизни. 

Если они у вас будут, то ученичество обязательно принесет свои плоды. 

 

˻ͭͪ͟·ͭͦͫͭΈ 
 

      Сферу общения можно разделить на три основных уровня: клише (стандартные темы о погоде, 

спорте, одежде и т.д.); уровень мнений, где мы делимся своими суждениями о каком-либо 

предмете, и уровень эмоций, который является, конечно же, наиболее чувствительным и 

ранимым. Научиться быть открытым на эмоциональном уровне было одним из самых трудных 

препятствий, которые мне пришлось преодолеть. Мужчины, воспитанные в нашем обществе, 

часто испытывают сильную антипатию к общению на этом уровне, однако женщины более 

открыты к такому общению, и часто жены испытывают глубокое желание обсуждать 

эмоциональные аспекты со своими мужьями. 

      Если мы поищем в Библии случаи эмоциональной открытости ее героев, то будем просто 

поражены. Как и следует ожидать, тон здесь задает Сам Бог! Он снова и снова раскрывает нам 

Свое сердце. Его эстафету продолжает Иисус и многие другие библейские персонажи. Особого 

внимания в этом смысле достойна жизнь Павла. Попробуйте прочитать 2-е послание к 

Коринфянам с целью понять уровень общения, используемый Павлом. Его открытость о 

трудностях и страданиях, через которые он проходил, бросает вызов нам, мужчинам, 

зовет нас быть более открытыми и доступными. 

      Однажды, еще до того, как стал учеником, я присутствовал на семинаре по вопросам 

супружеских отношений. Именно тогда я принял решение откровенно рассказывать о своих 

чувствах. Как раз перед этим я получил годовую аттестацию от старейшин небольшой церкви, в 

которой я проповедовал, и был крайне недоволен этой аттестацией (причина заключалась в моей 

гордости и неуверенности). По мнению их жен, я был гордым и высокомерным. Я яростно спорил 

с ними, показывая, что их жены не правы и их мнение обо мне ошибочно! Такая реакция с моей 

стороны лишь доказывала их полную правоту! 

      В то время на проповеднике лежала ответственность за проведение так называемых «Женских 

библейских курсов». Я вел курсы, посвященные женам старейшин. После того семинара я решил 

использовать новый подход. Форма подачи материала церковной аудитории должна была стать 

более привлекательной. Во-первых, я попросил своего друга в церкви сменить тусклый, серый 

холл, в котором собирались, на яркую комнату с голубыми коврами и голубыми стенами. Затем я 

решил, что все женщины и я будем садиться в круг для обсуждения материала. Я стал намеренно 

выбирать темы, предполагающие большую степень открытости и буквально заставлял себя быть 

очень открытым в этих обсуждениях. Я сказал им о том, что знаю, что некоторые из них считают 



меня гордым и надменным, что на самом деле это защитный фасад для моей неуверенности. 

Фактически я сознался, что наибольшую неуверенность я испытываю среди женщин! Изменения в 

наших отношениях после столь смелого признания были просто потрясающими. Теперь они изо 

всех сил старались показать мне свое одобрение и поддержку! 

      Тот урок не пропал для меня даром. Внезапно я понял, что открытость приносит огромные 

дивиденды. Во-первых, люди начинают тянуться к тебе. Люди никогда не заметят твоей 

скромности, пока они не увидят твоей человечности. И поэтому, когда ты раздергиваешь 

занавески своего сердца и впускаешь собеседника внутрь, он чувствует себя очень близким к 

тебе. Во-вторых, это побуждает людей к взаимной открытости. В-третьих, это позволяет вырасти 

как эмоционально, так и духовно. Чем больше ты открыт, тем быстрее вырастешь. Понятен ли 

смысл сказанного? Позвольте мне повторить еще раз. Чем больше ты открыт, тем быстрее твой 

рост! Один мой знакомый проповедник, услышав мой урок об открытости перед членами 

традиционной церкви, когда я еще только начинал учиться быть открытым, произнес, обращаясь к 

своей общине, слова, которые я никогда не забуду: «Мы приходим в церковь и приносим с собой 

свои маленькие раковины, в которых прячемся. Мы лишь сталкиваемся друг с другом своими 

раковинами, а потом расходимся по домам, и в этом заключается наше общение». Нам нужно 

вылезти из своих ракушек и испытать настоящий рост, который приносит истинное удовольствие! 

      Какое же отношение имеет все вышесказанное к наставлениям и ученичеству? Самое прямое! 

Ученические отношения задуманы Богом, в том числе для того, чтобы удовлетворять нашу 

потребность в открытости о своих чувствах. Мы так сильно «зациклены» на старании угодить всем 

и избежать конфликтов, что готовы носить в себе тонны подавленных обид в ущерб самим себе. 

Потребность в открытости на эмоциональном уровне вряд ли можно переоценить. Такая 

открытость приносит нам двойное благословение. Во-первых, она укрепляет нашу самооценку и 

добавляет нам уверенности в себе. Во-вторых, она уменьшает последствия греха, который, будучи 

запертым внутри нас, разрушает нашу душу. Как я уже сказал раньше, наука открытости давалась 

мне не очень легко, а временами даже особенно трудно. Но я по-прежнему предан своему 

решению быть открытым, поскольку результат превосходит все ожидания.  

      Я вспоминаю несколько конкретных ситуаций, когда мое отношение было отвратительным, 

настроение ужасным и сама мысль об открытости воспринималась крайне болезненно. Однако 

после борьбы и решения все рассказать я чувствовал себя на седьмом небе от счастья. Однако до 

наступления момента открытости сатана рисует мне самые пугающие картины. Я начинаю думать: 

«Если я позволю людям узнать, кто я есть на самом деле, то они перестанут меня любить (или ува-

жать). Скорее всего, меня уволят с работы для церкви!» Конечно же, ничего подобного не 

происходило. Скорее даже наоборот, реакцией людей на мою открытость (и исповедь греха) была 

еще большая любовь и милость. Недаром сатана так люто ненавидит нашу открытость! Очистка 

наших сердец производит чудотворное воздействие на наше настроение и отношение. 

      Однако не забывайте о главной цели открытости. Цель ее в том, чтобы наши наставники и 

другие ученики помогли нам в духовном росте. Иногда, выплеснув свои отрицательные эмоции на 

другого человека и получив замечание за такую «открытость», некоторые люди думают или 

говорят примерно следующее: «Ну я же ведь был открыт! Не понимаю, почему он недоволен?» 

Открытость с плохим отношением не делает вас праведными. Честность — очень важное качество 

(действительно важное!). Но эта важность вытекает из того, что наши сердца становятся 

доступными и могут получить необходимую помощь. 

      Однажды я участвовал еще в одном семинаре по вопросам семьи и брака, на котором 

несколько раз повторялась одна и та же мысль, которая звучала примерно так: «Чувства не могут 

быть правильными или неправильными, они просто есть». Действительно, ни в коем случае 

нельзя скрывать свои чувства, но отношение к человеку, стоящее за этими чувствами, могут быть 



либо праведными, либо греховными. Если они праведны, то ими нужно делиться и их нужно 

поощрять; если же нет, то о них все равно нужно рассказывать и затем их нужно исправлять. 

Фактически, если наше отношение к чему-то неправедно, то мы все равно будем страдать от него. 

Именно отсюда проистекает наша потребность в открытости для того, чтобы понять, что же на 

самом деле творится внутри нас, и чтобы нам помогли направить отношения и чувства в русло 

библейского учения. Если вы еще не приняли решения быть открытым о своей жизни — о своих 

победах и поражениях, о своих мечтах и страхах, о своих искушениях и грехах, то, пожалуйста, 

покайтесь и примите это решение прямо сейчас. Без этого вы никогда не сможете стать 

счастливым и успешным учеником. 

 

˿͍͔ͦͭ 
 

      Одной из важнейших потребностей и одним из величайших благословений в жизни ученика 

является возможность искать и получать совет. Если бы вы не были в Царстве Бога, к кому бы вы 

могли обратиться за хорошим советом по жизни? Наблюдая за мирскими семьями, я не нашел 

большого количества по-настоящему успешных семей (по крайней мере в тех областях, которые 

наиболее важны для меня). Но слава Богу, что в Его Царстве достаточно прекрасных советников. 

Многие отрывки указывают на огромную ценность, заключенную в поиске совета. Вот некоторые 

из них, которые я взял из книги Притч: 

 

¶ ˽ͯͭΈ ͎͎ͯͨͦͦ͡ ͨͪΎ͚ͣͦ ͍ ͔͎ͦ ͎͊͊͘͡ͻΤ ͤͦ ͭͦ͟ ͫͯ͡΄͔͊ͭ ͍͔ͫͦͭ͊Σ ͭͦͭ ͣͯ͒ͪ 

ό˽͙ͪͭ;͙ мнΥмрύΦ 

¶ ˻ͭ ͍·͔͙ͫͦͦͣͪ͟Ύ ͙ͨͪͦͫͻ͙ͦ͒ͭ ͪ͊͒ͦͪ͘Σ ͊ ͯ ͍͔ͫͦͭͯΌ΅͙ͻͫΎ - ͣ ͯ͒ͪͦͫͭΈ 

ό˽͙ͪͭ;͙ моΥмлύΦ 

¶ ˣ͔͘ ͍͔ͫͦͭ͊ ͔͙ͨͪ͒ͨͪΎ͙ͭΎ ͪ͊ͫͫͭͪͦΎͭͫΎΣ ͊ ͙ͨͪ ͔͍͔ͣͤͦ͗ͫͭ ͍͔͙͍ͫͦͭͤͦ͟ 

͙ͦͤ ͫͦͫͭͦΎͭͫΎ ό˽͙ͪͭ;͙ 15:22). 

¶ ˿ͯ͡΄͚͊ͫΎ ͍͔ͫͦͭ͊ ͙ ͙͙͚ͨͪͤͣ͊ ͙ͦ͋͡;͔͙͔ͤΣ ;ͭͦ͋· ͔ͫ͒͊ͭ͡ΈͫΎ ͔͔ͭ͋ 

͍͔͍͙͙ͨͦͫ͒ͫͭ͡ ͣͯ͒ͪ·ͣ ό˽͙ͪͭ;͙ 19:20). 

¶ ˽͔͙ͪ͒ͨͪΎ͙ͭΎ ͨͦͯ͡;͊Όͭ ͍͔ͭͪ͒ͦͫͭΈ ;͔ͪ͘ ͍͔ͫͦ΅͙͔͊ͤΣ ͙ ͨͦ ͍͔ͫͦ΅͙͙͊ͤ 

͍͔͙͒ ͍͚ͦͤͯ ό˽͙ͪͭ;͙ 20:18). 

¶ ˸͊ͫͭΈ ͙ ͔͙͔ͯͪͤ͟ ͪ͊͒ͯΌͭ ͔ͫͪ͒ͼ͔Τ ͭ͊͟ ͫ͊͒ͦ͟͡ ͍ͫΎͦͣͯ͟ ͎͒ͪͯ ͔͔ͫͪ͒;ͤ·ͣ 

͍͔ͫͦͭͦͣ ͍͙ͫͦͣ ό˽͙ͪͭ;͙ 27:9). 

 

      Последний отрывок особенно важен для понимания взаимоотношений между наставником и 

учеником. Наши советы друг другу вытекают из любви и дружеской привязанности, а также 

горячего желания помочь друг другу расти духовно и испытывать истинную радость. Не знаю, как 

вы, но я уже успел в своей жизни совершить множество ошибок. Совет помогает мне избежать 

лишних неприятностей. Может быть, многие наши решения и не несут с собой смертельных 

последствий, однако, будучи учениками Иисуса (Который все делал хорошо — от Марка 7:37), мы 

должны стремиться принимать самые лучшие решения. Фактически, набравшись определенного 

духовного опыта, мы выходим из той области, где наши решения могут быть либо хорошими, 

либо плохими, и попадаем в область, где они могут быть либо хорошими, либо еще лучшими, 

либо самыми лучшими. Павел поясняет эту истину следующими словами: 

 



      ˮ  ͣͦ͡ΌͫΈ ͦ ͭͦ ͣΣ ;ͭͦ͋· ͡Ό͍͋ͦΈ ͍͊΄͊ ͔΅͔ ͔͔͋ͦ͡ ͙ ͔͔͋ͦ͡ ͍ͦͪ͊ͫͭ͊͊͘͡ ͍ 

͙͙ͨͦͤ͊ͤ͘ ͙ ͍ͫΎͦͣ͟ ;͍͍͔ͯͫͭΣ ;ͭͦ͋·Σ ͍ͨͦͤ͊͊͘Ύ ͯ͡;΄͔͔Σ ͍· ͋·͙͡ ;͙ͫͭ· ͙ 

͔͔͍͔ͤͨͪͭͤͦͤͤ͟· ͍ ͔͒ ͤΈ ͙͍̆ͪͫͭͦ ό͙͙͙̅ͨͨͤ͡ͼ͊ͣ 1:9-10). 

 

      Вот несколько практических замечаний, которые помогут вам усвоить и использовать совет 

наилучшим образом. Во-первых, молитесь, чтобы Бог говорил с вами через тех, кто дает вам 

совет, чтобы Он дал мудрость как им, так и вам. Во-вторых, советуйтесь о всех областях вашей 

жизни, особенно если вы молодой ученик. Спрашивайте, как вам расставить приоритеты, как 

лучше использовать свободное время, спрашивайте об отношениях с вашими старыми друзьями, 

о благовести, о формах развлечений, о финансах и т.д. Таким образом, вы сможете понять, в каких 

областях ваше суждение правильное и в каких неправильное. Будьте уверены, что в тех областях, 

где ваше суждение наименее совершенно, вы советуетесь много и постоянно. С советом трудно 

переборщить, поэтому старайтесь делать это как  можно больше. В-третьих, чем более серьезные 

последствия могут быть у ваших решений, тем больше совета вам потребуется. Однако, 

спрашивая совета у разных людей, будьте осторожны, чтобы не начать искать удобного вам 

совета! Нет ничего плохого в поиске правильного решения с какими-то собственными 

соображениями, однако наши сердца должны быть открыты к тому, чтобы слышать и понимать 

сказанное. Если я получаю два противоположных совета, я возвращаюсь к тем, кто мне их дал, и 

стараюсь добиться полного понимания и прийти к единому мнению. Конечно же, больший вес у 

вас должен иметь совет того, кто более зрел во Христе и лучше других знает вашу жизнь. 

      В-четвертых, пусть ваше сердце будет открыто для совета, однако не спешите воспользоваться 

им, если вы еще не готовы. Я помню ситуацию, когда я советовался по очень важному вопросу у 

весьма зрелого лидера. Хотя я не был полностью согласен с тем, что он предлагал, но во имя того, 

чтобы быть «примерным учеником», я следовал его совету. Результат был плохой. Позже я 

рассказал ему о последствиях, признался, что с самого начала не был уверен в его совете, и 

объяснил почему. Он мне ответил, что если бы я рассказал ему о своих сомнениях раньше, то его 

ответ был бы несколько иным. Это ценное замечание. Из этого я выучил важный урок, что нужно 

говорить до тех пор, пока в моем сердце не будет мира, а в наших отношениях - 

взаимопонимания, если это, конечно, возможно(а это возможно практически всегда). Также я 

понял, что необходимо постоянно молиться о мудрости. Это помогает контролировать эмоции и 

лучше понимать, что мешает мне принять совет всем сердцем.  

 

˨ͯͻ ͙ͨͦͦͪͤͦͫͭ͟ 
 

      Дух покорности — это очень важное духовное качество, однако, поскольку оно духовное, оно 

также и неестественное. Взрослея, мы привыкаем к тому, что никто не достоин нашего доверия в 

такой степени, как мы сами. Мы считаем себя центром Вселенной, и нам нравится все держать в 

своих руках. А если кто-то из власть имеющих причинил нам какие-то серьезные неприятности, то 

покорность для нас становится еще более трудным делом. Гордость является одним из самых 

разрушительных грехов, а гордость и покорность никогда не идут рука об руку. Противоядием 

является, конечно же, хорошая доза скромности. 

      Хотите ли вы быть мудрым в глазах Бога? Тогда развивайте в себе дух покорности и 

послушания, о котором говорит Иаков: 

 

      ˹ͦ ͣͯ͒ͪͦͫͭΈΣ ͫͻͦ͒Ύ΅͊Ύ ͍ͫ·΄͔Σ ͍ͦ-͔͍ͨͪ·ͻ ;͙ͫͭ͊Σ ͨͦͭͦͣ ͙ͣͪͤ͊Σ ͫͪͦͣͤ͊͟Σ 

ͨͦͫͯ͡΄͙͍͊͡Σ ͨͦͤ͊͡ ͙͔͙ͣͦͫͪ͒͡Ύ ͙ ͒ͦ͋ͪ·ͻ ͍ͨͦ͒ͦ͡Σ ͔͙͋ͫͨͪͫͭͪ͊ͫͭͤ͊ ͙ ͔͙ͤ͡ͼ͔͔ͣͪͤ͊ 

όˮ͍͊ͦ͊͟ 3:17). 



 

      Как развить эти качества? Во-первых, нужно на эмоциональном уровне принять отношение, о 

котором говорится в 1-м Петра 2:18-3:8. В начале этого отрывка слуги получают очень важную 

заповедь: «Слуги, со всяким страхом повинуйтесь господам, не только добрым и кротким, но и 

суровым» (1-е Петра 2:18). Наша человеческая натура тут же начинает вопить и противиться 

Божьему учению. Мы говорим: «Постойте! Подчиняться хорошему хозяину, достойному 

уважения, еще куда ни шло, но подчиняться жестокому хозяину — в этом же нет никакого 

смысла!» 

      Однако причина покорности учеников лежит не в мирском здравом смысле. Мы делаем это не 

из-за господ, а из-за Господа! Мы делаем это из-за того, чьи мы и кто мы. Как же нам выдержать 

такую трудную жизнь? Читая отрывок дальше, мы находим ответ: подражать Христу. Он не 

отвечал злом на зло, поскольку доверился Богу, будучи уверенным, что Бог все контролирует и все 

делает во благо тех, кто любит Его (Римлянам 8:28). Тот же самый принцип применим к 

женщинам: они должны подчиняться руководящей роли своих мужей (1-е Петра 3:1-6), мужья 

должны подчиняться нуждам своих жен (1-е Петра 3:7), и, наконец, все должны подчиняться друг 

другу в Церкви (1-е Петра 3-8). Восьмой стих звучит так: 

 

      ˹͔͊ͦͤ͟ͼ ό͋ͯ͒Έ͔ͭύ ͍͔ͫ ͔͙͒ͤͦͣ·͔ͫͤͤ͡·Σ ͔ͫͦͫͭͪ͊͒͊ͭ͡Έͤ·Σ ͋ͪ͊ͭͦ͡Ό͙͍͋·Σ 

͙͔ͣͦͫͪ͒͡·Σ ͔͒ͪͯ͗͡Ό͋ͤ·Σ ͙͔ͫͣͪͤͤͦͣͯ͒ͪ·Φ 

 

      Таким образом, мы видим, что дух покорности — это зонтик, под которым мы можем найти 

защиту Бога и Его руководство. 

      Библия учит, что мы должны покоряться самым разным властям в мире (начальникам на 

работе, блюстителям закона, учителям и тому подобное). Если даже мирским властям мы должны 

подчиняться со всем уважением, то насколько же большей должна быть наша покорность по 

отношению к нашим братьям и сестрам в церкви - особенно если они в каком-то смысле отвечают 

за нас, т.е. являются нашими наставниками?! Помните, что положение наставляемого помогает 

нам оставаться скромными, а Бог всегда благословляет скромность. 

      Когда я впервые услышал об отношениях «наставник — ученик», эта мысль очень мне 

понравилась — как более старший лидер, я мог быть наставником для молодых лидеров в 

Царстве. Но когда я произвел операцию типа «2 Х 2 = 4» и понял, что у меня также должен быть 

наставник, гордость начала просыпаться во мне! Однако вскоре я начал ощущать на себе 

благословение покорности по отношению к наставнику и в отношениях в Царстве в целом и 

почувствовал себя неизмеримо лучше. 

Наилучший отрывок для понимания нашей потребности в покорности мы находим в 1-м Петра 

5:5-6 

 

      ́ ͔͊͗͟ ͙ ͣ͊͒͡΄͙͔Σ ͍͙͚͔ͨͦͤͯͭͫΈ ͨ͊ͫͭ·ͪΎͣΤ ͍͔ͫ ͔͗Σ ͨͦ͒;͙ͤΎΎͫΈ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯͯΣ ͔͙͔ͦ͋ͭͫ͟͡Έ 

͙͔͙͔ͫͣͪͤͤͦͣͯ͒ͪͣΣ ͨͦͭͦͣͯ ;ͭͦ ˣ͎ͦ ͎ͦͪ͒·ͣ ͙͍͙ͨͪͦͭͭͫΎΣ ͊ ͙͔ͫͣͪͤͤ·ͣ ͔͒͊ͭ ͎͋͊ͦ͒͊ͭ͡ΈΦ 

ˮͭ͊͟ ͫ ͙͙͔ͣͪͭͫΈ ͨͦ͒ ͔ͪͨͯ͟͟Ό ͪͯͯ͟ ˣ͙ͦ͗ΌΣ ͒͊ ͍͔͔ͦͤͫͭ͘ ͍͊ͫ ͍ ͍͔ͫͦ ͍͔ͪͣΎΦ 

 

      В этом отрывке содержится несколько важных уроков. Во-первых, младшие должны 

повиноваться старшим (как по возрасту, так и по духовной зрелости) и иметь по отношению к ним 

дух покорности. Во-вторых, мы все должны облечься в смиренномудрие по отношению друг к 

другу, независимо от возраста или духовности. В-третьих, «смириться под крепкую руку Божию» 

связано с подчинением друг другу (это еще раз подчеркивается словом «итак» в 6-м стихе). В-

четвертых, нужно помнить, что Бог вознесет нас в свое время. Бог всегда благословляет 



скромность, а скромность лучше всего проявляется в нашем отношении к другим людям. 

Научитесь покоряться другим людям, доверяя Богу, ибо Он непременно будет действовать через 

них (а если нужно, то и вопреки им!). И приготовьтесь обрести благословения, которых еще 

никогда не было в вашей жизни! 

 

˽͙͔ͦ͒ͪ͊͗͊ͤ 
 

      Одним из свидетельств скромности является желание подражать Христу в других людях. 

Подражание несомненно является самым быстрым способом научиться чему-либо, будь то игра в 

гольф или кулинарное искусство. Несколько лет назад я преподавал в школе для церковных 

служителей. На занятиях по подготовке к проповеди я выбрал темы, касающиеся проповедей 

разных типов и разной протяженности. Однажды в разделе о полномасштабной проповеди один 

из студентов проповедовал о втором пришествии Христа. Проповедь получилась у него очень 

похожей на мою, как по содержанию, так и по форме преподнесения. Когда настала очередь 

делиться комментариями, один из его сокурсников весьма критично отозвался о столь полном 

подражании. Мое же мнение заключалось в том, что проповедовавший студент был мудрым 

человеком, поскольку Сам Иисус сказал: «Ученик не бывает выше своего учителя; но, и 

усовершенствовавшись, будет всякий, как учитель его» (от Луки 6:40). Возможно, вы сочтете это 

случайным совпадением, однако первый студент в этой истории, Джо Финке, стал очень 

успешным евангелистом в Царстве Бога, а второй, его критик, прошел через развод и множество 

других трудных ситуаций. Связано ли это с гордостью и скромностью, как вы считаете? 

      Когда я только начал проповедовать, меня вполне можно было назвать Гордоном Гудом (по 

аналогии с Робином Гудом), поскольку я был настоящим грабителем в своем подражании другим! 

Один из моих учителей взял меня как-то с собой на семинар о личной миссионерской 

деятельности, где он проповедовал. Я записал на пленку все уроки, которые он делал, и когда он 

попросил меня сделать один урок перед слушателями семинара, я воспроизвел его максимально 

близко к оригиналу. В это время он сидел в зале и слушал. Я не изменил ничего, за исключением 

примеров из его жизни, которые не происходили в моей, но даже тогда я старался подыскать 

наиболее эквивалентную замену. Мне и в голову не приходило, что такое буквальное подражание 

приведет к потере моей личности или к тому, что я буду «нечестным с самим собой». Для меня 

все было очень просто: он проповедовал лучше, чем я, и самый кратчайший путь для моего 

совершенствования заключался в подражании ему. Нет ничего странного, что очень скоро меня 

стали считать весьма сильным проповедником. Я просто подражал и поэтому быстро вырос. 

Если мы верим, что Бог свел нас с нашим наставником для того, чтобы мы могли вырасти, тогда 

мы захотим учиться у него через подражание. Библия часто подчеркивает необходимость того, 

чтобы мы учились друг у друга, используя подражание. Подражание подразумевает скромность, и 

поскольку гордость часто заставляет нас стесняться подражания, я привожу несколько отрывков 

из Библии на эту тему: 

 

¶ ˮ ͫ͊͊͘͟͡ ͙ͣ ˮ͙ͫͯͫ ͙͙͔͒ͭ ͊͘ ˸ͤͦΌΣ ͙ ̒ ͔ͫ͒͊͡ΌΣ ;ͭͦ ͍· ͔͔͋ͯ͒ͭ ͍ͦ͡ͼ͙͊ͣ 

;͔͍͔͍ͦͦ͟͡ όͦͭ ˸͊ͪ͊͟ мΦмтύΦ 

¶ ˮ͙ͫͭͤͤͦΣ ͙͙ͫͭͤͤͦ ͎͍ͦͦͪΌ ͍͊ͣΥ ͍͔ͪͯΌ΅͙͚ ͍ ˸͔ͤΎΣ ͔͒͊͡Σ ͦͭͦͪ͟·͔ ͍ͭͦͪΌ 

̒Σ ͙ ͦͤ ͍͙ͫͦͭͦͪͭΣ ͙ ͋ͦ͡Έ΄͔ ͙ͫͻ ͫ ͍͙ͦͭͦͪͭΦΦΦ όͦͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ мпΥмнύΦ 

¶ ˻͍ͼ· ˸͙ͦ ͫͯ͡΄͊ΌͭͫΎ ͎ͦͦͫ͊͡ ˸͔͎ͦͦΣ ͙ ̒ ͤ͊͘Ό ͙ͻΣ ͙ ͙ͦͤ ͙ ͒ͯͭ ͊͘ ˸ͤͦΌ 

όͦͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ млΥнтύΦ 



¶ ˽͔ͦͫͣͯ ͯͣͦ͡ΎΌ ͍͊ͫΥ ͚͔ͨͦ͒ͪ͊͗͊ͭ ͔ͣͤΣ ͊͟͟ Ύ ͙̆ͪͫͭͯόм-͔ ˴͙ͦͪͤͺΎͤ͊ͣ 

4:16). 

¶ ˣͯ͒Έ͔ͭ ͔ͨͦ͒ͪ͊͗͊ͭ͡Ύ͙ͣ ͔ͣͤΣ ͊͟͟ Ύ ͙̆ͪͫͭͯ όм-͔ ˴͙ͦͪͤͺΎͤ͊ͣ ммΥмύΦ 

¶ ˽͚͔ͦ͒ͪ͊͗͊ͭΣ ͙͋ͪ͊ͭΎΣ ͔ͣͤ ͙ ͙͔ͫͣͦͭͪͭ ͤ͊ ͔ͭͻΣ ͦͭͦͪ͟·͔ ͨͦͫͭͯͨ͊Όͭ ͨͦ 

ͦ͋ͪ͊ͯ͘Σ ͚͊ͦ͟͟ ͙͔͔͔ͣͭ ͍ ͤ͊ͫ ό͙͙͙̅ͨͨͤ͡ͼ͊ͣ оΥмтύΦ 

¶ ˮ ͍· ͔͙ͫ͒͊ͫ͡͡Έ ͔ͨͦ͒ͪ͊͗͊ͭ͡Ύ͙ͣ ͤ͊ͣ ͙ ˥ͦͫͨͦ͒ͯΣ ͙ͨͪͤΎ͍΄͙ ͍ͫͦͦ͡ ͙ͨͪ 

͎͙ͣͤͦͻ ͫͦͪ͋͟Ύͻ ͫ ͪ͊͒ͦͫͭΈΌ ˨ͯͻ͊ ˿͍Ύ͎ͭͦͦ όм-͔ ͔͙͙͚̅ͫͫ͊ͦͤ͟͡ͼ͊ͣ мΥсύΦ 

¶ ˮ͋ͦ ͍· ͙ͫ͊ͣ ͔͔ͤ͊ͭ͘Σ ͊͟͟ ͒ͦ͗ͤ͡· ͍· ͨͦ͒ͪ͊͗͊ͭΈ ͤ͊ͣΤ ͙͋ͦ ͣ· ͔ͤ 

͔͋ͫ;͙͍͍͙ͤͫͭͦ͊͡ ͯ ͍͊ͫ όн-͔ ͔͙͙͚̅ͫͫ͊ͦͤ͟͡ͼ͊ͣ оΥтύΦ 

¶ ˽͙͚͔ͦͣͤ͊ͭ ͍͙͍ͤ͊ͫͭ͊ͤͦ͟ ͍͊΄͙ͻΣ ͦͭͦͪ͟·͔ ͍͔͍͙ͨͪͦͨͦ͒ͦ͊͡ ͍͊ͣ ͍ͫͦͦ͡ 

ˣ͙͔ͦ͗ ͙Σ ͍͙ͪ͊͘Ύ ͤ͊ ͦͤ͟;͙ͤͯ ͙ͻ ͙͙͗ͤ͘Σ ͚͔ͨͦ͒ͪ͊͗͊ͭ ͍͔͔ͪ ͙ͻ ό˩͍͔ͪΎͣ моΥтύΦ 

 

      Конечно, мы не должны подражать людям в их грехах, однако следует как можно больше 

учиться на их примере. По большей части мы будем учиться во всяких практических вопросах. 

Может быть, мы нуждаемся в большем чувстве юмора или в большем здравомыслии, может 

быть, у них есть большие познания в Библии или меньшие познания, но больше практической 

мудрости в ее применении. Возьмите себе на заметку: вы с вашим наставником — команда, 

созданная Богом не случайно, и вам нужно доверять этому и извлекать как можно больше 

пользы. Без скромности вы рискуете упустить много очень важных уроков. 

      Несколько лет назад моим наставником был Эл Бэрд. Я был только назначен старейшиной и 

евангелистом, в то время как он являлся тем и другим уже достаточное время. В то время, когда 

он был моим наставником, я был очень гордым (я думал о том, как бы помягче описать свою 

проблему, но мне ведь нужно быть честным и открытым в соответствии с тем, что я сам 

проповедовал!). Я очень эмоциональный человек, Эл не очень. Я думал, что он не сможет по-

настоящему понять меня, и поэтому не считал его хорошей кандидатурой на пост наставника. Я 

думал, что Бог (или кто-то другой) явно сделал ошибку, соединив нас вместе. Глядя назад, я 

понимаю, насколько гордым и глупым я был тогда! Я был слишком эмоционален, и мне нужно 

было подражать самообладанию Эла в щепетильных ситуациях. 

      Я вспоминаю случаи, когда Эл обезвреживал «бомбы», которые, если бы на его месте был 

такой эмоциональный человек, как я, обязательно бы взорвались. Теперь почти каждый раз, когда 

я вижусь с Элом (а это происходит довольно часто), я говорю ему, что он мой герой, и это 

действительно так. Я уверен, что если бы я был скромнее тогда и позволил бы ему быть героем и 

примером для меня в то время, то было бы значительно лучше. Я бы научился у него гораздо 

большему, а он бы получил больше удовольствия, наставляя меня. Я разрешаю вам не подражать 

моему плохому примеру в данном случае: этот пример явно не был духовным. Не теряйте ценных 

возможностей! Подражайте, учитесь быстро — и Бог фантастически благословит вас. 

 

˹͔͊͒͗ͤͦͫͭΈ 
 

      Надежность является одним из наиболее важных свойств дисциплинированной жизни, без 

которой мы просто не можем быть эффективными учениками. В предыдущих главах мы уже 

ссылались на 2-е послание к Тимофею 2:1-7 для того, чтобы показать, что наставления — это не 

просто хорошая мысль, но библейская заповедь. В этом отрывке содержится еще один важный 

урок, касающийся именно надежности. Прочитайте его внимательно, а затем мы вместе 

поразмышляем над его основными моментами. 

 



      ˮ ͭ͊͟ ͔ͯͪͨ͟͡Ύ͚ͫΎΣ ͫ·ͤ ͚ͣͦΣ ͍ ͎͙͋͊ͦ͒͊ͭ͡ ͙̆ͪͫͭͦͣ ˮ͙ͫͯͫͦͣΦ ˮ ;ͭͦ ͫ͡·΄͊͡ ͦͭ 

͔ͣͤΎ ͙ͨͪ ͎͙ͣͤͦͻ ͍͙͔͔ͫ͒ͭ͡ΎͻΣ ͭͦ ͔͚ͨͪ͒͊ ͍͔ͪͤ·ͣ ͡Ό͒ΎͣΣ ͦͭͦͪ͟·͔ ͋·͙͡ ͋ · 

ͫͨͦͫͦ͋ͤ· ͙ ͎͙͒ͪͯͻ ͤ͊ͯ;͙ͭΈΦ ˮͭ͊͟ ͔͔͙ͨͪͤͦͫ ͙ͫͭͪ͊͒͊ͤΎΣ ͊͟͟ ͒ͦ͋ͪ·͚ ͍͙ͦͤ ˮ͙ͫͯͫ͊ 

͙̆ͪͫͭ͊Φ ˹͙͚͊ͦ͟͟ ͍͙ͦͤ ͔ͤ ͍ͫΎ͘·͍͔͊ͭ ͔ͫ͋Ύ ͔͙͒͊ͣ͡ ͙͔͚͙͙͗ͭͫͣ͟Σ ;ͭͦ͋ ͎͙ͯͦ͒ͭΈ 

͍͔ͦͤ͊;͊͡Έ͙ͤͯ͟Φ ˩͙ͫ͡ ͔͗ ͭͦ͟ ͙ ͍͙͔ͨͦ͒͊ͭͫ͘ΎΣ ͔ͤ ͍͔ͯͤ;͙͍͔͊ͭͫΎΣ ͔͙ͫ͡ ͔ͤ͊ͦͤͤͦ͘͟ 

͔͋ͯ͒ͭ ͍͙ͨͦ͒͊ͭ͘ΈͫΎΦ ́ͪͯ͒Ύ΅͔ͣͯͫΎ ͔͔͔ͣ͒͘͡͡Έͼͯ ͔͍ͨͪͦͣͯ ͒ͦ͗ͤͦ͡ ͍͙ͯͫͭ͟Έ ͦͭ 

͍ͨͦ͒ͦ͡Φ ˾͔͚͊ͯͣ͘Σ ;ͭͦ Ύ ͎͍ͦͦͪΌΦ ˨͊ ͒͊ͫͭ ͔͔ͭ͋ ˥ͦͫͨͦ͒Έ ͔͙͔ͪ͊ͯͣͤ͘ ͍ͦ ͍͔ͫͣΦ 

 

      Данный отрывок относится абсолютно ко всему населению Царства Бога, поскольку каждый из 

нас попадает либо в категорию «верных и надежных», либо в категорию «других». Итак, что же 

данный отрывок говорит нам о дисциплине и надежности? В стихе 1 говорится, что нашим 

основанием должно быть понимание милости Бога. Иногда нам трудно провести грань между 

законом и благодатью, верой и делами, заслугой и наследством.  

      Обычно мы счастливы, когда нам удается преуспеть в чем-то, и расстраиваться, когда дела идут 

не так уж хорошо. Если мы радуемся, прежде всего, успеху, то станем слабыми и ненадежными 

(по крайней мере, на время). Если мы расстраиваемся из-за неудач, то потеряем рвение, а вместе 

с ним и надежность. Иисус предупреждал Своих учеников, что им следует радоваться не из-за 

больших духовных достижений, а из-за своего спасения (от Луки 10:20). У нас, служителей Божьих, 

не должно быть постоянных эмоциональных взлетов и падений, как будто мы ездим на 

американских горках. Единственный путь избежать этих перепадов — найти уверенность в 

понимании и принятии милости Бога. По-прежнему у нас могут быть как удачные дни, так и 

неудачные, однако в каждом из них у нас есть Бог. 

      Стихи 3 и 4 говорят нам, что ученики должны уподобиться воинам. Если вдуматься, то это 

сравнение должно сказать нам многое об общей атмосфере церкви. В некоторых деноминациях 

царит атмосфера дискотеки, в других она больше похожа на госпиталь (переполненный разного 

рода больными), однако Церковь Христа должна быть больше похожа на боевой лагерь! Воин-

ученик переносит страдания и не отвлекается на «гражданские (не связанные с Царством Бога) 

дела». Главное стремление его жизни — это угождать Иисусу, своему Главнокомандующему. Что 

же это за «гражданские дела»? Ответьте на этот вопрос сами (это не так уж сложно сделать). 

Развлечения, накопления, карьера и даже внутрисемейные отношения могут легко стать 

мирскими по воздействию, которое они оказывают на нас. Я видел многих учеников, которые, 

будучи неженатыми, имели огромное рвение служить Царству, однако после свадьбы их сердца 

обращались в большей степени к обустройству своего дома, карьеры, организации свободного 

времени и различным внутрисемейным вопросам. Честно говоря, чем больше у нас 

ответственности, тем больше учения нам необходимо — намного больше, чем думают многие из 

нас! Наши приоритеты могут быстро стать весьма туманными, и без помощи других людей, 

которые призывают нас вернуться к первой любви и любить Иисуса всем сердцем, мы можем с 

легкостью потерять фокус на миссии. 

      В стихе 5 говорится, что мы должны уподобиться спортсменам. Каждый день мы участвуем в 

соревнованиях за души людей. Профессиональные спортсмены платят очень большую цену 

(физическую, эмоциональную и финансовую) для того, чтобы достичь успехов в своем деле. Это 

также справедливо для учеников Иисуса и тех, кто учится друг у друга. По своей плотской натуре я 

ленивый человек и думаю, что таковыми являются большинство из нас. Мы можем самозабвенно 

отдаваться тому, что легко и приятно, однако для того, чтобы быть спортсменом Бога, нам нужно 

уметь отрекаться от себя, проходить трудную тренировку и подчиняться тренеру. Ни один 

спортсмен не доходил до Олимпийских игр без самоотречения (в гигантском масштабе!) и 

поддержки, совета и наставления со стороны тренера. Могут ли ученики надеяться обойтись без 



тренера? Думаем ли мы, что наше дело менее важное, чем у спортсменов? Однако многие из нас 

ведут себя так, как будто дело обстоит именно так. Без наставников и тренеров мы не сможем 

добиться лавров победителя ни для себя, ни для других. Понимаете ли вы, насколько это серьезно 

— принимать наставления и самому быть наставником? 

      В стихе 6 Библия уподобляет нас трудолюбивому земледельцу, трудящемуся на поле Христа. 

Земледелец не может проспать или установить себе укороченный рабочий день. Я помню время, 

когда я жил у своего дяди, который в то время работал фермером на полставки. Мы вставали 

каждый день в 4 часа утра и сразу принимались за работу. Это было серьезное дело! Когда я 

пришел в Церковь учеников, мои ночи стали одновременно и короче и длиннее: рабочее время 

удлинилось, а время сна значительно сократилось. Один мой знакомый проповедник, 

наблюдавший за мной со стороны, однажды спросил меня очень серьезно, что я думаю о 

«теологии усталости»? Я сказал, что не проповедую о ней как о теологии, но сам часто чувствую 

себя усталым. Однажды кто-то заметил, что скорее всего ученики проживут более короткую жизнь 

из-за своего напряженного труда и недосыпания. Может быть, это и так, так что ж с того? Я 

пришел в этот мир не для того, чтобы установить рекорд долгожительства. Я пришел в этот мир, 

чтобы спалить свою свечу для Христа (если нужно зажечь ее с обоих концов, то я готов). Конечно 

же, я не хочу сказать, что нам не нужно заботиться о своих физических телах, однако хочу 

полностью согласиться с тем, что Павел написал в 1-м Тимофею 4:8: «Ибо телесное упражнение 

мало полезно, а благочестие на все полезно, имея обетование жизни настоящей и будущей», 

Смысл всех этих библейских иллюстраций к жизни ученика сводится к тому, что настоящая 

верность и надежность находятся в явном противоречии с желаниями нашей греховной натуры. 

Быть надежным — значит отрекаться от себя, держать свой фокус на истине, трудиться упорно, 

тренироваться настойчиво и учить других поступать точно так же. Много ли найдется людей, 

способных жить такой жизнью самоотречения для Бога без помощи со стороны других людей? 

Ответ найти нетрудно — просто посмотрите на те церкви, в которых не существует отношений 

«ученик — наставник». Много ли найдется спортсменов, способных достичь вершин совершенства 

в одиночку при помощи только самодисциплины? Много ли вы знаете подобных воинов? 

Возможно, земледельцы имеют больше внутренней мотивации, однако, с другой стороны, они 

терпят большие потери, если не работают упорно! Несомненно, если в нашей жизни нет людей, 

которые вдохновляли бы нас и побуждали двигаться вперед, 2-й закон термодинамики 

обязательно оказал бы свое действие на нашу духовность и эффективность. Я очень сильно 

нуждаюсь в наставлении! То же самое касается и вас! Нам нужно непрерывно искать наставлений, 

помогающих нам быть более надежными и верными во всех ситуациях, и учить тому же самому 

других. Надежность и дисциплинированность — это неотъемлемые черты настоящего ученика 

Иисуса. 

 

 

 

 

      В этой главе мы рассмотрели ключи к извлечению максимальной пользы из наставлений. 

Обратите на них самое серьезное внимание, сосредоточьтесь, прежде всего, на том, в чем вы еще 

слабы. Приведите ваше отношение в соответствие с вышесказанным — и вас ожидают большие 

благословения. Не смотрите на проблемы, которые есть у вашего наставника. Не вините его за 

свое духовное состояние, прислушайтесь к тому, к чему Бог призывает вас, и держитесь за эти 

ключи всем сердцем. Вы будете поражены могущественным влиянием Бога на вашу ученическую 

жизнь. 
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УЧЕНИЧЕСТВО:  

ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАМЕЧАНИЯ 
 

      Ученичество — это, прежде всего отношения. Те, у кого есть правильные отношения, 

благодарны за то, что их учат. Наставления помогают им расти, и их жизнь и взаимоотношения 

полны благословений. Те пять ключей, о которых мы говорили в предыдущей главе, могут быть 

также названы ключевыми отношениями. Если вы измените им, то очень скоро увидите, как ваша 

духовность ослабеет. Если же вы будете держаться за них, то почувствуете всю силу Бога. Но 

теперь, когда мы поняли важность правильного отношения, пришло время рассмотреть 

некоторые практические детали, которые позволят Богу еще больше благословить вас и ваши 

ученические взаимоотношения. 

 

͔͙͔̇ͤͭ ͎͙ͦͪ͊ͤ͊͘ͼ͙ͦͤͤͯΌ ͫͭͪͯͭͯͪͯ͟ 
 

      Дело, за которое отвечают все, часто становится делом, за которое не отвечает никто. Иногда 

некоторые из нас недовольны организацией и планированием духовных мероприятий, 

аргументируя неприязнь тем, что взаимоотношения должны строиться естественным образом. В 

нашем больном обществе ничто хорошее не происходит «естественным образом». Например, я 

все больше убеждаюсь, что время, которое мы с женой отводим для свиданий или обсуждения 

каких-то вопросов, должно быть тщательно спланировано. Конечно, иногда хорошие разговоры 

возникают спонтанно, однако если мы полагаемся только на спонтанность, то вряд ли эти 

хорошие разговоры будут частыми. Мои телефонные звонки детям и другим близким 

родственникам часто не случаются «естественным образом». Давайте смотреть правде в лицо — 

мы живем в мире суперзанятых расписаний, и обязательно нужно организовывать себя, если мы 

хотим эффективно использовать отведенное нам время. 

      Для того чтобы помочь людям оставаться учениками, полезно организовать дело так, чтобы у 

каждого был свой наставник. Те из нас, кто находится в церквях, где подобная практика уже 

укоренилась, должны быть благодарны за чью-то заботу и старание, чтобы это «случилось». 

Лидеры, организующие пары учеников и наставников, учитывают следующие факторы: 

географическая близость (это позволяет наставнику встречаться со своим учеником без лишних 

трудностей); группа в церкви; зрелость и возраст (как физический, так и духовный); семейное 

положение (женатые по возможности должны объединяться с женатыми); ответственность в 

церкви и потенциал; особые нужды (проезд, физические проблемы, семейные проблемы и тому 

подобное); а также другие факторы. Чтобы создать пары, которые помогут друг другу расти, 

нужно все хорошенько обдумать. Конечно же, те, кто склонен возмущаться по поводу таких 

организационных структур, могут сказать: «Нельзя законодательно регулировать дружбу!» Это 

правда, однако ученикам нужна организация, которая даст возможность развивать сильную и 

духовную дружбу. Часть проблемы, вызывающей вышеупомянутые возмущения, — это мирское 

мышление: «Кто мне естественно подходит?» Однако в Царстве Бога мы все являемся братьями и 

сестрами, и нужно учиться строить крепкую семью. Взаимоотношения, которые на первый взгляд 

кажутся наименее естественными, оказываются впоследствии самыми продуктивными! 

      Библия очень ясно показывает потребность в организации. В Исходе 18 тесть Моисея Иофор 

указал на огромную нужду израильтян в организации. По совету своего родственника Моисей 



назначил начальников тысяч, сотен, полусотен и десятков. Может быть, кто-то из народа 

возмущался: «Нельзя регулировать сверху такие отношения». Однако ни Бог, ни Моисей их не 

послушались. В б-й главе книги Деяний апостолы назначили семерых человек координировать 

раздачу еды между вдовами. Обратите внимание на отношение, которое царило в первой церкви: 

 

      ʕ  Ή͙ͭ ͙͒ͤΣ ͎ͦ͒͊͟ ͙͙ͯͣͤͦ͗ͫ͡Έ ͯ;͔͙͙ͤ͟Σ ͙ͨͪͦͦ͘΄͔͡ ͯ ˩͙͙͍ͤͫͭͦ͡͡ ͪͦͨͦͭ ͤ͊ 

˩͍͔͔͍ͪ ͊͘ ͭͦΣ ;ͭͦ ͍͍͙͒ͦͼ· ͙ͻ ͔͔͔͎͔ͨͪͤ͋ͪ͊ͣ· ͋·͙͡ ͍ ͔͔͔͍͗͒ͤͤͦͣ ͪ͊͒͊͘Ύ͙͙ͤ 

͔͔͚ͨͦͭͪ͋ͤͦͫͭ ό˨͔Ύ͙ͤΎ сΥмύΦ 

 

      Неизвестно, какую реакцию это решение вызвало первоначально, можно предположить, что 

кто-то ворчал: «Не стоит формализовать распределение пищи, все должно происходить 

естественно, просто вытекать из нашего сердца». Однако после создания необходимой 

организационной структуры все остались довольны (Деяния 6:5). 

      Можно было включить сюда еще несколько отрывков, однако и этих уже достаточно для 

подтверждения того, о чем говорит сама логика. Чтобы любая группа людей функционировала 

эффективно, необходима организационная структура. Итак, цените организацию в Церкви — Бог 

поддерживает эту идею. 

 

˨͚͔ͯͣ͊ͭ ͦ ͔͒ͪͯ͗͋ 
 

      Ученик и наставник должны быть или стать лучшими друзьями. Некоторые люди приходят в 

Царство Бога с ошибочным отношением к близкой дружбе. Они думают, что возможно иметь 

только одного друга в одно время, и эта дружба вытесняет все остальные близкие 

взаимоотношения. Однако для нас примером любви является Бог, который любит каждого 

человека гораздо больше, чем тот может себе представить! Таким образом, если мы подражаем 

Ему, то научимся глубоко любить множество людей. Однако начать нам нужно с нескольких 

человек, а в нашем случае — с одного. Мирская дружба формируется чаще всего на основе каких-

то общих интересов. Другими словами, если у вас есть какое-то сходство с другим человеком, то 

тогда (и только тогда) у нас появляется основание для близких отношений. Однако, придя в 

Царство Бога, мы оказываемся в «плавильном котле» вместе с самыми разными людьми и 

характерами. Мы начинаем постигать науку отношений на различных уровнях; мы сближаемся с 

людьми, которые никогда бы не стали нам близкими друзьями, не будь мы во Христе (а ведь 

именно в этом и есть вся прелесть дружбы в Царстве Бога). Наша способность к построению 

взаимоотношений сильно меняется и возрастает. 

      Одним из путей роста этой способности является понимание различий. Труднее всего нам 

дружить с людьми, совершенно непохожими на нас, и с людьми, которые с нами как две капли 

воды. В последнем случае этот человек обладает теми же самыми слабостями и являет собой 

пример того, что нам не нравится в самих себе. Попробуйте назвать несколько человек, которые 

«не дают вам спокойно жить» всего лишь тем, что напоминают вам о тех ваших качествах, 

которые вам не нравятся. Иногда мы называем это «принципом Лавана» по имени тестя Иакова 

(Бытие 28-31). Иаков был хитер и изворотлив, но куда ему было до Лавана! «Школа ученичества», 

которую прошел Иаков, была не из легких, однако, в конце концов, он вырос в очень духовного 

человека. 

      Когда Бог сводит нас с наставником, имеющим те же слабости, что и мы, наше терпение 

проходит серьезную проверку. Однако часто именно в таких ситуациях мы лучше всего осознаем, 

как быстро нужно меняться, и, кроме того, появляется прекрасная возможность понять человека с 

аналогичными проблемами и помочь ему измениться. Когда нас соединяют с таким человеком, 



нужно поскорее развить в себе чувство юмора, если нам его не хватает. Нужно понять, что Бог 

обладает этим чувством в достатке! 

      Иногда Бог делает нашим духовным партнером человека, который диаметрально отличается 

от нас. И тогда перед нами встает другой, не менее серьезный вызов. Мне как-то сообщили, что в 

нашей Бостонской церкви Христа представлены люди как минимум 80 различных 

национальностей, не говоря уже о массе других отличий. Учиться строить отношения с такими 

разными людьми нелегко, однако это укрепляет характер и приносит массу благословений. Если 

Павел стал всем для всех для того, чтобы спасти хотя бы некоторых, тем более нужно стать чем 

угодно для наших учеников, чтобы помочь им укрепляться во Христе. 

      Как же нам развивать духовные отношения и оставаться при этом прекрасными друзьями? Все 

начинается с решимости бороться за это независимо от любых препятствий. Затем мы начинаем 

строить дружбу, используя, по крайней мере, четыре различных способа:  

1. открываем сердца друг перед другом 

2. вместе служим 

3. вместе молимся 

4. вместе отдыхаем. 

      Ключевым пунктом здесь является честный и открытый разговор, том числе исповедь в грехах 

и искушениях. Открытость объединяет нас — сердце к сердцу и душа к душе. Трудясь, бок о бок — 

изучая библию с людьми, помогая кому-то советом и служа всем сердцем другим, мы становимся 

намного ближе. Совместная молитва — это прекрасное начало для понимания сердца друг друга. 

Разговаривая с Богом, мы вряд ли будем хитрить и прятаться. Совместный отдых — тоже важная 

часть построения единства. Расслабьтесь и веселитесь, чтобы обоим получить удовольствие. 

Лично я люблю играть с наставником в гольф, а также в «червы» (карточная игра). Будучи 

амбициозным человеком, я часто вынужден исповедоваться в чем-то прямо в процессе игры, но 

ведь в этом тоже есть огромная объединяющая сила! 

     В общем, забудьте о том, что дружба должна складываться «естественным образом», иначе 

она не будет настоящей. Дружеские отношения, над которыми мы работаем, могут стать самыми 

близкими в нашей жизни. Если по каким-то организационным причинам или в интересах Царства 

вам приходится сменить наставника или учеников, не теряйте дружбы, которую вы успели 

построить. Возможно, в этом случае у вас не будет много времени для этого человека, однако 

храните его в своем сердце. Звоните ему, пишите, поддерживайте контакт. 

 

ˮ͔͚͔ͣͭ ͔ͪ͊͡Έͤ·͔ ͙͙ͦ͗͒͊ͤΎ 
 

      Одна из самых серьезных проблем в отношениях связана с ожиданиями. Независимо от того, 

идет ли речь о взаимоотношениях двух супругов, о взаимоотношениях родителя и ребенка или 

просто об отношениях между двумя людьми, вопрос ожиданий имеет огромное значение. Часто 

мы даже не знаем, какие ожидания у нас есть от человека, до тех пор, пока не начинаем замечать, 

что он их не оправдывает. (Если вы женаты или замужем, то вы прекрасно понимаете, о чем я 

говорю!) В ученических отношениях нереальные ожидания могут принести много ненужной боли. 

      Одним из таких нереальных ожиданий является надежда, что наставник будет волшебником, 

который легко и быстро изменит мой характер! Привычка — не такое уж серьезное дело, чтобы ее 

нельзя было изменить; если вы сознательно избегаете чего-то в течение 30 дней, то даже самая 

закоренелая плохая привычка может потерять над вами контроль. Однако изменение характера 

— это совсем другое дело. Наш характер формировался в течение многих лет и вовсе не 

собирается легко меняться. В одной из прошлых глав мы говорили о роли ученических отношений 

в изменении глубинных проблем нашего характера. Но даже при наличии такой помощи, от нас 



требуются твердые убеждения и решимость, чтобы изменения стали действительно 

необратимыми. Наставник, несомненно, играет важную роль, однако он — всего лишь один из 

каналов и не может быть панацеей от всех болезней. 

      Автор Послания к Евреям очень точно описывает причину нашего нежелания меняться: 

 

      ˻  ͔ͫͣ ͔ͤ͊͒͗͊ͦ͡͡ ͋· ͤ͊ͣ ͎͍͙ͦͦͪͭΈ ͎ͣͤͦͦΤ ͤͦ ͭͪͯ͒ͤͦ ͙͍ͫͭͦͦ͊ͭ͟͡ΈΣ ͨͦͭͦͣͯ 

;ͭͦ ͍· ͔͙ͫ͒͊ͫ͡͡Έ ͔ͤͫͨͦͫͦ͋ͤ· ͫͯ͡΄͊ͭΈΦ ˮ͋ͦΣ ͫͯ͒Ύ ͨͦ ͍͔͔͙ͪͣͤΣ ͍͊ͣ ͔ͤ͊͒͗͊ͦ͡͡ 

͋·ͭΈ ͯ;͙͔ͭ͡Ύ͙ͣΤ ͤͦ ͍͊ͫ ͍ͫͤͦ͊ ͤͯ͗ͤͦ ͯ;͙ͭΈ ͔͍ͨͪ·ͣ ͤ͊;͊͊ͣ͡ ͍ͫͦ͊͡ ˣ͙ͦ͗ΎΣ ͙ ͒͡Ύ 

͍͊ͫ ͤͯ͗ͤͦ ͣͦͦͦ͟͡Σ ͊ ͔ͤ ͍͔ͭͪ͒͊Ύ ͙ͨ΅͊Φ ˤͫΎ͙͚͟Σ ͙͔ͨͭ͊ͣ·͚ ͣͦͦͦͣ͟͡Σ ͔͍͔ͤͫ͒ͯ΅ ͍ 

͍͔ͫͦ͡ ͍ͨͪ͊͒·Σ ͨͦͭͦͣͯ ;ͭͦ ͦͤ ͔͔ͣ͊͒ͤ͡ͼΤ ͍͔ͭͪ͒͊Ύ ͔͗ ͙ͨ΅͊ ͍͚͍͔ͫͦͫͭͤͤ͊ 

͍͔ͫͦͪ΄͔ͤͤ·ͣΣ ͯ ͦͭͦͪ͟·ͻ ;͍͍ͯͫͭ͊ ͍ͤ͊·ͦͣ͟ ͙ͨͪͯ;͔ͤ· ͟ ͙ͪ͊͘͡;͔͙ͤΌ ͒ͦ͋ͪ͊ ͙ ͊͘͡ 

ό˩͍͔ͪΎͣ рΥмм-14). 

 

      Если наш характер меняется слишком медленно, то в этом наша вина и бесполезно обвинять в 

этом наставника. Возьмите на себя ответственность за свою жизнь и изо всех сил стремитесь к 

праведности, пока ваша зрелость не станет очевидной. Ни один человек и даже Бог не смогут 

сделать этого вместо вас. Мы же хотим быть свидетелями моментального чуда собственного 

изменения. Однажды наш сын Брайан получил в школе задание, но откладывал его выполнение 

вплоть до последнего вечера. Тогда он подошел ко мне и попросил о помощи, надеясь, что я 

просто возьму и сделаю это задание за него, я сказал, что он должен работать над своим 

заданием столько, сколько потребуется, возможно, всю ночь (пока я буду спать), а если возникнут 

какие-то непреодолимые трудности, то я встану завтра раньше и помогу ему закончить. Я никоим 

образом не собирался делать за него то, что он обязан был сделать сам! Я готов был помочь, если 

его сил не хватит, но не больше. Это нужно было ему для питания характера. 

      Бог — точно такой же Отец для нас. Он совершенно не собирается делать за нас то, что мы 

можем сделать сами. К счастью, то, что невозможно для нас, для Бога — хороший повод проявить 

Свою силу, и Он с радостью помогает в таких ситуациях. Однако Он ожидает, что мы возьмем на 

себя ответственность за свое духовное состояние. Если  мы считаем себя жертвой, то 

эмоционально и духовно разрушаем себя. Возможно, окружение оказало на нас не самое лучшее 

влияние, может быть, наследственность в чем-то подкачала, однако духовное состояние — это 

результат наших собственных решений. Чем раньше мы возьмем на себя ответственность и 

начнем учиться различать добро и зло, тем быстрее наш характер будет меняться. Требуйте 

большего от самих себя и относитесь реально к роли наставника в процессе вашего духовного 

созревания. 

      Есть и другие неправильные ожидания, которые могут разрушить взаимоотношения. Иногда 

мы ожидаем, что наставник будет очень похож на нас. Ранее я уже рассказывал, как ожидания, 

порожденные моей греховной натурой, причинили вред нашим отношениям Элом Бэрдом. 

Вместо того чтобы извлекать пользу из различий в характерах и учиться на этом, я стал 

конвульсивно реагировать на все, недопонимания и тем самым ограничил свой ученический 

потенциал! Иногда мы ожидаем от наставника идеальности. Однако существует только один 

идеальный Наставник, и имя ему Иисус. Человеческие каналы, через которые Он учит нас, — это 

несовершенные  и грешные создания, хотя они и стремятся к праведности. У каждого человека 

есть свои недостатки. Даже у моей ангельской жены есть небольшие изъяны — небольшие по 

сравнению с изъянами ее мужа! Что было бы, если бы я акцентировал свое внимание только на 

этих изъянах? Вскоре я перестал бы видеть что-либо другое! То же самое вполне справедливо и во 

всех остальных отношениях, включая отношения с наставником. Боритесь, прежде всего, с 

собственными недостатками, и пусть ваша любовь к наставнику покроет множество грехов (1-е 



Петра 4:8). Еще бывают нереальные ожидания о количестве времени и внимания, которое 

человек и без того занятый должен нам уделять. В конце этой главы мы рассмотрим вопросы 

планирования и выскажем несколько предложений, касающихся поддержания правильного 

баланса в использовании времени; а в данном случае достаточно сказать, что нам следует 

применять Золотое Правило и не требовать от других того, что сильно затруднило бы нашу жизнь, 

будь мы на их месте. Исполнитесь благодарности, а не требований и разочарований. 

Существуют и другие нереальные ожидания, с которыми нам приходится сталкиваться в 

ученических взаимоотношениях, однако и рассмотренных достаточно, чтобы понять, что полезно, 

а что нет. В духовном смысле мы не должны быть похожи на испорченных детей, которые вечно 

недовольны и вечно требуют невыполнимого. Нам нужно концентрировать свои усилия на отдаче 

и стараться приносить радость тем, кто нас наставляет. 

 

͔͙͔̇ͤͭ ͦͭ;͔ͭͤͦͫͭΈ 
 

      Как уже говорилось выше, цель отчетности заключается в реализации в жизни наших 

собственных решений. Она никогда не должна быть дополнительным давлением, заставляющим 

человека делать то, чего он не хочет. Я хочу каждый день общаться с Богом, я хочу делиться верой 

и постоянно принимать участие в различных духовных мероприятиях. И поэтому я благодарен 

своим братьям и сестрам во Христе, которые интересуются, как у меня идут дела в этих областях. 

Даже достигнув 54-летнего возраста, будучи вполне зрелым человеком, носящим множество 

различных лидерских «титулов», я по-прежнему нуждаюсь в отчетности — и всегда буду в ней 

нуждаться. 

      На последнем времени учения с моим наставником Рэнди Маккином мы посвятили довольно 

много времени обсуждению вопроса личной дисциплины, особенно в области потребления пищи. 

Рэнди соблюдал диету и сбросил достаточное количество веса, его пример дал мне убеждение и 

вдохновил на решение подражать ему. Я решил на следующий же день изменить систему питания 

и рассказал ему обо всем, что мне мешает соблюдать эту диету. А также я попросил его 

спрашивать меня, следую ли я своему решению. Рэнди согласился, однако потребовал от меня 

конкретный план похудания. Когда мы встретились на следующей неделе, я вручил ему 

составленную на компьютере таблицу с планом похудания на 12 недель. Отчетность перед Рэнди 

— вовсе не бремя для меня. Даже если бы инициатива принадлежала ему, я все равно бы был 

благодарен. Мне нужно сбросить вес, и я нуждаюсь в помощи для достижения этой цели, 

     Наше отношение к отчетности отражает отношение к требованиям и заповедям в целом. 

Подумайте внимательно о том, что я скажу, примените эти слова к себе. Если посмотреть на 

законы Бога, то можно увидеть, что они представляют собой директивы, предполагающие 

определенную отчетность. Если мы хотим стать для Него как можно лучше, то будем благодарны 

за эти директивы и предостережения. Если же наше сердце не исполнено желанием угождать 

Ему, то «вмешательство в нашу жизнь» будет нас раздражать. Один человек, увидев табличку «По 

газонам не ходить!», порадуется, что кто-то заботится о красоте окружающей среды. Другой 

человек посмотрит туже табличку и почувствует огромное желание наступить на траву. Все 

зависит от нашего фокуса и отношения. 

      Наш взгляд на отчетность (будь то отчетность за исполнение Божьих заповедей или решений, 

помогающих исполнять эти заповеди) показывает, к чему на самом деле стремится наше сердце. 

Если не нравится отчетность, то вы духовно больны! Раскайтесь и научитесь максимально 

использовать любую помощь, обеспечивающую вам духовный рост, особенно отчетность перед 

людьми, которых Бог поставил в вашу жизнь! 

 



˽͙͚͔͊ͤͪͯͭ͡ ͔ͯͫͨͻ 
 

      Для построения прекрасных ученических отношений необходимо планирование. Иисус 

призвал своих учеников быть вместе с Ним (От Марка 3:14). Ежедневное общение, контакт — это 

не просто хорошая идея, это библейский принцип (Евреям 3:13). Каждый день мы вращаемся в 

мире греха, и это высасывает из нас силы. Поэтому нам нужны братья и сестры, чтобы наставлять 

нас (пополнять наши силы) каждый день! Длительность телефонных разговоров или встреч может 

быть различной в зависимости от нужд и временных возможностей, однако, сам по себе контакт 

— это благословение от Бога. Помимо ежедневного контакта, еженедельное время учения также 

можно считать вполне разумным ожиданием. Эти ежедневные или еженедельные разговоры 

очень важны для поддержания духовной устойчивости, без них возможность нашего духовного 

роста значительно сокращается. Я общаюсь со множеством учеников и от многих, особенно 

семейных, слышу, что им трудно регулярно встречаться с наставниками. Я знаю, что есть 

трудности, однако убежден в том, что всегда можно найти способ выполнить Его план. Я чувствую, 

что во многих ситуациях люди пренебрегают двумя основополагающими принципами 

ученичества: совет и отчетность. Если у вас есть трудности с планированием времени, 

посоветуйтесь, составьте план, а затем отчитывайтесь перед кем-то за его исполнение. Если вы не 

любите, то будете искать оправдание. Если любите, то будете искать выход. 

      Мы нуждаемся не только в планировании времени и места встречи, но и в эффективном 

содержании этой встречи. Время учения должно включать в себя следующее:  

 

¶ рассказ о своих победах, проблемах, грехах, мечтах, планах и обо 

всем, что у вас на сердце; 

¶ изучение Библии для понимания ответов на поставленные вопросы 

и ситуации (я боюсь, что для тех из нас, кто поддерживает 

ученические отношения в течение нескольких лет, такое общение 

происходит очень нерегулярно); 

¶ рассказ об отношениях с Богом (еще одна хорошая причина, чтобы 

вместе открыть Его Слово); 

¶ совместная молитва. Это постоянная потребность (это, я думаю, 

тоже очень нерегулярно происходит у многих). Партнеры в 

ученичестве должны быть также партнерами в молитве; 

¶ различные советы (мы давно уже должны устать от собственных 

ошибок и жаждать регулярной помощи). В Притчах 12:15 говорится: 

«Путь глупого прямой в его глазах; но кто слушает совета, тот мудр»; 

¶ разговор об исполнении миссии Христа и наставления на 

следующую неделю (и обсуждение других связанных с этим 

вопросов); 

¶ советы о ваших учениках; 

¶ помощь в исполнении решений, которые были приняты на прошлой 

неделе (от Луки 9:10); 

¶ совместное благовестие и служение людям, нуждающимся в нашей 

помощи. 

 

       К этому списку можно добавить еще много пунктов, однако главная мысль заключается в том, 

что время учения должно быть спланированным, постоянным, содержательным и духовным. Как 



я уже сказал, совместный отдых и развлечения также должны быть частью ваших ученических 

отношений; однако если все, чем мы занимаемся вместе — это гоняем мяч и смотрим телевизор, 

то мы не поможем друг другу вырасти и стать сильнее духовно. 

      Я хочу сделать особенное замечание, касающееся ученических отношений «на дальнем 

расстоянии», т.е. если ваш наставник находится в другом городе или вы сами наставляете кого-то 

по телефону, то вам нужно очень тщательно следить за тем, чтобы время учения 

происходило постоянно. Это значит, что по отношению к своему наставнику вы должны всем 

сердцем стремиться принимать учение, будучи сами наставником, должны планировать 

еженедельный контакт со своим учеником. Поскольку такой контакт будет вынужденно 

ограничен советами, касающимися ведения церкви или группы, ученик должен стремиться 

получить совет о своей личной жизни от сильных учеников своей группы. Учитывая то, как много 

лидеров вынуждено получать учение на расстоянии, советы внутри группы совершенно 

необходимы! 

      Если вы цените организационную структуру, стремитесь к дружбе, имеете реальные ожидания, 

цените отчетность и планируете успех, то практические рекомендации, касающиеся ученических 

отношений, обязательно будут действовать в вашей жизни. Будьте учеником, стремитесь учиться 

и будьте счастливы! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



̉͊ͫͭΈ III 

ˣ·ͭΈ ͍͙ͤ͊ͫͭ͊ͤͦͣ͟ ͙ͪ͊͒ ˮ͙ͫͯͫ͊ 
 

       Быть наставником ради Иисуса — это большая 

привилегия и серьезный вызов. Эта ответственность тре-

бует от нас, чтобы мы постоянно росли духовно сами и 

при этом старались учить других не только на словах, но 

и на деле. Ничто не дает человеку такого 

удовлетворения, как помогать другому уподобляться 

Христу. Когда мы живем как ученики, когда помогаем 

другим становиться учениками, когда взращиваем 

учеников — мы больше всего похожи на Того, Чье имя 

носим. Мы хорошо поймем секрет эффективности 

лидерства, даже если просто последуем Его примеру. 

Принципы, которые изложены в этом разделе книги, 

могут улучшить отношения любого типа, но особенно 

отношения между наставником и учеником. 

 

9 

Строить отношения 
 

      Вести кого-то к Христу — это тяжелая ответственность и прекрасная возможность. В основном 

это означает «быть духовными друзьями», и в большинстве случаев брат или сестра, которые 

старше во Христе, действительно духовные. Я как-то слышал хорошее объяснение сущности 

цепочки учения в Церкви: пытаясь вырасти во Христе, мы стремимся взять за руку более зрелого 

ученика, который может помочь нам расти; по мере того, как нам помогают расти, мы сами 

протягиваем руку человеку, духовно менее зрелому, и помогаем расти ему; в начале всей цепочки 

стоит Иисус, который и тянет ее наверх! Этот небольшой пример помогает нам понять, как каждый 

из нас вовлечен в процесс воспитания учеников, в котором мы помогаем друг другу расти и 

совершенствоваться. Конечно, иногда ученики могут быть примерно одинаково духовными, и 

тогда их общение будет на равных. Но даже тогда у вас есть духовный партнер, который помогает 

вам вырасти. 

      Если вы — наставник и более зрелый ученик, ваше лидерство должно быть духовным. Самое 

главное отличие духовного лидерства от мирского связано с вопросом отношений. Наставники 

любого уровня в Царстве — это лидеры-слуги (от Матфея 20:25-28), отнюдь не начальники, 

особенно в отношениях «ученик — наставник». Иисус специально подчеркивал нашу роль. Мы 

должны оказывать влияние на своих учеников, но только через дружбу, а не через «служебное 

положение». 

      В человеческих отношениях существует три типа власти - власть отношений, которая есть, 

скажем, у друга, которому ты доверяешь; власть знаний, как, например, у врача или ученого; 

власть положения, которой обладает начальник над своими подчиненными. В главе 13 мы 

подробнее остановимся на различных типах власти в Церкви, но сейчас достаточно сказать, что 

учение почти полностью характеризуется властью отношений и властью знаний. Таким образом, 

ученик должен иметь дух скромности и подчинения, но тот же дух должен иметь и наставник. 



      Апостол Павел прекрасно умел вести людей через отношения, и, пожалуй, один из лучших 

примеров — это его отношения с молодой церковью в Фессалонике. Читая 1-е послание 

Фессалоникийцам и глядя, как Павел помогал ученикам оставаться сильными и расти в вере, 

несмотря на то, что физически он был с ними только три недели, мы получаем серьезный урок 

дружбы.  

      Если мы воплотим на практике принципы из этого короткого послания, то наши отношения с 

людьми существенно улучшатся и наши наставления принесут великие благословения от Бога. И 

если мы стремимся подражать сердцу Павла и его эффективности, давайте вместе искать секреты 

его умения строить отношения. (Будет гораздо полезнее, если вы будете сначала сами читать 

отрывки, а потом уже комментарии к ним.) 

 

˹͊;͙͔ͤͭ ͫ ͎͙͋͊ͦ͒͊ͪͤͦͫͭ͡ όм-͔ ͔͙͙͚̅ͫͫ͊ͦͤ͟͡ͼ͊ͣ мΥн-9) 
 

      Когда вы будете читать этот отрывок, вас наверняка удивит бурное выражение благодарности 

Павла за отношения с фессалоникийцами и за их упорную работу. Его пламенная благодарность и 

искренняя похвала помогли им чувствовать себя очень важными для Бога и для Павла. Я бы 

назвал Павла основателем «Клуба Радости и Благодарности». Как насчет вас? Павел хотел 

многому научить их, но за всеми этими наставлениями стояло желание ободрить и укрепить их. 

Часто говорят, что нам нужно слышать десять положительных слов, чтобы принять одно слово 

критики. Я думаю, что положительного должно быть даже больше! Даже у самых сильных из нас 

есть весьма хрупкая область в нашем эго, которая нуждается в похвале, и некоторые из нас 

нуждаются в этом гораздо больше, чем все остальные. Хороший друг и наставник понимает, что 

помогает нам удерживать эмоциональное и духовное равновесие, и старается удовлетворить эти 

нужды. 

      Некоторым из-за плохого воспитания в детстве всегда кажется, что за любым комплиментом 

непременно последует «компенсация» в виде замечания. «Да, ты, конечно, неплохо поработал, 

но...» (и затем следуют двухчасовые объяснения, как сделать лучше). Если ко всем своим 

положительным отзывам вы прикрепляете «но», то вы убеждаете человека, которому вы 

пытаетесь помочь, в том, что он никогда не сможет измениться. Относитесь ли вы так к себе? Если 

ваши родители так вас воспитывали, то, скорее всего, вы ответите утвердительно. 

      Я помню, как дорогая для меня сестра во Христе рассказывал о  своем детстве. В школе она 

училась изо всех сил, и за четверть у нее часто были все пятерки и только одна четверка. Как вы 

думаете, на что обращал внимание ее отец? Угадали. С детства она была уверена, что только 

совершенство может удовлетворить ее отца. Некоторые из нас думают так же о нашем духовном 

Отце на Небесах. Если это так, то мы передаем свою духовную неуверенность своим ученикам, и 

они также будут чувствовать, что как бы тяжело они ни трудились, этого всегда окажется мало. 

      Конечно, нам нужно постоянно призывать друг друга расти, весь вопрос в том, что мы 

воспитываем в них — хорошее отношение к себе или вечную неуверенность. Павел заставлял 

своих братьев сестер чувствовать себя так, что они великолепны в его глазах и глазах Бога. Затем 

шли наставления, но они были счастливы их получить. Из слов Павла вытекало, что они уже 

достигли огромной близости с Богом и призваны подняться еще выше, а вовсе не то, что они 

грязли в болоте и при этом должны забраться на вершину холма. Не упускайте этой важной 

разницы по мере того, как вы стремитесь стоить благочестивые отношения. Это — фундамент, на 

котором можно вырастить счастливых и продуктивных учеников. 

 

 



˻͋ΆΎͫͤΎ͚͔ͭ ͍͙ͫͦ ͙͍ͣͦͭ· όнΥм-6) 
 

      Павел не требовал доверия и даже не предполагал — он строил! Он побуждал читателей к 

доверию к себе с помощью объяснения собственных мотивов. Некоторые люди, по-видимому, 

изо всех сил стараются сбить собеседника с толку. Они задают такие вопросы и так реагируют на 

реплики, что собеседник теряется или остается с предчувствием недоброго, беспокоясь, к чему 

идет разговор. Мы часто ставим людей в неловкое положение, неадекватно объясняя, чего 

от них хотим. 

      Ради иллюстрации подумайте о гостях, которые впервые пришли на службу церкви. Они 

испытывают заметное волнение, как и мы, когда пришли впервые. Беспокойство нарастает, когда 

они видят открытое общение людей и раскованную атмосферу, затем они слышат самую 

вызывающую проповедь в своей жизни, в заключение которой проповедник может сказать что-

нибудь вроде: «Мы хотим изучать библию с вами. Попросите человека, который вас пригласил, 

назначить время занятия». Вы когда-нибудь задумывались, как такое приглашение может быть 

воспринято? Мы, конечно, понимаем, что подразумевается под выражением «изучать Библию», 

но они же не в курсе! Разве не лучше было бы объяснить сначала, что это такое? Если они поймут, 

о чем вы говорите, им будет гораздо проще, и, скорее всего, они согласятся изучать Библию. 

      То же самое относится и к отношениям вообще, а тем более к близким отношениям, которые 

предполагают определенные ожидания. Мне не нравится чувствовать, что у моего собеседника 

есть какой-то скрытый план. Я благодарен, когда кто-то говорит мне, что он хочет от нашего 

разговора, а затем мы общаемся и в конце разговора обсуждаем, добились мы того, чего хотели, 

или нет. Это умение быть прямолинейным и открытым в обсуждении чрезвычайно важно. 

      Даже когда разговор не имеет ничего общего с беспокойством для другого человека, 

прямолинейность ценится. Подумайте о телефонном звонке, в котором вас предупреждают, что 

хотят встретиться, чтобы поговорить. Если звонивший не скажет вам зачем, что начнет 

происходить в вашем мозгу? Вы начнете строить мысленные сценарии, большинство из которых 

являются жуткими плодами возбужденной фантазии. Вам нравится получать такие звонки и затем 

чувствовать волнение до тех пор, пока не наступит встреча? Думаю, что нет. Поэтому не 

относитесь так к другим людям! Безусловно, существуют определенные ситуации, когда вопрос 

дискуссии нужно отложить до тех пор, пока вы не встретитесь. Но если ситуация не требует такой 

таинственности, просто следуйте золотому правилу — относитесь к другим с уважением и 

чувствительностью. 

      Павлу не приходилось иметь дело с телефоном, от которого исходят благословения и 

проклятия, но если бы пришлось, он бы заботливо и напрямую объяснял, что он хочет. Это 

успокаивает людей. Подражайте ему. 

 

˶Ό͙͔͋ͭΣ ͊͟͟ ͣ͊ͭΈ όнΥс-9) 
 

      Иисус, будучи совершенным человеком, обладал всеми положительными качествами, 

свойственными как мужчине, так и женщине. Павел великолепно подражал Ему. Любовь Павла к 

людям была одновременно и отцовской, и материнской (1-е Фессалоникийцам 2:6-9). Сначала 

обсудим его материнскую заботу. 

      Прежде всего, Павел был добрым. Представьте мать, которая держит новорожденного 

ребенка, — вас  наполнит доброта и умиротворение! Если помните, доброта — это один из даров 

Духа (Галатам 5:23). Я помню времена, когда я боялся, что другие будут думать, что я слишком 

«мягок» с людьми, которых веду. Слава Богу, я понял, что жесткость гораздо больше связана с 



прямотой в разговоре, чем с отношением к собеседнику. Говорить истину в любви (Ефесянам 4:15) 

— это значит быть честным, а не громко говорить с суровым выражением лица. Большинство 

самых оглушительных вызовов в моей жизни были сделаны в наиболее мягкой форме. Иногда 

мне нужно слышать правду, высказанную в более резких выражениях, но чаще всего именно 

содержание, а не форма благотворно влияет на мое сердце и вызывает нужные изменения. (Я 

имею  в виду личное общение с учениками. Во время публичной проповеди иногда необходимо 

говорить громким голосом. Смотри пример Иисуса в Евангелии от Иоанна 7:3-7.) 

      Во-вторых, Павел усердно стремился поделиться не только Посланием, но и своей жизнью. Это 

воистину сердце матери. Это создает настоящую семью. Вопрос: насколько твои ученики знают 

тебя? Ответ: настолько, насколько ты им себя открываешь! Открытость в отношениях абсолютно 

необходима (как уже было сказано выше). Близкие духовные отношения не могут быть построены 

без нее. Когда я начинаю учить человека, я хочу выяснить все о его жизни и хочу также, чтобы он 

знал все обо мне. Я люблю долгие прогулки с новым духовным другом и рассказы о нашей 

молодости, о наших мечтах, страхах, о наших успехах и поражениях — в общем, обо всем. Таким 

образом, между нами натягивается связующая нить, и благодаря этой связи мы уже можем 

духовно помочь друг другу. 

      Меня считают очень полезным советчиком благодаря навыкам, которые Бог развил во мне. Я 

очень благодарен Ему за них, поскольку многие люди принимали участие в моем воспитании и 

становлении. Если бы мне нужно было выбрать только одно качество советчика, наиболее важное 

для помощи другим, это не составило бы труда. Это качество — личный пример. Мой лозунг: 

«Никогда не теряй опыт, даже греховный!» Помогая людям бороться с их проблемами, я почти 

всегда могу вспомнить аналогичный случай из своей собственной жизни. Если в этом случае я 

победил, то они ободряются примером моего успеха, если же я потерпел поражение, они учатся 

терпению и раскаянию. Несколько раз я пытался построить отношения с разумно духовными 

людьми, недостатком которых являлась закрытость, и я все время чувствовал, что так и не узнал, 

какие они на самом деле. (Заметьте, что я сказал «разумно духовными», потому что любой 

человек, кто не делится своей жизнью как Павел, ограничен духовно либо гордостью, либо 

страхом, либо и тем и другим.) Подражайте Павлу, и тогда люди подтянутся к вашей искренности, 

и вытекающие из этого взаимоотношения дадут им уверенность, как в вас, так и в Боге. 

      В-третьих, он работал «день и ночь» для того, чтобы служить христианам. Я вспоминаю 

множество ночей, когда Тереза добровольно жертвовала сном для того, чтобы заботиться о 

наших детях, когда они болели. Я понял, что отказ от сна или любая другая жертва ради другого 

человека оказывает глубокое влияние на него. Готовы ли вы жертвовать собой ради любви к 

братьям и сестрам? Готовы ли вы действительно трудиться день и ночь, служа им? 

      На самом деле, день и ночь трудиться для других — это одно, а делать это бескорыстно и 

радостно — совсем другое! Некоторые из нас упорно трудятся, но затем изображают из себя 

мученика или жалеют себя! В Евангелии от Матфея 6:1-18 Иисус учит нас вкладывать все свои 

силы в молитву и пост, но при этом не кричать направо и налево, какой вы духовный! Наоборот, 

Он учит нас хранить свои подвиги в секрете и позволить Богу наградить вас. Конечно, Павел 

действительно упоминал свою упорную работу в нашем отрывке, но, будьте уверены, только для 

того, чтобы читатели чувствовали себя любимыми, а не для того, чтобы вызвать жалость к себе. И 

дальше вы можете убедиться, что своей жизнью он вовсе не пытался привлечь к себе внимание. 

Он всегда направлял людей к Иисусу, а не к себе. 

      Да, Павел был любящей матерью, жертвующей своей жизнью ради своих детей. Матери 

движимы не обязанностью, но желанием; не своими собственными нуждами, но нуждами ее 

детей; не жаждой признания и одобрения, но стремлением принести благо и служить объекту их 

любви. Любите ли вы своих учеников материнской любовью? 



 

˶Ό͙͔͋ͭΣ ͊͟͟ ͔ͦͭͼ όнΥмл-12) 
 

      Павел описывал свое лидерство в Церкви как отцовскую заботу. Он вел, как отец ведет свою 

семью. Его главным фокусом был его личный пример праведности. («Свидетели вы и Бог, как 

свято и праведно и безукоризненно поступали мы перед вами верующими» — стих 10.) Он 

понимал, что прежде всего отец должен быть примером для тех, кого он ведет. До тех пор пока 

мы, духовные лидеры и наставники, не будем по-настоящему праведны, у нас не будет ни права, 

ни силы вести других. 

      Одна из самых ужасных тенденций в наставничестве состоит в том, что те, кого мы ведем, 

склонны не замечать наших достоинств и максимально перенимать наши слабости. Это значит, 

что часто наши ученики не дорастают до наших сильных сторон, но уже превосходят нас в наших 

грехах. С одной стороны, в этом есть какой-то смысл, потому что лидеры должны устанавливать 

стандарт и быть примером для тех, кто следует за ними. С другой стороны, эта тенденция 

отрезвляет и убеждает нас бороться со своими недостатками и продолжать развивать 

достоинства. Никто из нас не идеален, и никто не станет таким в этой жизни. Но стремимся ли мы 

к совершенству? В связи с этим я могу кое-чем поделиться и призываю ветеранов христианства 

обратить на это особое внимание. 

      Во-первых, мне кажется, что когда мы достигаем определенного возраста во Христе, то 

перестаем сильно меняться. Мы видим значительные изменения в людях, когда они изучают 

Библию и приходят в Царство, и считаем это нормальным. Однако, когда проходит время, по-

видимому, у нас развивается другое отношение к изменениям в нас самих. Почему так 

происходит? 

      Некоторые возразили бы, что мы изменяемся во многих областях в первые дни и таким 

образом становимся более зрелыми и меньше нуждаемся в изменениях со временем. 

Безусловно, в этом возражении есть доля истины, но оно содержит один опасный изъян: мы 

приходим к этому заключению из-за того, что сравниваем себя с другими людьми, но не с 

Иисусом. По сравнению с другими я — зрелый и духовный ученик, покончивший с плохими 

привычками, которые когда-то мучили меня. Определенно я рос, и рос много — слава Богу! 

Но когда я перестаю сравнивать себя со своим прошлым или с другими людьми и начинаю 

сравнивать себя с Иисусом, то меня переполняет стремление расти и изменяться еще больше. 

Многие из нас, «зрелых христиан», дали сатане обмануть себя и стали слишком нереально 

оценивать свою духовность. Вот вам еще одна причина важности более тщательного изучения 

жизни Иисуса. 

      Во-вторых, я вижу, что многие оправдываются своим характером. Я знаю, что между Павлом, 

Петром, Иоанном и Андреем было много различий в личности. Но эти различия относились к 

характеру, а не слабостям, основанным на самодовольстве! Их самым большим желанием было 

подражать их Учителю, и они не оправдывали лень, нераскаянные сердца своими природными 

недостатками. То, что я пишу, меня оживляет, потому что слишком многие из старых учеников 

логически объясняют недостаток своего постоянного роста и не стараются расти. И нам нужно 

покаяться. Желание и готовность исповедовать грехи нашего характера, когда они возникают, 

важны, но я думаю, что Бог ценит гораздо больше наши убеждения по поводу грехов и 

стремление их изменить. Павел часто говорил о чистой совести перед Богом и перед людьми. 

Изучение этих отрывков в Библии поможет вам получить убеждения. Павел мог легко сказать: 

«Подражайте мне», — из-за своих убеждений и из-за роста, к которому они привели. Можете ли 

вы сказать то же самое? 



      В-третьих, я не нахожу больше глубокого понимания друг друга, которое было между нами в 

христианской молодости. Основное различие между моей теперешней церковью и церковью, в 

которой я был раньше, состоит в ученичестве — простом и понятном. Но если мы перестанем 

учить друг друга (призывать друг друга подражать Иисусу), то перестанем быть Церковью Библии 

(и это может произойти). Мне нужны люди, которые могли бы помочь мне расти в любой области 

моей жизни. Я не избавился от этой необходимости в свои 54 года и не избавлюсь, даже если 

доживу до 94 лет! Нам нужно быть учениками, и это значит то же самое, что нас нужно учить. 

Только тогда мы станем «отцами» для других учеников. Павел описывает и отцовские качества, 

необходимые нам. Заметьте, какие слова использует Павел: «...как отец детей своих, мы просили 

и убеждали и умоляли поступать достойно Бога...» (стихи 11-12). Отец обычно лишен чрезмерной 

сентиментальности и не позволяет обстоятельствам управлять нашей жизнью! Матери часто 

слишком поддаются эмоциональным порывам, именно поэтому Бог решил, что ребенка будут 

воспитывать как мать, так и отец. 

      Близкая эмоциональная связь и вызов должны идти вместе, если мы хотим как можно лучше 

вырастить своих учеников и подопечных. Если отец известен своим детям только как строгий 

страж дисциплины, то понимание детьми власти, включая власть Бога, будет искаженным. Если 

наставники известны только своими настоятельными требованиями, без всякой поддержки и 

утешения, то те, кого они учат, будут жестоко страдать. Будьте хорошей «матерью» и хорошим 

«отцом». Павел был и тем и другим — подражайте ему, как он подражал Христу. 

 

͍͍͚͔̉ͯͫͭͯͭΣ ;ͭͦ ;͍͍ͯͫͭͯΌͭ ͙ͦͤ όнΥмпΤ оΥн-5) 
 

      Таким образом, если слишком ͔͙͔ͫͤͭͣͤͭ͊͡Έͤ·͚ лидер не очень полезен для учеников, то не 

менее вреден ͔͔͙͔ͤͫͤͭͣͤͭ͊͡Έͤ·͚Φ Мы должны научиться сочувствовать другим людям, 

особенно тем, за кого мы отвечаем, — чтобы помочь им вырасти. Пытаться вдохновить человека, 

который не видит в вас искреннего понимания - крайне тяжело. Некоторые «бескомпромиссные» 

люди считают, что понять боль других людей — значит погрязнуть в той же боли. Без сомнения, 

некоторые могут быть подвержены этой тенденции, и таких людей нужно учить, как справиться с 

ней. Но эти немногие исключения не меняют правила, согласно которому людям нужно 

понимание друг друга, и, конечно, не меняют того, чему учит Библия. 

      Есть несколько слов в греческом Новом Завете, которые можно перевести как «сострадание». 

Одно из них — это длинное слово (splagchnizesthai), которое используется только применительно 

к Богу и Иисусу. Буквально это слово означает, что человек настолько тронут болью другого, что 

его сердце вырывается из тела к нему навстречу. Прочтите следующие отрывки, помня об этом 

определении: от Матфея 9:36, 14:14, 15:32, 18:27, 20:34. Если вы боитесь быть слишком 

сострадательным или чересчур чувствительным, то вам нужно уподобиться Иисусу! 

      Когда человек страдает, ему нужно говорить о своей боли. Как только он расскажет о своей 

беде, его услышат и помогут с ней правиться. Если у вас не получается слушать с состраданием — 

у вас не получается любить. Но внимательно выслушав, мы должны снова проявить сострадание, 

чтобы оказать помощь. Сказать человеку: «Тебе не нужно так чувствовать себя» — это 

бессердечно. Мы, наставники, должны научиться воспринимать беды наших учеников с точки 

зрения Бога — с Его же любовью и заботой. Не бойтесь любить, слушать и направлять вашего 

друга к духовному взгляду на все. Просто помните о сострадании и правильно расставляйте 

приоритеты. 

 

 



˹͙͍͚͔͊ͫͭ͊͊ͭ ͤ͊ ͍͔͙ͨͪ͊͒ͤͦͫͭ όпΥм-8) 
 

      Павел настаивал на праведной жизни. Он имел в виду сексуальные отношения — искушения, 

актуальные и сегодня. Мы живем в порочном, аморальном мире, и никто из нас не защищен от 

влияния этого мира на наши мысли. Порнография всегда была искушением для людей, но она 

никогда не была более доступна и легальна, чем сегодня. Ее можно увидеть дома, лишь нажав 

кнопку канала кабельного телевидения. На каждом углу есть видеомагазины, а в них полно 

фильмов «от 16 и от 18 лет», которые возбуждают наше похотливое воображение. Почти каждый 

раз, когда я вхожу в Интернет, меня заваливают рекламой порнографических фотографий и 

«безопасных» (до тех пор, пока сохраняется конфиденциальность) просмотров любого полового 

акта, который только можно себе представить. Широко распространяются целые web-узлы для 

таких плотских авантюр. Многие люди, включая и духовных лидеров, поддавались на такие 

предложения. 

      Я задаю тем, кого учу, серьезные вопросы об их личной праведности, затрагивая в том числе 

(и, наверное, в первую очередь) половую жизнь. Вожделение и онанизм (мастурбация) — часто 

одни из самых больших искушений, с которыми сталкиваются многие мужчины. Женщины также 

борются с ними. Если мы собираемся победить сатану, то в учении мы не обойдем стороной ни 

одной проблемы этого мира. Такая открытость со стороны учеников влечет за собой и нашу 

открытость. У Павла не было вообще никаких табу (т.е. того, о чем не принято говорить). 

Безусловно, есть множество других искушений и грехов, кроме сексуальных, с которыми нужно 

бороться с такой же открытостью и честностью. Если мы дорожим взаимоотношениями точно так 

же, как Павел, мы должны честно подходить к различным вопросам. Требуйте личной 

праведности от тех, кого любите. 

 

̂;͙͔ͭ ͙ͻ ͡Ό͙͋ͭΈ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ όпΥф-10) 
 

      Иисус учил нас, что любовь между учениками — это первый признак, доказывающий миру, что 

мы — Его ученики, и нам следует постоянно учить друг друга возрастать в любви. Именно об этом 

говорит Павел в этом отрывке. Он заповедует ученикам любить, но также вдохновляет их на 

постоянный рост в любви. Мир принимает идею дружеской любви (по-гречески — phileo), но мало 

знает о любви Бога (agape). Первое понятие основано на общих интересах, второе — отражает 

безусловную преданность. В Библии очень много учения о любви, но некоторые отрывки 

особенно выделяются (например, 1-е Коринфянам 13:4-8), и их нужно глубже изучать и чаще 

использовать в учении. Кроме того, нам нужно учиться любить и наши семьи именно такой 

любовью. В Послании к Титу 2:3-5 Павел учил, что взрослые женщины должны учить молодых 

женщин любить своих мужей и детей. Иногда нам кажется, что любовь в семье возникает 

автоматически и естественным путем, но это не так. 

      Несколько лет назад я помогал молодому лидеру церкви стать лучшим отцом. Было ясно, что 

его маленькому сыну, которому было около 5 лет, нужна была определенная дисциплина. Я 

спросил его, учит ли он своего сына дисциплине, и понял, что он был похож на большинство 

родителей в современном обществе: он учил послушанию или мало, или вообще не учил. Я 

поделился с ним некоторыми отрывками из Библии, в которых рекомендуется использовать 

прикладную физиологию на нижнюю половину анатомии (другими словами, детям иногда нужна 

порка). Его глаза широко раскрылись от ужаса, и он воскликнул: «Я слишком люблю сына, чтобы 

так поступать!» — поэтому мне пришлось учить его, как ему любить своего сына по-настоящему. 

Я просто обратился к Притчам и прочел: «Кто жалеет розги своей, тот ненавидит сына; а кто 



любит, тот с детства наказывает его» (Притчи 13:24). Затем мы более конкретно обсуждали 

применение этой и других дисциплинарных мер. Дело в том, что если люди не умеют любить 

даже свои семьи, то им тем более требуется помощь, чтобы научиться любить друг друга в 

Царстве Бога. Давайте учить наших друзей подражать Богу в Его глубокой и нескончаемой любви к 

людям. 

 

˽͙͔ͦͣͤͭ ͦ ͍͔;͙ͤͦͫͭ όпΥмо-5:11) 
 

      Я очень благодарен, что в нашей группе общения жизнь ученика разбирается последовательно 

день за днем. Говорят, что некоторые религиозные люди настолько не от мира сего, что они плохо 

ориентируются в том, что происходит на земле! Безусловно, это явная крайность. Но я думаю, мы 

часто ударяемся в другую крайность, почти не думаем о будущей жизни, которая нас ждет. Я 

люблю быть учеником. Каждый день может быть приключением, когда ты идешь «рука об руку» с 

Богом, выполняя Его волю. Но порой у меня бывают дни сплошных неудач, и я понимаю, что все 

мы люди, поэтому вас тоже бывают такие дни. Популярная наклейка на бампере автомобиля 

гласит: «Жизнь жестока, и потому умри». Даже в этом циничном замечании можно найти какую-

то правду. Популярная идея, распространяемая некоторыми «телеевангелистами», что жизнь 

всегда будет большой вазой с вишнями, — это ложная доктрина. 

       Даже Павел доверительно сообщает нам, что он порой отчаивается от собственной жизни (2-е 

Коринфянам 1:8). В Послании к Римлянам 8:22-25 он написал, что ученики «стенают в себе» в этой 

жизни. Жизнь на земле в ее лучшем проявлении все равно никогда не сравнится с Небесами. И 

Бог не намеревался исполнить все наши самые глубокие и сильные желания здесь, пусть даже в 

Церкви! Небеса манят нас, и мы никогда не найдем окончательного исполнения всех своих 

мечтаний до тех пор, пока не войдем в эти ворота. Когда я читаю эти отрывки, выражающие 

незаслуженные страдания Павла, такие, как 2-е Коринфянам 11:23-29, я непрестанно поражаюсь 

тому, что он не терял веру в этой борьбе. Но, впрочем, чего удивляться, если он сказал об этом 

раньше в той же самой книге: 

 

          ˽͔ͦͫͣͯ ͣ· ͔ͤ ͯͤ·͍͔͊ͣΤ ͤͦ ͔͙ͫ͡ ͍͔ͤ΄͙͚ͤ ͤ͊΄ ;͔͍͔ͦ͟͡ ͙ ͔͔ͭͭ͡Σ ͭͦ 

͍͔͙͚ͤͯͭͪͤͤ ͫͦ ͒ͤΎ ͤ͊ ͔͒ͤΈ ͍ͦ͋ͤͦ͡Ύ͔ͭͫΎΦ ˮ͋ͦ ͍͔͔͔ͪ͊ͭͦͪͣͤͤͦ͟͟ ͔͎͔ͦ͟͡ 

͙͔ͫͭͪ͊͒͊ͤ ͤ͊΄͔ ͙͍͙ͨͪͦͦ͒ͭ͘ ͍ ͔͔͋ͣͪͤͦͣ͘ ͔͙ͨͪ͋͘·͔ͭ͟ ͍͔;ͤͯΌ ͍ͫ͊ͯ͡Σ ͎ͦ͒͊͟ ͣ· 

͙ͫͣͦͭͪͣ ͔ͤ ͤ͊ ͍ ͙͙͔͒ͣͦΣ ͤͦ ͤ͊ ͔͍͙͙͔ͤ͒ͣͦΥ ͙͋ͦ ͍͙͙͔͒ͣͦ ͍͔͔ͪͣͤͤͦΣ ͊ ͔͍͙͙͔ͤ͒ͣͦ 

͍͔;ͤͦ όн-͔ ˴͙ͦͪͤͺΎͤ͊ͣ пΥмс-18). 

 

      Павел был способен вынести все свои страдания благодаря тому, что он постоянно держал 

взгляд на будущей жизни. Проблемы этой жизни порой чрезмерно обременительны, и 

единственный способ побороть все эти проблемы и трудности — это постоянно помнить о 

вечности. Вместо того чтобы сокрушаться о своих трудностях, подумайте лучше, как вы будете к 

ним относиться через 100 лет, или через 1000, или через 5 миллиардов лет! В 1-м послании к 

Фессалоникийцам Павел пытался помочь своим читателям сконцентрироваться на Небесах (4:13-

18) и предупреждал их о суде (5:1-11). Да, больше внимания в учении должно быть на 

сегодняшних нуждах, потому что даже Иисус учил не жить завтрашним днем, пока он не станет 

сегодняшним (от Матфея 6:34). Но если вы учите своих учеников помнить о вечности — как о 

небесах, так и об аде, — они будут расти и назовут вас благословленным! 

 

 



˭͙͔ͪͭ ͍ ͔ͫͪ͒ͼ͔ όрΥмн-28) 
 

      Когда я был молодым отцом, я больше внимания уделял поведению детей, чем их отношению, 

и это было большой ошибкой. Поведение корректировать легче и быстрее, и кажется, что так и 

надо, когда дети еще маленькие. Однако на самом деле это неверно, так как поведение выходит 

из сердца, и, таким образом, все попытки изменить поведение должны действовать «изнутри 

наружу», то есть с помощью изменения сердца. Иудеи первого столетия, которых Иисус 

критиковал, выглядели прекрасно и религиозно снаружи, но внутри были полны «костей мертвых 

и всякой нечистоты» (от Матфея 23:27). Учить поведению нужно только после того, как человек 

научится отношению в сердце, которое потом и изменит поведение. Этот процесс требует много 

времени и энергии, но «легкий путь» приведет к ужасным духовным болезням. 

      Вам нужно научиться понимать, что на сердце у человека, и в соответствии с этим влиять на 

него. Спросите своего ученика, как он относится к тому, что делает, и что при этом чувствует. 

Задавайте такие вопросы, которые заставят их заглянуть внутрь себя. Мы иногда бываем 

фарисеями, которым давно пора признаться, хотя бы самим себе, что мы чувствуем ненависть к 

кому-то, или злобу, или жалость, или вожделение, или что-то еще. Наставник, помни, что 

единственный способ помочь твоему ученику открыться — это самому показывать пример 

открытости! Будьте открыты реально и точно. Будьте открытым до боли. И тогда ваш друг сможет 

выложить перед вами свое сердце прямо на стол, и вы поможете ему осознать свои грехи, 

раскаяться и измениться. Смотрите в сердце, начиная с себя самого. В стихе 14 Павел показывает 

нам, что все наши ученики нуждаются в своем учении. «Каждому свое» — это мудрое изречение. 

Павел говорит это так: «Вразумляйте бесчинных, утешайте малодушных, поддерживайте слабых, 

будьте долготерпеливы ко всем». То, что подойдет для праздных, может убить малодушных и т.д. 

      Один из вопросов, которые Павел обсуждает в этом отрывке, — благодарность наставникам. 

Сама природа лидерства означает, что именно мы должны учить такой благодарности. Однако 

если мы учим для того, чтобы вызвать благодарность к собственной персоне, то мы грешим. Если 

же мы искренне утверждаем, что быть лидерами-слугами в Царстве Бога — это большая честь, то 

в конце концов каждый будет благословлен (включая нас). Поскольку сатана всегда старается 

разрушить доверие к лидерам, нам стоит рассказать ученикам о своем уважении к лидерам и 

назвать их поименно. Люди приходят в Царство, наученные миром совершенно другим 

принципам, и им нужна помощь, чтобы они научились почитать лидеров. 

      Последняя глава 1-го послания к Фессалоникийцам включает три моих любимых стиха об 

отношении. Если серьезно следовать этим трем кратким заповедям из 5:16-18, жизнь любого 

человека может совершенно внезапно измениться! Павел просто пишет: 

 

      ʕ ͔͎ͫ͒͊ ͚͔ͪ͊͒ͯͭͫΈΦ ˹͔͔ͨͪͫͭ͊ͤͤͦ ͙͔ͣͦͭͫ͡ΈΦ ˭͊ ͍͔ͫ ͎͙͔͋͊ͦ͒͊ͪͭ͡Υ ͙͋ͦ ͍ͭ͊ͦ͊͟ ͦ 

͍͊ͫ ͍ͦ͡Ύ ˣ͙ͦ͗Ύ ͍ͦ ͙͔̆ͪͫͭ ˮ͙͔ͫͯͫΦ 

 

      Разве не в этом все ученичество — помочь другу быть счастливым, молиться и благодарить в 

любой ситуации? Изменяя сердца, мы меняем жизни. Самое великое счастье (после спасения), — 

это научиться думать и чувствовать, как Иисус. 

      Учить другого человека — это не значит лепить из глины. Это значит строить отношения, 

которые будут вдохновлять, мотивировать и вести. «Жемчужины» отношений, которые вы 

найдете в этом кратком послании, изменят и вашу жизнь, и жизнь ваших учеников. Учитесь у 

Павла, «эксперта отношений», чей взгляд на взаимоотношения был радикально изменен 

Иисусом. 
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Быть терпеливым тренером 
 

      Количество времени и усилий, которые требуются для какого-то дела, прямо пропорционально 

важности этого дела. Чем важнее дело, тем труднее его выполнить. Этот принцип остается 

верным и в случае воспитания характера. У людей, вышедших из детства, характер уже 

сформирован, и чтобы изменить его по образу Христа, требуется время и энергия, а также помощь 

других людей. Хороший наставник должен обладать многими качествами, но одно из важнейших 

— это терпение. Процесс тренировки небыстрый и непростой, но награда тренера, воспитавшего 

зрелого ученика, стоит всех его усилий. 

 

̂;͙͔ͭ ͯ;͔͙͍ͤͦ͟ ͒ͯͣ͊ͭΈ 
 

      Наши цели очень похожи на цели родителей для детей — научить их думать правильно. Задача 

наставника — научить ученика думать духовно. Порой я слышу подозрения, что наставник может 

контролировать мысли ученика. Если бы об этом не говорилось так серьезно, это было бы 

абсолютно смешным. Довольно быстро я понял, что мои маленькие дети не поддаются контролю 

с моей стороны или со стороны мамы без серьезных усилий. Контролировать мысль другого 

человека кажется мне невозможным, но я не захотел бы этого делать, даже если бы думал, что 

могу. Цель учения состоит в том, чтобы научить другого человека думать самому и при этом 

думать как Иисус. Вот кто на самом деле хочет контролировать наши мысли. 

      С точки зрения Бога, наши умы контролируются либо Им, либо сатаной. Те, кто думает, что они 

контролируют свои мысли, очень тщательно обмануты дьяволом. 

 

      ˨ ͡Ύ ͔͍͔ͤͪͯΌ΅͙ͻΣ ͯ ͦͭͦͪ͟·ͻ ͎͋ͦ ͍͔͊͟ ͔͎ͫͦ ͔͙ͦͫͨ͡͡ ͯͣ·Σ ;ͭͦ͋· ͒͡Ύ ͙ͤͻ ͔ͤ ͍͙ͦͫͫΎ͡ ͍͔ͫͭ 

͎͍͔͍͍͙͋͊ͦͫͭͦ͊ͤ͡Ύ ͦ ͍͔ͫ͊͡ ͙̆ͪͫͭ͊Σ ˴ͦͭͦͪ·͚ ͔ͫͭΈ ͦ͋ͪ͊͘ ˣ͎ͦ͊ ͔͍͙͙͎ͤ͒ͣͦͦ όн-͔ ˴͙ͦͪͤͺΎͤ͊ͣ пΥпύΦ 

 

      Павел говорил о библейском управлении умом во многих отрывках. Во 2-м послании к 

Коринфянам 10:5 он написал: «...пленяем всякое помышление в послушание Христу». В Послании 

к Римлянам 8:5-6 мы читаем: 

 

      ˮ ͋ͦ ͙͍͗ͯ΅͙͔ ͨͦ ͙ͨͦͭ͡ ͦ ͨͦͭͫͦͣ͟͡ ͨͦͣ·΄͡ΎΌͭΣ ͊ ͙͍͗ͯ΅͙͔ ͨͦ ͒ͯͻͯ τ ͦ  ͒ͯͻ͍ͦͤͦͣΦ 

˽ͦͣ·΄͔͙ͤ͡Ύ ͙͔ͨͦͭͫ͟͡ ͫͯͭΈ ͔ͫͣͪͭΈΣ ͊ ͨͦͣ·΄͔͙ͤ͡Ύ ͒ͯͻ͍ͦͤ·͔ τ ͗ ͙ͤ͘Έ ͙ ͙ͣͪΦ 

 

Через несколько глав он добавляет: 

 

      ˮ  ͔ͤ ͚͔ͫͦͦ͋ͪ͊ͯͭͫ͘Έ ͫ ͍͔ͦͣ͟ ͙ͫͣΣ ͤͦ ͔͚͔ͨͪͦ͋ͪ͊ͯͭͫ͘Έ ͍͔͙͔ͦ͋ͤͦͤͣ͡ ͯͣ͊ ͍͊΄͔͎ͦΣ ;ͭͦ͋· 

͍͊ͣ ͍ͨͦͤ͊͊ͭ͘ΈΣ ;ͭͦ ώ͔ͫͭΈϐ ͍ͦ͡Ύ ˣ͙ͦ͗ΎΣ ͎͋͊͊͡ΎΣ ͎ͯͦ͒ͤ͊Ύ ͙ ͍͔ͫͦͪ΄͔ͤͤ͊Ύη ό˾͙ͣ͡Ύͤ͊ͣ мнΥнύΦ 

 

      Можно найти множество отрывков на эту тему, но дело в том, что мы либо учимся думать 

духовно и Бог управляет нами, либо мы продолжаем думать по-мирски и контролируемся 

сатаной. Хороший наставник поможет выбрать первое. 

      Однако научиться думать духовно после многолетней тренировки и успешного овладения 

недуховным мышлением — это вызов. Требуется много времени и помощи, чтобы переписать 

плохие программы. Будучи наставниками людей, пытающихся встать на путь Христа, мы должны 



запастись большим количеством терпения. И если мы счастливы быть с Христом и жить духовной 

жизнью, то с радостью будем учить других. Теперь, овладев компьютерной грамотой, я с 

удовольствием учу друзей тому, чему научился сам. Когда они обучаются новому и полезному 

техническому или программному решению, их лица просветляются. Их благодарность 

просветляет и мое сердце. Когда в нашей жизни происходят радостные события, мы охотно 

делимся ими с друзьями. Не случайно Иисус сказал, что разделит Свою радость с учениками, и 

сразу же после этого признал их Своими друзьями (от Иоанна 15:10-15). Все это сближает нас. 

Делиться самыми важными событиями в жизни — значит обрести близкую дружбу и великую 

радость! 

      Помните об этом, когда будете учить своих учеников думать духовно. Они будут засыпать, 

падать, возвращаться обратно снова и снова. Какой будет ваша реакция на их борьбу и ошибки — 

зависит от вас. Во-первых, вы можете быть нетерпеливыми, что приведет к тому, что они 

перестанут быть открытыми. Затем они перестанут делиться проблемами, которые мучают их, и 

скорее всего, покатятся вниз. Нетерпение производит гораздо больше разрушений, чем многие из 

нас думают. Во-вторых, вы можете слишком сильно беспокоиться и огорчаться, что также закроет 

их. Раньше я позволял ошибкам и проблемам тех, кого я пытался обратить или учить, привести 

меня в подавленное состояние. Однако гораздо лучше научиться сдержанности, потому что от 

мрачного настроения все равно нет никакой пользы. И, наконец, вы можете сделать правильный 

выбор — это оставаться полным верой, которая поможет вам не унывать самому и ободрять 

других. Подумайте только: Бог избрал вас помогать другим дойти до небес. Помните об этом и 

оставайтесь радостными. 

      Когда я писал эту главу, мне позвонили мой двоюродный брат и его жена, которые стали 

учениками пару месяцев назад. Они сказали, что эта неделя была очень трудной для них. 

      Тогда я поделился с ними духовными принципами и историями из собственной жизни. Я не 

был нетерпеливым и не расстраивался. Я был полон веры в них и был уверен в Боге и в Библии, 

отрывки из которой я им читал. В результате они все поняли, приняли помощь и утешились! 

Аминь! Они будут ошибаться всю свою христианскую жизнь. Для вас это новость? А разве с вами 

не так? Все мы будем бороться и падать. Но у меня для них всегда есть выход из тех ситуаций, с 

которыми придется столкнуться. И я верю всем сердцем, что они будут впитывать учение, которое 

Бог предлагает им. А также они будут чувствовать мой дух, и он повлияет на них. Недовольство 

заразно, но энтузиазмом тоже можно заразить. Оставайтесь радостными и полными веры. 

      С этой точки зрения борьба молодых христиан — это очень хороший знак. По крайней мере, 

теперь они сопротивляются! Перед тем как стать христианами, они просто шли за своей плотью, 

теперь же они сталкиваются с силами тьмы и борются. Если вы поможете им понять этот принцип, 

вы вдохновите их. Для того чтобы воспитать духовность в людях, требуется время, и потому 

будьте терпеливыми. Продолжайте делиться с людьми Библией и будьте примером — 

рассказывайте, как Бог помог вам постоянно радоваться и сохранять веру, несмотря на все 

проблемы. Ваше терпеливое наставление поможет не только вашим ученикам: они так же будут 

учить других, те же в свою очередь передадут ваши советы следующему поколению учеников. 

Наставничество действует. А пока терпите, и вы будете удивлены чудесными изменениями в 

людях. Пребудьте всегда в терпении и радуйтесь тому, что вы делаете. 

 

˽͍͔ͪ͊͒ͤͦͫͭΈ ͍ ͙͔͍͔͒ͪͫͭ͡ 
 

      Ваше лидерство должно быть праведным во всех отношениях. Это правило воистину золотое, и 

ему должны подчиняться отношения в Царстве. Один из наиболее опасных аспектов плохого 

лидерства — это грубость. Много лет назад я пришел к заключению, что Бог никогда не потерпит 



грубости на любом уровне лидерства. Я видел грубых лидеров, которые покаялись и изменились, 

и я видел, как Бог радикально обращался с теми, кто не покаялся. Но тут уместно слово 

çосторожность». Случается также грубость со стороны ученика, когда он защищается от вызова, 

данного ему наставником. 

     В нашем обществе большинство церквей и их лидеров никак и никуда не направляют жизни 

своих членов. Большинство проповедников и других лидеров научились тонкому искусству 

намеков. То, что они не совсем похожи на Иисуса и на лидеров первой церкви, — это крайне 

мягко сказано. Но именно такое нерешительное и занудное лидерство создала современная 

религия. Таким образом, когда люди начинают посещать собрания и становятся членами 

истинной библейской Церкви, они чувствуют определенное давление, когда их учат «подчиняться 

всему», что Иисус заповедал (от Матфея 28:20). Если их сердца настроены на подражание Христу, 

то это давление будет очень хорошо принято и принесет большую пользу. Если же их сердца 

черствеют, они стараются избежать учения, сопротивляются и часто жалуются на «грубость». 

Между этими крайностями — полным невмешательством и грубым давлением — лежит истинное 

поведение лидера. Одна крайность не лучше другой, хотя мы склонны думать, что грубость хуже. 

Недостаток лидерства столько же плох, особенно если учесть последствия. Тем не менее, грубость 

никогда не может быть оправдана: в ней нет любви, она нечестива. 

      К тому времени, как я стал членом Церкви учеников, я уже слышал довольно много историй о 

мнимой жесткости. Через несколько недель после того, как мы присоединились к Церкви, наш 

сын (в то время подросток) стал жаловаться, что лидер подростков очень сильно давит на него. 

Его рассказы звучали очень правдоподобно, и у меня было искушение стать сентиментальным с 

собственным ребенком. Но я вспомнил Притчи 18:17, где говорится: «Первый в тяжбе своей прав, 

но приходит соперник его и исследывает его». Я поговорил с лидером подростков, и он поделился 

искренними опасениями, что наш сын старается избежать борьбы со своими грехами. Мы 

вернулись обратно к сыну и передали ему эти слова, а потом сказали, что мы больше склонны 

верить его наставнику. Это привело к тому, что через пару недель наш сын исповедовался перед 

нами в некоторых скрытых грехах и раскаялся. Он продолжал изучать Библию и в конце концов 

стал учеником. Сейчас он уже взрослый человек и великолепный ученик Христа. Слава Богу за 

учение, которое он получил, оно было честным, но вовсе не грубым. 

      В то время многие ученики приходили ко мне и жаловались на грубость со стороны 

наставников или других лидеров. В таких случаях я всегда применял на практике Притчи 18:17 и 

собирал обе стороны вместе. Я был удивлен, обнаружив очень мало случаев настоящей грубости. 

Чаще всего оказывалось, что ученик не хотел признаваться в грехе и бороться с ним. И почти 

всегда мы разрешали их конфликт покаянием, и отношения между учеником и наставником 

восстанавливались. Я хочу подчеркнуть следующую мысль: прямота, исполняющая наказ говорить 

истину с любовью (Ефесянам 4:15), настолько необычна для традиционной церкви, что некоторые 

ученики должны научиться пониманию и благодарности за нее и за наставничество. Таким 

образом, не будьте грубым или жестким, но и не избегайте направления жизни людей, которых 

вы учите. Это прекрасная помощь, приводящая к святой жизни. 

      Другая область, в которой лидеры должны оставаться праведными, — это 

конфиденциальность. Наставники хотят знать как можно лучше своих учеников, и это абсолютно 

правильно, но крайне важно соблюдать предельную осторожность с этими знаниями. Для 

лидеров, работающих для церкви, конфиденциальность имеет вполне понятный юридический 

смысл. Однако здесь не существует четкого критерия, поскольку законы различаются в 

зависимости от страны. Такие законы действительно можно применить к лидерам внутри любой 

организации, будь то религиозная или деловая. Однако мы рассматриваем этот вопрос с более 

широкой целью, чем просто соблюдение закона. 



      Нужно учитывать нашу библейскую ответственность, возложенную на каждого ученика, и 

некоторые основные наблюдения. Нужно соблюдать осторожность, рассказывая о жизни другого 

человека в любом случае — независимо от того, попадает эта информация в область 

конфиденциальности или нет. И начать лучше всего с рассмотрения золотого правила: если 

поменять действующие лица, то хотели бы вы, чтобы то же самое рассказали о вас? 

      В Библии содержится предупреждение, запрещающее слухи и злословия. В Притчах 11:13 

переносчик (распространитель слухом) определяется как тот, кто выдает тайну. Намерение, с 

которым человек это делает, здесь не обсуждается, обсуждается только результат! В Послании к 

Ефесянам 4:29 запрещаются «гнилые слова», которым противопоставляются разговоры, полезные 

для того, кто слушает, и укрепляющие Царство. В 1-м послании Петра 2:1 любые слухи 

запрещаются. Если вы сомневаетесь, является ли то, что вы собираетесь сказать, слухом или нет, 

то лучше относиться к этому как к вероятному слуху и соблюдать максимальную осторожность. 

Используйте золотое правило и принципы этих двух отрывков для принятия решения. 

      Если вы хотите поделиться деталями чьей-то жизни, разглашение которых может иметь какие-

либо последствия, задайте себе следующие вопросы: 

 

1. Почему я хочу рассказать об этом? 

2. Принесет ли мой рассказ пользу человеку, о котором я расскажу? 

3. Принесет ли он пользу человеку, которому я это расскажу? 

4. Хотел бы я, чтобы обо мне рассказывали то же самое? 

 

      По мере роста во Христе, мы все больше понимаем милость и прощение Бога и все менее 

осознаем свои собственные слабости. Я часто говорил, что очень приятно осознавать, что меня 

бесполезно шантажировать какими-то грехами моего прошлого, потому что я сам открыто 

публично о них рассказывал (эта книга — хорошее тому доказательство). Поскольку сатане 

удобнее всего действовать во тьме (от Иоанна 3:19-21), то ваша открытость о своих грехах — это 

лучший способ не позволить ему контролировать вас. Именно поэтому Библия заповедует нам: 

«Признавайтесь друг перед другом в проступках...» (Иакова 5:16). Таким образом, все ученики 

должны совершенствоваться в открытости и побеждать гордость, которая производит закрытость. 

Другое дело — наша открытость о жизни другого человека: здесь должна быть аккуратность, 

которую мы обсуждали выше. Если вам нужно посоветоваться с кем-то по поводу щепетильной 

ситуации из жизни вашего ученика, тем более если вас просили сохранить тайну, то рассказать об 

этой ситуации третьему лицу можно только после разрешения вашего ученика. Иногда даже 

лучше описать ситуацию в общих словах и не упоминать конкретных имен. В целом большинству 

из нас нужно углубить убеждения и стать чувствительнее в этой области. 

      И в конце еще одно общее замечание. Если грех в жизни ученика так сильно проявляется, что 

нужно наказание от церкви (от Матфея 18:15-17), то, по крайней мере, общая природа его греха 

должна быть объявлена в той группе, с которой этот человек наиболее тесно связан. Если кто-то 

становится публичным врагом церкви, церковь должна об этом публично объявить ради его 

собственной духовной защиты. В этой связи прочитайте следующие отрывки из Нового Завета, где 

враги Церкви называются по имени (1-е Тимофею 1:20; 2-е Тимофею 1:15, 2:17,4:10-14; 3-е Иоанна 

9:10). 

      Еще раз вспомните, что во всех областях жизни одно из самых великих правил в отношениях — 

это заповедь Иисуса, изложенная в Евангелии от Луки 6:31: «И как хотите, чтобы с вами поступали 

люди, так и вы поступайте с ними». Наставники, будьте примером праведности в обращении с 

вашими учениками. 

 



͙͔̂ͫͭͯͨͭ ͔ͣͫͭͦ ˣ͎ͦͯ 
 

      Когда мы сделали все, что может сделать наставник, терпеливо и праведно наставляя 

учеников, одно все же остается — оставить место для Бога, так как в этом и проявляется 

благочестивое терпение. Один из моих любимых отрывков, показывающих динамику 

взаимоотношений, — это 2-е Тимофею 2:23-26. Поскольку он крайне важен для воспитания у 

наставника терпения, я процитирую его и тщательно объясню его положения. 

      ˻ͭ ͎ͯͨ͡·ͻ ͙ ͔͍͔͔͍͔ͤ͗ͫͭͤͤ·ͻ ͫͦͫͭΎ͙͚͊ͤ͘ ͯͦͤ͟͡Ύ͚ͫΎΣ ͤ͊͘ΎΣ ;ͭͦ ͙ͦͤ ͪͦ͗͒͊Όͭ ͫͫͦͪ·Τ ͪ͊͋ͯ 

͔͗ ˥ͦͫͨͦ͒͊ ͔ͤ ͒ͦ͗ͤͦ͡ ͙ͫͫͦͪͭΈͫΎΣ ͤͦ ͋·ͭΈ ͙͍͔͙͍ͨͪͭ͡·ͣ ͦ͟ ͍͔ͫͣΣ ͯ;͙͔ͭ͡Έͤ·ͣΣ ͔͙͍ͤͦ͋͘͡·ͣΣ 

ͫ ͪͦͭͦͫͭ͟ΈΌ ͍ͤ͊ͫͭ͊͡ΎͭΈ ͙͍͙͍ͨͪͦͭͤͦ͟Σ ͔ͤ ͒͊ͫͭ ͙͡ ͙ͣ ˣ͎ͦ ͨͦ͊͟Ύ͙ͤΎ ͟ ͙ͨͦͤ͊ͤ͘Ό ͙͙ͫͭͤ·Σ 

;ͭͦ͋· ͙ͦͤ ͍͙͙ͦͫͦ͋ͦ͒ͫ͡Έ ͦͭ ͔͙ͫͭ ͙͍͒͊ͦ͊͡Σ ͦͭͦͪ͟·͚ ͍͙ͯͦ͡͡ ͙ͻ ͍ ͍ͫͦΌ ͍ͦ͡ΌΦ 

 

      Споры почти всегда глупы и ведут к ссорам и вражде. Терпеливый наставник является слугой 

Господа, а Господний слуга не должен ссориться. Мы должны научиться наставлять людей, не 

вступая с ними в спор и не поддаваясь влиянию спорящих. Споры всегда приносят гораздо больше 

трений и горячности, чем света. Какое же есть противоядие для такого нетерпения по отношению 

к нашим ученикам? Оно состоит из многих компонентов. 

      Во-первых, отказывайтесь ссориться. Самообладание и кротость доступны нам, поскольку это 

плоды Святого Духа (Галатам 5:23). У нас всегда есть выбор ссориться или нет. Избегайте этого 

греха, который разрушает отношения.  

     Во-вторых, будьте добрыми, так как доброта также дарована нам Святым Духом (Галатам 5:22). 

Доброта эффективно действует даже в потенциально взрывоопасной ситуации. Заметьте слова 

Притч 25:21-22: 

      ˩͙ͫ͡ ͎͔ͦͦ͒ͤ͡ ͍͎ͪ͊ ͍͚ͭͦΣ ͙ͤ͊ͦͪͣ͟ ͔͎ͦ ͻ͔͋ͦͣ͡Τ ͙ ͔͙ͫ͡ ͦͤ ͔͗͊͗͒ͭΣ ͚ͤ͊ͨͦ ͔͎ͦ ͍ͦ͒ͦΌΥ 

͙͋ͦΣ ͔͒͊͡Ύ ͙͔ͫΣ ͭ· ͙͔ͫͦ͋ͪ͊΄Έ ͎ͦͪΎ΅͙͔ ͎͙ͯ͡ ͤ͊ ͎͍ͦͦͯ͡ ͔͎ͦΣ ͙ ˥ͦͫͨͦ͒Έ ͍ͦ͒͊ͫͭ͘ ͔͔ͭ͋Φ 

 

      Если такой тип действий растопит даже сердце врага, то эмоции ученика под влиянием 

доброты растают гораздо быстрее. Оставайтесь спокойны и добры к каждому. «Каждому» 

включает вашего мужа или жену, ваших родственников, ваших детей и ваших учеников. Иногда 

мы наиболее нетерпеливы как раз к тем, кого больше всего любим. Это гордость. Мы готовы 

потратить уйму времени, обстоятельно разговаривая с кем-то посторонним, но от тех, кто ближе 

нашему сердцу, мы часто болезненно и даже враждебно воспринимаем несогласие или 

недовольство. В этом случае мы становимся гордыми, нечувствительными и неразумными. Будьте 

добры, будьте добры ко всем. 

      В-третьих, очень спокойно продолжайте учить библейским принципам. Я помню много 

ситуаций, когда я «обезвреживал бомбу» одним своим спокойствием, терпеливо обращая людей 

к словам Писания, чтобы они сами их прочитали. Если мы просто ссылаемся на Писания, 

произносим какой-то библейский принцип или даже цитируем его, они могут по-прежнему 

оставаться разгневанными, однако, когда они сами читают вслух, с ними что-то происходит. Мы 

оставляем место для Бога, и Он действует. Держите открытой Библию и продолжайте учить. 

      В-четвертых, мы не должны держать обид. Что это значит в этом контексте? Это означает, что 

мы стараемся не принимать слова, которыми люди сопротивляются нам, на свой счет. Если они 

клевещут на нас или плохо о нас отзываются — это они находятся под контролем, не мы. Не 

принимайте это лично, это их проблема, но только до тех пор, пока вы не сделаете ее своей. 

Кроме того, когда вас атакуют словесно, особенно если это чувственно близкий вам человек, 

необходим огромный самоконтроль. И если мы попросим, Бог Своим Духом дарует нам 

самообладание. 



      Понимание духовной динамики поможет нам не испытывать лишней боли, не избегая 

отношений. Во 2-м послании к Тимофею 2:26 упоминается человек, который потерял 

самообладание, фактически вышел из себя и тем самым попал в плен к сатане. Как вы относитесь 

к человеку, который не в себе из-за наркотиков или алкоголя? Вы не принимаете их речи слишком 

близко к сердцу, и это не причиняет вам боль, когда вы спокойно пытаетесь рассуждать с ними в 

надежде помочь им протрезветь. Точно так же нужно относиться к тем, кто вышел из себя 

эмоционально. Нужно понять, что они в плену у сатаны и ваша задача аккуратно и с любовью 

помочь им прийти в себя. Именно с вашей помощью Бог собирается выполнить эту важную 

задачу. Ни в коем случае нельзя заставлять их что-то делать. Даже Бог не собирается никого 

заставлять, какое же мы имеем на это право? Спокойно и по-доброму учите их библейским 

принципам, оставляя место для Бога. 

      Общение, поучение, наставление очень важны, и мы должны научиться, как следовать всем 

этим принципам, если хотим добиться эффекта. Описывая процесс общения, я часто привожу в 

пример коробку передач. Первая скорость — это приятный, дружеский тон, которым мы все 

время разговариваем, без прямоты и конфронтации. Третья скорость мгновенно вызывает 

конфронтацию, и многие злоупотребляют ею. Мы остаемся на первой скорости и избегаем 

конфликта до тех пор, пока не сможем дольше на ней удержаться, — и затем сразу же 

перескакиваем на третью скорость, разрушаем общение и давим на людей! Однако существует 

еще вторая скорость, на которой и нужно общаться в Царстве большую часть времени, — это 

прямой и честный разговор и спокойно заданные вопросы. 

      Если вам нужно поправить человека, решите, насколько строгой будет ваша речь и насколько 

ясным будет содержание. В любом разговоре наедине выразительным должен быть сам смысл 

разговора, а не форма речи. Другими словами, громкий голос и отчаянная жестикуляция вам не 

нужны! Хотя могут быть случаи, когда нужна чрезмерная твердость и строгость, но это не должно 

входить в привычку. Если человек на более высоких уровнях лидерства решает, что необходим 

строгий тон, то он должен контролировать себя и пользоваться им целенаправленно, чтобы 

помочь людям раскаяться и получить нужные убеждения, когда никакой другой метод не 

работает. Безусловно, наставники, которые часто выходят из себя и становятся грубыми, 

саркастичными и т.д., должны поступить так же, как поступают родители, когда они грешат против 

детей: исповедоваться в своем грехе и попросить прощения. Иногда будут наставники, которым 

не нужно будет этого делать в некоторого рода отношениях. 

       Я встречал некоторых людей, которые, по-видимому, думали, что, когда они обращают 

человека к Христу или учат кого-то во Христе, им нужно эмоционально воздействовать на него. Я 

думаю, что это скорее насилие, чем наставление. Если кого-то нужно подтолкнуть к Богу, 

позвольте это сделать Самому Богу и Библии. Оставьте место для Бога. Учите и применяйте 

библейские принципы, но делайте это спокойно и разумно. В процессе учения иногда будут 

лететь искры, когда железо острит железо (Притчи 27:17). Но пусть эти искры летят из сердца, 

тогда вы с любовью и Библией в руках решите конфликт. Когда эмоции успокоятся, сердце будет 

готово получить чудотворное направление и исправление. Сатане будет оказано сопротивление, и 

он будет вынужден отступить перед мягким и восприимчивым сердцем человека, которого учат. 

Следуйте этим принципам и делайте все, что возможно в каждой ситуации. 

      Терпение — это одна из важнейших добродетелей для человека, который посвятил себя 

помощи другим людям в духовном росте. Наставляйте терпеливо, праведно и без всякого намека 

на спор. Подумайте, как лучше всего воспитывать физических детей, и используйте тот же самый 

способ для воспитания детей духовных. Делайте все, что в ваших силах, молитесь о результате 

своей работы и обо всем, что мы обсуждали перед этим. Оставьте место для Бога, чтобы Он Сам 

менял сердца людей, используя вас как инструмент. 
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Быть скромным советчиком 
 

      Одно из величайших благословений в Царстве — это возможность получить толковый, 

основанный на Библии совет. Наставнику также предоставляется очень ценная возможность 

давать такие советы. Писания преисполнены мудрости, направляющей нас и позволяющей давать 

действительно хорошие советы. Тем не менее, часто мы имеем дело с весьма важными 

вопросами, существенно влияющими на жизни людей, и поэтому мы должны быть очень 

осторожны, советуя что-либо. 

 

˿͍͔ͦͭΣ ͍ͦͫͤͦ͊ͤͤ·͚ ͤ͊ ˣ͙͙͙͋͡ 
 

      Как решить, что именно мы должны посоветовать? Каким образом использовать при этом 

библейские принципы? Библия учит нас угождать Богу своей жизнью (2-е Тимофею 3:16-17; 2-е 

Петра 1:3-1). Но, все же, определяя общие принципы, Библия не предписывает нам всех деталей, 

какие нам хотелось бы знать. По многим вопросам Писания очень ясно и определенно указывают 

нам волю Бога. Мы называем это явным учением. Но в ряде случаев учение Библии не явно: 

определенные выводы подразумеваются, но не выражены однозначно. Неявные выводы могут 

иметь различную степень определенности: в некоторых случаях совершенно ясно, что именно 

подразумевают Писания, в других же случаях это менее очевидно. Последние близки к «области 

мнений», о которой пойдет речь в конце этой главы. Понимание того, что подразумевает Библия, 

позволяет направить поведение христианина в верное русло, однако мы должны быть в 

достаточной степени уверены в достоверности трактовки этих неявных указаний. 

      К примеру, что, по вашему мнению, Библия говорит о браке между христианином и 

нехристианкой и наоборот? Не давая явного ответа на этот вопрос, Библия, тем не менее, 

позволяет сделать вполне однозначный вывод. 2-е послание к Коринфянам 6:14-16 говорит: «Не 

преклоняйтесь под чужое ярмо с неверными...» Хотя здесь и не говорится, что ярмо — это именно 

супружеские отношения, но ведь никакое другое «ярмо» не влияет на жизнь человека так сильно 

как брак. В 1-м послании к Коринфянам 9:5 Павел утверждает, кто он имеет право «иметь 

спутницею сестру жену, как и прочие Апостолы, и братья Господни, и Кифа». 1-е Коринфянам 7:39 

говорит, что вдова «свободна выйти, за кого хочет, только в Господе». И если уж вдова, которая, 

возможно, уже прожила большую часть своей жизни, должна выходить замуж за христианина, то 

насколько же это важнее для тех, кто только начинает свою жизнь! Когда вы изучаете весь ряд 

отрывков, относящихся к данному вопросу, вывод становится вполне очевидным. В данном 

случае, несомненно, что христианину следует сочетаться браком только с христианкой, и 

наоборот. 

      Из этого неявного, но вполне определенного вывода следует учение о свиданиях. Очевидно 

неженатые (незамужние) ученики должны ходить на свидания только с учениками, поскольку по 

традициям западной культуры мы вступаем в брак с теми, с кем встречаемся перед этим. Кроме 

того, настоятельно советуется ходить на свидания не менее чем двумя парами. Библия настаивает 

на том, чтобы мы сохраняли чистоту в отношениях и подавали хороший пример. Апостол Павел 

предупреждает: 

 



      s  ͋ͯ͒͡ ͙ ͍ͫΎ͊͟Ύ ͔ͤ;͙ͫͭͦͭ͊ ͙ ͡Ό͋ͦͫͭΎ͙͔͗͊ͤ ͔ͤ ͒ͦ͗ͤ͡· ͔͒͊͗ ͙ ͔͍ͣͤͦ͊ͭΈͫΎ ͯ ͍͊ͫΣ 

͊͟͟ ͙͙ͨͪ͡;ͤͦ ͍ͫΎͭ·ͣ ό˩ͺ͔ͫΎͤ͊ͣ рΥоύΦ 

 

      В нашем обществе свидания, как правило, подразумевают нечистоту и даже половую 

распущенность. Вследствие этого наши свидания должны в корне отличаться от мирских, чтобы 

сохранить чистое и доброе имя. 

      До того, как я женился, я встречался с разными девушками. Я не следовал тем правилам, о 

которых рассказываю вам, и не раз попадался в ловушку сексуальных грехов. (Хотя в те времена 

люди были менее склонны считать эти грехи нормальным образом жизни, но и тогда нечистота и 

распущенность были широко распространены.) Честно говоря, сейчас одна из моих самых 

больших забот в качестве старейшины — дать церквям надлежащие наставления о свиданиях. 

Мои дети знают, что нет повода жаловаться на эти правила, поскольку мы, их родители, воздаем 

хвалу Богу за них! Недавно они сами сыграли свои свадьбы, и, стоя рядом со своими супругами 

под венцом, они вместе со мной восхваляли Иисуса, вспоминая чистоту отношений до свадьбы. 

Ныне они наслаждаются своими супружескими отношениями, не омраченными воспоминаниями 

о грехах. Хвала Господу за мудрые наставления в праведности! 

      Я заметил, что конкретные советы о таких предметах, как свидания, слегка различаются от 

церкви к церкви, хотя все люди, о ком идет речь, — горячие ученики. Но это неудивительно. Имея 

дело с неявным учением Библии, мы имеем свободу для различий в решении частных вопросов. 

Главное — не конкретный совет или решение, но отношение, угодное Богу. Вновь повторю, что 

Бог благословляет смирение. 

      Чтобы дать совет по Библии, часто достаточно просто открыть отрывок, прямо говорящий об 

интересующем человека вопросе. В других случаях ответ находится после рассмотрения ряда 

отрывков, прямо или по аналогии связанных с возникшим вопросом. А иногда нам приходится 

высказывать лишь свое мнение, основанное на опыте многих учеников, имевшем положительные 

результаты. В любом случае мы стараемся найти ответ, который принесет благословение 

советующемуся. Может быть, нам придется выбирать, что правильно, а что нет; что хорошо, что 

лучше, а что самое лучшее. В любом случае нам нужно основывать совет на Библии и оставаться 

практичными и скромными. Время и силы, потраченные на то, чтобы научить человека думать и 

действовать по Библии, не всегда стоят того. 

      Иногда люди думают, что советоваться — значит спрашивать разрешения. Если ваши ученики 

так думают, то вам нужно их поправить. Наставник не имеет права позволять или запрещать. Он 

лишь предлагает совет, основанный на знании Писаний и понимании людей и обстоятельств. От 

самого ученика зависит, как использовать этот совет, и с помощью молитвы он должен принять 

решение в соответствии со своими убеждениями. Те же, кто рассматривает совет как позволение, 

не только неправильно понимают его природу, но и рискуют начать обвинять советчиков в своих 

возможных неудачах. 

 

ˤ͔ͪ͊ ͙͙͡ ͔͙͔ͣͤͤΚ 

 

      Советуя, мы должны отличать заповеди из Библии и подчинение им от вопросов из области 

мнений. Если Писания не говорит ясно о каком-либо вопросе, то мы должны четко понимать, что 

наш совет — это всего лишь совет, даже если мы стараемся обосновать его библейскими 

принципами. Чем менее конкретно обсуждаемый вопрос описан в Библии, тем больше свободы 

остается нам для ответа на него. Большинству из нас было бы удобнее убрать все «серые» 

области, приведя каждого ученика в строгое соответствие с правилами по всем пунктам. Тем не 



менее, Бог не считает это наилучшим — может быть, чтобы сделать нас менее догматичными и 

более скромными. 

      К счастью, Библия многие вопросы освещает предельно ясно. К примеру, перечисление грехов 

в 1-м Коринфянам 6:9-10, Галатам 5:19-21 и во 2-м Тимофею 3-1-5 практически не оставляет 

возможности для разнообразных интерпретаций. Есть «черное» и «белое». Одни поступки всегда 

правильны, другие всегда неправильны. Никто не ищет совета, солгать ли ему или своровать что-

нибудь, — это совершенно определенно грешно. Но многие возможности не находят 

однозначной оценки в Библии — они относятся к области мнений. Когда к нам обращаются за 

советом, мы часто можем лишь поделиться своим мнением и сказать, почему мы так считаем. 

При этом мы оставляем людям возможность иметь иное мнение. Если Библия дает ясную оценку 

чему-либо, грех сомневаться в этом. Но также плохо навязывать свое мнение в тех вопросах, о 

которых в Библии нет ясного учения. 

      Послание к Римлянам 14 — ключевой отрывок для вопросов, относящихся к области мнений. 

На такие вопросы разные ученики смотрят по-разному. Павел учит, что в Царстве должно быть 

место для подобных различий (Римлянам 14:1-8). В частности, он говорит об употреблении 

различной пищи и праздновании особенных дат. Иудеи и язычники имели разные связанные с 

этим традиции и потому считали правильным поступать по-разному. В таких вопросах мы должны 

руководствоваться своей совестью и избегать догматизма. Отвлекаясь от конкретного примера, 

можно заключить, что в «вопросах мнения» совесть учеников может подсказывать им различные 

решения. Поэтому нам следует быть осторожными и не превращать свое мнение в закон. То, что 

для нас совершенно очевидно, для других может представляться всего лишь нашим мнением. 
       Если сильные ученики имеют различные мнения по какому-либо вопросу, то, скорее всего мы 

имеем дело с вопросом, относящимся к области мнений. К примеру, одни ученики употребляют 

спиртные напитки, другие — не берут в рот ни капли спиртного. Совесть тех, кто в прошлом 

злоупотреблял спиртным, во Христе более чувствительна к этому. Каждый из нас должен быть 

уверен, что он в употреблении спиртного не переходит грани. Майк Летервуд недавно написал 

книгу о преодолении зависимости, озаглавленную «Живущий во тьме» (Mike Leatherwood, Declan 

Joyce and Joanne Randall, Some Sat in Darkness (Woburn, Mass.: Discipleship Publications International, 

1997)). Честно говоря, меня очень беспокоит то, что он написал об употреблении алкоголя 

христианами, в том числе лидерами. Я не считаю, что Библия вообще запрещает его, хотя нам и 

нужно с предельной осторожностью обращаться с крепкими напитками. Но в то же время мы не 

имеем права запрещать то, чего не запретил Господь. Может быть, у нас есть веские основания 

воздерживаться от того, что может привести нас к греху. Но «веские основания» — еще не значит 

«библейские основания». 

      Еще одна область нашей жизни, о которой среди учеников имеются различные мнения, — 

какие фильмы нам стоит смотреть. О последнем фильме из тех, что я смотрел, у меня остались 

весьма неприятные впечатления. Я пошел на него потому, что его очень хвалили за 

реалистичность и хорошую игру актеров, но после просмотра у меня сложилось вполне 

определенное убеждение, что Иисус никогда бы не стал смотреть такой фильм, как и множество 

подобных ему (многие из нас смотрят их). Когда я размышляю о том, что мы часто видим на 

экранах телевизоров, в моей памяти всплывают строки Писания: 

 

      ˮ  ͔ͤ ͯ;͍͚͔͊ͫͭͯͭ ͍ ͔͋ͫͨͦ͒ͤ͡·ͻ ͔͒͊͡ͻ ͭΈͣ·Σ ͤͦ ͙ ͙ͦ͋͡;͚͔͊ͭΦ ˮ͋ͦ ͦ ͭͦͣΣ 

;ͭͦ ͙ͦͤ ͔͒͊͡Όͭ ͚ͭ͊ͤͦΣ ͫͭ·͒ͤͦ ͙ ͎͍͙ͦͦͪͭΈ ό˩ͺ͔ͫΎͤ͊ͣ рΥмм-12). 

 

      Я не могу представить себе, чтобы было стыдно говорить о греховных делах мира, но при этом 

было бы нормально смотреть на них на экране. Мне также трудно представить себе подобный 



двойной стандарт: воскресным утром на проповеди мы проклинаем грехи, подобные описанным 

в 1-й главе послания к Римлянам, и в тот же вечер платим большие деньги за то, чтобы 

посмотреть на эти же грехи на вечернем сеансе в кино. Хотя я теперь имею больше убеждений 

касательно того, какую пищу я предоставляю своим глазам и ушам (и сердцу!), но все же я 

понимаю, что следует остерегаться устанавливать законы в этой области. Тем не менее, я без 

колебаний буду использовать отрывки, подобные цитированному выше, и спрашивать учеников, 

стал бы Иисус смотреть то, что, может быть, смотрят они. 

      Я встречал учеников, которые, будучи специалистами в определенных областях, начинали 

навязывать свое «компетентное» мнение другим людям. Специалистов по звуку, к примеру, 

раздражала стереосистема, используемая на службах в церкви, поскольку она, на их взгляд, 

искажала звучание. Специалистов в области питания чрезмерно волновало, что некоторые 

ученики едят сладости или жирную пищу. Другие возмущались тем, что кто-то употребляет 

медикаменты, так как были глубоко убеждены, что приемлемые лекарства — это травы и другие 

природные средства. Другие презирали охоту и возмущались, видя на ком-то меховую одежду. 

Некоторые же были настолько «зациклены» на повторном использовании ресурсов, что 

ужасались, когда кто-то бросал в мусорную корзину газеты, бутылки или банки. К этому списку 

можно добавить многое, ибо если мы считаем себя знатоками в какой-либо области, то мы 

привязываемся к ней. Каждому из нас порою бывает трудно проявлять терпимость. И все же, 

давая советы, нам следует оставаться скромными и не пытаться играть роль Бога. 

      В Послании к Римлянам 14-9-12 Павел подчеркивает, что в Царстве нет места осуждению. 

Узколобость и уверенность в собственной праведности строго обличаются Иисусом. Мы должны 

сохранять привязанность друг к другу, несмотря на различие во мнениях по некоторым вопросам 

и возникающие из-за этого трения. Если Библия конкретно учит чему-нибудь, то мы должны 

воспринимать это как заповедь и строго следовать ей. Но советы по частным вопросам, 

касающимся мнений, — это совсем другое дело. Впрочем, мы всегда должны стремиться к 

согласию, а не гордиться тем, что мы не такие, как все. Поступая так, мы сохраним свою 

праведность и единство Церкви. 

      Далее в Послании к Римлянам 14:13-23 Павел выступает против поведения, которое может 

причинить вред другим ученикам. Мы не должны использовать свою свободу, если это может 

послужить преткновением для слабого брата. Однако мы не можем идти и против своей совести. 

Может показаться, что этот отрывок противоречит предыдущему. В далеком прошлом я был 

членом традиционной церкви и часто слышал учение, что если кто-то делает что-то, что 

доставляет беспокойство другим, то он должен прекратить это делать. Но Библия не говорит, что 

нам нужно прекратить делать все, что вызывает недовольство капризных людей. Речь идет не о 

недовольстве, а о преткновении! Но что же значит слово «преткновение»? Его смысл понятнее из 

сопутствующих слов, например «соблазнять» и «губить». 

      В общем, из 14-й главы Послания к Римлянам ясно, что, советуя, мы должны быть скромными 

и не пытаться «связать» или «отпустить» то, что не связал или не отпустил Господь. 

 

ˮ͔͔͚͔ͤͭͪͫͯͭͫΈ ͔͙͔ͣͤͤͣ ͎͙͒ͪͯͻ 
 

      Когда к нам приходят за советом, мы должны сознавать свою ограниченность и при 

необходимости просить других духовно зрелых людей помочь разобрать ситуацию. (При этом 

следует иметь в виду то, что мы ранее говорили по поводу конфиденциальности.) Чем важнее 

представляется вопрос, тем больше нужда именно в коллективном совете. Я являюсь 

старейшиной очень большой церкви, и со мной часто советуются по весьма важным вопросам. И 

все же вряд ли кто-то ищет совета более чем я сам. Я стараюсь узнать мнения других, даже если у 



меня уже есть идеи по поводу того, как лучше поступить. Если решение будет иметь серьезные 

последствия, то я хочу быть вдвойне уверен, что дам наилучший совет из всех возможных. Кроме 

того, поступая таким образом, я сам становлюсь мудрее. Скромный наставник и вообще лидер 

любого уровня сам должен непрестанно искать совета. 

      Поскольку мы ученики, то мы сами должны побеспокоиться о том, чтобы найти совет и 

последовать ему. Но, как говорилось ранее, не стоит бездумно следовать полученным советам, 

особенно если есть какие-либо сомнения. Никто не должен чувствовать себя связанным 

полученным советом, и наставник, дающий совет, также не должен стремиться к этому. 

Скромность нужна обеим сторонам. Подумайте над следующими вопросами, они помогут вам 

наставлять и принимать учение духовно: 

 

¶ Когда вы советуете или даете какие-либо указания, то стараетесь ли 

вы научить человека думать правильно, или вы стараетесь думать за 

него? 

¶ Может ли человек не послушать совета и при этом не быть упрямым 

и чрезмерно независимым? 

¶ Как вы реагируете, если вашему совету не следуют? 

¶ Как вы чувствуете себя, если ваш совет «не действует» и ваш ученик 

хочет попросить о помощи кого-нибудь еще? 

¶ Как должен вести себя лидер в подобной ситуации? А тот, кого учат? 

 

      Ответы на эти вопросы могут многое сказать вам о вашем лидерстве, о том, насколько вы сами 

готовы учиться, и о вашем сердце! Отнеситесь к ним серьезно! 

      Что делать, если ученик не может согласиться с советом, который дает ему наставник? Никого 

нельзя принуждать, никто не должен чувствовать себя загнанным в угол. Наша лояльность и 

преданность друг другу — самое важное в глазах Бога. Обе стороны должны признавать право 

спросить совета у лидера более высокого ранга. Я заметил, что у некоторых бывают весьма 

странные представления на этот счет. 

      Когда я впервые попал в Бостон, я стал учить брата весьма солидного возраста (ему было около 

сорока лет), но совершенно не понимавшего, что такое доверие. Он зашел в тупик в отношениях с 

другим братом примерно того же возраста, которого он учил. 

Они не работали для церкви, но оба были лидерами небольших групп. Мы встретились втроем, я 

выслушал обоих и потом учил каждого тому, в чем они были не правы. Когда другой брат ушел, 

мой ученик был вне себя от ярости. Он убеждал меня, что мне следовало принять его сторону 

исключительно потому, что он был лидером того брата. Меня удивила его реакция. Он спросил 

меня, почему я не поддержал его как лидера, и мне нетрудно было ответить на этот вопрос. 

«Потому, что ты был не прав», — ответил я. Вопрос всегда не в том, кто прав, но в том, что 

правильно. Затем этот брат сказал мне (имея в виду лидера, который учил его в прошлом): «Джон 

(имя изменено) никогда бы не поступил так, как ты!» Я ответил: «Тогда он тоже был бы не прав. 

Если то, что ты говоришь о нем, верно, то я молю Бога, чтобы вы оба поскорее поняли, в чем 

ваша ошибка». 

      Этот конфликт не был до конца разрешен тогда, но Бог, обладая изрядным чувством юмора, 

впоследствии придумал весьма забавный выход из этого положения. Однажды мы с этим братом, 

в свою очередь, не смогли прийти к общему мнению по какому-то вопросу, и он чувствовал, будто 

я пытаюсь поставить ему ловушку, чтобы заставить действовать по-моему. Я же этого, разумеется, 

не хотел. Итак, мне представилась возможность применить на практике то, чему я его учил. Я 

попросил своего наставника (Уайндхэма Шоу) встретиться с нами и помочь разрешить наши 



противоречия. Уайндхэм повел разговор в точности так, как я вел тот разговор с моим учеником и 

другим братом. Мы рассказали каждый свое видение проблемы, а потом Уайндхэм стал задавать 

нам вопросы, «исследуя» нас обоих! (Притчи 18:17). Мы оба оказались не правы, и нас тотчас 

справедливо рассудили. После этого разговора брат изменил свои ошибочные представления о 

«доверии лидерам»! 

      Иногда в отношениях с людьми я начинаю вести себя гордо, но я не оставляю этого просто так 

и стараюсь быть скромным. Я искренне верю, что Бог и Его Слово важнее любых человеческих 

отношений. Я стараюсь как можно лучше помогать людям и, когда я не прав, стремлюсь 

раскаяться и измениться. Честно говоря, меня не беспокоит, кто именно укажет мне на ошибки. 

Часто это моя жена. Мои дети, даже самые младшие, время от времени учат меня, когда я 

поступаю несправедливо. Если они говорят с уважением, то я не только скромно слушаю их, но и 

хвалю их за смелость и убежденность. Наставники или ученики, все мы меняемся. Может быть, вы 

видели значок с загадочной аббревиатурой «ПБТБЕНЗСМ!»? Она означает: «Пожалуйста, будьте 

терпеливы — Бог еще не закончил со мной!» Будьте скромным учеником, будьте скромным 

наставником. Облекитесь кротостью (Колоссянам 3:12), и такая одежда придется по вкусу вашим 

ученикам. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



12 

Быть добрым пастырем 
 

      Одна из самых замечательных черт характера Бога — Его непрестанная милость, щедро 

изливаемая на людей (Ефесянам 1:7-8). Ничто так не вдохновляет нас на труды, как милость. Если 

мы осознаем, что Бог предлагает нам, мы без колебаний навсегда отдадим Ему свои сердца и 

души. Моя любимая книга в Библии — Послание к Римлянам, поскольку главная его тема — это 

милость. Часто говорится: «Если вы приняли Послание к Римлянам, то Бог принял вас». Я убежден, 

что если люди оставляют Бога, то они просто не понимают, насколько Он благ и всемилостив. 

Важно научить человека понимать милость, но еще важнее относиться к нему милостиво. Очень 

важно, каким образом мы, лидеры, побуждаем людей к действию. Никакая мотивация не будет 

достаточна, кроме той, что использует Сам Бог. Каковы же ключи к лидерству, угодному Богу? 

 

˽͙ͪΎ͙͔ͭ 
 

      Основание нашего спасения в том, что Бог принял нас благодаря Христу, а не из-за наших 

усилий. Как сказано в Послании к Ефесянам 2:8-9: 

 

      ˮ ͋ͦ ͎͙͋͊ͦ͒͊ͭ͡Ό ͍· ͔ͫͨ͊ͫͤ· ;͔ͪ͘ ͍͔ͪͯΣ ͙ ͙͔ͫ ͔ͤ ͦͭ ͍͊ͫΣ ˣ͙͚ͦ͗ ͒͊ͪΥ 

͔ͤ ͦͭ ͔͒͡Σ ;ͭͦ͋· ͙ͤͭͦ͟ ͔ͤ ͻ͍͙͊ͫ͡͡ΎΦ 

 

      Поскольку человек сам в какой-то степени участвует в своем спасении, принимая Христа, у нас 

может возникнуть ошибочное мнение о своей роли в этом процессе. Возникает искушение 

сказать, что спасение равняется сумме вкладов Бога и человека. Другими словами — «спасение 

равняется Божья милость плюс человеческая вера». Проблема в том, что мы при этом можем 

подразумевать, что наш вклад столь же важен, как и вклад Бога. Точнее говорить о спасении по 

милости через веру было бы так: вера, основанная на милости, обеспечивает спасение. Мы сами 

ни в коей мере не заслуживаем прощения — мы лишь принимаем Божий дар, основанный на 

жертве Христа на кресте. В одном духовном гимне об этом говорится так: «Он заплатил долг, 

которого не имел; я имел долг, который не мог заплатить». 

      Может быть, вы удивляетесь, какое отношение все это имеет к нашему наставничеству. На 

самом деле весьма большое, если мы собираемся вести и вдохновлять людей так, как это делает 

Бог. Он никогда не говорит: «Соответствуй Моим требованиям, и Я приму тебя». Он принимает 

нас во Христе такими, какие мы есть, и помогает нам жить праведно. Если мы прочтем дальше 

вышеупомянутого отрывка, то наткнемся на следующие строки: 

 

      ˮ ͋ͦ ͣ· τ ˩ ͎ͦ ͍͔͙͔ͭͦͪͤΣ ͫͦ͒͊ͤ͘· ͍ͦ ͙͔̆ͪͫͭ ˮ͙͔ͫͯͫ ͤ͊ ͒ͦ͋ͪ·͔ ͔͒͊͡Σ 

ͦͭͦͪ͟·͔ ˣ͎ͦ ͔ͨͪ͒ͤ͊ͤ͊͘;͙͡ ͤ͊ͣ ͙ͫͨͦͤ͡ΎͭΈ ό˩ͺ͔ͫΎͤ͊ͣ 2:10). 

 

      Мы творим добрые дела во Христе, но творим их из-за того, что спасены, а не для того, чтобы 

спастись. Так же и в наставничестве: мы должны принимать тех, кого ведем, независимо от их 

успехов. 

      Мы живем в мире, где почти все определяется успехом. Наше невротическое общество 

неспроста стало таким. В большинстве семей успех ценится даже больше, чем люди сами считают. 

Родители, пусть даже из самых благих намерений, дают детям понять, что то, насколько их любят, 



зависит от их достижений. Они хотят помочь нам достичь большего, но вместе с возможными 

достижениями это порождает чувство беззащитности. Чтобы быть праведными, мы должны 

отбросить принцип «любви за достижения» в отношениях с Богом и с людьми. 

      Мои дети навсегда останутся моими детьми — и в хорошие времена, и в плохие, и даже в 

самые ужасные. Когда они были подростками, то порою вели себя просто ужасно, но я все равно 

любил их, как и прежде. Может быть, я испытывал даже больше любви к ним, когда они 

поступали дурно. Бог также подобен отцу. Подумайте над этими словами: «...Христос умер за нас, 

когда мы были еще грешниками» (Римлянам 5:8). Мы вели себя ужасно, но Его сердце рвалось к 

нам. Нам нужно научиться относиться друг к другу так же, идет ли речь о детях физических или 

духовных. Мы никогда не должны отгораживаться от людей, даже если они разочаровывают нас. 

Дружба — основа ученичества. Это отлично видно в отношениях Иисуса со Своими учениками (от 

Иоанна 15:15). Настоящий друг будет рядом и в радости, и в горе. Мы не должны эмоционально 

отдаляться от тех, кто не оправдывает наших ожиданий. К сожалению, во многих семьях 

отношения построены на таком принципе. Происходит срыв — и человек на какое-то время 

оказывается окруженным стеной молчания. Проступок даже не обсуждается, и по прошествии 

определенного времени жизнь продолжается, как будто ничего не произошло. Эмоциональное 

осуждение, играющее роль наказания, проходит, и жизнь возвращается в нормальное русло. 

Принято ли поступать так в вашей семье? Такая модель поведения — обычное дело в семьях, где 

стараются избегать конфликтов. В одних семьях «изоляция» длится день, в других — два, а в иных 

— и того хуже! 

      Такое отношение к неоправданным надеждам или совершенным грехам показывает полное 

непонимание библейского подхода к решению конфликтов. Если кто-то поступил неправильно, то 

мы должны призвать его к покаянию, а не осуждать. В первом случае мы побуждаем человека 

молить Бога о прощении, во втором — концентрироваться на себе, пытаясь загладить свой грех. 

Главное отличие печали, угодной Богу, от печали мирской (2-е Коринфянам 7:8-11) в том, что 

человек ищет прощения и помощи в изменениях у Бога, а не погружается в себя. Раскаяние 

порождает осознание вины и обращает к Богу, дарующему прощение и силы измениться. 

Осуждение же рождает комплекс вины и попытки каким-то образом заслужить прощение. Чувство 

вины не является плохим само по себе. Оно дано нам свыше, чтобы порождать печаль, угодную 

Богу. Но комплекс вины — дьявольский по своей природе. Бог совершенно не хочет, чтобы кто-то 

из нас был пойман в ловушку самоосуждения. 

      Один из худших способов воспитания детей — заставлять их чувствовать вину за неудачи. Это 

причиняет им больший вред, чем мы думаем. Если дети непокорны, мы должны помочь им 

понять свою ошибку и раскаяться, и чем быстрее мы покончим с этим, тем лучше. Я  помню, как 

Кип Маккин воспитывал своих детей, когда они были маленькими. Он очень прямо (но не грубо) 

указывал им на их неправильное поведение, и они быстро раскаивались. Они исповедовались, 

извинялись и просили у Бога прощения. Затем Кип обычно шутил с ними, играл в баскетбол, будто 

все происшедшее было мгновенно забыто (а так оно и было). Ребенок выучивал свой урок и 

спокойно жил дальше. 

      Когда Бог прощает нас, Он забывает о случившемся. Так же должны поступать и мы. Помню, я 

наблюдал, как Кип играет с детьми после одного из таких «исправлений», и мечтал о том, чтобы 

так же духовно поступать со своими детьми, когда они достигнут того же возраста. До того, как я 

стал настоящим учеником Христа и меня стали учить по Библии, я не брезговал использовать 

метод «изоляции» в отношениях с людьми. Ни в коем случае не поступайте так ни со своими 

детьми, ни с детьми Божьими, которых вы учите. 

      Иногда родители слишком много думают о том, что о них будут судить по поведению их детей. 

Они начинают думать о себе больше, чем о воспитании детей. Духовные лидеры любого уровня 



также рискуют попасть в эту ловушку. При этом мы перестаем любить своих учеников и начинаем 

использовать их для того, чтобы хорошо выглядеть в глазах других людей. Наставник должен 

научиться думать о нуждах учеников, особенно если у тех возникают трудности, и не беспокоиться 

о своем лидерском имидже. Это опять-таки вопрос приятия — наших учеников и самих себя. Все 

мы грешники и потому обречены на ошибки, даже если изо всех сил стараемся не грешить. Если 

Бог принял нас, грешников, во Христе, то мы должны научиться принимать себя и других, 

несмотря на все эти грехи. 

 

˿͍ͦ͋ͦ͒͊ 
 

      Принимая друг друга во Христе, мы создаем радостную атмосферу свободы. Многие читатели 

Библии поражаются, как часто апостол Петр ошибался. Я поражаюсь, сколько свободы выбора 

предоставлял ему Иисус! Праведные отношения подразумевают свободу быть теми, кто мы есть, 

и постепенно становиться теми, кем мы должны быть. Перечитайте предыдущее предложение 

еще раз, чтобы глубже понять его смысл! 

      Я слышал как-то об исследовании, охватившем довольно широкий круг студентов. Изучалась 

зависимость эмоциональной стабильности и зрелости молодых людей от стиля их воспитания 

родителями. Оказалось, что стили воспитания можно разбить на четыре основных типа. Первый 

тип — авторитарный, при котором родители (как правило, отец) командуют семьей, будто 

армейские сержанты: «Делай, что я велю, когда я велю и без разговоров!» Другой стиль — 

авторитетный, когда родители определенно имеют авторитет лидеров, но не стремятся 

контролировать каждую мелочь. Третий тип — все разрешительный: родители по большей части 

просто позволяют детям делать все, что те хотят, опасаясь сколько-нибудь серьезно 

воздействовать на них. И, наконец, четвертый тип — безразличный. Родители практически не 

обращают внимания на своих «отпрысков», и те живут сами по себе. 

      Как вы думаете, какой стиль воспитания позволит будущим молодым людям стать более 

развитыми и эмоционально стабильными? Как оказалось, наиболее эффективен авторитетный 

тип, а авторитарный — наихудший. А вы как думали? Эффективность тесно связана с качеством 

взаимоотношений. «Авторитетные» родители достаточно любят своих детей, чтобы участвовать в 

их жизни и направлять их. Все разрешающие» родители беспокоятся о своих детях, но слабо 

влияют на их жизнь, так как слишком часто сдаются. «Безразличные» родители практически не 

поддерживают отношений со своими детьми, в то время как «авторитарные» поддерживают 

плохие отношения. Неудивительно, что последнее порождает по большей части лишь 

противостояние. 

      Иисус, несомненно, был авторитетным лидером. Он был главным и никогда не заблуждался по 

этому поводу. Несмотря на это, Иисус никогда не пытался заставить нас что-то делать. Это 

противоречило бы Его желанию построить близкие отношения с нами. Он ведет нас, но не 

принуждает. Он дает нам указания, советы, побуждает к действию, но оставляет за нами свободу 

выбора. Он хочет, чтобы мы добровольно избрали Его и праведную жизнь, которую Он нам 

предлагает. Так ли вы себе представляете Бога? Так ли вы представляете себе свое лидерство? 

Какой стиль воспитания более всего присущ вам в воспитании детей (если они у вас есть) и в 

наставлении учеников в Царстве? 

      Мы не устаем повторять, что наша задача в учении — не думать за людей, но научить их самих 

думать правильно. Я встречал лидеров, которые настолько не понимали человеческую природу, 

что считали примерно так: «Зачем тебе думать, если я тебя научу?» Это не только против Библии, 

это просто глупо. «Хороший ученик» — не тот, кто просто исполняет все, что ему велят. Воистину 



хороший ученик усваивает библейские принципы и практические рекомендации, чтобы на их 

основе думать духовно и принимать верные решения. 

Вернемся к Петру. Почему кажется, что он больше ошибался, чем другие апостолы? Помните, 

Иоанн звал себя «любимым учеником Иисуса»? Иисус любил каждого из них больше, чем они 

могли себе представить, но Иоанн, по-видимому, более других способен был принять эту любовь. 

Аналогично, я думаю, Петр лучше других понимал, сколько свободы дает им Иисус. Петр сделал 

немало серьезных промахов, так что Иисус однажды даже назвал его сатаной, но все равно Он 

позволял ему быть самим собой, и Петр чувствовал это! Таким образом, Петр учился все больше и 

больше, и вот мы видим его в роли главного оратора в день Пятидесятницы (Деяния 2). В 

результате Петр стал одним из двух самых влиятельных апостолов на земле (вторым, конечно, 

был Павел). А Иуда не использовал свою свободу, чтобы быть самим собой, и в результате его 

сердце не было научено. И Петр, и Иуда имели свободу, но один воспользовался ею, и Бог 

возвеличил его, другой же не воспользовался и буквально погубил себя. Наставники должны не 

добиваться от христиан хорошей «производительности», а стараться создать атмосферу свободы, 

в которой расцветали бы честность и открытость.  

       Именно в такой атмосфере ученики смогут стать эффективными в своих трудах для Господа. 

Если люди не будут чувствовать себя свободными, они не будут полностью проявлять себя, и мы 

не сможем эффективно учить их. Учение должно иметь целью духовный рост, а не создание 

внешней благопристойности. Вспомните классическое замечание Павла в Послании к 

Филиппийцам 3:15-16 

 

      ˮ ͭ͊͟Σ ͭͦ͟ ͙͘ ͤ͊ͫ ͍͔ͫͦͪ΄͔ͤΣ ͭ͊͟ ͔͒ͦ͗ͤ͡ ͣ·͙ͫͭ͡ΈΤ ͔͙ͫ͡ ͔͗ ͍· ͦ ;͔ͣ ͙ͤ͊;͔ 

ͣ·͙͔ͫͭ͡Σ ͭͦ ͙ Ήͭͦ ˣ͎ͦ ͍͊ͣ ͔ͦͭͪͦͭ͟Φ ˤͨͪͦ;͔ͣΣ ͒ͦ ;͔͎ͦ ͣ· ͙͎͙͒ͦͫͭ͡Σ ͭ͊͟ ͙ 

͒ͦ͗ͤ͡· ͣ·͙ͫͭ͡Έ ͙ ͨͦ ͭͦͣͯ ͍͙ͨͪ͊ͯ͡ ͙͗ͭΈΦ 

 

      Зрелые ученики обычно имеют здравые убеждения. Молодые ученики по некоторым 

вопросам имеют иные точки зрения, но, как вы видите, Павел не беспокоился об этом. Он просто 

говорил, что Бог со временем откроет им истину, если они будут стараться поступать наилучшим 

образом на своем уровне понимания. Павел смотрел на ученичество как на развитие, хотя никто 

на земле никогда не достигнет идеала — совершенства Христа. В любом случае путь христианина 

остается увлекательнейшим путешествием, открывающим нам духовные вершины, 

воспитывающим наш характер и тренирующим нас для служения Богу. Мы обречены на успех, 

если только остаемся близки к Богу и получаем учение. 

 

˻͙͙͗͒͊ͤΎ 
 

Человека очень вдохновляет, когда другие много ожидают от него. Особенный отклик, конечно, 

находят ожидания тех людей, отношения с которыми человек наиболее ценит. Много лет назад 

мне довелось весьма неожиданно убедиться в чудесной силе ожиданий. В то время я только что 

окончил институт и работал директором музыкального ансамбля в училище. Из разговоров с 

преподавателями я узнал одну интересную вещь. Дело в том, что почти все учителя очень не 

любили проводить занятия по пятницам. Они утверждали, что дети в этот день предвкушают 

выходные и потому ведут себя очень беспокойно, так что нет никакой возможности угомонить их. 

Я же, наоборот, любил давать уроки по пятницам, особенно в последние часы занятий. Мой 

ансамбль в то время собирался каждый день. Это была самая старшая группа, и я не мог 

нарадоваться ими. И в те часы, которые другие преподаватели называли ужасным временем, мои 

ребята были в самой лучшей форме. 



      Мне понадобилось около года, чтобы понять, почему же мое мнение об этих уроках так сильно 

отличается от впечатлений других преподавателей. Дело оказалось в следующем. По 

понедельникам учителя приходили на занятия отдохнувшими и бодро начинали новую неделю. К 

концу же недели они выматывались. В противоположность им я приходил на работу в 

понедельник, еще не отойдя от выходных. И я ненавидел понедельники так, как другие 

ненавидели пятницы. К середине недели я набирал форму, и к пятнице я был на гребне своих 

учительских возможностей. Вы улавливаете? Другие учителя к пятнице уставали и с неохотой шли 

на занятия, отчего студенты, конечно же, «лезли на стенку». Я же к пятнице подъезжал на пятой 

передаче, и мои студенты, стремясь соответствовать моим ожиданиям, перебарывали 

естественную тенденцию к расслаблению. Воистину удивительно, как сильно наши ожидания 

влияют на тех, кого мы ведем. 

Еще одна история, произошедшая в том же классе, укрепила меня в этом убеждении. Как и всякий 

начинающий учитель, я был идеалистом и не хотел замечать ограниченности человеческих 

возможностей. Я решил дать студентам весьма сложный для исполнения марш (для знатоков 

скажу, что автором этого марша был Джон Филипп Сауза). Ребята должны были разучить его к 

предстоящему параду оркестров. Я понимал, что это будет для них трудным заданием, — многие 

из них играли на инструментах всего год или два. Но все же я раздал им их партии и взмахнул 

дирижерской палочкой. Как я и ожидал, сначала они играли просто ужасно. Но я ни слова не 

сказал им о том, что на большее и не рассчитывал. Наоборот, я заявил им, что они, непременно, 

должны играть гораздо лучше! (Я знал, что это было ложью, но я тогда не был христианином и 

попытался взять наскоком.) Мы начали играть сначала. Ребята играли чудесно и без запинки 

дошли до самого конца. Я был потрясен! Как им это удалось? Они просто постарались оправдать 

мои ожидания и в результате сыграли гораздо лучше, чем их учили. На параде, казалось, даже 

дома расступались перед ними, когда они гордо шествовали со своим маршем по улицам города. 

Я чуть было не оборвал пуговицы на своей рубашке от переполнявших меня чувств! И я понял, что 

наши возможности ограничены большей частью нашим мнением о собственной ограниченности. 

Поверите ли вы этому? 

      Как вы в целом смотрите на людей: положительно или отрицательно? Ответ на этот вопрос 

многое расскажет о вас. Если вы понимаете, как устроен наш мир, и видите все зло, что творится в 

нем, то вы, вероятно, считаете мир дурным местом. Как сказал Павел в Послании к Титу 3:3 

 

      ˮ ͋ͦ ͙ ͣ· ͋·͙͡ ͔͎ͤͦ͒͊͟ ͔ͤͫͣ·͔ͫͤͤ͡·Σ ͔ͤͨͦͦͪͤ͟·Σ ͊͋ͯ͒͘͡΄͙͔Σ ͋·͙͡ ͪ͊͋· 

ͨͦͻ͔͚ͦͭ ͙ ͙ͪ͊͘͡;ͤ·ͻ ͍ͯ͒ͦͦ͡Έ͍͙͚ͫͭΣ ͙͙͗͡ ͍ ͔ͦ͋͘͡ ͙ ͍͙͙͊ͫͭ͘Σ ͋·͙͡ ͎ͤͯͫͤ·Σ 

͔͍͙͔͙ͤͤ͊͒͡ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊Φ 

 

      Отвратная картина, не правда ли? С другой стороны, если вы понимаете, что такое Царство 

Бога и царящая в нем праведность, то вы будете совсем по-другому относиться к ученикам. Павлу 

было что сказать и о другой стороне медали: 

 

      ˮ ͫ͊ͣ Ύ ͍͔͔ͯͪͤ ͦ ͍͊ͫΣ ͙͋ͪ͊ͭΎ ͙ͣͦΣ ;ͭͦ ͙ ͍· ͨͦͤ͡· ͎͙͋͊ͦͫͭ͡Σ ͙͔ͫͨͦͤͤ͡· 

͍ͫΎ͎ͦͦ͟ ͙ͨͦͤ͊ͤ͘Ύ ͙ ͔͔ͣͦ͗ͭ ͍ͤ͊ͫͭ͊͡ΎͭΈ ͎͒ͪͯ ͎͒ͪͯ͊ ό˾͙ͣ͡Ύͤ͊ͣ мрΥмпύΦ 

 

      В чем вы уверены, когда думаете о тех, кто в Царстве, — особенно о тех, кого вы учите? От 

ваших ожиданий в огромной степени зависит, кем они станут. 

 

ˮ͔͚͔ͣͭ ͙͙ͦ͗͒͊ͤΎ 
 



       Во-первых, нужно иметь ожидания. Время учения — это не только кофе с пирожными, это 

действительно время, когда мы учим. Выясните, как у вашего друга идут дела в разных областях 

его жизни. Четыре ключевые области — взаимоотношения с Богом, с семьей (дли неженатых 

сюда относятся также взаимоотношения с товарищами по комнате и с противоположным полом), 

с другими учениками и с миром (проповедь Благовестия, а также любые проблемы во 

взаимоотношениях с людьми). Выяснив эти вопросы, вы будете достаточно ясно представлять 

себе его жизнь. 

      Время учения не сводится только к обсуждению вышеперечисленных вопросов. Каждому 

ученику следует поставить цель. Для этого подумайте, какие плоды могут быть в этих четырех 

областях. Решите вместе, что следует изменить или сделать для этого, запишите и спрашивайте 

еженедельно, что получается, а что нет. Если мы целим в никуда, то туда и попадем. Это значит, 

что мы будем расти и меняться очень медленно. Какие цели ставите вы себе на ближайшее время 

и на длительный срок? Какие цели вы ставите тем, кого ведете? Чего вы ожидаете от себя? А от 

других? Цели и отчетность — это материал, из которого делается успех. Поставьте себе очень 

конкретные цели и трудитесь для их достижения. Позаботьтесь о высоких ожиданиях, помогите 

ученикам поставить себе цели и держите их в ответе за достижение этих целей. 

 

ˮͣ ͔͚͔ͭ ͪ͊ͯͣͤ͘·͔ ͙͙ͦ͗͒͊ͤΎ 
 

      Наши ожидания от учеников должны быть разумны с нескольких точек зрения. Во-первых, они 

должны соответствовать личным особенностям каждого. Все мы родились с различными 

способностями, жизнь по-разному влияла на каждого из нас. У каждого есть свои специфические 

проблемы, каждый по-своему реагирует на события, на ошибки, на замечания. Наставник должен 

понять, в чем каждый из учеников больше всего нуждается и что его больше всего вдохновляет. 

Некоторые из нас прекрасно ладят с одним типом людей, но не могут найти общий язык с другим. 

Лучший лидер — тот, кто может работать с самыми разными людьми. Изучайте пример Иисуса, 

постарайтесь научиться наставлять людей разных типов — Иисус умел это. 

      Ожидания, «напрягающие» наших учеников, важны, но если мы ожидаем слишком многого и  

слишком быстро, то это может повредить вере (не говоря уже об их самооценке). Мы часто 

говорим о том, что нужно мечтать для Царства, и это действительно важно, но ученикам нужно 

помочь зажечься мечтой. Я припоминаю людей, которые мечтали о том, чтобы работать на 

полную ставку для церкви, но не имели необходимых для такого служения способностей. В 

результате некоторые из них не росли в своей карьере так, как могли, поскольку ждали 

возможности работать для церкви, которой так и не представилось. Другие ученики мечтали 

начать новую церковь, но опять-таки не имели достаточно способностей или тренировки. Когда их 

иллюзии развеялись, некоторые из них были настолько разочарованы, что ушли из церкви, а из 

тех, кто остался, некоторые до сих пор боятся формулировать для себя какие-либо мечты на 

будущее. 

      Ученикам на самом деле нужен совет, прежде чем принимать в сердце какую-либо мечту. Мы, 

наставники, в своих советах должны быть честны с ними, хотя и не забывать о чувствительности. 

Если я думаю, что у человека нет шансов быть приглашенным работать для церкви, то, как 

старейшина, работающий для церкви, я считаю себя обязанным сказать ему о своем мнении и о 

том, почему я так думаю. При этом я стараюсь помочь ему найти мечту, более соответствующую 

его талантам, возможностям и вере. Если я считаю, что есть лишь некоторая надежда на 

исполнение его мечты о служении, то я так и говорю человеку, что есть всего лишь надежда, и 

даю советы о том, как дорасти до исполнения его мечты. Если человек представляется мне вполне 

подходящим работником для церкви, я также говорю ему об этом, дополняя свои слова советами, 



как расти дальше. Поскольку я всего лишь человек, то стараюсь избегать окончательных 

суждений. Я могу ошибиться и также говорю человеку об этом. (Основные решения, 

определяющие жизнь человека, не следует принимать, не посоветовавшись с лидерами церкви 

или старейшинами.) 

      Каждого ученика нужно вдохновить мечтать для Царства, и здесь открывается множество 

возможностей. Царство нуждается в помощи в таких областях, как администрация, забота о детях, 

забота об особенных группах людей, благотворительность, культурные программы. Имейте в 

виду, что неудача в достижении цели грозит разочарованием. Я часто пользуюсь так называемым 

принципом Иосифа. Иосиф — библейский персонаж, отличающийся завидными убеждения ми и 

доверием Богу даже в самых трудных обстоятельствах (см. Бытие 30-50). Он не думал о том, что 

когда-то станет «вице-президентом» Египта и фактически будет править величайшей в те времена 

страной мира. Но он изо всех сил стремился прожить каждый свой день для Бога. Тринадцать 

долгих лет провел он в рабстве, будучи продан родными братьями, а затем и вовсе оказался в 

тюрьме. Несмотря ни на что, он хранил верность Богу, хотя ни один человек не помогал ему, и, в 

конце концов, Бог невероятно возвеличил его. Если мы позаботимся о том, чтобы быть как можно 

лучшими учениками каждый день, то Бог позаботится о наших мечтах. Если вы не уверены, в чем 

воля Бога для вашего будущего, просто следуйте принципу Иосифа. При таком подходе мы 

никогда не оступимся — а с нами и ученики, слушающие наши советы. 

      Второй момент, касающийся разумности наших ожиданий. Нашей целью должен быть 

прогресс ученика, а не его совершенство. Наше учение должно быть ситуационным, то есть мы 

должны больше работать с теми чертами характера учеников, которые в настоящий момент 

вызывают наибольшие трудности в их жизни. Из этого следует, что не стоит постоянно 

напоминать о самых больших недостатках, поскольку их изменение может потребовать 

длительного времени. Те грехи, которые зависят только от решения поступить так или иначе, 

требуют немедленной реакции, тогда как глубоко коренящиеся недостатки изменяются 

постепенно. Даглас Артур определял учение как «мягкое, но непрестанное воздействие». 

Сочетание мягкости и настойчивости позволяет весьма эффективно воздействовать на характер 

человека. Конечно, нам нужно работать над своими самыми главными недостатками, но если мы 

каждое время учения только об этом и слышим, то перестанем любить учение. 

      Речь идет о том, чтобы придерживаться золотой середины, не так ли? Смогли бы вы провести 

три года рядом с Иисусом, если бы Он постоянно указывал вам на все недостатки, какие Он в вас 

видел? Иисус знал, что творилось у каждого в душе, — Он прекрасно видел все мысли, чувства, 

слабости. Если бы Иисус не учил ситуационно, то Его апостолы ненавидели бы вставать по утрам 

(и так каждый день!). Мы должны заботиться о том, чтобы те, кого мы учим, росли и менялись. 

Имейте это в виду и работайте над различными сторонами характера учеников по мере того, как 

эти стороны проявляются в жизненных ситуациях. Это сделает всех вас счастливее, и ученики 

сильно вырастут в свое время. 

      Третий момент заключается в том, что мы должны не просто поправлять учеников, но 

тренировать их. В наших словах временами проявляется не самое лучшее отношение к учению. К 

примеру, после сильного упрека мы говорим: «Вот это настоящее учение!» Конечно, если нас 

надо было упрекнуть, то хвала Богу за этот урок. Но то, в каких красках мы описываем это, создает 

впечатление, что хорошее учение всегда связано с упреками и указаниями на недостатки. Это 

может заставить молодых учеников бояться учения вообще и исправления в частности. 

Аналогично и воспитание детей включает в себя научение и тренировку, а не только исправления 

и наказания. К сожалению, некоторые родители озабочены только второй частью этого процесса. 

Настоящее воспитание должно готовить детей к будущей жизни во всех ее аспектах, и многие 

стороны этой подготовки вообще не подразумевают наказаний. 



      Хороший плотник тщательно отделывает поверхность своих изделий. Он шлифует и смотрит, 

шлифует и смотрит, и так снова и снова. Он изучает поверхность, стараясь обнаружить малейшую 

шероховатость. И только когда все заметные неровности исчезнут, он наносит краситель, а затем 

лакирует. Однако если мы пытаемся учить людей как плотники, то мы будем несчастны сами и 

обречем на это учеников. Работайте над одним или двумя недостатками одновременно, а 

остальные несовершенства оставьте на потом. И если мы ищем мудрости, Бог нам со временем 

открывает, что же именно нуждается в нашей заботливой «шлифовке» (Иакова 1:5). Никогда не 

забывайте, что учение — это процесс. 

 

ˮ͔͚͔ͣͭ ͍·͙͔ͫͦ͟ ͙͙ͦ͗͒͊ͤΎ 
 

      Да, наши ожидания от учеников должны быть разумными, но, тем не менее, они должны быть 

высокими. Может быть, ваши ожидания не будут великими в глазах людей или по сравнению с 

другими людьми, но они будут великими в глазах Бога, если они направлены на полное 

раскрытие потенциала, заложенного Им в каждого из нас. Мне нет нужды сравнивать себя с 

великими и многоуважаемыми лидерами в движении Бога, я просто должен стараться быть как 

можно лучшим Гордоном Фергюсоном. И я подозреваю, что он мог бы быть гораздо лучше, 

поскольку Бог измеряет величие служением (от Матфея 20:25-28), а я еще весьма далек от 

совершенства в этой области! Но чего бы я ни достиг, я во многом обязан этими успехами людям, 

которые верили в меня. Когда мне говорили о моих способностях, это давало мне веру, и я 

двигался в этих направлениях. Видят ли ваши ученики, что вы верите в них? 

      Вы только представьте, как чувствовал себя Симон, когда Иисус назвал его Камнем! (от Иоанна 

1:42). А как чувствовал себя Иоанн, когда Учитель приблизил его к Себе, хотя тот был еще 

практически подростком? Избранные Иисусом апостолы постоянно были мишенью насмешек и 

издевательств. Их считали отбросами общества, они же повсюду следовали за Христом. Они 

выглядели обыкновенно, они пахли обыкновенно, они поступали как все и говорили со смешным 

акцентом. Но Иисус верил в них, и для них этого было достаточно. Его вера возвысила их над 

насмешками и издевательствами, преследовавшими их в течение всей жизни. Они стали самыми 

влиятельны ми из всех известных людей мировой истории. В них прославился Христос, ибо из 

самых обыкновенных людей Он сделал их самыми выдающимися. Если бы мы видели их в начале 

пути, то, возможно, присоединились бы к толпе насмешников. Но Иисус верил в силу учения, 

способного настолько изменить людей, что мир окажется не способным в это поверить. 

      Став ведущими учителями Царства, апостолы не забыли о том, как Иисус взращивал их. Павел 

нашел своих Тимофеев, со всеми их больными желудками и робостью и сделал из них 

евангелистов, потрясших землю. Варнава взял под свою опеку Савла, когда другие апостолы 

опасались его, и помог ему пройти путь от яростного фанатика до апостола примирения. Варнава 

остался верен Иоанну-Марку, когда Павел отказался взять того в очередное миссионерское 

путешествие из-за слабого характера. Варнаве дорого обошелся такой выбор: он перестал быть 

правой рукой Павла в миссионерской деятельности. Вы можете поспорить, как некоторые, что 

Павел сделал лучший выбор, не позволив сентиментальности повлиять на исполнение миссии, но 

мне в этом случае более по душе позиция Варнавы. Впоследствии Павел высоко оценил то, каким 

человеком стал Марк, призвав его к себе в тюрьму в последние дни своей жизни (2-е Тимофею 

4:11). 

      Нам всю жизнь придется учиться быть добрыми пастырями, но от своего «пастушества» мы 

получим гораздо больше, чем от большинства других проектов. Поймите, что означают эти три 

слова — приятие, свобода и ожидания. Тогда в тот великий день, когда все мы предстанем перед 

Богом, многие люди благословят вас за учение, навсегда изменившее ход их жизни! Хвала Богу! 



 

̉͊ͫͭΈ L± 

 

ˤͦͨͪͦͫ·Σ ͙ͭͪͯ͒ͤͦͫͭ ͙ ͍͙ͦͣͦ͗ͤͦͫͭ͘ 
 

      Наставлять других во Христе отнюдь не просто 

и не легко. Если мы возьмем на себя этот труд, то 

перед нами встанет множество вопросов. На этом 

пути нас ждут серьезные трудности, но в то же 

время он открывает нам и новые возможности. Об 

этом и пойдет речь в данном разделе. Кроме того, 

мы попытаемся связать концы с концами, вынося на 

обсуждение вопросы, возможно, оставшиеся у вас 

после прочтения предыдущих глав. 

 

13 

Власть в Церкви 
 

      В этой главе мы рассмотрим вопрос о власти в Церкви в широкой перспективе, не только с 

точки зрения лидерства и наставничества. Значение власти в нашем мире и в Церкви трудно 

переоценить. Одно то, что сатана люто ненавидит власть, многое может сказать нам. Очевидно, 

что именно восстание против власти Бога сделало его тем, кто он есть. Все, что мы знаем о сатане, 

подтверждает, что он изо всех сил старается подорвать уважение к авторитетам. Если мы 

презираем «высших» и подбиваем на это других людей, то мы поступаем подобно дьяволу (2-е 

Петра 2.10). 

      Библия постоянно показывает нам, что сатана ненавидит авторитет Бога и старается хитростью 

подорвать его. Он подходит к Еве с вопросом: Правда ли Бог запретил вам есть плоды с каждого 

дерева в Саду (Бытие 3)? Ева категорически отвечает: Нет, только с одного дерева — и добавляет, 

что если они съедят плод с этого дерева, то умрут. Сатана же возражает ей: Нет, не умрете! Бог 

солгал вам, поскольку не хочет, чтобы вы обрели Его знания. Что сатана пытается сделать? 

Подорвать доверие к авторитету Бога. Он ни на йоту не изменил своей тактики и тысячи лет спустя 

после того, как Ева отведала запретного плода. Он ненавидит любую власть, кроме своей 

собственной, и не оставляет попыток свергнуть эту власть в каждой стране, обществе, семье и 

даже в Церкви Всемогущего Бога! 

      Перелистайте страницы священной истории, и вы увидите, как та же история повторяется снова 

и снова. Моисею, одному из величайших лидеров Бога и кротчайшему человеку на земле (Числа 

12:3) постоянно приходилось иметь дело с восстаниями против своего лидерства. Даже его брат и 

сестра оспаривали его авторитет. Вы только послушайте их завистливые претензии: 

 

      ˮ ͙ͫ͊͊͘͟͡Υ ͦ͒ͤͦͣͯ ͙͡ ˸͙͔ͦͫΌ ͎͍͙ͦͦͪ͡ ˥ͦͫͨͦ͒ΈΚ ͔ͤ ͎͍͙ͦͦͪ͡ ͙͡ ˻ͤ ͙ ͤ͊ͣΚ 

ˮ ͯͫ͡·΄͊͡ ͙͔ͫ ˥ͦͫͨͦ͒Έ ό͙̉ͫ͊͡ мнΥнύΦ 

 

      Восстание против власти основывается всего лишь на гордости и зависти, идет ли речь о 

сатане, Аароне с  Мариамь или о нас с вами! Но заметьте: Господь их услышал и не оставил без 



наказания. Прочтите Числа 12 до конца, и вы увидите, что стало с Мариамь. Поскольку ее 

наказали сильнее Аарона, то можно предположить, что она, как истинная дочь Евы, не только 

возмущалась сама, но и подбивала на ропот других. 

      А что говорит на эту тему Новый Завет? Иисус был единственным безгрешным человеком, Он 

единственный умел любить по-настоящему, а люди, считавшие себя духовными, постоянно 

спрашивали Его, чьей властью Он творит Свои дела (от Матфея 21:23, от Марка 11:28, от Луки 20:2, 

от Иоанна 2:18). Истинно духовное лидерство Иисуса угрожало их мирскому авторитету, и они 

охотно прислушивались к сатане, нашептывавшему им свои лживые и искаженные суждения. 

Павел, апостол милости и пример скромности, вынужден был постоянно защищать свой 

авторитет. 2-е Коринфянам 10-13 очень ясно повествует об этом. Таким образом, нам следует 

понять, что Бог всегда избирает лидеров, через которых ведет людей, а сатана со своими 

демонами постоянно подстрекает многих из них к восстанию против лидеров, наполняя их сердца 

гордостью, завистью и недоверием. 

      Еще одно замечание перед тем, как перейти к практическим сторонам библейского учения о 

власти. В случае, когда лидеры или потенциальные лидеры восстают против истинной власти, ими 

обычно движут гордость и зависть. Но иногда на власть ропщут простые люди, движимые страхом 

и недоверием. Такое сопротивление Бог также рассматривает как мятеж, но корни его иные. 

Часто оно вызвано неправильным поведением лидеров. Мятеж — серьезное преступление, но 

лидеры, своей неправедностью искушавшие народ к непослушанию, также виноваты. Обе 

стороны должны быть чрезвычайно осторожны: благочестивое лидерство абсолютно 

необходимо, так же, как необходимо и благочестивое послушание лидерам. Бог не согласен на 

меньшее. 

 

˻͔͔͋ͫͨ;͔͙͔ͤ ͍͙͔͊ͭͦͪͭͭ͊ 
 

      Любой группе, стремящейся достичь какой-либо цели, необходимы авторитетные лидеры. Без 

власти, воплощающейся в лидерстве, ни одна группа, скорее всего, не добьется того, к чему 

стремится. Почти повсюду общество погружается в хаос при ослаблении доверия авторитетам. 

Поразительно, в какой упадок приходят семейные отношения и система школьного образования 

— первые бастионы, воспитывающие в человеке уважение к властям. Никакая организация не 

сможет выжить и процветать без признания авторитета руководителей. Группы людей, 

следовавших за Богом, на протяжении всей истории нуждались в авторитетном лидерстве, но за-

частую не имели надлежащего руководства. Народ Бога немало пострадал из-за отсутствия 

хорошего управления (Судьи 21:25). Моисей не мог вести людей без помощи множества 

уважаемых народом лидеров более низкого уровня (Исход 18:13-26). Бог установил лидерство в 

Церкви, чтобы растить и укреплять Своих людей (Ефесянам 4:11-16). 

      Власть неразрывно связана с авторитетом. Как упоминалось в предыдущих главах, авторитет 

проявляется несколькими путями: с помощью отношений, знаний и положения. Авторитет 

отношений заключается в том, что член семьи или друг влияет на принимаемые нами решения. 

Авторитет знания заключается в том, что мы принимаем в расчет мнение компетентного и 

опытного человека. Авторитет положения заключается в подчинении официальным лицам, таким, 

как офицеры в армии или начальники на работе. Они, возможно, имеют и чисто личный авторитет 

в наших глазах, но их авторитет все же во многом обусловлен именно их положением. 

      Какого же рода власть находим мы в Церкви? Без всяких сомнений, авторитет духовной власти, 

прежде всего, следует рассматривать как авторитет отношений. Каждый член церкви может и не 

быть близко знаком со всеми лидерами, но мы должны относиться друг к другу как к членам 

семьи и стараться жить единой семьей. Что же касается авторитета знания, то, конечно, более 



опытный лидер имеет большее влияние, чем менее опытный. В физических семьях старшие 

братья и сестры учат младших многим полезным вещам. Бог никогда не стремился сделать 

родителей единственными учителями в семье. Старшие дети и другие родственники тоже играют 

свою роль. Тот же принцип применим и к семье духовной. Ученичество основывается именно на 

таких принципах (от Матфея 28:19-20). Бог в Своем совершенстве знает несравненно больше 

любого из нас, но мы все равно можем и должны многому учиться у других учеников. 

А что же насчет авторитета положения в Церкви? Должны ли мы признавать его? Видя печальные 

примеры неправильного использования власти, многие религиозные деятели решили избегать 

любых проявлений такого рода авторитета. Библия же, тем не менее, весьма ясно утверждает, что 

Бог устанавливает власть в ряде областей общественной жизни, в том числе и в Церкви. Вот 

примерный список: 

 

1. Государственные власти — Римлянам 13:1-7; 1-е Петра 2:13-17 

2. Начальство на работе — Колоссянам 3:22-24; 1-е Петра 2:18-20 

3. Мужья — Ефесянам 5:22-25; 1-е Петра 3:1-6 

4. Родители — Ефесянам 6:1-3 

5. Лидеры Церкви — 1-е Фессалоникийцам 5:12-13 

Помимо этих отрывов, есть и другие. 

 

      Я помню, как мы часами обсуждали эти вопросы с неким молодым человеком. Он признавал 

установленную Богом власть правительства, авторитет начальников, главенство мужа над женой и 

родителей над детьми, но настойчиво отвергал авторитетность лидеров Церкви. Не кажется ли 

вам это нелогичным? Выходит, Бог установил власть во всех сферах, кроме самой важной?! 

      Безусловно, авторитет положения в церкви не используется сам по себе, он комбинируется с 

другими видами авторитета. И все же, тем не менее, авторитет положения имеет определенное 

место в Царстве Бога. 

 

˴͡Ό;͔͍·͔ ͦͭͪ·͍͙͟ ˹͍͎ͦͦͦ ˭͍͔͊ͭ͊ 
 

      Ученикам, имевшим мирские представления о власти, Иисус сказал следующее: 

 

      Иисус же, подозвав их, сказал: вы знаете, что князья народов господствуют над 

ними, и вельможи властвуют ими; но между вами да не будет так: а кто хочет между 

вами быть большим, да будет вам слугою; и кто хочет между вами быть первым, да 

будет вам рабом; так как Сын Человеческий не *для того+ пришел, чтобы Ему служили, 

но чтобы послужить и отдать душу Свою для искупления многих (от Матфея 20:25-28). 

 

      Слово «властвовать» в стихе 25 соответствует греческому exosia («власть»). Отменяет ли Иисус 

таким образом всякую власть в Церкви, как утверждают некоторые? Если вы сомневаетесь, 

обратите внимание на то, что Иисус приводит Себя в пример настоящего лидера, лидера-слуги. Он 

имел всю власть (exosia) на Небе и на земле (от Матфея 28:18). Если у Него «вся власть», то значит 

ли это, что власть есть только у Него? Нет, такое понимание исключается Писанием: во 2-м 

Коринфянам 10:8 и 13:10 Павел заявляет, что он, как апостол, также облечен властью (exosia). 

Поскольку Иисус получил от Отца всю власть, то Он может давать власть избранным Им лидерам. 

Очевидно, Иисус не упраздняет всякую власть в Церкви, Он лишь однозначно говорит о 

недопустимости власти, основанной исключительно на привилегированном положении, когда 



одни люди господствуют над другими, не являя для них примера своей жизнью и не имея близких 

отношений с ними. (См. 1-е Петра 5:1-4 на ту же тему.) 

      Ученики, к которым было обращено Послание к Евреям, по-видимому, не вполне признавали 

авторитет лидерства, и автор пишет им: 

 

      Повинуйтесь наставникам вашим и будьте покорны, ибо они неусыпно пекутся 

о душах ваших, как обязанные дать отчет; чтоб они делали это с радостью, а, не 

воздыхая, ибо это для вас не полезно (Евреям 13:17). 

 

      Слово «повинуйтесь» является переводом греческого peitho, что буквально означает 

«позволяйте себя убедить». Мой юный друг, имевший ошибочные представления о власти, 

утверждал, что лидеры должны обладать не властью, а только способностью убеждать людей. 

Хоть и справедливо, что лидеры должны убеждать людей с помощью Библии и разумных 

доводов, но этот отрывок обращен не к лидерам! Он призывает последователей позволять 

убедить себя. Ни один лидер не может заставить нас что-то делать, если мы не будем покорны, и 

ни один лидер не сможет убедить нас, если мы не захотим слушать. Даже Сам Бог лишь умоляет 

нас о покорности, поскольку Он хочет, чтобы мы повиновались от чистого сердца! 

      То же самое слово мы находим в Послании Иакова 3:3: «Вот, мы влагаем удила в рот коням, 

чтобы они повиновались нам, и управляем всем телом их» (курсив наш). Люди — не кони, и 

лидеры не должны «влагать им в рот удила», но сам факт использования слова peitho 

подчеркивает, что речь в самом прямом смысле идет о повиновении. 

      О каких наставниках идет речь в Послании к Евреям 13:17? Здесь имеются в виду признанные 

руководители церкви, назначенные исполнять в ней определенную работу и обязанные давать в 

этом отчет. Это очевидно из контекста, а, кроме того, о ком еще может идти речь? О каких еще 

лидерах можно сказать подобные слова? Они играют значительную роль в церкви и имеют много 

забот, потому нам и нужно помогать им исполнять свою работу с радостью! Этот отрывок очень 

важен, но мы должны с осторожностью применять его. Если речь идет о христианине, которому 

шесть месяцев во Христе и который наставляет христианина двухмесячного, то было бы ошибкой 

использовать этот отрывок, поскольку в нем идет речь о лидерах более высокого уровня. Более 

того, это может нанести вред духовному здоровью обоих! Это, конечно, не дает молодому 

ученику право противиться своему наставнику. Бог всегда благословляет скромность и противится 

гордым. Просто в данном случае нам, скорее, стоит рассматривать их отношения как отношения 

равных и не думать о том, что один выше другого. 

      Коринфяне иногда проявляли свой буйный нрав, и Павлу приходилось увещевать их: 

 

      ˽ͪͦ΄ͯ ͍͊ͫΣ ͙͋ͪ͊ͭΎΥ ͍· ͔͔ͤ͊ͭ͘ ͔͔͚͍ͫͣͫͭͦ ˿͔ͭͺ͍͊ͤͦͦΣ ;ͭͦ ͦͤͦ ͔ͫͭΈ ͤ͊;͊ͭͦ͟ 

ˢͻ͙͙͊Σ ͙ ;ͭͦ ͙ͦͤ ͍ͨͦͫΎ͙͙ͭ͡ ͔ͫ͋Ύ ͤ͊ ͔͙͔ͫͯ͗ͤ͡ ͍ͫΎͭ·ͣΤ ͋ͯ͒Έ͔ͭ ͙ ͍· ͨ ͦ;͙͔ͭͭ͡Έͤ· ͟ 

͍ͭ͊ͦ͟·ͣ ͙ ͦ͟ ͍ͫΎͦͣͯ͟ ͔͚͍ͫͦ͒ͫͭͯΌ΅͔ͣͯ ͙ ͭͪͯ͒Ύ΅͔ͣͯͫΎ όм-͔ ˴͙ͦͪͤͺΎͤ͊ͣ мсΥмр-16). 

 

      Слово «почтительны» в стихе 16 происходит от греческого bupotasso. В точном переводе оно 

означает «покоряться». То же греческое слово мы читаем в Послании Иакова 4:7: «Итак, 

покоритесь Богу; противостаньте диаволу, и убежит от вас». 

      Приведенный отрывок из 1-го послания к Коринфянам раскрывает нам картину лидерства, 

естественную для развивающейся церкви. Обычно те, кто раньше других был обращен, раньше 

становятся лидерами (чего и следовало ожидать), и им следует покоряться как лидерам. Следует 

почитать и «всяких содействующих и трудящихся» (тоже, скорее всего, в качестве лидеров, если 

принять во внимание значение греческого слова bupotasso). Такая модель весьма естественна для 



любой организации. Опытные специалисты, давно работающие в данной области, естественным 

образом назначаются руководителями для новичков. В результате постепенно возникают 

различные уровни лидерства согласно опыту и знаниям работников. 

      Некоторые пытаются увильнуть от весьма ясного учения, изложенного в рассматриваемом 

отрывке, приводя в качестве аргумента 12-й стих той же главы (1-го Коринфянам 16:12). В этом 

стихе Аполлос не захотел послушать Павла, хотя тот настоятельно просил его об этом. Надо 

сказать, что любой аргумент, основанный на противопоставлении одного места Писания другому, 

вызывает большие сомнения! В этом стихе шла речь не о том, сделает ли Аполлос то, о чем 

просил Павел, а только о том, когда он это сделает. Следует также не забывать, что речь идет о 

двух очень влиятельных лидерах, у каждого из которых много забот. Выбор наиболее важных дел 

и составление расписания для таких людей всегда было большой проблемой. Сравнивать эту си-

туацию с вопросом подчинения лидерам Церкви — все равно, что сравнивать яблоки с 

апельсинами. С другой стороны, отрывок показывает нам, что разговор Павла с Аполлосом был 

вполне корректным по духу и позволил найти компромиссное решение. 

      Ряд отрывков из пасторских посланий Павла говорят о том, что апостол призывал лидеров 

пользоваться своей властью в управлении церковью. Чтобы прочувствовать дух этих писем, 

приведем несколько отрывков без комментариев, но с выделением наиболее примечательных 

мест. 

 

      ˻ ͭͻͦ͒Ύ ͍ ˸͔͙͊͒ͦͤ͟ΌΣ Ύ ͙ͨͪͦͫ͡ ͔ͭ͋Ύ ͔ͨͪ͋·ͭΈ ͍ ˩ͺ͔͔ͫ ͙ ͍͔ͯ΅͔͍͊ͭΈ*  ͤ ͔ͦͭͦͪ͟·ͻΣ ;ͭͦ͋· ͙ͦͤ 

͔ͤ ͯ;͙͙͡ ͙ͤͦͣͯ όм-͔ ͙́ͣͦͺ͔Ό мΥоύΦ 

 

      ˽ ͍͔͚ͪͦͨͦ͒ͯ*  ͫ ͙͔ ͙ ͯ;͙Φ ˹͙ͭͦ͟ ͒͊ ͔ͤ ͔͔͔͎͔ͨͪͤ͋ͪ͊ͭ ΌͤͦͫͭΈΌ ͍͔ͭͦΌΤ ͤͦ ͋ͯ͒Έ ͦ͋ͪ͊͘ͼͦͣ ͒ ͡Ύ 

͍͔ͪͤ·ͻ ͍  ͍͔ͫͦ͡Σ ͍ ͙͙͙͗ͭΣ ͍ ͡Ό͍͙͋Σ ͍ ͒ͯͻ͔Σ ͍ ͍͔͔ͪΣ ͍ ;͙͔ͫͭͦͭ όм-͔ ͙́ͣͦͺ͔Ό пΥмм-12). 

 

      x ͎ͦ͊ͭ·ͻ ͍ ͤ͊ͫͭͦΎ΅͔ͣ ͍͔͔͟ ͍͔ͯ΅͔͍͚͊* , ;ͭͦ͋ ͙ͦͤ ͔ͤ ͍·ͫͦͦ͟ ͙͒ͯͣ͊͡ ͦ ͔͔ͫ͋ ͙ ͍͙ͯͨͦ͊͡ ͔ͤ ͤ͊ 

͎͍͋ͦ͊ͭͫͭͦ ͔͍͔͔ͤͪͤͦΣ ͤͦ ͤ͊ ˣ͎ͦ͊ ͙͍͎͗ͦͦΣ ͒͊Ό΅͔͎ͦ ͤ͊ͣ ͍͔ͫ ͙ͦ͋͡Έͤͦ ͒͡Ύ ͔͙ͤ͊ͫ͊͗͒ͤ͡ΎΤ ;ͭͦ͋· ͙ͦͤ 

͎͔͔͋͊ͦ͒ͭ͡͡Έ͍͍͙ͫͭͦ͊͡Σ ͎͔͙͋ͦ͊ͭ͡ ͒ͦ͋ͪ·͙ͣ ͔͙͒͊ͣ͡Σ ͋·͙͡ ΅͔͒ͪ· ͙ ͦ͋΅͙͔ͭ͡Έͤ· όм-͔ ͙́ͣͦͺ͔Ό 

6:17-18). 

 

      ˿ ͙͔ ͙͚ͤ͊ͨͦͣͤ͊Σ ͙͊ͤ͊͘͟͡Ύ*  ͨ ͔ͪ͒ ˥ͦͫͨͦ͒ͦͣ ͔ͤ ͍ͫͭͯͨ͊ͭΈ ͍ ͍͔͙ͫͦͦͨͪͤ͡ΎΣ ;ͭͦ ͙ͤ ͣ͊ͦ͡ ͔ͤ 

͙ͫͯ͗ͭ͡ ͟ ͨͦ͡Έ͔͘Σ ͊ ͟ ͚͍ͪ͊ͫͫͭͪͦͫͭͯ ͫͯ͡΄͊Ό΅͙ͻ όн-͔ ͙́ͣͦͺ͔Ό нΥмпύΦ 

 

      ˮ ͭ͊͟Σ ͘ ͙͊ͤ͊͟͡Ό ͔ͭ͋Ύ ͔ͨͪ͒ ˣ͎ͦͦͣ ͙ ˥ͦͫͨͦ͒ͦͣ όͤ͊΄͙ͣύ ˮ͙ͫͯͫͦͣ ͙̆ͪͫͭͦͣΣ ˴ͦͭͦͪ·͚ ͔͋ͯ͒ͭ 

͙ͫͯ͒ͭΈ ͙͍͗·ͻ ͙ ͔͍ͣͪͭ·ͻ ͍ Ύ͍͔͙͔ͤ͡ ˩͎ͦ ͙ ͼ͍͙͔͊ͪͫͭ ˩͎ͦΥ ͍͔͚ͨͪͦͨͦ͒ͯ ͍ͫͦͦ͡Σ ͚ͤ͊ͫͭͦ ͍ͦ ͍͔ͪͣΎ ͙ ͔ͤ 

͍ͦ ͍͔ͪͣΎΣ ͙ͦ͋͡;͚͊Σ ͔͊ͨͪ͘΅͚͊Σ ͍͔ͯ΅͔͍͚͊**  ͫ ͦ ͍ͫΎ͙ͣ͟ ͎͔͔͙͔͒ͦͦͭͪͨͤͣ͡ ͙ ͙͙͔ͤ͊͒͊ͤͣ͘Φ ˮ͋ͦ ͔͋ͯ͒ͭ 

͍͔ͪͣΎΣ ͎ͦ͒͊͟ ͍͎͒ͪ͊ͦͦ͘ ͯ;͔͙ͤΎ ͙͙ͨͪͤͣ͊ͭΈ ͔ͤ ͋ͯ͒ͯͭΣ ͤͦ ͨͦ ͍͙ͫͦͣ ͙ͨͪͻͦͭΎͣ ͋ͯ͒ͯͭ ͙͙͋ͪ͊ͭ͘Έ ͔͔ͫ͋ 

ͯ;͙͔͔͚ͭ͡Σ ͦͭͦͪ͟·͔ ͡Έ͙͙ͫͭ͡ ͋· ͫͯ͡ͻͯΤ ͙ ͦͭ ͙͙ͫͭͤ· ͍ͦͭͪ͊ͭΎͭ ͫͯ͡ͻ ͙ ͦ͋ͪ͊ͭΎͭͫΎ ͟ ͋͊ͫͤΎͣΦ ˹ͦ 

ͭ· ͋ͯ͒Έ ͙͔͔͋͒ͭͤ͡ ͍ͦ ͍͔ͫͣΣ ͔͔͙ͨͪͤͦͫ ͙ͫͦͪ͋͟Σ ͍͔ͫͦͪ΄͚͊ ͔͒ͦ͡ ͎͍͔͙͋͊ͦͫͭͤ͊͟͡Σ ͙ͫͨͦͤ͡Ύ͚ ͔͙͔ͫͯ͗ͤ͡ 

͍͔ͭͦ όн-͔ ͙́ͣͦͺ͔Ό пΥм-5). 

 

      ˨ ͡Ύ ͎ͭͦͦ Ύ ͍͙ͦͫͭ͊͡ ͔ͭ͋Ύ ͍ ˴͙͔ͪͭΣ ;ͭͦ͋· ͭ· ͍͔͒ͦͪ΄͙͡ ͔ͤ͒ͦͦͤ͟;͔͔ͤͤͦ ͙ ͍͙ͨͦͫͭ͊͡ ͨͦ ͍͔ͫͣ 

͎ͦͪͦ͒͊ͣ ͔͍͙͔͍ͨͪͫͭͪͦΣ ͊͟͟ Ύ ͔͔ͭ͋ ͙ͨͪ͊͘͟·͍͊͡ ό͙́ͭͯ мΥрύΦ 

 

       ˮ ͋ͦ ͔ͫͭΈ ͎ͣͤͦͦ ͙ ͔ͤͨͦͦͪͤ͟·ͻΣ ͍͍ͨͯͫͭͦͫͦͦ͡ ͙ ͦ͋ͣ͊ͤ΅͙͍ͦ͟Σ ͔ͦͫͦ͋ͤͤͦ ͙͘ ͔ͦ͋ͪ͊ͤͤ͘·ͻΣ ͍͊ͦ͟͟·ͣ 

͒ͦ͗ͤͦ͡ ͎͊ͪ͊͗͒͊ͭ͘Έ ͯͫͭ͊: ͦ ͙ͤ ͍ͪ͊ͪ͊͘΅͊Όͭ ͼ͔͡·͔ ͒ͦͣΣ͊ ͯ;͊Σ ;͔ͣͯ ͔ͤ ͒ͦ͗ͤͦ͡Σ ͙͘ ͨͦͫͭ·͚͒ͤͦ 

ͦͪ͟·͙ͫͭ ό͙́ͭͯ мΥмл-11). 



 

      ˿ ͙͔ ͎͍͙ͦͦͪΣ ͍͔ͯ΅͔͍͚͊**  ͙  ͙ͦ͋͡;͚͊ ͫͦ ͍ ͫΎͦ͟Ό ͍͊ͫͭ͡ΈΌΣ ;ͭͦ͋· ͙ͤͭͦ͟ ͔ͤ ͔͔͔͎ͨͪͤ͋ͪ͊͡ ͔ͭ͋Ύ 

ό͙́ͭͯ нΥмрύΦ 

 

      Даже беглое чтение этих отрывков должно убедить каждого, что власть в Церкви установлена 

Богом. 

(Если уточнить русский перевод, то впечатление от этих отрывков станет еще сильнее. Слова, 

обозначенные (*), в оригинальном тексте Нового Завета соответствуют древнегреческому 

paraggello, что значит «приказывать». В остальных случаях, обозначенных (**), русское 

«увещевать» достаточно точно передает смысл используемого в этих местах древнегреческого 

слова parakaleo — «призывать». — Прим. перев.) 

 

˻͋Ά͔ͣ ͨͦͤͦͣͦ͡;͙͚ 
 

      Если Писания ясно говорят о чем-то, то каждый из нас имеет власть применять авторитет Слова 

Бога, призывая людей следовать ему. Гораздо сложнее ситуация, когда Библия не предписывает 

очевидно, как следует поступать. Кто же обладает властью в таком случае? Как далеко 

простирается эта власть? Как она должна использоваться? 

 

˭͍͒ͪ͊·͚ ͫͣ·ͫ͡ 

      Если Библия не дает нам конкретных указаний по какому-либо вопросу, то на первый план 

выступают критерии здравого смысла и практической целесообразности. Лидерство Церкви 

призвано не только обеспечивать повиновение библейским заповедям, но и давать практические 

указания по их исполнению. К примеру, жизнь Церкви требует решения таких «небиблейских» 

вопросов, как расписание встреч, выбор места и формы их проведения, и тому подобных. 

      Эти решения принимаются руководителями Церкви, и мы должны подчиняться им, иначе 

воцарится хаос. Бывают, однако, случаи, когда мы не должны следовать указаниям лидеров. Один 

из них — если нас призывают поступить против Библии (Деяния 5:29)- Другой случай — если мы 

вынуждены будем при этом пойти против своей совести (Римлянам 14:23). Следует оговориться, 

что обращение к совести в оправдание неподчинения — дело серьезное, и оно не дает повода 

поступать так, как нам хочется! 

      Здесь же можно упомянуть, что духовная зрелость сама по себе придает мнению опытного 

ученика определенную авторитетность. Независимо от уровня лидерства такой человек обычно 

оказывает большее влияние на людей, чем молодой христианин. Возникает вопрос: насколько 

обязывают нас решения опытных лидеров низших уровней? При ответе на этот вопрос 

существенную роль играет то, какое влияние оказывает этот лидер на других учеников. Принесли 

ли его идеи успех ему одному или многим? От этого многое зависит. В первом случае его решения 

можно рассматривать скорее как совет, во втором же — скорее как заповедь. В любом случае, 

чувствительность лидеров и скромность последователей оградит нас от многих проблем. 

 

˽͔ͪͼ͔͔͒ͤͭ ͙͘ ˣ͙͙͙͋͡ 

      Определяя оптимальную структуру лидерства, Моисей с Иофором сделали важные открытия, 

сохраняющие свое значение и в наше время. Возьмите Библию и внимательно прочтите Исход 

18:13-26. 

      По предложению Иофора Моисей установил несколько уровней лидерства. Разные уровни 

лидерства автоматически подразумевают разные уровни полномочий. Чем выше уровень, тем 

выше ответственность, а чем выше ответственность, тем большая власть нужна для выполнения 



поставленных задач. Десятиначальники разбирали проблемы своих десяти человек, а в случае 

затруднения обращались к вышестоящему начальнику, руководившему пятью десятками. 

      Если пятидесятиначальник не мог разрешить вопрос, то он обращался к стоначальнику, затем к 

тысяченачальнику и, наконец, к самому Моисею. Тот же принцип следует применять и в Церкви. 

Лидер более низкого уровня должен позаботиться о как можно большем числе ситуаций прежде, 

чем обращаться к лидеру более высокого уровня. Не стоит сразу идти к ведущему евангелисту или 

старейшинам, и не потому, что их не беспокоят ваши проблемы, но потому, что это приведет к 

неблагоприятным последствиям. Игнорирование принципа многоуровневого лидерства 

перегружает лидеров верхнего уровня, делая их служение неэффективным, и в результате 

подопечные им люди останутся неудовлетворенными (если не хуже того). Опыт подсказывает, что 

решение Иофора, по-видимому, является единственным эффективным способом вести большую 

группу. В завершение темы отметим, что лидер даже маленькой группы должен обладать 

достаточной властью, чтобы эффективно вести ее. В противном случае лидеры верхнего уровня 

окажутся перегруженными мелкими, легко разрешимыми проблемами. 

 

˽͙ͪ͊ͭ͟;͔͔ͫͦ͟ ͙͔͔͙͔ͨͪͣͤͤ 

      Как все это влияет на взаимоотношения учеников со своими наставниками? Согласно модели, 

описанной в 18-й главе книги Исхода, лидер, ведущий группу численностью в десять человек или 

больше, должен обладать определенной властью, основанной на авторитете его положения. (Я 

понимаю, что данный пример Ветхого Завета не является законом для Церкви, но было бы глупо 

не воспользоваться мудрым решением.) Для групп меньшего размера лидерство строится на 

основе авторитета взаимоотношений или уважения к опыту и знаниям лидера. В частности, для 

«группы» из двух человек это означает, что в отношениях ученика и наставника речь не идет об 

авторитете положения последнего. Наставник влияет на жизнь человека посредством личных 

отношений с ним и авторитета своих знаний и опыта. Но, как уже говорилось ранее, заменяя 

власть дружбой, не забывайте о скромности и покорности. Если и ученик, и наставник поступают 

так, это принесет благословение обоим! 

      Поспешу добавить, что в некоторых случаях властные отношения все же играют определенную 

роль в наставничестве. Если наставник является лидером достаточно большой группы, то это 

придает ему дополнительный авторитет. И все же в наставлении учеников он должен больше 

полагаться на дружбу с ними и уважение, заслуженное им благодаря своим знаниям и опыту. Если 

мы слишком много думаем о власти, которую дает нам наше положение, то это мешает нам 

оставаться скромными, идет ли речь о муже, родителе или евангелисте. На людей практически 

всегда лучше влияет слово уважаемого ими человека, чем приказ начальника. По этой причине 

авторитет положения в Церкви никогда нельзя использовать в отрыве от других  двух видов 

авторитета. Даже Павел весьма умеренно пользовался своей апостольской властью-. 

 

˨͡Ύ ͎ͭͦͦ Ύ ͙ ͙ͨ΄ͯ ͙͔ͫ ͍  ͍͙͙ͦͭͫͯͭͫͭΣ ;ͭͦ͋· ͍ ͙͍͙͙ͨͪͫͯͭͫͭ ͔ͤ ͔͙ͯͨͦͭͪ͋ͭΈ ͎͙ͫͭͪͦͦͫͭ 

ͨͦ ͍͙͊ͫͭ͡Σ ͚͒͊ͤͤͦ ͔ͣͤ ˥ͦͫͨͦ͒ͦͣ ͟ ͙͙ͫͦ͒͊ͤ͘ΌΣ ͊ ͔ͤ ͟ ͔͙ͪ͊ͦͪͤ͘Ό (2-͔ ˴͙ͦͪͤͺΎͤ͊ͣ моΥмлύΦ 

 

      В случае, когда один работающий для церкви учит другого, между ними появляются также 

принципы взаимоотношений начальника и подчиненного. Это дает наставнику определенные 

дополнительные полномочия. Однако наставник обладает властью начальника только в 

ситуациях, напрямую связанных с управлением вверенной ему группой. Другими словами, если 

группе ставится некая задача, то ее глава имеет право и обязанность организовать ее выполнение. 

При этом очевидно, что каждый из подчиненных лидеров получает свою часть указаний. 



      Честно говоря, я не собираюсь разбирать все вопросы, относящиеся к данной области. 

Слишком большой акцент на властных полномочиях сам по себе говорит о неправильном 

подходе. Глава семейства, не заслуживший уважения своей любовью и заботой и пытающийся 

восстановить свой авторитет, «качая права» («Кто здесь главный?!»), занимает заведомо 

проигрышную позицию. Подобен ему и любой лидер Церкви, чересчур озабоченный признанием 

своего положения. Лидер должен думать не о власти и положении, а о своих обязанностях и 

служении. Мы должны стать лидерами-слугами, подобно Христу, Который на самом деле 

обладает всей властью. Для тех же, кого учат, лучший совет — хранить скромное сердце и 

смиренный дух. Не спрашивайте: «Если у него нет власти, то почему мне надо хранить 

смирение?» Просто перечитайте предыдущие главы этой книги. Помните слово, обращенное к 

нам двумя апостолами, сполна наделенными Господом всякой властью: «...все же, подчиняясь 

друг другу, облекитесь смиренномудрием, потому что Бог гордым противится, а смиренным дает 

благодать» (1-е Петра 5:5), «Повинуясь друг другу в страхе Божием» (Ефесянам 5:21). 

 

˭͊͟͡Ό;͔͙͔ͤ 
 

Поскольку лидерство в Церкви является частью Божьего замысла во спасение наших душ и всего 

мира, не будем забывать о покорности наставникам, как это определено нам Богом. Покорность 

не является: 

¶ подчинением только тем указаниям, с которыми мы согласны; 

¶ подчинением только внешним, без сердца, без положительного отношения; 

¶ подчинением только в тех случаях, когда, по нашему мнению, лидер ведет себя 

правильно; 

¶ беспрекословным подчинением. Нам нужно говорить о том, что мы сами думаем по 

данному вопросу. Подавление собственных чувств не является истинной покорностью и 

может сильно нам повредить; 

¶ исполнением только части данных нам указаний. Это просто нечестно. Если вы не 

согласны с наставником, то скажите об этом и найдите общее решение; 

¶ поисками совета до тех пор, пока не найдется кто-то, кто скажет вам именно то, что вы 

хотите. В этом случае вы ищете скорее не совета, а одобрения уже принятого решения. 

Возможно, вы даже начнете замалчивать факты, не подтверждающие вашу точку зрения. 

Когда вы советуетесь, в конце разговора наставник должен быть согласен с тем, что вы 

решили делать, даже если вы решили не следовать совету. Продолжайте разбираться, 

пока все участвующие не придут к согласию. 

 

Так что же такое покорность? 

¶ Готовность согласиться с мнением наставника и желание сохранить единство; 

¶ стремление к скромности — сестре покорности, ибо скромность щедро вознаграждается 

Богом; 

¶ глубокая убежденность в том, что Бог ставит лидеров, чтобы вести Свой народ. Поэтому, 

несмотря на то, что лидеры — всего лишь люди, следуя за ними, мы следуем за Богом. 

 

      Божья концепция лидерства — это настоящее благословение для нас. Порядок, установленный 

Богом во Вселенной и в Своей Церкви, логичен и эффективен. Так воздадим же хвалу Господу, 

почитая власть, установленную Им в Своем Царстве. И да облечемся скромностью все мы – и 

лидеры, и последователи. 



 

14 

Изменения 
 

      Пора ли вам меняться? Если вы немного подумаете, то, вероятно, ответом будет «и да и нет». 

Но рискну предположить, что в первый момент большинство из нас хотело бы ответить «нет», хоть 

мы и видим множество черт, требующих изменений. Мы всячески стараемся защитить себя от 

любых изменений. Когда родной город теряет привычный вид, мы сожалеем. И то, что теперь нам 

стали доступнее последние достижения городской цивилизации, лишь отчасти утешает нас. Мы 

привыкли почти ко всему, что нас окружало, и ненавидим изменения. К тому же часто изменения 

только ухудшают наше положение. Загрязнение окружающей среды, болезни, сокращение штатов 

на работе, разводы, трудный возраст у наших детей и т.д. и т.п. Ах, лучше бы все оставалось как 

было! 

      С другой стороны, каждый из нас мог бы привести длинный список вещей, которые хотелось 

бы изменить. Многие были бы готовы отдать почти все, чтобы это изменилось. Для примера 

можно взять список, противоположный приведенному в предыдущем абзаце. Изменения не 

всегда оцениваются однозначно. Порою то, что в процессе изменения доставляет нам немалое 

беспокойство, в результате приносит добрые плоды. Духовный рост — это хорошо, но сам процесс 

роста может оказаться для нас весьма болезненным. Жить по вере — значит учиться смотреть на 

жизнь в духовной перспективе и все равно доверять Богу, даже если на данный момент не все 

понятно. Мы часто вспоминаем Послание к Римлянам 8:28 («...любящим Бога, призванным по Его 

изволению, все содействует ко благу»), но понимаем это обещание только разумом, сердцем же 

принять гораздо труднее. Как бы мы себя ни чувствовали, Бог обещает нам, что все происходящее 

будет нам во благо. И Он исполнит Свое обещание, если мы со своей стороны сохраним веру и 

любовь к Нему! 

      В этой главе мы будем учиться смотреть на жизнь глазами Бога. Нетрудно предположить, что 

Его взгляд часто весьма сильно отличается от привычного для нас отношения к жизни. По всей 

видимости, в нашей природе заложено стремление сопротивляться изменениям, особенно если 

они требуют от нас некоторых усилий. Но нам нужно научиться преодолевать это стремление, 

чтобы стать такими учениками и наставниками, какими мы предназначены быть. Разбирая раз-

личные ситуации, мы попытаемся раскрыть духовные горизонты, которые помогут меняться и 

«ученикам», и «учителям». Нам нужно открыть разум и сердце — Бог хочет менять и то и другое! 

Научась смотреть на мир Его глазами, мы станем счастливее и успешнее. 

 

ˮ͔͔͙ͣͤͤ͘Ύ ͍ ͼ͔͍͙ͪ͟ 
 

         В годы моей юности мы ходили в небольшую местную церковь. Ее год за годом посещали 

одни и те же люди. Никто не прибавлялся к нам, и никто не пропадал. (Честно говоря, при нашей-

то численности меньше было уже некуда.) Последние же двенадцать лет я являюсь частью церкви 

учеников, которая практически постоянно растет как духовно, так и численно. Мы меняем 

структуру церкви. Мы меняем места воскресных служб, поскольку практически во всех наших 

церквях мы снимаем залы для собраний. Мы меняем лидерство. Мы меняем терминологию. (Как 

вы называете группу численностью от двадцати до сорока человек: «домашняя церковь», «группа 

учения» или «семейная группа»? А может быть, «миссионерская команда» или еще 



как-нибудь?) От таких изменений некоторые «лезут на стенку»! Что же нам делать с этим 

стремительным потоком? 

      Первая церковь являет нам поразительный пример. В один день число учеников выросло от 

120 до 3120! Представляете, как трудно было со всеми управиться! Иерусалимская церковь 

продолжала быстро расти. Когда они рассеялись по другим городам, число учеников по-прежнему 

непрерывно возрастало. (А как же могло быть иначе, ведь они следовали евангелизационной 

стратегии Иисуса!) Миссионеры, подобные Павлу, были повсюду. Они растили новых лидеров 

церкви, и те становились такими же: были готовы поехать куда угодно и сделать что угодно, чтобы 

послужить Богу. И это было воистину потрясающе! 

      Почему же в наши дни такие условия христианской жизни должны удивлять или огорчать нас? 

Если в первом веке потребовались огромные усилия, чтобы исполнить Великий Наказ Иисуса (от 

Мат фея 28:19-20), то в наше время для этого требуется не меньше. Если наша цель — спасение 

потерянных в нашей стране и по всему миру, то нам, как Церкви Бога, необходимо постоянно 

меняться. Во времена Судей израильтяне хотели иметь царя, чтобы быть как другие на роды. Мне 

иногда кажется, что на тех из нас, кто боится изменений, больше влияют окружающие нас церкви 

с их апатичной «стабильностью», чем Библия. Я вполне осознаю, что изменения имеют и 

отрицательную сторону и подходить к ним надо с осторожностью. И все же нам нужно пребывать 

в постоянном движении, пока мы не достигнем небес. Я много лет провел в церквях, которые не 

менялись, и поэтому невыразимо благодарен за Церковь, которая продолжает меняться 

благодаря численному росту и плану обращения всего мира. Как вы относитесь к изменениям в 

церкви? Проверьте свое сердце и извлеките из него все недовольство! 

      Давайте поговорим более конкретно. Когда церковь меняет свою структуру, то зачастую при 

этом затрагиваются даже самые низшие уровни лидерства. Как болезненно вы воспринимаете 

смену наставника или ученика? Конечно, нам должно быть немного грустно, что стало меньше 

возможностей пообщаться с близким другом. Но в то же время есть повод радоваться: у нас 

появился шанс построить новую дружбу. Но если мы смотрим на эти отношения по-мирски, то нам 

может показаться, что новый наставник или ученик ни в какое сравнение не идет с прошлым. 

Отчасти это действительно так — в том смысле, что новый друг никогда не заменит нам старого. 

Это похоже на то, что один ребенок в семье не заменит другого. Однако мать способна так же 

сильно любить каждого нового рожденного ею ребенка, как и старших, не обделяя своей 

любовью ни одного из них. Такой же принцип применим и к наставничеству. Не забывайте, что 

чем больше мы уподобляемся Христу, тем глубже становится наша любовь и тем на большее 

число людей она распространяется. 

      Нам нужно научиться быстро находить хороший контакт с новыми людьми при изменении 

структуры лидерства. Библия показывает нам замечательный пример любви и преданности 

новому лидеру в 15-й главе Второй книги Царств. Во время мятежа Авессалома Давид со своими 

людьми бежал из Иерусалима. С ним были также гефяне, жители Гефа. Давид предложил одному 

из их предводителей вернуться, но тот отказался. Его ответ можно поставить в пример всем нам: 

 

      ˮ  ͫ͊͊͘͟͡ ͼ͊ͪΈ ˩ͺͺ͔Ό ˥͔ͺΎ͙ͤͤͯΥ ͊͘;͔ͣ ͙ ͭ· ͙͔͒΄Έ ͫ ͙ͤ͊ͣΚ ˤ͍͙ͦͪ͊ͭͫ͘Έ ͙ 

͍͚ͦͫͭ͊͊ͫΎ ͫ ͔ͭͣ ͼ͔͊ͪͣΤ ͙͋ͦ ͭ· τ ;͔͔͔ͯ͗ͣ͘ͼΣ ͙ ͙ͨͪ΄͔͡ ͫΌ͒͊ ͙͘ ͍͔͎ͫͦͦ 

͔ͣͫͭ͊Φ ˤ;͔ͪ͊ ͭ· ͙ͨͪ΄͔͡Σ ͊ ͔͎ͫͦ͒ͤΎ Ύ ͍͊ͫͭ͊͘͡Ό ͔ͭ͋Ύ ͙͙͒ͭ ͫ ͙ͤ͊ͣΚ ̒ ͙͒ͯΣ 

ͯ͒͊͟ ͫͯ͡;͙ͭͫΎΤ ͍͍͙ͦͪ͊ͭͫ͘Έ ͙ ͍͍͙ͦͪ͊ͭ͘ ͋ͪ͊ͭΈ͔͍ ͍͙ͫͦͻ ͫ ͫͦ͋ͦΌΤ ͙ͣͦͫͭ͡Έ ͙ 

͙͙ͫͭͤͯ ͫ ͭͦ͋ͦΌΗ ˮ  ͍͔ͦͭ;͊͡ ˩ͺͺ͔͚ ͼ͊ͪΌΣ ͙ ͫ͊͊͘͟͡Υ ͙͍͗ ˥ͦͫͨͦ͒ΈΣ ͙ ͒͊ ͙͍͔͗ͭ 

͎͙ͦͫͨͦ͒ͤ ͚ͣͦ ͼ͊ͪΈΥ ͎͔͒ ͋· ͙ͤ ͋·͡ ͎͙ͦͫͨͦ͒ͤ ͚ͣͦ ͼ͊ͪΈΣ ͍ ͙͙͗ͤ͘ ͙͡Σ ͍ ͔͙ͫͣͪͭ 

͙͡Σ ͭ͊ͣ ͔͋ͯ͒ͭ ͙ ͪ͊͋ ͍͚ͭͦ όн-Ύ ͍̇͊ͪͫͭ мрΥмф-21). 

 



      За такую преданность Давид вскоре сделал Еффея одним из трех верховных военачальников 

всей своей армии!  

 

      ˮ  ͔ͦͫͣͦͭͪ͡ ˨͍͙͊͒ ͡Ό͔͚͒Σ ͋·͍΄͙ͻ ͫ ͙ͤͣΣ ͙ ͍͙ͨͦͫͭ͊͡ ͤ͊͒ ͙͙ͤͣ 

ͭ·ͫΎ;͔ͤ͊;͊͡Έ͙͍ͤͦ͟ ͙ ͙͍ͫͦͭͤͦ͟Φ ˮ ͍͙ͦͭͨͪ͊͡ ˨͍͙͊͒ ͡Ό͔͚͒ τ ͭ ͔ͪͭΈΌ ;͊ͫͭΈ 

ͨͦ͒ ͔͍͙͔ͨͪ͒ͦ͒ͭ͡Έ͍ͫͭͦͣ ˮ͍ͦ͊͊Σ ͔ͭͪͭΈΌ ;͊ͫͭΈ ͨͦ͒ ͔͍͙͔ͨͪ͒ͦ͒ͭ͡Έ͍ͫͭͦͣ 

ˢ͍͔ͫͫ·Σ ͫ·ͤ͊ ˿͙͊ͪͯͤ͊Σ ͋ͪ͊ͭ͊ ˮ͍ͦ͊͊Σ ͔ͭͪͭΈΌ ;͊ͫͭΈ ͨͦ͒ ͔͍͙͔ͨͪ͒ͦ͒ͭ͡Έ͍ͫͭͦͣ 

˩ͺͺ͔Ύ ˥͔ͺΎ͙ͤͤ͊Φ ˮ ͫ͊͊͘͟͡ ͼ͊ͪΈ ͡Ό͒ΎͣΥ Ύ ͫ͊ͣ ͚ͨͦ͒ͯ ͫ ͍͙͊ͣΦ όн-Ύ ͍̇͊ͪͫͭ муΥм-2). 

 

      Вспоминая тех, кто меня учил, я вижу, что у каждого из них я научился чему-то очень важному. 

У каждого из моих наставников были свои слабости и сильные стороны, но, я верю, через каждого 

из них Бог преподал мне неоценимые уроки, изменившие мою жизнь. Думая о тех, кого мне 

довелось наставлять во Христе, я не считаю, что лишь оттачивал на учениках свое мастерство. Я 

многому научился у них. Кроме того, я учился любить их сильнее и глубже, становясь более 

похожим на Иисуса. Некоторые перемены были трудны для меня, но, оглядываясь назад, я 

понимаю, что без этих изменений я не рос бы так сильно, не смог бы настолько «расширить свое 

сердце»! Не бойтесь изменений — используйте их. Доверяйте Богу и верьте, что Он все обратит 

вам на пользу. 

      Может быть, вам приходилось испытывать другие перемены. Возможно, вам пришлось вести 

меньшую группу. Как вы при этом себя чувствовали? Может быть, стали сомневаться в себе или в 

Боге (или и то и другое)? Я видел людей, которые оставляли Бога из-за того, что уменьшался 

уровень их ответственности. Так жалко! Но я также видел многих, кто принимал это испытание с 

верой. В Бостонской церкви довольно много учеников, работавших когда-то для церкви. 

Большинство из них по-прежнему верно служат Богу, несмотря на то, что перестали быть 

лидерами высокого уровня. Я их очень люблю и уважаю. Они «расцветают» там, где «посажены», 

и стараются изо всех сил угодить Богу. Эти люди подобны Давиду, считавшему, что «лучше быть у 

порога в доме Божием, нежели жить в шатрах нечестия» (Пса лом 83:11). Таково ли ваше 

отношение? 

      Почему вы служите Богу? Единственно правильные причины — любовь к Нему и благодарность 

за спасение. Любые другие мотивы заведут вас в тупик. Я люблю общение в церкви, я очень 

признателен своим братьям и сестрам во Христе за их любовь, но я пришел в церковь не из-за них. 

Я счастлив быть лидером, но я в Царстве не из-за этого. Даже если в моих отношениях с людьми в 

церкви возникнут очень серьезные проблемы, я все равно не уйду из церкви. И если я перестану 

быть лидером, я тоже не уйду. Я вступил в армию Бога и встал под начало ее 

Главнокомандующего, Иисуса Христа. При крещении я исповедовал Иисуса Господом, и эта 

присяга — на всю жизнь. Ничто на свете, никакие перемены не заставят меня изменить ей. 

Перемены приходят и уходят, и ученики должны их принимать, адаптироваться к новым условиям 

и извлекать из всякой ситуации наибольшую пользу. Мы должны учить друг друга этому, и Бог 

благословит нас так, как мы даже не можем себе вообразить! 

 

˽͙ͪΎͭͤ͊Ύ ͫͭ͊ͪͦͫͭΈ 
 

      Я принадлежу к поколению «шестидесятников», и старость не очень привлекает меня. Может 

быть, вам трудно в это поверить, но я до сих пор чувствую себя тридцатилетним. Одна из причин, 

по которым я не хочу считать себя пожилым человеком, заключается в том, что я видел многих 

людей, чьи сердца с возрастом изрядно черствели. Преклонные годы показывают, к чему мы на 

самом деле стремились с юности. Старики по большей части либо очень милы, либо крайне 



угрюмы. Мне не доставляет никакого удовольствия общество дряхлых ворчунов, и сам я тоже не 

хочу становиться старым брюзгой! 

      Хотя мы говорим в основном о старении физическом, но похожие эффекты проявляются и в 

духовном старении. Иногда «старожилы» церкви склонны становиться циничными. Такие люди 

любят говорить фразы типа: «Я уже слышал это раньше», «Нельзя же издать закон о дружбе», «Я 

никогда не видел в церкви настоящих отношений». Мы не можем позволить ни себе, ни тем, кого 

мы учим, стать такими! Пессимистически и цинично относиться к жизни — грешно! 

      Как мы видим, старость — непростая пора, она приносит с собой определенные проблемы. Я 

научился кое-чему такому у своего отца. Он в старости сохранял ясный ум и вел весьма активный 

образ жизни почти до самой смерти. Но в какой-то момент на его службе стали считать, что он 

слишком стар для определенной работы. Он очень переживал из-за этого. Именно в это время он 

почувствовал себя стариком. После выхода на пенсию у него стало меньше денег, и это тоже 

доставляло ему беспокойство. Когда моему отцу исполнилось шестьдесят пять, у него обнаружили 

рак. Все оставшиеся ему шесть лет жизни он очень страдал от этого как физически, так и 

эмоционально. Я ненавижу болеть, и меня приводит в ужас мысль о том, что мне, быть может, 

придется испытать нечто подобное. Нам нужно быть действительно очень близкими к Богу, чтобы 

достойно завершить свою жизнь. И мы должны проявлять огромное сострадание и сочувствие к 

старшим. Если мы наставляем пожилых людей, нам нужно принимать во внимание определенные 

нюансы. 

 

˿͍ͦͦ͡ ͟ ͫͭ͊ͪ΄͙ͣ 

      Речь идет о ситуации, когда вас учит кто-то, кто моложе вас. Как и каждому ученику, для вас 

важно рассказывать наставнику о том, что у вас на сердце — о чем переживаете, чего боитесь, во 

что верите. Но здесь есть две тонкости. Во-первых, не слишком фокусируйтесь на своих 

проблемах. Рассказывайте не только о своем здоровье, но также и о других областях жизни. Я 

встречал стариков, которые на простой вопрос: «Как вы себя чувствуете?» начинали излагать 

подробное медицинское заключение. Некоторые люди, кажется, «наслаждаются» своими 

недугами — не будьте такими. Открытый разговор облегчит вам душу, но не затягивайте его, 

переходите к более положительным темам — чтобы общение с вами было полезно «для 

назидания в вере, дабы оно доставляло благодать слушающим» (Ефесянам 4:29). 

      Второе, о чем я хотел сказать, — не требуйте, чтобы люди полностью понимали, что вы 

чувствуете. Такого не будет, пока они сами не испытают то, через что проходите вы. Несколько лет 

назад все наши дети «вдруг» повзрослели и покинули дом. Почти все наши близкие друзья в 

церкви были моложе нас и не понимали, каким ударом было для нас это событие. Шли годы, и 

некоторые из них тоже прошли через этот период жизни. Теперь они знают, каково бродить по 

пустым комнатам, только что покинутым твоими детьми. Все мы стоим в одной очереди, не 

правда ли? И порою, мы чувствуем, что «слишком рано постарели и слишком поздно поумнели». 

Когда вы чувствуете, что вас не понимают, то вполне возможно, что так оно и есть. Но не горюйте 

и не обижайтесь — Бог вас прекрасно понимает и может помочь вам. И тогда вы сможете помочь 

тем, кто идет вслед за вами. 

      Один из моих любимых библейских героев — Халев. Его юное сердце не было сковано 

стареющим телом. Когда ему предстояло сражаться с великанами в горной местности, он 

произнес замечательные слова: 

 

      ˮͭ͊͟ ͍ͦͭΣ ˥ͦͫͨͦ͒Έ ͫͦͻ͙ͪ͊ͤ͡ ͔ͣͤΎ ͍ ͙͍͗·ͻΣ ͊͟͟ ˻ͤ ͎͍͙ͦͦͪ͡Τ ͔ͯ͗ ͫͦͪͦ͟ ͨΎͭΈ 

͔ͭ͡ ͨͪͦ΄ͦ͡ ͦͭ ͎ͭͦͦ ͍͔͔͙ͪͣͤΣ ͎ͦ͒͊͟ ˥ͦͫͨͦ͒Έ ͫ͊͊͘͟͡ ˸͙͔ͦͫΌ ͍ͫͦͦ͡ ͙͔ͫΣ ͙ ˮ͙ͪ͊͘͡Έ 

ͻ͙ͦ͒͡ ͨͦ ͨͯͫͭ·͔ͤΤ ͔͔ͭͨͪΈΣ ͍ͦͭΣ ͔ͣͤ ͍͔ͦͫͣΈ͔͒ͫΎͭ ͨΎͭΈ ͔ͭ͡Φ ˹ͦ ͙ ͤ·͔ͤ Ύ ͫͭͦ͡Έͦ͟ 



͔͗ ͔ͪͨͦ͟͟Σ ͊͟͟ ͙ ͎ͭͦ͒͊Σ ͎ͦ͒͊͟ ͨͦͫ·͊͡͡ ͔ͣͤΎ ˸͙͔͚ͦͫΤ ͫͦ͟͡Έͦ͟ ͎ͭͦ͒͊ ͋·ͦ͡ ͯ ͔ͣͤΎ 

͙ͫ͡·Σ ͫͭͦ͡Έͦ͟ ͙ ͔͔ͭͨͪΈ ͔ͫͭΈ ͒͡Ύ ͎ͭͦͦΣ ;ͭͦ͋· ͍͔͍ͦ͊ͭΈΣ ͙ ͍·ͻ͙ͦ͒ͭΈ ͙ ͍ͻ͙ͦ͒ͭΈ 

όˮ͙ͫͯͫ ˹͍͙͊ͤ мпΥмл-11). 

 

      Когда придет наш смертный час, давайте будем умирать с мечом Духа Святого в руках 

(Ефесянам 6:17). Мы — солдаты армии Бога, и ничто не заставит нас бежать с поля боя. Отдыхать 

мы будем на небесах, и пока мы не достигли иных берегов, мы должны оставаться в сражении за 

вечность. Мой брат или сестра, не сдавайся! Будь как Халев, боровшийся за горную страну с 

гигантами. Да, мы не столь сильны по плоти, как наши юные товарищи, но мы более опытны, мы 

крепки в вере, и (слава Богу!), как никогда, подготовлены к битве. Мы еще сумеем постоять за 

Царство в последней битве! 

 

˿͍ͦͦ͡ ͟ ͣͦͦ͒͡·ͣ 

      Несколько мыслей о молодых наставниках, пекущихся о пожилых людях. Первое, что я хочу 

сказать вам, — уважайте их! Чтобы уважать старших по-настоящему, вы должны понять огромную 

разницу между тем, как Бог относится к старикам, и тем, как относится к ним наше общество. В 

мире пожилые люди часто считаются бременем. Бог же говорит совсем о другом: 

 

˿ͭ͊ͪͼ͊ ͔ͤ ͯͦͪ͟Ύ͚Σ ͤͦ ͍͔ͯ΅͔͍͚͊Σ ͊͟͟ ͦͭͼ͊Τ ͣ͊͒͡΄͙ͻΣ ͊͟͟ ͋ͪ͊ͭΈ͔͍ όм-͔ ͙́ͣͦͺ͔Ό рΥмύΦ 

 

˿͍͊͊͡ Όͤͦ΄͔͚ τ ͫ ͙͊͡ ͙ͻΣ ͊ ͯͪ͊͟΄͔͙͔ͤ ͙͍ͫͭ͊ͪͦ͟ τ ͫ ͔͙͒ͤ͊ ό˽͙ͪͭ;͙ нлΥнфύΦ 

 

      Я старше большинства членов Бостонской церкви и как правило, испытываю весьма 

уважительное отношение к себе со стороны учеников. Но все же, придя в Царство, мы зачастую 

приносим с собой мирское отношение к старости, и некоторые из нас до сих пор не научились 

благочестивому отношению. Испытайте себя. Действительно ли вы уважаете старших или только 

изображаете почтение? Что таится в глубине вашего сердца? Рано или поздно вы войдете в наши 

ряды и тогда пожнете то, что сеете сейчас. Лучше выяснить это сейчас, чем потом. 

      Еще один совет: доверяйте пожилым ученикам. Иногда мы до того боимся сентиментальности 

и «мягкости», что не придаем значения их словам. А они зачастую весьма разумно объясняют нам, 

почему они сделали что-либо или, наоборот, не могли сделать, а мы считаем, что они ищут 

оправданий. Тяжело постоянно быть под подозрением. Если вам трудно согласиться с тем, что 

человек говорит вам, то не обвиняйте его, а старайтесь разобраться. Ведите разговор в таком 

духе: «Я, кажется, не совсем понимаю, о чем вы говорите и что вы чувствуете, но я очень хочу 

понять. Помогите мне разобраться, пожалуйста!» Тщательно выслушайте, постарайтесь понять и с 

молитвой делайте то, что сочтете наилучшим. Если все же остаются сомнения, посоветуйтесь с 

другим человеком. Никогда не забывайте, что любовь «все покрывает, всему верит, всего 

надеется, все переносит» (1-е Коринфянам 13.7). 

      Любовь также призывает быть как можно лучше. Не будьте сентиментальны, но и не избегайте 

чувствительности. Называйте вещи своими именами, но учитывайте возраст. Наши тела сотворены 

из праха и в прах обратятся, но дух наш исходит от Бога (Захария 12:1; Евреям 12:9). Душа наша не 

имеет возраста, она способна жить вечно! Вот как пишет об этом Павел: 

 

      ˽ ͔ͦͫͣͯ ͣ· ͔ͤ ͯͤ·͍͔͊ͣΤ ͤͦ ͔͙ͫ͡ ͍͔ͤ΄͙͚ͤ ͤ͊΄ ;͔͍͔ͦ͟͡ ͙ ͔͔ͭͭ͡Σ ͭͦ 

͍͔͙͚ͤͯͭͪͤͤ ͫͦ ͒ͤΎ ͤ͊ ͔͒ͤΈ ͍ͦ͋ͤͦ͡Ύ͔ͭͫΎ (2-͔ ˴͙ͦͪͤͺΎͤ͊ͣ 4:16). 

 



      Тела наши истлевают (увы!), но дух может оставаться вечно юным во Христе. Это зависит от нас 

самих, от того, как мы думаем, и пожилым ученикам надо помочь не стареть душой. 

      По сравнению с другими людьми мы, ученики, должны стареть позже. Нам есть ради чего 

жить, нам есть за что умереть. Мы в двойном выигрыше: мы можем одновременно сохранить 

свое пирожное и съесть его. Мне вспоминаются зажигательные проповеди Джорджа Гедженса. 

Ему было тогда уже за семьдесят, но он как ребенок радовался жизни и был счастлив служить 

Царству! Не дадим же ему стать исключением! Приятная старость — это старость, исполненная 

благодати. Благодать вдохновляла Павла трудиться упорнее своих молодых товарищей (1-е 

Коринфянам 15.10). Давайте поможем пожилым ученикам подражать духу апостола! 

 

ˮ͔͔͙ͣͤͤ͘Ύ ͙͔͚͗ͤͤͤͦ͘ ͙ͫͭͯ͊ͼ͙͙ 
 

˿͔͔͚ͣͤ·͔ ͙ͭͪͯ͒ͤͦͫͭ 

      В течение отпущенного нам на земле времени нам не раз приходится менять образ жизни. 

Особенно ярко это проявляется при изменении семейного положения. Одинокие люди женятся, а 

женатые порою снова оказываются одинокими. Рождается ребенок, с рождением второго заботы 

родителей удваиваются, а с рождением третьего — возрастают еще вдвое! Да и потом жизнь 

вовсе не становится легче. Но даже если трудности превышают все наши ожидания, мы не 

должны терять убеждений. Именно в такие времена нам более всего необходимо учение, чтобы 

не только духовно выжить, но и пышно расцвести. 

      При изменениях в семье новое бремя всякий раз поначалу кажется невыносимым. На самом 

же деле каждый раз, когда на наши плечи ложится большая ответственность, от нас просто 

требуется больше усилий. 

      Когда мои друзья оказываются подавлены подобными проблемами, я показываю им отрывок 

из книги Иеремии. Бог весьма неожиданно ответил пророку на его сетования: 

 

      ˩͙ͫ͡ ͭ· ͫ ͔ͨ΄͙͙ͣ ͔͋͗͊͡Σ ͙ ͙ͦͤ ͙͙ͯͭͦͣ͡ ͔ͭ͋ΎΣ ͟ ͊͟ ͔͗ ͔͔ͭ͋ ͫͦͫͭΎ͊ͭ͘ΈͫΎ 

ͫ ͦͤ͟Ύ͙ͣΚ ͙ ͔͙ͫ͡ ͍ ͔ͫͭͪ͊ͤ ͙͚ͣͪͤͦ ͭ· ͋·͡ ͔͔͋ͦͨ͊ͫͤ͘Σ ͭͦΣ ;ͭͦ ͔͋ͯ͒΄Έ ͔͒͊ͭ͡Έ 

͍ ͍͔͙͔ͤ͊ͦ͒ͤͤ ˮͦͪ͒͊ͤ͊Κ όˮ͔͔͙ͪͣΎ 12:5). 

 

       Вот так утешение! Да Бог просто смеется над ним! Может быть, эти слова и кажутся  

насмешкой, но на самом деле Бог всегда стремится помочь. Иногда Он заставляет пророка 

заглянуть в глаза суровой реальности. Когда Господь призвал Иеремию, то сразу предупредил его 

о грядущих испытаниях. Но вместе с тем и пообещал дать сил, чтобы превозмочь все. Почитайте 

книгу Иеремии 1:17-19. Бог не обещает ему мирной и удобной жизни, Он гарантирует Своему 

пророку нечто прямо противоположное. 

      Проходя через испытания, мы должны «схватить жизнь за горло» и не позволить трудностям 

одолеть нас. Честно говоря, у многих из нас слишком слабый характер, и часто мы не готовы к 

испытаниям. Нам нужно перестать быть слизняками и взять себя в руки. Только в кино все 

проблемы могут решиться за последние пятнадцать минут, но здесь речь идет о реальной жизни. 

Бесчисленные поколения людей жили на земле в гораздо более тяжелых условиях, чем все те, с 

которыми можем столкнуться мы. Ученики должны с Божьей помощью стать «укрепленным 

городом и железным столбом и медною стеною» (Иеремия 1:18). Верите или нет, но это — 

отправная точка в решении тех, казалось бы, непреодолимых проблем, что ставит перед нами 

семейная жизнь. 

      Теперь же поговорим о том, как наставники могут помочь людям пройти через испытания в 

семейной жизни. У женатых людей больше забот, чем у одиноких. Павел очень ясно пишет об 



этом в 1-м Коринфянам 7:33-34. Даже молодожены быстро сталкиваются с этой проблемой. Это, 

конечно, не повод пренебрегать чем-то важным, но в то же время ученики должны реально 

относиться к жизни. Когда появляются дети, семья требует еще большего внимания, и на прочую 

деятельность остается еще меньше времени. Это не должно влиять на наше христианство, но, 

будучи учениками Христа, мы не можем пренебрегать своими семейными обязанностями. В этом 

случае у ученика просто нет выбора. Никакими словами не выразишь, каким горем было бы для 

нас, если бы мы духовно потеряли своих детей. Уделяя внимание различным областям своей 

жизни, мы должны найти золотую середину, и в данном случае это не предательский 

компромисс, но способ заботиться обо всем в должной мере. 

      Труднее всего наставнику приходится в тех случаях, когда его опыт в некоторой области 

меньше, чем у его ученика. Скорее всего, им иногда трудно понять друг друга. Но в любом случае 

надо открыто обсуждать возникающие трудности. Например, в случае нехватки времени 

открытость поможет выработать правильное распределение усилий. Самое главное для 

наставника — стать мудрым и проницательным, чтобы различать, когда человек действительно 

сильно загружен делами, а когда лишь чувствует себя в цейтноте. В последнем случае он 

нуждается не в послаблении, а в изменении отношения к происходящему. Именно об этом 

заботился Бог, говоря с Иеремией в цитируемом выше отрывке. Слышащее ухо, понимающее 

сердце, честный язык и протянутая для помощи рука — вот что такое хороший наставник для 

человека, проходящего через трудности. Жизнь не станет легче, зато мы можем стать сильнее. 

 

͙́ͪͯ͒ͤͦͫͭ ͤ͊ ͔ͪ͊͋ͦͭ 

 Когда вы теряете или находите работу, ваша жизнь меняется, и это, конечно, тоже связано с 

определенными неудобствами. В первом случае вам приходится приспосабливаться к жизни 

безработного и заниматься поиском новой работы, во втором — осваивать новые обязанности и 

адаптироваться к новому окружению. Кого из нас хоть раз не увлекала карьера и хорошие деньги? 

Кого из нас не тревожила мысль о потере места или смене работы? Чтобы при всем этом остаться 

преданным учеником, нам нужно много молиться и получать много помощи от наставников. Если 

мы не будем сохранять духовность, то рискуем долгие месяцы прожить, словно в тумане. 

Последствия этого еще долго будут сказываться на нашей христианской жизни. 

       По большей части мы умеем наставлять друг друга о подобных ситуациях, поскольку речь идет 

о хорошо знакомой каждому из нас проблеме. Тем не менее, тут есть и свои тонкости. Например, 

если к наставнику на работе предъявляют меньшие требования, чем к его ученику, то им может не 

хватить взаимопонимания. В подобных случаях наставник должен посоветоваться с сильными 

учениками, чья работа похожа на работу его подопечного. Одни профессии отнимают больше 

времени и сил, чем другие, но если мы хотим привести к Богу людей из всех слоев общества, то 

мы должны научиться понимать каждого. При этом, правда, надо учитывать, что одни люди могут 

вынести напряженный график работы, а другие — нет. Каждый должен следить за своим сердцем: 

не слишком ли он увлекается карьерой? Работать, чтобы жить, — это одно, а жить, чтобы 

работать, — это совсем другое. Обсуждайте это, молитесь, советуйтесь — и вы найдете 

правильный ответ. 

      Важный вопрос, на который часто не обращают внимания, — учение для безработных. Мы 

должны помогать людям глядеть в будущее дальше, чем они, быть может, того хотят. И нам 

нужно подготовить их к тому, что им, вероятно, придется вернуться за парту, чтобы повысить 

профессиональный уровень. При этом они станут более заняты и, возможно, не смогут исполнять 

прежние обязанности в церкви. Но если мы хотим помочь ученику расти во всех областях его 

жизни, то должны серьезно думать о его будущем. Мы сталкиваемся с такими ситуациями сплошь 

и рядом, но каждый раз бывает очень трудно принять какое-либо решение. Ученик! Ищи совета о 



карьере, это очень важно! Наставник! Помоги своему другу добиться всего, на что он способен! 

Пусть в ближайшем будущем  это будет сопряжено с известными жертвами, но в долговременной 

перспективе и ученик, и все Царство только выиграют от этого. 

 

˽͔ͪͦ͋ͣ͡· ͫͦ ͍͒ͦͪͦ͘Έ͔ͣ 

      Многое из того, что говорилось об изменениях в жизни, применимо и к болезням. И все же, 

будучи молодым движением, по большей части состоящим из молодых учеников, мы вступаем на 

новую территорию, заводя серьезный разговор о здоровье. Времена меняются, мы стареем, и это 

всегда связано с его ослаблением. Однако сейчас речь пойдет не о старости, наступающей 

постепенно, а о болезнях, начинающихся, как правило, внезапно. Старость заявляет о себе 

сединой и морщинами, но хронические болезни зачастую незаметны снаружи. Что делать, если 

наше здоровье серьезно пошатнулось? Как мы можем помочь, если это случилось с теми, кого мы 

наставляем? 

      Это хороший вопрос, ибо никто из нас не застрахован от болезней. В конце концов, когда-то и 

нас настигнет болезнь, от которой мы умрем (если, конечно, нам суждено умереть своей 

смертью). Около года назад я присутствовал на встрече, организуемой нашей церковью для 

тяжелобольных учеников. Там были люди, страдающие самыми разными недугами: от синдрома 

хронической усталости до паралича и рака. Там были люди в инвалидных креслах. Меня 

представили как «ВЗЧ», что, как мне объяснили, означает «временно здоровый человек». Я 

улыбнулся, но и призадумался. А как бы я справился с рассеянным склерозом, или параплегией, 

или последней стадией рака? Многие из нас сталкиваются с этими болезнями. И многим из нас 

рано или поздно придется (или уже приходится) учить людей, страдающих тяжелыми 

заболеваниями. 

      В этой книге я уже рассказывал о Томе Джонсе, который болен рассеянным склерозом. Этот 

недуг, подобно хронической усталости и некоторым другим болезням, завоевывает организм 

постепенно. Он как бы играет с вами. Больной поначалу сомневается: «Может быть, все это мне 

лишь кажется?» Хуже, когда человек видит, что другие не верят в то, что он действительно болен. 

Болезнь развивается, и больной начинает сомневаться все больше. Он пытается понять свое 

состояние, ищет совета, но всё советуют по-разному. Один говорит: «Береги себя и отдыхай 

побольше», другой — «Борись изо всех сил и не обращай внимания на болезнь». Это трудное 

время и для самого ученика, и для его наставника. 

      Я помню, как порою то, что происходило с Томом, доводило меня до слез. У меня до сих пор 

слезы наворачиваются на глаза, когда я вспоминаю об этом. Он настолько добросовестный 

христианин, что не переносит никакой праздности. Когда ему только поставили диагноз, мне 

приходилось буквально упрашивать его отдыхать побольше, чтобы он не чувствовал вины за свое 

бездействие. Том нуждался и в других советах, чтобы адаптироваться к новому образу жизни. Это 

было нелегко, да и сейчас не легче, но зато Бог невероятно благословил и его, и его семью. Я 

многому научился у Тома. Написав книгу «Обновление ума», он научил многих проходить через 

самые серьезные и разнообразные испытания с всепобеждающей верой. 

      Примечательно, что, когда я писал эти строки, меня прервал телефонный звонок Кортни и 

Арлен Рассел. Кортни уже десять лет страдал различными редкими заболеваниями. На этот раз он 

болел лимфомой. Впервые он столкнулся с серьезным заболеванием десять лет назад, в возрасте 

тридцати пяти лет. Он чуть не умер от аневризмы мозга, но, к счастью, выжил. С тех пор он 

перенес несколько странных и страшных заболеваний, в том числе и рак. Несмотря на все это, он 

всегда оставался очень активным христианином, помогал многим людям и с верой переносил 

любые испытания. Прошлым летом Кортни опять чуть не умер, но молитва пятидесяти учеников в 

больничной приемной подвигла Бога отвратить его смерть. В настоящее время он подвергается 



самому интенсивному лечению, какое только может существовать. Врачи пытаются очистить его 

плоть, кровь и костный мозг от очередной смертельной болезни. 

Когда мы разговаривали в тот вечер, я попросил его поделиться со мной (и с вами) своим 

видением ученичества, рассказать о том, какую роль оно играло и играет в его жизни. Он ответил, 

что больше всего он нуждается в том, чтобы было кому открыть свое сердце, было с кем 

помолиться. Еще он сказал, что для него важно, чтобы другие не чувствовали себя неудобно, 

разговаривая с ним о состоянии здоровья и возможной смерти. Но, тем не менее, добавил он, 

даже несмотря на предсмертное состояние, и ему, и другим людям надо верить в то, что Бог 

может исцелить его. Покорность означает принятие даже наихудшего исхода, если так будет 

угодно Господу, но также и веру в лучшее будущее. Такое подчинение Богу — это каждодневный 

труд, говорит Кортни. 

      Кортни — один из тех, кто, несмотря на любые страдания, все равно хорошо выглядит и 

поступает как христианин. Он не закрывает глаза на действительность, но превозмогает ее. Его 

цель — помогать другим независимо от того, как он себя чувствует. Конечно, это чудесное 

качество, но это не значит, что мы не должны интересоваться тем, что с ним происходит. 

Наоборот, мы должны понять, как помочь ему нести свое бремя. 

      Иногда мы думаем, что напоминание страждущему о болезни огорчит его. На самом деле не 

надо беспокоиться об этом — больной раком и так не забывает о своей болезни ни на минуту. 

Такие люди больше всего нуждаются в друге, с которым они могли бы разделить свою боль, страх, 

молитву, веру, семью, свое будущее — каким бы оно ни было. Многие братья разделили свою 

жизнь с Кортни, и в результате он разделил с ними свое сердце. Такая глубокая и преданная 

дружба укрепила в вере и его, и многих вокруг. Ученичество для таких людей, как Кортни и Том, — 

ни в коей мере не сухая теория. Они скажут вам, что не мыслят своей жизни без ученичества. 

 

˭͊͟͡Ό;͔͙͔ͤ 
 

      Не обманывайтесь — изменения порою будут очень нелегкими. Будучи учениками, мы 

должны доверять Богу, думать, прежде всего, о Царстве, пламенеть духом и быть готовыми 

меняться, чего бы нам ни предстояло перенести. Будучи наставниками, мы должны научиться 

быть чуткими и сострадательными, помогая ученикам справляться с трудностями, и никогда не 

идти на компромисс с ученическими принципами Иисуса. Когда я думаю об обеих этих ролях 

(ученика и наставника), мне кажется, что самое главное для любого из нас — сохранить 

духовность (а это значит — сохранить веру и целеустремленность), что бы ни выпало нам на 

жизненном пути. А еще духовность — в том, чтобы думать обо всех, кому нужна наша помощь, в 

том, чтобы настолько любить их, что быть готовым заплатить любую цену за их спасение. Пусть же 

Бог поможет нам расти в этом самим и помогать другим расти даже больше, чем мы. Тогда мы 

преодолеем любые изменения и выйдем победителями, даже если нам придется расстаться с 

этой жизнью и войти в вечность. «Когда мы смотрим не на видимое, но на невидимое: ибо 

видимое временно, а невидимое вечно» (2-е Коринфянам 4:18). Аминь! 

 

 

 

 

 

 

 



15 

Учение в группе 
 

      Многие люди в нашем мире после долгих попыток делать все в одиночку снова осознали свою 

нужду в обществе. Мы собираем группы желающих похудеть, преодолеть вредные привычки, 

смириться со смертью членов семьи или по какому-то другому общему признаку. У нас есть 

множество групп по интересам, и те, кто имеет доступ к Интернету, могут связаться с другими 

людьми по всему миру, у которых такие же интересы. Люди не могут долгое время существовать 

отдельно друг от друга. В конце концов, человечество почувствует необходимость объединения. 

Бог создал нас нужными друг другу. 

      Неудивительно, что Библия уделяет особенное внимание группам людей. В служении Иисуса 

учение в группе было обычным делом. Отношения с наставником — это одно, а отношения с 

равными себе — это совершенно другое. Многие черты характера проявляются только в группе 

учения, и их невозможно заметить иначе. Например, честолюбие лучше всего видно именно в 

такой обстановке, о чем свидетельствует Евангелие от Матфея 20:20-28. 

      В коллективе каждый имеет возможность получать огромную помощь и одновременно сильно 

помогать другим. Группа создает обстановку «мозгового центра», где идеи возникают благодаря 

синергетической созидательности, а это помогает каждому ученику стать эффективнее. Кроме 

того, Иисус просто экономил время, уча апостолов, поскольку давал общее наставление только 

один раз. Конечно, Он также учил их наедине (например, разговор с Петром в 21-й главе 

Евангелия от Иоанна) для того, чтобы удовлетворить их личные нужды. Однако у группового 

учения есть еще множество преимуществ, например, скромность, которая требуется от человека, 

когда его учат при всех. Любая обстановка, которая учит нас скромности, может быть очень 

полезной и благотворно влиять на нас, ибо Бог всегда щедро вознаграждает за это качество.  

 

ˮ͙ͫͯͫ ͙ ˩͎ͦ ͎ͪͯͨͨ· ͯ;͔͙ͤΎ 
 

      В Евангелии от Марка есть несколько очень полезных примеров времени учения в группе. 

Изучая их, вы заметите, что в описываемых ситуациях было преподано множество различных 

уроков. В каждом пункте мы постараемся определить главную причину того, почему Иисус 

использовал учение в группе. 

 

˿ͨͪ͊΄͙͍͚͔͊ͭΥ ζ͔̉ͣͯ ͍· ͤ͊ͯ;͙͙ͫ͡ΈΚη 

      После того как Иисус учил толпу (от Марка 7:14-23) о том, что делает человека нечистым, Он 

отвечал на вопросы учеников в более тесном кругу. Они наверняка были благодарны за то, что 

были с Ним наедине, так как Иисус начал Свои комментарии с вопроса: «Неужели и вы так 

непонятливы?» Дело в том, что Иисус учил их, как проповедовать людям твердое учение, а они 

ничего не поняли. Апостолы «сели в лужу», но, по крайней мере, сели в нее все вместе! Радость 

возрастает и боль уменьшается, когда ты делишься ими с другими. 

      Как вы думаете, как Иисус использовал здесь коллективное учение? Сам текст показывает, что 

апостолам Он объяснял Свое учение подробнее, чем толпе. Это не должно удивлять нас, так как 

наше основное предположение состоит в том, что большая часть слов, обращенных Иисусом к 

толпе, была адресована апостолам, чтобы они были готовы распространять Евангелие. Один из 

наиболее эффективных способов учения состоит в том, что учитель делает что-то сам, а затем 

спрашивает учеников, чему они научились на его примере. Этот метод великолепно действует в 



любой ситуации: будь то проповедь для большой толпы или обсуждение с одним человеком или 

двумя. Задавайте вопросы, заставляющие людей думать. Например: «Чему ты научился?», 

«Почему я сделал то-то?», «А ты бы как поступил?», «Почему?» Их ответы помогут им учиться друг 

у друга. 

 

͍͚͔̂ͤ͊͊ͭ͘ ͤͯ͗͒· 

      В классическом отрывке, где Петр исповедует Иисуса Христом (от Марка 8:27-33), он 

превращается из героя в «козла» фактически за несколько минут! По крайней мере, он сообразил 

отвести Иисуса в сторону, чтобы упрекнуть Его, но, возможно, он недостаточно далеко отошел! 

Текст гласит: «Он же, обратившись и взглянув на учеников Своих, воспретил Петру, сказав: отойди 

от меня, сатана, потому что ты думаешь не о том, что Божие, но что человеческое» (от Марка 

8:33). В следующем стихе сказано, что Иисус призвал весь народ присоединиться к ученикам, 

продолжая их учить тому, чего не понял Петр. 

      Пожалуй, ключевой урок, который мы можем извлечь из этой ситуации, состоит в том, что, 

общаясь с маленькой группой, лидер может определить, что необходимо большой. Этот принцип 

— один из самых полезных для лидеров, особенно потому, что у нас нет абсолютной 

проницательности Иисуса. Маленькая группа позволит вам лучше чувствовать большую. Во-

первых, она — показательный пример большой группы. То, что нужно первой, скорее всего, 

нужно и второй. Во-вторых, именно из-за того, что каждая маленькая группа является частью 

большой, все, что вы узнаете о ней, ценно. Мудрый лидер использует оба эти аспекта, чтобы 

полностью понять, что происходит в его группе. 

 

 ˹ ͊ͯ;͙͔ͭ ͍͙ͨͪ͊͡Έͤͦͣͯ ͦͭͤͦ΄͔͙ͤΌ ͟ ͔ͤͯ͒͊;͊ͣ 

      В Евангелии от Марка 9:14-32 Иисус учил Своих учеников вере. Когда Иисус спустился с горы 

после Своего преображения, Он быстро попал в долину реальности — его ученики пытались 

изгнать духа из маленького мальчика, но у них ничего не получилось. Очевидно, в тот момент они 

спорили с учителями закона, защищая себя. Ситуация расстроила Иисуса, как видно из 19-го стиха: 

«Отвечая ему, Иисус сказал: о, род неверный! доколе буду с вами? доколе буду терпеть вас?..» 

Затем Он повернулся к отцу мальчика и обнаружил, что и его вера слаба. Иисус упрекнул его за 

недостаток веры и исцелил мальчика. После этого он повел апостолов в дом, чтобы подробнее 

обсудить эту ситуацию. 

      Он позволил им потерпеть поражение из-за недостатка веры и затем показал другого человека 

с той же самой проблемой — отца мальчика. Теперь, когда эксперимент в «лаборатории жизни» 

был завершен, ученики были готовы принять урок. Они изгоняли бесов раньше и, возможно, 

поэтому были слишком уверены в себе на этот раз. Или, может быть, наоборот. Петр, Иаков и 

Иоанн в тот момент были на горе с Иисусом и героями Ветхого Завета, а оставшиеся ученики 

могли потерять былую уверенность, когда рядом не было основных лидеров. В любом случае, они 

потерпели неудачу и хотели знать причину. Иисус сказал, что в сложных ситуациях требуется 

больше веры, а получить ее можно в молитве (некоторые манускрипты добавляют: «молитвой и 

постом»). Ничто не углубляет выученные после неудачи уроки больше, чем обсуждение в группе. 

Читая текст дальше, мы видим, что Он воспитывал веру апостолов, чтобы они могли принять Его 

приближающуюся смерть. Небольшие поражения — это иногда очень хороший способ 

подготовить людей для больших побед, что, видимо, и являлось целью Иисуса, когда Он общался 

с небольшими группами. 

 

 

 



˨͙͎͚͔ͦͫͭ͊ͭ ͼ͔͙͡ 

      Евангелие от Марка 9:33-37 показывает нам еще один пример общения Иисуса с группами 

людей. Скромность — это одно из самых важных для человека качеств, и чем выше мы хотим 

подняться в лидерстве, тем больше искушений у нас может быть стать гордыми. Апостолы снова 

спорили о том, кто из них был самым великим! Иисус учил, что мера величия состоит не в том, как 

много тебе служат, а в том, как много ты служишь другим. Он подозвал маленького мальчика, 

чтобы продемонстрировать им наглядный пример Своего учения. Можете себе представить, как 

чувствовали себя апостолы? Только что они считали себя заслуживающими величия, а теперь 

смотрели на тощего и грязного маленького ребенка и слышали, что они не настолько велики, как 

он. Если таким образом учить большую толпу людей, то этот же самый урок потерял бы почти всю 

свою силу. Иисус хотел, чтобы они в полной мере ощутили, как со стороны смотрится их 

собственная гордость. Обстановка в маленькой группе позволяет учить, попадая в самое сердце, и 

при этом не разочаровать и не обезнадежить людей; преподанный урок никогда не будет забыт. 

Затем мы читаем в Евангелии от Марка хорошо известный отрывок о том, как Иоанн и Иаков 

просили у Иисуса два главных места в Его Царстве (от Марка 10:35-45). Они так хотели получить 

эти места, что попросили свою мать о помощи. (Возможно, это была ее инициатива.) Другие 

апостолы узнали об этом, и пришли в негодование. Были ли они обеспокоены честолюбием своих 

братьев и хотели им помочь? Нет, они были в ревнивой панике, будто покушались на их места! 

Группы великолепно проявляют сердца. Да, эти двое братьев были не правы, но обратите 

внимание на атмосферу открытости, которую Иисус создал среди Своих учеников, раз они так 

прямо говорили о своих амбициях. 

      Иисус использовал этот случай, чтобы преподать им еще один урок скромности и служения. 

Учение в группе позволило Ему использовать все преимущества данной обстановки. В принципе, 

урок для большого количества людей похож на морской бой: «попал — не попал», — в таком 

уроке сложно одновременно ответить на нужды каждого человека. Однако в маленькой группе 

цель прекрасно видна и может быть достигнута с очень большой точностью. 

 

͔̂ͪͨ͟͡Ύ͚͔ͭ ͔͔͙ͯ͋͗͒ͤΎ 

      Иисус знал, что гордость и материализм — это два самых больших препятствия, которые может 

встретить человек. В Евангелии от Марка 12:41-44 описано, как Он сидит в храме и наблюдает за 

людьми. Увидев бедную вдову, отдающую все, что у нее было, Он собрал апостолов (маленькую 

группу) и обсудил с ними увиденное, тем самым уча их отношению Бога к финансовым жертвам. 

Им действительно нужен был урок, но они не сразу приняли его. Когда они выходили из храма, 

апостолы все еще возражали тому, что Иисус только что сказал. Один из учеников обратил Его 

внимание на прекрасные храмовые строения (которые можно построить только на деньги 

богатых, а не на медные монеты вдов). Следующее утверждение Иисуса, видимо, привело их в 

легкий шок. Он сказал им, что все эти прекрасные здания будут разрушены. Таким образом, Он 

укрепил их убеждения о материализме, которые Он им дал раньше: «...что высоко у людей, то 

мерзость пред Богом» (от Луки 16:15). Жизнь апостола будет требовать полной свободы от какой-

либо материальной привязанности — вот урок, которому Он так убедительно их научил. 

 

ˤ͒ͦͻ͍͔͙͔ͤͦͤ ͎ͪͯͨͨ· 
 

      Группа дает нам не только возможность большему научиться и стать опытнее. В группе мы 

можем получить столько вдохновения, что сможем преодолеть все, с чем боролись бы в 

одиночку. Сила группы не равняется сумме сил каждого ее члена, а превосходит ее! Одни из 

самых вдохновляющих историй Ветхого Завета описаны во 2-й книге Царств 23:8-23. Речь идет о 



подвигах храбрецов Давида. Об их геройских делах говорили по вечерам у костров в лагерях 

израильской армии. От одного упоминания их имен мурашки пробегали по коже израильских 

мальчишек. У Давида было тридцать храбрецов, и среди них были трое самых-самых, и еще 

несколько других храбрецов, так что всего было тридцать семь великих воинов. Они видели 

геройские деяния друг друга, и их храбрость возгоралась в великое пламя. 

      Исбосеф Ахаманитянин был главным из трех. Он поразил копьем восемьсот человек в один раз 

(стих 8). Несомненно, он смотрел не на неравенство в силах, но на Бога, дающего силу! Подобно 

ему, и Елеазар в одиночку победил филистимлян, когда израильтяне вызывали их на бой, а затем 

бросились в контратаку (стихи 9-10). Он так яростно сражался, что его рука прилипла к мечу, а 

поверженные враги лежали у его ног. Тем же духом пламенел и Шамма. Когда израильтяне 

побежали от филистимлян, он встал посреди поля и собственноручно поразил всех врагов (стихи 

11-12). Вряд ли они смогли бы совершить все эти подвиги, если бы их собратья не поддерживали в 

них храбрость. 

      Вслед за ними следует повествование о троих, проявивших не только храбрость, но и 

невероятную преданность своему царю. Давид всего лишь упомянул о том, что ему хотелось бы 

испить воды из колодца у ворот Вифлеема, находившегося в руках врага, и эти трое пробились 

через ряды филистимлян и принесли Давиду воды (стихи 13-17). Давид был настолько поражен их 

подвигом, что принес эту драгоценную воду в дар Богу. «Не кровь ли это людей, ходивших с 

опасностию собственной жизни?» В стихах 18-19 мы читаем об Авессе, поднявшем копье на 

триста врагов и победившем их. Хотя он и не был из тех трех храбрецов, но стал более 

знаменитым, чем они. Потом он даже стал командиром тридцати. Его не беспокоило, что он 

поначалу не был среди избранных. Он знал, что лишь тот, у кого нет цели, останется безвестным. 

      Более всего из этих героев мне нравится Ванея (стихи 20-23). Он был знаменит за свои 

необычные доблестные подвиги. Он убил двух лучших моавитских воинов, с одной палкой 

победил знатного египтянина, вооруженного копьем, а также убил льва, спустившись в ров в 

снежный день. Мне всегда представлялось, что в снежное время армии прекращали сражаться и 

расходились по палаткам играть в игры. Ванее не сиделось без боя, и он даже под снегопадом 

ходил, ища врагов. Не найдя ни одного врага, он тем не менее наткнулся на льва, который упал в 

ров и из-за снега не мог оттуда выбраться. Глаза Ванеи загорелись, и он рванулся вниз. Могу 

представить себе лица солдат, когда он вернулся в лагерь, таща за собой убитого льва, весь 

перемазанный кровью, с улыбкой до ушей. В динамичных группах Бог может взрастить многих 

воинов, подобных Ванее, — променявших безразличие на неугомонность и непрестанно рвущихся 

в бой! 

      Группы обладают удивительной способностью поднимать дух. Я помню, как впервые 

попробовал публично проповедовать. Я стоял посреди лондонского парка на каком-то ящике и 

глядел на довольно враждебно настроенную толпу. Единственное, что меня вдохновляло, — 

рядом со мной стояли мои братья! Позднее я не раз водил группы братьев на проповедь 

Благовестия, и это невероятно сплачивало нас. Может быть, такие уличные проповеди и не 

являются самым мудрым и наиболее эффективным способом сеять Слово Бога в нашем сложном 

мире. И все же они добавляют адреналина нам в кровь и учат смелости. Если мы пытаемся 

публично провозглашать Слово в одиночку, то, мне кажется, это может плохо кончиться. Но если 

мы делаем это вместе, то это будет неплохим приключением. При этом мы чувствуем себя 

Давидами, вышедшими на бой с Голиафами, и воистину понимаем, что значит быть солдатами 

Всевышнего Бога! 

      Захватывающее чувство победы мы можем испытать и в делах, не являющихся духовными по 

своей природе (хотя все мы должны оставаться духовными, делая их!). Несколько лет назад моя 

жена Тереза вела группу учения, состоящую из лидеров незамужних женщин. Однажды около 



полуночи она собрала их дома у Боба и Пэт Гэмпел. На задворках их владений с высокого дерева 

свешивались веревочные качели, которые использовались для того, чтобы перебраться через 

болотистый участок. В дневное время это приспособление однозначно вызвало бы всеобщее 

оживление, но осваивать его в кромешной тьме было до ужаса страшно. Даже спустя много лет 

эти женщины помнят ту ночь, когда им пришлось перешагнуть через свой страх и выпрыгнуть из 

«зоны комфорта». Этот урок храбрости и товарищества помог им позднее и в духовных вещах. 

Богу и в наши времена нужны храбрые мужчины и женщины, готовые стать героями в Его битвах. 

Мы же должны молиться о том, чтобы наши группы учения оказывались, время от времени в 

«царстве приключений», — это придаст нам смелости и силы духа и сблизит друг с другом. У 

любой группы есть огромный потенциал в таких качествах — так не утратьте же его! 

 

˴͔͙͍ͦͭͤ͊͟͡͡Ύ ͣͯ͒ͪͦͫͭΈ 
 

      В коллективе мудрость становится очевидной, как нигде. Иисус говорил о принципе 

коллективной мудрости в Евангелии от Матфея 18:19-20: 

 

      ˮ ͙ͫͭͤͤͦ ͔ͭ͊͗͟ ͎͍ͦͦͪΌ ͍͊ͣΣ ;ͭͦ ͔͙ͫ͡ ͍͔͒ͦ ͙͘ ͍͊ͫ ͎ͫͦ͊ͫ͡ΎͭͫΎ ͤ͊ ͔͔ͣ͘͡ 

͙ͨͪͦͫͭΈ ͦ ͍ͫΎͦͣ͟ ͔͔͒͡Σ ͭͦΣ ;͔͎ͦ ͋· ͙ͤ ͙͙ͨͦͨͪͦͫ͡Σ ͔͋ͯ͒ͭ ͙ͣ ͦͭ ˻ͭͼ͊ ˸͔͎ͦͦ 

˹͔͔͎͋ͫͤͦͦΦ ˮ͋ͦΣ ͎͔͒ ͍͔͒ͦ ͙͙͡ ͔ͭͪͦ ͫͦ͋ͪ͊ͤ· ͍ͦ ͙ͣΎ ˸͔ͦΣ ͭ͊ͣ ̒ ͔͙ͨͦͫͪ͒ ͙ͤͻΦ 

 

      Это утверждение следует за указаниями Иисуса о том, как поступать с теми, кто не хочет 

раскаиваться. Если ничто не действует на человека, то, в конце концов, он должен предстать 

перед церковью. Очень часто мне приходилось слышать, как Евангелие от Матфея 18:20 

приводится в подтверждение того, что Бог будет на стороне маленькой церкви или группы, даже 

если она состоит всего из двух или трех человек. Но из контекста отрывка видно, что Бог будет не 

только с группой из двух или трех человек — насколько я понимаю Библию, Он будет даже с 

одним! В контексте рассматриваемого отрывка заключено и то, что даже малая группа обладает 

мудростью, и Бог проявляет Свою мудрость через это. 

      Коллективное принятие решений — тактика, одобряемая Богом. В 6-й главе Деяний избирали 

семерых братьев, чтобы они руководили раздачей пищи вдовам. В 15-й главе мы читаем о 

совещании апостолов в Иерусалиме. Эти примеры говорят нам о том, что таким образом часто 

поступали в церкви первого столетия. Я доверяю мудрости духовных людей, и чем сильнее они в 

вере, тем больше ценю я их мнение. Но все же я ценю мнение группы больше, чем мнение одного 

человека, кем бы он ни был. Когда я впервые попал в Бостон, я имел честь находиться в одной 

группе учения с Кипом и Элиной Маккин, Элом и Глорией Бэрд, Бобом и Пэт Гэмпел — в то время 

лидерами верхнего уровня Бостонской церкви. Там я научился многим принципам духовных 

отношений в группе. 

      Я помню, как в молодой Бостонской церкви Кип время от времени отпускал фразы типа: «Итак, 

вот моя идея, и я считаю, что так поступить будет лучше всего, но вы можете выкинуть меня и мою 

идею в окно!» После такого высказывания начиналось живое обсуждение. Подобно всем великим 

лидерам, Кип окружает себя сильными людьми, не боящимися высказать свое мнение и этим все 

запутать. Но в то же время эти люди не просто сильны, но сильны духовно, а это значит, что они 

готовы соглашаться с духовными аргументами. И всякий раз я видел, как эта группа приходила к 

единодушному решению, — воистину, Бог приводил их к единству! Для таких, как я, это было в 

высшей степени поучительно, и в результате моя вера сильно окрепла. 

      За годы, прошедшие с того времени, я твердо выучил, что стоит гораздо больше доверять 

коллективным решениям, чем мудрости одного человека, пусть даже своей собственной. 



Сталкиваясь с необходимостью принятия очень ответственных личных решений, я раз за разом 

обращался к совету группы верховных лидеров нашей церкви. Временами мне приходилось 

смирять свои эмоции и сентиментальность, особенно когда решения касались меня и моей семьи 

и были очень важны для нас. Но оглядываясь назад, я вижу, что за эти девять лет Бог не раз 

невероятно вознаграждал мою веру в то, что Он действует через духовные группы. Конечно, если 

религиозную группу ведет самонадеянный лидер, который скорее служит сам себе, чем Богу, не 

основывает свое учение на Писаниях и не слушает тех, кто следует Писаниям, то это приведет к 

трагедии. Мы видим в мире тому немало печальных примеров, и, я боюсь, увидим еще. Но мы все 

равно должны верить, что Бог проявляет Себя через группы скромно преданных Ему мужчин и 

женщин. Любой группе учения открыта особая коллективная мудрость, и, что более важно, Бог 

готов благословлять нас Своей мудростью, когда мы собираемся во имя Его. Моя молитва в таком 

собрании о том, чтобы Бог помог нам следовать Его воле и прийти к тем выводам, которые угодны 

Ему. Опыт показывает, что Бог всякий раз верно отвечает на такую молитву. 

 

˽͙ͪ͊ͭ͟;͔͙͔ͫ͟ ͍͔ͫͦͭ· 
 

      Недавно мне пришло в голову несколько полезных мыслей о том, как лучше можно 

использовать группы для развития Царства. В церкви существуют формальные объединения, 

организованные с определенной целью (к примеру, домашние церкви), и нам, конечно, надо 

использовать возможности, предоставляемые такой организационной структурой. Но в то же 

время имеется ряд неформальных групп, объединяющих людей, чувствующих определенное 

взаимопонимание. К примеру, матери-одиночки в церкви обычно дружат с другими матерями-

одиночками, поскольку они испытывают одни и те же трудности. Молодые ученики тянутся к тем, 

кто похож на них, а те ученики, кто давно в Царстве, чувствуют связь с другими «ветеранами». Есть 

и другие группы. Из всех неформальных групп в церкви меня более всего заботит именно группа 

«старожилов». Я не считаю эту группу вредной или опасной, но я хочу быть уверенным, что эти 

ученики по-прежнему изо всех сил стараются служить Царству, что они не подвержены 

«духовному старению», о котором говорят 2-я и 3-я главы Откровения. Я слишком часто слышу, 

что эти «долгожители» не используют до конца свой потенциал. Но что же с этим делать? Каждая 

группа состоит из конкретных людей, поэтому в целом она лучше всего реагирует именно на то, 

что сильнее всего воздействует на каждого отдельного ученика. Простой принцип, правда? Как 

учить человека, который долгое время был учеником и отчасти потерял свои идеалы и 

вдохновение (иногда бывают и клинические случаи...)? Что будет лучше всего мотивировать его? С 

такими людьми нельзя обращаться так же, как с молодыми учениками, которые еще многого не 

знают. Если просто давать им много указаний, не давая внести свой вклад, то это почти ничего не 

даст. На самом деле нужно вовлечь их в сотрудничество. Конечно, чистое сердце будет праведно 

реагировать даже на незрелые или нечувствительные наставления, но зачем же создавать им 

трудности? 

      Если старые ученики (духовно старые, речь идет не о физическом возрасте) не ощущают себя 

вовлеченными в дело, то они чувствуют, что их недооценивают и не уважают. Может быть, они и 

не должны так себя чувствовать, но все мы люди и нуждаемся в том, чтобы нас ценили и уважали. 

Новый Завет постоянно напоминает нам об этой потребности. Учение для неофитов плохо 

подходит тем, кто старше во Христе. Если вы хотите, чтобы они хорошо реагировали 

на ваше лидерство, вам стоит побольше обращать внимание на их мнение. Даже если они и не 

раскрывают до конца свой потенциал, все равно они могут существенно помочь вам в вашем 

служении. Может быть, вы считаете, что таким образом вы поступаетесь убеждениями, идя на 

поводу у недуховных братьев? Или вы согласны поступать так, но как бы делая одолжение, чтобы 



успокоить их? И то и другое говорит о незрелости вашего лидерства, о гордости и 

нечувствительности (а также в какой-то мере и глупости). Собирайте время от времени различные 

группы, в особенности неформальные, и интересуйтесь, что они думают по какому-либо вопросу. 

Это очень сильно изменит ваши взаимоотношения с этими людьми. Они будут считать вас 

великолепным лидером, и вы действительно станете таковым, если еще им не являетесь! 

 

˾ͦͫͭ ͎ͪͯͨͨ· 
 

      Выше я уже упоминал о том, в каких ученических группах я был, и какое огромное влияние они 

на меня оказали. По-видимому, именно в таких группах достигается наиболее радикальный и 

быстрый рост. Через несколько недель после моего переезда в Бостон Кип Маккин предложил 

мне войти в группу лидеров, состоящую примерно из дюжины братьев. Многие из них вскоре 

должны были уехать из Бостона, чтобы во главе миссионерских команд основывать церкви в 

других городах. Мне представлялась чудесная возможность подружиться с людьми, ставшими для 

меня впоследствии героями веры. Кип позаботился о том, чтобы мы не теряли ни минуты, — он 

знал, что многим скоро придется уехать. На одной из встреч был устроен вечер «плохого и 

хорошего», или, как еще говорят, «сильных и слабых качеств». Такими разговорами мы помогали 

друг другу лучше видеть свои сильные и слабые стороны, отталкиваясь от того, в чем мы больше 

всего похожи на Иисуса, а в чем больше всего отличаемся от Него. 

      В тот вечер мы начали довольно поздно, покончив с другими делами и уложив детей спать. 

Мы стали говорить о том, что заметили друг в друге. Некоторые в группе давно знали друг друга, 

другие же познакомились совсем недавно. Точки зрения и тех и других в равной мере оказались 

очень полезными. Те, с кем мы давно знакомы, очень хорошо знают нас, но в то же время они 

привыкли не обращать внимания на некоторые наши черты (не обязательно только плохие). Те 

же, с кем мы только познакомились, могут очень сильно помочь нам, рассказав о том, какое 

первое впечатление мы производим. Когда мы закончили, уже светало. Всего через несколько 

часов должно было начаться собрание работающих для церкви. Вы, возможно, решите, что это 

собрание должно было быть вялым, ведь некоторые из нас почти не спали? Ничуть не бывало! 

Воздух был духовно наэлектризован. Мы настолько вдохновили друг друга уподобиться Иисусу, 

что нам не терпелось воплотить свои решения в жизнь. Эта ночь так помогла нам, что мы не 

забудем ее целую вечность! 

      Подобные встречи можно проводить по-разному. Чтобы сэкономить время, каждый может 

характеризовать по одному человеку. К примеру, пусть каждый по кругу говорит о своем правом 

или левом соседе. Или другой вариант: лидер группы говорит о каждом. Характеризуя молодых 

учеников, больше внимания уделяйте их достоинствам. Время от времени можно устраивать 

вечера, на которых вообще говорится только о хороших качествах. Это будет отличной 

поддержкой и вдохновением. Но не забывайте и о второй части. Если вы никогда не участвовали в 

подобных обсуждениях, то вы будете удивлены, насколько даже молодые ученики ценят критику. 

В мире обычно боятся и избегают критики, в Царстве же она помогает нам почувствовать, что нас 

по-настоящему любят. Да, конечно, когда вскрывают наши слабости, нам неприятно, часто даже 

больно. Но это похоже на поход к стоматологу: сначала мы терпим боль, но потом мы радуемся 

здоровым зубам — или в нашем случае душам! 

      Я помню один из вечеров, когда Рэнди Маккин собирал свою группу учения. Когда он сообщал 

нам о встрече, то предупредил, что хочет серьезно поговорить там с каждым из нас. Я был в то 

время довольно недуховным и, честно говоря, боялся этой встречи. Рэнди спросил, кого из нас 

учить первым. Разумеется, я руки не поднял. Он начал с другого брата, с любовью помогая ему 

глубже осознать свои достоинства и слабости, и постепенно мое грешное сердце оттаивало и 



переставало сопротивляться. Я до сих пор помню, с каким нетерпением я ждал учения, понимая, 

насколько оно мне необходимо. После разговора я чувствовал раскаяние в себе и любовь Рэнди, 

и остаток вечера прошел просто чудесно. Сейчас я пишу о таких встречах, абсолютно сознавая, 

насколько они необходимы нам, чтобы сильнее стремиться к Богу и становиться ближе друг другу. 

      О подобном использовании группы учения написано в Евангелии от Матфея 18:15-18. Там 

говорится, что если брат согрешил против нас и не хочет каяться, то мы должны позвать еще 

одного или двух братьев, чтобы они помогли разрешить конфликт. До того, как я переехал в 

Бостон, я был проповедником в Сан-Диего. Мы работали вместе с Грегом Марецки. Он вел 

главным образом студентов и неженатых, я же учил женатых. Мы много лет мечтали работать 

вместе, и, в конце концов, нам представилась такая возможность. Бог обильно благословлял нас. 

Я практически всегда проповедовал, он же делал большую часть закулисной работы (которая 

была, по крайней мере, столь же важна, как и моя более очевидная работа). Грег был гораздо 

более опытным учеником и наставником, чем я, и, честно говоря, именно благодаря ему я 

выглядел так хорошо. 

      Хотя мы и были лучшими друзьями, время от времени между нами случались столкновения. 

Будучи существенно старше Грега, я сочетал в себе все достоинства и недостатки, присущие отцам 

в отношениях с сыновьями. Мы оба переехали в Бостон для тренировки, сначала Грег, а месяца 

через четыре — я. Будучи в составе небольших групп учения, мы быстро росли в духовном 

отношении. Однажды я предложил Грегу встретиться вчетвером вместе с Кипом (который учил 

меня) и Томом (наставником Грега), чтобы прояснить наши взаимоотношения. Он поддержал эту 

идею, хотя вроде бы между нами и было все в порядке. Это был незабываемый разговор! Каждый 

из нас увидел себя так ясно, как никогда раньше. Нам открылись глубинные причины 

напряженности, возникавшей порою в наших отношениях. После долгого разговора слезы 

раскаяния были у нас с Грегом на глазах (Иакова 4:7-10). Мы сидели на ковре, и потому на коленях 

подошли друг к другу и плакали обнявшись. Грех, разделявший нас, был узнан и изгнан, и наша 

дружба стала, как никогда, глубокой и прочной. Мы без сомнения готовы были умереть друг за 

друга. 

      Рост группы не исчерпывается личным духовным ростом каждого ее члена. Группа также 

приносит плоды другого рода. В ней мы помогаем друг другу стать лучшими «ловцами 

человеков», помогаем нашим братьям и сестрам строить отношения с друзьями-нехристианами и 

изучать Библию с ними. Плод, взращенный общими усилиями, слаще всех. Иисус говорил об этом 

так: 

 

      ˬ ͤͯ΅͙͚ ͨͦͯ͡;͔͊ͭ ͎ͤ͊ͪ͊͒ͯ ͙ ͙͔ͫͦ͋ͪ͊ͭ ͨͦ͒͡ ͍ ͙͗ͤ͘Έ ͍͔;ͤͯΌΣ ͭ͊-͟;ͭͦ ͙ ͔ͫΌ΅͙͚ 

͙ ͗ͤͯ΅͙͚ ͍͔͔ͣͫͭ ͍ͪ͊͒ͦ͊ͭΈͫΎ ͋ͯ͒ͯͭΤ ͙͋ͦ ͍ Ήͭͦͣ ͫͯ͡;͔͊ ͍͔͙͍ͫͨͪ͊͒ͦ͡ ͙͔ͪ͘;͔͙͔ͤΥ 

ζ͙ͦ͒ͤ ͔͔ͫͭΣ ͊ ͎͚͒ͪͯͦ ͔͗ͤͭη όͦͭ ˮͦ͊ͤͤ͊ пΥос-37). 

 

      Апостол Павел описывает тот же принцип в 1-м Коринфянам 3:6-7: 

 

      ̒  ͙ͤ͊ͫ͊͒͡Σ ˢͨͦͦͫ͡͡ ͨ ͙͍ͦ͊͡͡Σ ͤͦ ͍͙ͦͪ͊ͫͭ͘͡ ˣ͎ͦΤ ͔ͨͦͫͣͯ ͙ ͤ͊ͫ͊͗͒͊Ό΅͙͚ ͙ 

͙͍ͨͦ͊͡Ό΅͙͚ ͔ͫͭΈ ͙ͤ;ͭͦΣ ͊ ͍͔ͫ ˣ͎ͦ ͍ͦͪ͊͘΅͊Ό΅͙͚Φ 

 

      В тот вечер, когда я писал эту главу, я говорил по телефону с Куртом, братом моей жены. Он 

ученик Церкви Христа в Далласе. Прошлой осенью (1996 года) я настоятельно советовал своему 

кузену и его жене навестить Курта и Джанет и познакомиться с церковью. Они проделали путь в 

200 миль и были очень вдохновлены, увидев ученичество в действии. Они начали заниматься 

Библией вместе с Куртом, Джанет и другими учениками из их группы. К концу декабря они 



крестились. В тот вечер я позвонил Курту, чтобы поблагодарить его за любовь, проявленную им к 

Биллу и Донне. Будучи очень скромным, Курт потратил несколько минут, рассказывая обо всех 

учениках, принимавших участие в занятиях с ними. Без всяких сомнений, мой кузен с женой стали 

плодом коллективных усилий всей группы. Без таких людей, как Майк, Стив и Диана, они не 

пришли бы к Богу! (Получив изрядный счет за междугородние телефонные переговоры, я могу 

позволить себе добавить в этот список имена Гордона и Терезы.) 

     Чему все это должно нас научить? Семья порождает семью, бригада жнецов собирает урожай, 

команда бегунов завоевывает приз — спасенные души! Слава Богу! И хвала Ему за то, что Он 

наделяет группы учеников силой выводить людей из тьмы на свет (1-е Петра 2:9) и помогать им 

непрестанно меняться, ибо все мы «преображаемся в тот же образ от славы в славу, как от 

Господня Духа» (2-е Коринфянам 3:18). 
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Учение в семье 
 

      Взаимоотношения в физической семье являются моделью для взаимоотношений ученика и 

наставника. Сознательно или нет, но муж, так или иначе, наставляет жену, родители воспитывают 

детей, старшие дети учат младших, старые члены семьи поучают молодых. В семье человек 

приобретает самые разнообразные убеждения и навыки — от правил личной гигиены до 

основных моральных принципов. Очевидно, что, с точки зрения Бога, самым главным качеством 

человека является духовность. Поэтому его духовное воспитание необходимо поставить во главу 

угла. Второзаконие описывает духовное воспитание в семье во многих отрывках, вот один из 

самых известных: 

 

      ˮ  ͒͊ ͋ͯ͒ͯͭ ͍ͫͦ͊͡ ͙͙ͫΣ ͦͭͦͪ͟·͔ ̒ ͍͔͊ͨͦ͒ͯ͘Ό ͔͔ͭ͋ ͔͎ͫͦ͒ͤΎΣ ͍ ͔ͫͪ͒ͼ͔ ͍͔ͭͦͣΦ 

ˮ ͍ͤͯ΄͚͊ ͙ͻ ͔͒ͭΎͣ ͍͙ͭͦͣ ͙ ͎͍͙ͦͦͪ ͦ͋ ͙ͤͻΣ ͙ͫ͒Ύ ͍ ͔͒ͦͣ ͍͔ͭͦͣ ͙ ͙͒Ύ ͎͒ͦͪͦͦΌΣ ͙ 

ͦ͗͊ͫ͡Έ ͙ ͍͍ͫͭ͊͊Ύ όˤ͙͔ͭͦͪͦ͊ͦͤ͘͟ сΥс-7). 

 

      Такие отрывки представляют нам духовное учение как процесс передачи божественных 

принципов, проходящий в естественной обстановке повседневной жизни. 

      В этой главе мы рассмотрим три типа учения в семье: одна семья учит другую, мужья и жены 

учат друг друга, родители учат своих детей. Следуя библейским принципам, о которых пойдет 

речь, наши семьи станут яркими звездами, сияющими в темном мире семей несчастных и 

распадающихся. В конечном счете, человек должен приходить к Богу из-за жажды праведности и 

желания откликнуться на Его любовь. Но в то же время многие начинают этот путь, 

заинтересовавшись отношениями, которые они видят в семьях учеников. У нас есть (или может 

быть) то, чего так хочет мир и в чем он так сильно нуждается. Люди могут не чувствовать, что им 

нужен Бог, но они очень ясно ощущают нужду в счастливых браках и семьях. А потому давайте 

сполна использовать все возможности ученичества. Тогда наша жизнь будет воистину полной, она 

станет магнитом, который притянет других людей в Царство Бога. 

 

˻͒ͤ͊ ͔ͫͣΈΎ ͯ;͙ͭ ͎͒ͪͯͯΌ 
 

      Семьи, имеющие большой опыт жизни во Христе, должны передавать его молодым семьям, 

помогать им строить крепкие взаимоотношения. Ничто так сильно не помогает молодым 

родителям наставлять друг друга и воспитывать своих детей, как пример другой семьи. Если люди 

не имеют перед собой примера настоящих христианских взаимоотношений в браке и семье, то 

они просто по неведению будут продолжать следовать мирским стереотипам, какие бы благие 

намерения у них ни были. По этой причине всегда, если есть такая возможность, женатые пары 

должны учить женатых и пары, имеющие детей, должны учить пары с детьми примерно того же 

возраста, что и их дети. Если вы прошли очередной виток жизни, то вы лучше сможете помочь 

пройти его и другим. Супружество и семья — одни из самых важных аспектов жизни, и мы 

должны эффективно помогать развивать эти взаимоотношения. Если новообращенные растут в 

этом, то, скорее всего они пронесут верность Господу через всю свою жизнь и принесут обильные 

плоды в Его лозе. Если ученики не развивают духовных взаимоотношений в семье, то они очень 

часто разочаровываются и делают шаг назад по спирали духовного развития. 



      Обычно когда одна пара наставляет другую, то брат говорит с братом, а сестра — с сестрой. Это 

разумно и правильно, но время от времени нужно разговаривать вчетвером. Я заметил, что такие 

встречи довольно редки в церквях учеников. Каждый из нас имеет свои собственные 

представления о жизни, о взаимоотношениях с людьми, о целях и перспективах, но, вне всякого 

сомнения, наши представления субъективны. Я могу считать, что со мной все в полном порядке, 

но моя жена может придерживаться противоположного мнения. Я могу думать, что наши 

взаимоотношения укрепляются с огромной скоростью, а она, может быть, чувствует, что уже 

давно ничего не меняется. Иногда наставники женатых рассказывают истории, которые кажутся 

анекдотичными и изрядно преувеличенными. Но мне много раз приходилось сталкиваться с чем-

то подобным в жизни. К примеру, спрашиваю я мужа о том, как дела у него с женой. Он отвечает: 

«Великолепно! Лучше не придумаешь!» Задаю тот же вопрос его супруге — и она заливается 

слезами. Мужчины и женщины часто совершенно по-разному оценивают взаимоотношения в 

браке и имеют разные ожидания от них. 

      Если вы никогда не встречаетесь на учение вчетвером, то не будете иметь полного 

представления о людях, которых учите. В браке открываются самые сокровенные стороны нашего 

характера. Супруги, как никто другой, знают все сильные и слабые стороны друг друга. Из этого 

следует, что наши наставники могут очень глубоко понять нас именно путем изучения динамики 

наших отношений с супругами. Но у них сложатся искаженные представления о нас, если они не 

будут знать оба мнения — и мужа, и жены, поскольку мы не способны описывать себя 

объективно. 

      В связи с присущей каждому человеку предвзятостью следует принять определенные меры 

предосторожности. Во-первых, признайте тот факт, что ваше собственное мнение о себе не может 

быть объективным. Если ваш спутник жизни описывает вас или какое-либо событие совершенно 

иначе, чем вы его себе представляете, не обижайтесь на это и не пытайтесь «защищаться». 

      Во-вторых, если вы учите пару, не делайте окончательных выводов, пока не выслушаете обе 

стороны. Обратите на этот принцип самое серьезное внимание! В конце концов, человек, 

рассказывающий нам о своих семейных проблемах, — ваш друг, и он искренне стремится 

правдиво описать ситуацию. Но помните, что каждый из нас субъективен. Предубеждения 

супругов друг о друге часто очень сильны и непоколебимы. В браке эмоции захватывают нас 

сильнее, чем в любой другой области жизни, и мы часто не можем трезво оценивать 

происходящее. Я помню, как, будучи молодым пастырем, я впервые пытался помочь одной паре. 

Первой ко мне в кабинет пришла жена и рассказала о своих семейных проблемах. У меня 

сложилось мнение, что ее муж — неотесанный мужлан, которому надо поскорее «настучать по 

голове». На следующий день я встретился с мужем этой женщины. По мере того как он 

рассказывал о своем браке, меня стала мучить мысль: 

«Наверное, произошла какая-то ошибка. Скорее всего, этот человек — муж какой-то другой 

женщины». Я не знал этих людей раньше и потому совершенно искренне посчитал, что имею дело 

с двумя разными парами. Я стал незаметно поглядывать в свои записи, сравнивая имена мужчины 

и женщины. Неужели они рассказывали об одной и той же семье? Но так оно и было! Никогда не 

забывайте о субъективности мнения человека о своей семье. Поэтому не пренебрегайте 

периодическими встречами «пара на пару». Это поможет вам лучше понять сердца и жизни тех 

людей, о которых вы заботитесь. 

      Третий совет касается тех случаев, когда один из супругов не является христианином. Здесь 

существует опасность весьма серьезных ошибок, и их во что бы то ни стало необходимо избежать. 

Типична ситуация, когда жена стала христианкой, а ее муж остался неверующим. Жена 

рассказывает о своем браке наставнице, и та принимает ее рассказ за чистую монету. Другие 

сестры из ее окружения тоже, конечно, встают на ее сторону — ведь эта женщина христианка, а ее 



муж нет. «Бедняжка, — думают они, — она вышла замуж за ужасного человека. Ее так жалко, ведь 

муж так несправедлив к ней». Ее рассказ об отношениях с мужем кажется достойным доверия, 

ведь она искренне верит, что дело обстоит именно так. Но не забывайте, что ее мнение 

субъективно, и порою субъективно весьма! 

      Несколько лет назад мне рассказали о сестре, у которой возникли очень серьезные проблемы 

в отношениях с неверующим мужем. Меня, как лидера церкви, попросили помочь ей советом. 

Однако еще до этого мне звонил ее муж, хотя он и не был членом церкви. Как нетрудно 

предположить, рассказы обоих супругов сильно отличались друг от друга. Большинство женщин, 

дававших советы жене-христианке, отдавали предпочтение ее точке зрения. Я же предложил этой 

паре встретиться втроем, и они согласились. Я уже слышал рассказ каждого из них по 

отдельности, а теперь свел их вместе. Не вдаваясь в детали, скажу, что в результате выяснилось, 

что жена допустила не меньше ошибок, чем ее муж. На мой взгляд, жена была виновата даже 

больше. Но беда в том, что сестры считали ее бедной овечкой в лапах жестокого волка, 

вследствие чего не учили ее и не помогали ей как должно. Не попадайтесь в эту ловушку! Учите 

христиан следовать по пути Христа (1-е Петра 2:18-3:7), как бы плохо партнер по браку с ними ни 

обращался. И старайтесь по возможности общаться с обоими супругами. Вы многому научитесь и 

сможете помочь своему подопечному гораздо сильнее, чем если будете слушать только его 

рассказы о семье. Конечно, иногда нехристиане действительно плохо обращаются со своими 

супругами. И далеко не всегда мнения учеников так уж сильно далеки от истины. Тем не менее, я 

все же призываю вас к мудрости и осторожности в своих оценках. 

      Несколько слов еще о другом виде учения одной семьи другою. Зрелые в духовном отношении 

семьи могут приглашать более молодые семьи на свои семейные службы. Многие с неохотой 

устраивают семейные службы, поскольку плохо себе представляют, как их организовать. Когда 

молодой отец видит, как опытный глава семьи руководит ею, он перенимает этот неоценимый 

опыт. Любой семье нужно видеть пример более духовной семьи. Семьям без отца это просто 

необходимо. Неполные семьи должны как можно больше общаться с семьями, где имеются оба 

родителя. Особенно это касается духовных мероприятий. Родители-одиночки сталкиваются с 

весьма специфическими проблемами, которые кажутся неразрешимыми, если они и дети не 

поддерживают регулярного контакта с полными семьями. Все мы — часть семьи Бога, и потому 

мы должны жить сообща. Я очень советую родителям-одиночкам активно искать помощи в 

воспитании детей, а не ждать, пока другие семьи вам эту помощь предложат. Ваши дети очень 

нуждаются в такого рода общении. Ведь когда им нужна, например, медицинская помощь, вы 

незамедлительно делаете все, что нужно. Так не стесняйтесь просить и духовной помощи. 

      Одни супружеские пары наставляют другие, одни семьи передают свой опыт другим, и в 

результате все мы превращаемся в одну большую дружную семью. Именно так Бог все и задумал. 

Так давайте же сполна использовать предоставленные нам возможности. 

 

˸ͯ͗ΈΎ ͙ ͔͗ͤ· 
 

      Еженедельные времена учения очень важны для построения счастливых и развивающихся 

супружеских взаимоотношений. Весьма существенны также ежедневные совместные молитвы. 

Наставления о супружестве в 1-м послании Петра 3.1-7 заканчиваются словами: «дабы не было 

вам препятствия в молитвах». Конечно, каждый из нас молится сам по себе, и неважно, женат он 

или нет. Но данный отрывок обращен к женатым людям, а потому речь, скорее всего, идет о том, 

что супруги молятся вместе. Даже с чисто практической точки зрения вряд ли вы найдете другое 

средство, которое столь же сильно скрепляло бы брак, как регулярные совместные молитвы. 

Пары, пренебрегающие совместными молитвами, очень быстро теряют эмоциональное и 



духовное единство, заповеданное нам Богом. Отбросьте все отговорки. Просто решите, что вам 

необходимы такие молитвы, и неизменно следуйте своему решению. И вы увидите, как Бог 

благословит вас! 

      Еженедельные времена учения подобны ярким вспышкам в совместной жизни. Духовность 

требует постоянной заботы, она не станет развиваться сама собой. Духовные взаимоотношения 

требуют постоянного внимания, ибо «сорняки» легко проникают повсюду и быстро всходят! Один 

из ингредиентов в рецепте духовно растущей семьи — совместная помощь учением и советом 

менее зрелым парам. Другой ингредиент — совместный труд на ниве благовестил. Супруги могут 

вместе делиться верой, заводить дружбу с людьми и изучать Библию с ними. Но самое 

необходимое для духовного роста семьи — регулярное (т.е. входящее в расписание) 

еженедельное время учения супругов длительностью как минимум два часа. Ниже приведен 

примерный план такого разговора, предложенный Уайндхэмом Шоу в одном из его уроков о 

браке. Этот план даст вам хорошее представление о том, на что должно быть похоже время 

учения супружеской пары. 

 

¶ Похвалы и комплименты. Поговорите о том, что вы действительно цените друг в друге. 

Пусть ваше общение всегда будет сильно вдохновлять вас! 

¶ Проблемы и недостатки. Поговорите о том, что вас беспокоит в вашем супруге. Не стоит 

обсуждать более одного-двух моментов за раз. Ведь наша задача — помочь друг другу, а 

не вогнать друг друга в депрессию! Внимательно слушайте друг друга, не пытаясь спорить 

и защищаться. Никто не знает вас так хорошо, как ваш спутник жизни. А потому радуйтесь 

возможности узнать его мнение и учитесь. Вам потребуется проявить скромность, но за 

это вы получите награду! 

¶ Планы на неделю (если неделя подходит к концу, обсудите следующую). Скоординируйте 

свои действия в тех областях, которые требуют ваших совместных усилий, например 

забота о детях, использование автомобиля и т.д. 

¶ Поговорите о своих чувствах: к чему вы стремитесь, чего хотите, о чем мечтаете, что вас 

огорчает или пугает — обо всем, что есть на сердце. Если вам трудно говорить об этом 

(мужчины, вы меня слышите?), есть специальные упражнения, которые помогут развить 

вам «мускулы чувств». Одно из таких упражнений — вместе вспоминать свою совместную 

жизнь по году за раз. Запоминаются обычно события, вызвавшие больше всего 

переживаний — положительных или отрицательных. Предаваясь воспоминаниям, вы 

укрепите вашу привязанность друг к другу, станете больше понимать и ценить своего 

партнера. Еще одно упражнение — рассказывать друг другу что-то, о чем вы никогда не 

говорили. Чем труднее вам будет сделать это, тем больше это поможет вам открываться 

потом и тем ближе станут ваши отношения. Итак, научитесь открывать все свое сердце 

супруге (супругу). Настоящая близость зависит в гораздо большей степени от сердца, чем 

от физических отношений. 

¶ Домашние дела. Обсудите, что нужно сделать по хозяйству. И пусть для вас это будет 

приятной обязанностью! 

¶ Дети. Расскажите друг другу, что вы думаете о каждом из детей. Будьте уверены, что вы 

одинаково подходите к вопросу о наказаниях и другим аспектам воспитания. Единство 

родителей в отношении к детям важно, как ничто другое. Сохраняйте духовность и 

единство в воспитании детей, и ваши усилия будут щедро вознаграждены. 

¶ Составьте план семейной службы. Обсудите, о чем надо будет поговорить и какие отрывки 

Писания лучше всего подойдут для этого разговора. Запланируйте времена учения с 

каждым из детей на предстоящую неделю. 



¶ Финансы. Обсудите все финансовые вопросы и будьте уверены, что принимаемые 

решения устраивают вас обоих. 

¶ Закончите разговор вдохновляющей совместной молитвой! 

 

      Я понимаю, что это всего лишь примерный план и что вы не всегда сможете обсудить каждый 

из пунктов этого списка. Но мужья должны периодически заглядывать в эти страницы и проверять, 

достаточно ли внимания уделяется каждой из вышеописанных тем. 

      Хочу предостеречь вас. В зависимости от вашего духовного уровня и от того, насколько давно 

вы в церкви, некоторые вопросы могут вызвать разногласия. Если вы с супругой (супругом) не 

можете прийти к единому мнению по финансовым вопросам, вопросам воспитания детей или 

каким-либо еще, то обязательно попросите пару, которая учит вас, помочь вам. Муж и жена 

должны сохранять доброе отношение друг к другу в течение всего разговора, но вам может 

понадобиться помощь других людей для того, чтобы научиться положительности. Жизненно 

необходимо научиться мирно разговаривать на «трудные» темы и преодолевать напряженность, 

которая может возникать в таких разговорах. Любым супругам (я действительно имею в виду всех) 

время от времени нужна чья-то помощь в разрешении конфликтов. Не удивляйтесь, если иногда 

вы будете заходить в тупик, и не будьте гордыми: просите помощи. Все это входит в стоимость 

билета на поезд, который везет вас навстречу чудесным приключениям ученического 

супружества. Заплатите цену и наслаждайтесь путешествием! 

 

˾͙͔͙ͦ͒ͭ͡ ͙ ͔͙͒ͭ 
 

      В идеале каждый из родителей должен еженедельно выделять достаточно продолжительное 

время для учения каждого ребенка. В некоторых многодетных семьях родители чередуются по 

неделям, и в результате каждый ребенок регулярно получает свою порцию учения хотя бы от 

одного из родителей. Если у вас много детей, то вам обоим потребуется много времени для их 

полноценного воспитания. Но, уверяю вас, это занятие ничуть не менее важно, чем все остальное, 

чем вы занимаетесь. Я ни разу не слышал, чтобы родители жалели о том, что они проводили 

слишком много времени со своими подрастающими детьми. Наоборот, я много раз встречал 

родителей, которые с сожалением говорили о том, что им следовало бы больше и глубже 

общаться со своими детьми, пока те еще были маленькими. Я сам из числа таких родителей. 

Когда наши дети были в подростковом возрасте, мы с женой еще не были в церкви учеников. Но к 

чему эти извинения? Я все равно знал, что многое надо было бы сделать лучше. Сейчас у нас есть 

близкие и духовные отношения с Брайаном и Рини (слава Богу!), но я многое бы дал за 

возможность больше общаться с ними в то время, когда они были еще маленькими. Родители! 

Пожалуйста, находите время для своих детей! И пусть ваши отношения с ними будут близкими и 

духовными. И вы, и ваши дети будете благодарить Бога за это. 

      Семейные молитвы на ночь и еженедельные времена учения жизненно необходимы, но, как 

вы понимаете, духовные взаимоотношения — это занятие, требующее двадцать четыре часа в 

сутки и семь дней в неделю. Духовность не сводится к расписанию, хотя запланированные встречи 

и важны. В цитировавшемся выше отрывке из Второзакония Бог заповедует родителям учить 

детей Его заповедям так: «...говори об них, сидя в доме твоем и идя дорогою, и ложась и вставая» 

(Второзаконие 6:7). «Сидя в доме», мы можем выбрать любое время для общения, например, 

когда едим вместе. Совместные трапезы могут удивительно сплотить семью, а застольные беседы 

оставляют приятнейшие воспоминания. В таких разговорах очень легко и естественно открывать 

свои сердца друг другу. «Сидение дома» включает в себя и многое другое. Что бы вы предпочли: 



пообщаться друг с другом или посмотреть телевизор? Первое, конечно, куда лучше! Итак, следуя 

библейскому учению, некоторые из вас сейчас кинулись выключать телевизоры, не так ли? Рискуя 

быть обвиненным в излишнем усердии, я должен признать, что мне очень нравится наклейка с 

надписью: «Разбей свой телевизор!» Почему бы не почитать всей семьей какую-нибудь книгу 

вместо того, чтобы сидеть, уставившись в «ящик»? Это оставило бы всем членам вашего семейства 

гораздо больше приятных воспоминаний. 

      «Идя дорогою» в наше время означает также «в автомобиле, на поезде и в самолете». Если мы 

направляемся куда-то, духовный разговор должен стать для нас естественной частью 

путешествия. Слова «ложась и вставая» напоминают нам о том, как мы укладываем детей спать. 

На ночь можно поговорить с детьми о Боге, быть может, даже прочитать им историю из «Детской 

Библии» и непременно помолиться. По утрам нам также нужно запланировать время на то, чтобы 

духовно настроить детей до того, как они уйдут в школу. Некоторые родители проводят «тихое 

время» вместе со старшими детьми. Сатана каждый день встречает наших детей, лишь только они 

выйдут за порог дома, и им нужно вооружиться для битвы. Помогите им идти рука об руку с 

Богом. Духовное воспитание детей не ограничивается определенным местом и временем, оно 

охватывает все время, проведенное нами вместе с нашими детьми, где бы мы ни находились. 

       Сказав так, я все же подчеркну важность еженедельного учения в определенном месте в 

специально выделенное для этого время. Ваши дети, конечно, слышат, как вы договариваетесь о 

времени учения с вашим учеником или наставником. Если вы правильно относитесь к учению, то 

дети видят, какое значение вы придаете этим встречам. И если они заметят, что к их учению вы 

относитесь менее серьезно, то они станут плохо относиться к учению вообще. Но если вы цените 

возможность учить своих детей и уделяете им время так же усердно, как и другим, то они, без 

всяких сомнений, будут обожать учение. Как вы сами живете и что считаете важным — все это 

передастся им. Дети на лету схватывают ваше отношение, вашу систему ценностей, даже если вы 

не учите их этому специально. Сердца детей будут отражать ваше сердце, — а потому 

позаботьтесь о том, чтобы в нем было все правильно! 

      Как проводить «время учения» с детьми? Это зависит от их возраста, интересов, текущих 

потребностей. Детей младшего возраста очень обрадует поход в «Макдоналдс». Продумайте 

заранее, на какие духовные темы надо будет с ними поговорить. Маленькие дети не вынесут 

долгого обсуждения чего бы то ни было, а потому придумайте какую-нибудь подвижную игру, 

связанную с темой вашего урока. Когда дети подрастут, устраивайте для них что-нибудь забавное 

(забавное для них, а не с вашей точки зрения!). При этом не забывайте о том, чему вы хотите 

научить их, и говорите об этом по дороге или во время вашего мероприятия. Иногда вам нужно 

будет присесть и поговорить с ребенком, ни на что не отвлекаясь, но, как правило, это далеко не 

самый лучший способ духовного воспитания маленьких детей. 

      Часто дети гораздо свободнее себя чувствуют, если им не стараются постоянно глядеть в глаза. 

Дети часто боятся взрослых, даже собственных родителей (а иногда и в первую очередь 

родителей). Создайте для них более свободную атмосферу, помогите им расслабиться, и тогда вы 

сможете обсуждать сложные вопросы без напряжения и неловкости. По этой причине наиболее 

глубокий контакт с детьми часто достигается в разговорах по дороге куда-нибудь, во время езды в 

автомобиле или прогулки в парке. Позаботьтесь о том, чтобы ваше учение для детей не было 

тяжелым или скучным. Расслабьтесь, ведите себя естественно и в меру «круто» (но не 

переусердствуйте, особенно, если ваши дети — подростки: они не «заценят», если вы будете 

«косить» под тинэйджера). 

      В церкви, построенной на принципах ученичества, ваши подростки практически всегда будут 

получать учение от своих сверстников или от лидеров подростковых групп. Поощряйте эти 

взаимоотношения, заботьтесь об их качестве. Если семья духовно крепка и у родителей очень 



хорошие отношения с детьми, то и дети, и родители могут не ощущать большой потребности в 

дополнительном учении подростков вне дома. Но как бы хорошо ни шли дела дома, 

взаимоотношения в группе подростков церкви все равно очень важны. Поверьте мне, лидеры 

подростковых групп часто замечают такие вещи, на которые мы, родители, никогда в жизни не 

обратили бы внимания. Более того, даже если ваш ребенок вроде бы обо всем вам рассказывает, 

некоторые вопросы (к примеру, искушения сексуального характера) ему будет легче обсуждать со 

сверстниками или с лидерами подростков. Такие разговоры помогут подростку стать 

самостоятельной личностью, обрести собственные убеждения, а не просто полагаться на 

убеждения родителей. 

      В своих планах на неделю мы должны найти время не только для личного учения каждого 

ребенка, но и для проведения как минимум одной семейной службы. Лучше всего устроить такую 

службу в один из вечеров, когда вся семья собирается вместе. У вас будет достаточно времени и 

для молитв, и для игр. Такие вечера могут очень сильно сплотить семью. Пусть они будут для 

вашей семьи радостным событием, ожидаемым всеми с нетерпением. Всегда думайте о том, как 

лучше устроить такие службы и прочие семейные мероприятия. Ищите совета, учитесь у других 

семей. Продолжительность семейной службы, характер и способ передачи урока, подбор песен 

зависят от возраста ваших детей. Обязательно советуйтесь о том, что и как лучше сделать. Когда 

дети подрастут, их сердца сохранят яркие впечатления о таких службах, застольных разговорах и 

семейных вечерах. Имейте в виду, что формирование ярких положительных воспоминаний — 

одна из целей родительского воспитания. 

      Одни из самых приятных воспоминаний оставляют проведенные вместе каникулы, выходные, 

дни рождения и другие праздники. Детям нужно усердно прививать способность чувствовать и 

выражать признательность. Неблагодарность часто становится первым шагом на пути, уводящем 

человека от Бога (Римлянам 1:21). Неблагодарность — одна из черт современной молодежи, 

внушающая наибольшее беспокойство. У нас в семье есть обычай говорить друг другу о том, что 

мы ценим друг в друге. Мы специально заводим разговор на эту тему по выходным, а также 

особенно выражаем свою благодарность именинникам в день рождения или супругам в юбилей 

их свадьбы. 

      Два года назад мы всей семьей собрались под Рождество, чтобы выразить свою благодарность 

друг другу. Мы никогда не забудем тот вечер. С нами были моя мама, Брайан со своей подругой и 

Рини с другом (обе пары к настоящему моменту поженились). По очереди мы говорили друг о 

друге. Любовь и признательность настолько переполняли наши сердца, что мы буквально извели 

полпачки салфеток, утирая слезы. Мы чувствовали, что у наших детей готовятся свадьбы, и 

радовались тому, как Бог благословил их. Затраты времени и сил на организацию подобных 

памятных вечеров окупаются сполна. Дети вырастут и покинут ваш дом гораздо быстрее, чем вы 

думаете. Не скупитесь на то, чтобы основывать и укреплять семейные традиции, которые 

невидимыми струнами свяжут воедино сердца ваших детей, вас самих — и Бога! И тогда все вы 

насладитесь кусочком Небес еще здесь, на земле. 

 

 

 

 

 

 

 

 



Эпилог 

Волшебный эликсир 
 

     Оглядываясь назад, я вижу, как год за годом я учился ученичеству. Мое сердце навсегда 

сохранит драгоценные воспоминания о пройденном мною пути. Этот путь не был ни быстрым, ни 

легким, ни очевидным, но мои поиски истины были неописуемо щедро вознаграждены. Я нашел 

тот самый «недостающий элемент», о котором говорил в начале этой книги, и он стал для меня 

поистине волшебным эликсиром. 

      Я многому научился в традиционной церкви и потому был изрядным фарисеем и скептиком. 

Неудивительно, что когда я впервые услышал о Кипе Маккине, то отнесся к нему и его идеям 

весьма неодобрительно. Этот молодой человек приехал в Бостон с высокой до гордости целью — 

основать там великую церковь учеников Христа. Я про себя подумал, что уж в этом-то затхлом 

городе, погрязшем в бессмысленных традициях формальной религиозности, у него точно ничего 

не выйдет. Когда я увидел, как он претворяет в жизнь то, что я считал невозможным, то стал 

искать другое оправдание своему скептицизму. Я помню, как мне в руки попал информационный 

бюллетень их церкви, в котором они объявляли о своем плане основать церкви учеников во 

многих крупнейших городах мира. «Отъявленная наглость!» — думал я. Стремление следовать 

примеру Нового Завета, открывая церкви в крупных городах и на их основе умножая число 

церквей и учеников, не вызывало во мне ничего, кроме злобной зависти. Так жалко, правда? 

Вскоре я узнал о предстоящем открытии Лондонской церкви и почувствовал себя лучше. «Ну, уж 

теперь-то они потерпят неудачу! Ведь эти люди никогда не имели дело с другими странами, пусть 

даже англоговорящими». Увы, я опять ошибся. «Хорошо, — сказал я, — у этих юнцов что-то 

получилось в Великобритании, но в страны, где люди не говорят на английском языке, они не 

сунутся никогда». Но вот открылась церковь в Париже, а за ней и во многих городах по всему 

миру, включая Африку, Азию и Южную Америку. Прошло менее двадцати лет — и уже более 

двухсот церквей расцвели в более чем сотне стран. Некоторые из них стали самыми крупными 

церквями в своей стране или городе. Десятки из них собирают более тысячи человек на 

воскресных службах, некоторые насчитывают более пяти тысяч человек. 

      К счастью, я уже давно оставил свой гордый скепсис. Божьей милостью я не только услышал о 

столь невероятно растущей группе учеников, но и увидел этих людей своими глазами — и 

присоединился к ним! С тех пор моя жизнь стала одновременно труднее и светлее, страшнее и 

радостнее, но главное — много счастливее и плодотворнее, чем я смел мечтать. Я не только стал 

свидетелем быстрого численного роста церкви, но и сам сильно вырос в вере и в духовности. Я 

нашел спрятанное в поле сокровище и ценную жемчужину, о которых говорил Господь. Я обрел 

цель, придающую смысл и полноту каждой минуте моей жизни. Я перестал быть праздным 

мечтателем, рассуждающим о том, что было бы хорошо. Сейчас я каждый день воплощаю свои 

мечты в жизнь. Я молюсь о том, чтобы до конца прожить свою жизнь так, как я живу сейчас. 

      Если вы разочаровались в ученичестве и не относитесь к учению с таким же энтузиазмом, как я 

отношусь к нему, я молю вас все же продолжать следовать принципам, о которых я рассказывал в 

этой книге. Многие супружеские пары несколько лет страдают, переживая взаимные 

разочарования, прежде чем добиваются больших успехов в отношениях и становятся                    

по-настоящему счастливы друг с другом. По различным причинам человеческие 

взаимоотношения порою не складываются так быстро и легко, как хотелось бы. Но не сдавайтесь! 

Молите Бога, чтобы Он обновил вашу веру и сделал вас восприимчивыми к ученичеству. Не 

жалейте о том, что могло бы быть. Меня часто удивляло, почему же я не нашел движение 



учеников гораздо раньше, но я никогда не позволял себе сетовать на это. Я просто хочу испить 

чашу жизни, преподнесенную мне Богом, наслаждаясь каждой капелькой этого напитка! 

Ученичество предопределено нам Богом. Любите его, любите Бога и никогда не сдавайтесь в 

преданности ни тому, ни Другому. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Приложение 

К чему споры? 
 

Томас А. Джонс 
 

      Ученичество в таком виде, как оно описано в этой книге, последовательно основывается на 

учении Библии. Однако не стоит думать, что из-за этого оно всеми бесспорно принимается. Как 

только в конце двадцатого столетия была предпринята попытка возрождения настоящих 

ученических отношений, в традиционных религиозных кругах сразу забили тревогу. На людей, 

всерьез применяющих на практике библейские принципы взаимоотношений между людьми, 

стали навешивать ярлыки. В ход пошли одни из самых устрашающих слов современного 

лексикона. Ученическое движение стали называть «культом» и «сектой». 

      «Культ в церкви» — статья под таким заголовком была напечатана в одной известной 

религиозной газете. В этой статье рассказывалось, насколько «опасны» взаимоотношения, 

основанные на ученичестве. Главный аргумент состоял в утверждении, что наставничество 

приводит к тому, что одни люди начинают полностью управлять другими и притом используют это 

в личных целях. Статья вышла в конце семидесятых годов, вскоре после нашумевшего массового 

самоубийства в Джоунстауне. При таком контексте у людей при чтении статьи мурашки пробегали 

по коже. Кто же хочет быть втянутым в секту?! 

      Кто хоть раз пытался понять, к чему же призывают нас Писания, тот знает, что за следование 

Слову Бога придется платить. К Самому Иисусу многие относились с недоверием и критичностью. 

(Вы только подумайте, что писали бы в газетах, если бы в наши дни Иисус взял двенадцать 

человек и учил их так же, как Он делал это две тысячи лет назад!) Иисус предупредил, что всех, 

кто последует за Ним, будут преследовать так же, как Его. Никому не нравится, когда его 

обвиняют в причастности к секте. В наши дни это слово стало самым последним ругательством. И, 

тем не менее, многие хранят верность Христу и библейским принципам, как бы о них ни 

отзывались окружающие. 

      Конечно, мы не должны быть легкомысленными в этом вопросе— существуют группы, которые 

практикуют опасные формы «духовности». Сразу же приходят на ум Джоунстаун и Давидиды из 

Вако (в России широко известны «Аум Синрике» и «Белое братство». — Прим. перев.). Когда мы 

готовили эту книгу к печати, средства массовой информации передали сообщение о массовом 

самоубийстве тридцати девяти человек в шикарном особняке на окраине американского города 

Сан-Диего. Странная видеопленка, отснятая этими людьми перед смертью, была показана по 

телевидению. Они считали, что при самоубийстве они покидают внешнюю оболочку, которую мы 

называем телом, и выходят на более высокий уровень существования. Они ожидали, что их 

каким-то образом заберет космический корабль, который был якобы скрыт за кометой Хоула-

Боппа. Неудивительно, что после этого радио и телевидение передавали многочисленные 

интервью с экспертами по культам и предупреждали зрителей и слушателей, чтобы те опасались 

каких-либо экстремальных форм религии и «духовности». 

      Как это ни печально, но людей, по-настоящему следующих за Иисусом Христом, всегда будут 

ассоциировать с подобными явлениями. Отчасти это вызвано тем, что всегда найдутся люди, 

которые извратят учение Иисуса и станут использовать его для достижения собственных целей. 

Большинство людей не станет тратить время на тщательное изучение Писаний, чтобы отличить 

истину от «подделок». Но еще одна причина того, что истинное христианство ассоциируется с 

сектантством, заключается в радикальности учения Христа, которой большинство людей 



стремится избежать. Мало кто желает по-настоящему отречься от себя и принять свой крест, и 

закрыть на это глаза станет гораздо проще, если назвать подлинное следование Новому Завету 

культом. 

 

˿͍͙͔ͪ͊ͤͭ ͙ͫ͊ͣ 
 

      Проблемы, связанные с сектантством и оккультизмом, действительно серьезны. К тому же 

средства массовой информации уделяют им довольно большое внимание. Поэтому 

неудивительно, что у многих из нас возникнут некоторые вопросы о наставничестве. Надеюсь, что 

благодаря книге Гордона вы убедились, насколько глубоко эти взаимоотношения основываются 

на Библии. Надеюсь, вы поняли, что ученичество — не придуманная людьми система, но стиль 

жизни и взаимоотношений, вытекающий из учения Христа. И все же мне представляется 

полезным провести сравнение истинного ученичества с тем, что мы встречаем в различных 

опасных культах. Как вы увидите, имеются весьма явные различия. 

 

ˣ͔͍ͯͫͦͤ͊͘͡Ύ ͔ͨͪ͒͊ͤͤͦͫͭΈ ͙͔͒ͪͯ͡ 

      Прежде всего, культ характеризуется безусловной преданностью человеку, стоящему во главе 

религиозной организации. Джим Джонс, Дэвид Кориш, преподобный Мун, человек из Сан-Диего, 

называющий себя «До», — одни из самых известных примеров, но есть также множество других. 

Хотя в некоторых случаях люди очень много говорят о Библии, верховная власть в таких группах 

принадлежит лидеру. Библия не является стандартом, по которому оцениваются в равной 

степени, как лидеры, так и все остальные. Библия — лишь средство, используемое лидером по 

мере необходимости для достижения собственных целей. 

      В церквях, придерживающихся библейских принципов ученичества, мы наблюдаем 

совершенно противоположную картину. Здесь Слово Бога обладает абсолютным авторитетом и 

является мерилом для каждого. Конечно, нужны сильные лидеры. Богу нужны храбрецы, 

подобные героям из войска царя Давида, о которых писал Гордон. Но ни один человек не вправе 

ставить себя выше Бога, а свое мнение — выше Божьего Слова. В группе, построенной на 

библейских принципах, каждый, в том числе и лидер самого верхнего уровня, отвечает перед 

другими учениками за то, как он следует Писаниям. Каждый, включая верховных лидеров, 

нуждается в учении и получает учение. Если вдруг лидер начинает использовать свою власть не 

так, как того требует Библия, то он призывается к покаянию (в том числе и учениками, которых он 

наставляет). Если человек не хочет быть лидером-слугой (от Матфея 20:25-28), то в церкви 

учеников он не будет лидером вообще. 

 

˴ͦͤͭͪͦ͡Έ ͤ͊͒ ͣ·ͫ͡Ύ͙ͣ 

      Есть еще несколько понятий, прочно ассоциирующихся с разрушительными культами. Это — 

«промывка мозгов» и «зомбирование». Говорят, что лидеры сект при помощи различных методик 

приобретают безграничную власть над умами своих последователей. Несомненно, что лидеры 

многих подозрительных организаций, обладая сильным характером и умением производить 

впечатление, подавляют мышление своих последователей. Безусловно, членам таких 

объединений «вдалбливают» определенные идеи, и те почти не способны сопротивляться этому. 

Достоверно известно, что в некоторых сектах лишение пищи и сна используется для того, чтобы 

ослабить сопротивление и сделать последователей более восприимчивыми к учению. 

      В практике библейского ученичества нет ничего даже отдаленно напоминающего 

вышеописанное. Ни один истинный ученик не стремится «управлять» человеком, которого он 

наставляет. Цель наставника — вдохновить человека на более близкие отношения с Богом, чтобы 



Он мог управлять жизнью этого человека. Любые усилия, направленные на духовное или 

физическое ослабление человека, категорически отвергаются. Ученичество подразумевает, что 

человек в ясном уме и абсолютно добровольно решает следовать за Иисусом Христом. Ни один 

наставник, преданный принципам Библии, не будет даже пытаться манипулировать человеком, 

чтобы заставить его подчиниться какому-либо повелению. Библейское ученичество всегда 

исходит из сердца, все остальное — от лукавого. 

      Истинные ученики постоянно стремятся сами изучать Библию и быть верными своим личным 

убеждениям, причем церковь всячески поощряет это. Членам церкви часто напоминают о том, что 

надо равняться в своей жизни на Библию и регулярно изучать ее самим, чтобы быть уверенными в 

истинности того, чему их учат (Деяния 17:10-11). Людей специально учат тому, что никто не 

должен делать ничего из того, что ему велят, если это либо противоречит Библии, либо идет 

против совести человека, воспитанной на Слове Бога. (К примеру, вы читали об этом в этой книге.) 

В наше время вы не найдете ничего подобного ни в одном из деструктивных культов. 

 

˭͊ͣͤͯͭͦͫͭ͟Έ 

      Поскольку умонастроения людей в таких сектах не основываются на Библии, они замыкаются в 

себе, заботясь только о своих собственных потребностях. Сектанты известны своей 

изолированностью от общества, они живут как бы в бункере. Их гораздо больше волнует 

собственное «спасение», чем благополучие и спасение других. Особенно эта черта характерна для 

ряда культов, чьи последователи кончали жизнь самоубийством. 

      В церквях, разделяющих библейские принципы ученичества, члены церкви дружат между 

собой, поддерживая друг друга и помогая друг другу стать более похожими на Христа. Быть 

похожим на Христа — значит отвергнуть эгоистичные цели и жить не для себя. Это значит 

заботиться о духовных и физических потребностях окружающих. Это значит оказывать помощь 

бедным и нуждающимся, а также помогать заблудшим людям обрести Небесного Отца. Библия 

учит нас напоминать друг другу о Христе и побуждать друг друга к служению Богу и людям. В этом 

и состоит смысл наставничества. Вместо того чтобы удаляться от общества, ученики помогают друг 

другу лучше понимать проблемы других людей и учатся друг у друга любви к ближним. И, 

разумеется, там, где люди следуют Библии, никогда не будут звучать призывы покончить с собой. 

Ничто так сильно не противоречит христианскому учению, как самоубийство. Наоборот, Иисус 

призывает Своих учеников служить людям до самого конца, пока остается хоть капля сил, и 

доверить свою жизнь Богу, Который Сам заберет Своих детей домой, когда посчитает, что для 

этого настало время. 

 

                                        

 

      Не стоит думать, что нам удастся представить библейское ученичество в таком благообразном 

виде, что оно понравится всему миру. 

      Никто и никогда не сможет стать лучшим учеником, чем Иисус. Наш Господь жил на земле 

абсолютно праведно. Каков же был результат? Его считали социально опасным элементом, 

демоном, мятежником. Его последователей называли сумасшедшими, безбожниками и 

пожирателями младенцев. 

      Подобно невинно осужденным христианам первых столетий, мы должны сделать все, что в 

наших силах, чтобы люди вокруг поняли нас и признали правильность наших принципов. И все же 

всегда будет много людей (даже большинство), ставящих под сомнение наши мотивы и 

искажающих наше учение. Истинное ученичество опасно — оно опасно для традиционной 

религии, стремящейся заменить истинного Бога человеческими представлениями о Нем. В свое 



время традиционная церковь «обиделась» на Иисуса. Он был Врагом Общества номер Один. 

Можно ожидать, что к нам окружающие будут относиться так же до тех пор, пока Господь не 

вернется, чтобы расставить все на свои места. Мы должны отвечать добром на зло и любовью на 

ненависть. Иисус призвал нас молиться за наших противников и преследователей и бескорыстно 

служить — как физически, так и духовно — миру, которому по-прежнему нужна наша помощь. 

      Взаимоотношения, описанные в этой книге, никогда не обретут широкой популярности, но тем, 

кто примет их, они помогут любить этот мир, ибо Бог так возлюбил его, что пожертвовал ради 

него Своим единородным Сыном (от Иоанна 3:16). 


